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PALABRAS DEL DR. INMER CESPEDES 

RECTOR DE LA CBUP VIRTUAL 

 

 

 
 

 

Dr. Inmer Céspedes Alarcón,  

Rector de la CBUP 

 

 

Apreciados amigos de la CBUP: 

¡Tengan todos ustedes una feliz Navidad 2024 

y un dichoso Año Nuevo 2025! 

 

¡MISIONOLOGICAS N° 38 es nuestro regalo de Navidad y Año Nuevo para 

vosotros! 

MISIONOLOGICAS N° 38 corresponde a la primera mitad del presente año, 

2025,porque nuestro Boletín MISIONOLOGICAS es difundido dos veces al año, uno para 

los meses Enero-Junio y otro para Julio-Diciembre. 

Para nuestros nuevos lectores incluimos la guía estructural de MISIONOLOGICAS, 

nuestro Boletín Semestral. A la Sección Introductoria siguen las siguientes secciones de 

fondo: 

 

La Sección MISCELANEA: Grandes Sorpresotas Para Usted, es una mezcla de 

agenda, noticias, nostálgicos recuerdos y grandes expectativas para el futuro inmediato. 

Esta Sección incluye un divertido álbum de fotos. 

 

La Sección RISALIA: La Catedral de la Risa Santa incluye las anécdotas que 

envían nuestros lectores, así como piezas selectas de midrash judío y de midrash “cholo, 

sano y sagrado”, como solía decir la señora Eliane Karp.  
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La Sección ANTOLOGIA DE HISTORIAS CORTAS, incluye nuevas historias 

para vuestra diversión e información. La mayor parte tiene estrecha conexión con el 

contenido de la Sección MISCELANEA. 

 

La Sección DOCUMENTALIA: Nos escriben. . . Respondemos trata de la 

correspondencia con MISIONOLOGICAS e incluye Reviews o presentaciones de libros, 

artículos, conferencias magistrales, documentos valiosos, etc.  

 

Que Dios nos bendiga a todos los integrantes de la Comunidad Terapéutica de la 

CBUP en este año 2025, Aniversario N° 27 de nuestra amada Institución. 

 

Abrazos fraternos, 

Dr. Inmer Céspedes Alarcón 

Rector de la CBUP 
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CARTA DEL DR. MOISES CHAVEZ 

DIRECTOR ACADEMICO 

 

 

 

 
 

EL GRAN MAGO DECODIFICADOR 

 

 

Estimados amigos: 

El año pasado, 2024, mi esposa y yo tuvimos una inesperada visita a Lima 

acompañando a nuestros hijos que decidieron invertir sus vacaciones en un recorrido del 

Perú de sur a norte y por tierra. 

No estaba en mi mente que volveríamos a re-encontrarnos en Lima, en el tradicional 

Chifa de la CBUP, para una nueva Ceremonia y Banquete de Graduación. Fue algo 

realmente hermoso y les agradecemos sus finas atenciones. 

Mis actividades en la ciudad de La Paz incluyen actualmente mi participación en las 

charlas que dicta nuestro gran amigo el Ing. Jacobo Cukierman en el Círculo Israelita de La 

Paz sobre el actual conflicto bélico de Israel con las organizaciones terroristas JAMAS y 

Hizbala que hemos definido como “la Ultima Guerra de Israel” de acuerdo con nuestra 

interpretación de las profecías bíblicas. Y es motivo de dar gracias a Dios haber 

presenciado la admirable victoria de Israel en ocho frentes: Irán, Irak, Siria, Líbano, Gaza, 

Cisjordania, Yemén y la ONU y sus instituciones hostiles a Israel, incluido el país que tarde 

o temprano se revelará como  el actor intelectual de esta Guerra Final de Israel señalada por 

el profeta Ezequiel como “la Operación Especial Gog y Magog”. Sólo que las cosas se 

callan por el momento cuando Rusia se encuentra atrapada en su guerra con Ucrania. Pero 

no faltará el que lo delate al Putín. 
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En el presente volumen de MISIONOLOGICAS nos referimos a esta Guerra Final de 

Israel que en la gracia divina ha terminado después de un año y tres meses con la 

eliminación del poderío de Irán y de sus proxis, terminando con la Siria de Bashar al-

Assad, entidades terroristas organizadas bajo el epíteto de Eje de la Resistencia (resistencia 

contra la existencia del Estado de Israel). En los dos volúmenes anteriores de 

MISIONOLOGICAS hemos compartido extensos escritos al respecto con los títulos de, “La 

Ultima Guerra de Israel: Profecía de Moisés”, “La Ultima Guerra de Israel: Profecía de 

Ezequiel” y “La Ultima Guerra de Israel: Profecía de Joel”. Ver allí. 

 

* * * 

 

También nos referimos en el presente volumen al lanzamiento en el 2024 del 

volumen, Moshé Rabéinu y Moshé Ben Maimón, que sustenta la proclamación de estos 

grandes personajes de Israel por parte de la California Biblical University of Peru, 

respectivamente como “Padre de la Historia Corta y de la Literatura Universal”, y “Padre 

de la Teología Científica”. Este volumen editado por el equipo editorial de la CBUP ha sido 

incluido en la Serie ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS de la página web Biblioteca 

Inteligente y también está a disposición de toda persona que lo solicite del CEBCAR y de la 

CBUP, gratuitamente. 

El contenido literario de la Sección ANTOLOGIA DE HISTORIAS CORTAS del 

presente volumen de MISIONOLOGICAS sustenta este gran acontecimiento con las 

historias, “Extraño aquelarre en la Santa Sede” y “Por la justicia de su causa” (la causa 

meritoria de estos personajes históricos de la que la CBUP hace eco).  

 

* * * 

 

Un novedoso acierto editorial de MISIONOLOGICAS constituye la inclusión al 

comienzo del presente volumen de la lista de las historias cortas incluidas en su Sección 

ANTOLOGIA DE HISTORIAS CORTAS, así como de los documentos incluidos en su 

Sección DOCUMENTALIA. Esta lista, en lo que concierne a MISIONOLOGICAS N° 38 

sigue a la presente CARTA de vuestro servidor con la siguiente formulación: 

 

CONTENIDO DE 

MISIONOLOGICAS N° 38 

 

Un breve comentario de los escritos de ambas listas precede su presentación al 

comienzo de estas secciones.  

Hemos hecho esto atendiendo a la iniciativa de varios de nuestros lectores a quienes 

nos sentimos muy agradecidos.  

 

* * * 

 

Algunos de los escritos de esta lista doble  comentamos de manera adicional a 

continuación por tener estrecha conexión con las noticias frescas de la Sección 

MISCELANEA: 
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La historia, “PESADILLA DE HALLOWEEN” tiene conexión con la reciente 

campaña electoral en Estados Unidos, que en la gracia de Dios terminó librando a Estados 

Unidos y a Israel del pervertido programa político de Kámala Harris. 

Las historias “EL PRINCIPE VERDE” y “EL TESTIMONIO PERSONAL DE 

MOSAV” se relacionan con la visita de Mosav Hassán Yuséf a Jerusalem, invitado por el 

Gobierno de Israel. La gente en la comunidad terapéutica de la CBUP sabe de este 

personaje porque su libro, El hijo del JAMAS, ha circulado en nuestro medio en su versión 

española hecha por este servidor. El es hijo de uno de los fundadores del movimiento 

terrorista JAMAS, que en la gracia divina ha servido fielmente en el Servicio de 

Inteligencia de Israel salvando muchas vidas de palestinos y de israelíes. El reside ahora en 

Estados Unidos y en su visita a Israel ha repetido su advertencia de siempre, como quien 

conoce las cosas de más cerca y mejor que nadie: “Hay que destruir del todo al JAMAS, de 

lo contrario este movimiento destruirá a Israel.” Mosav llegó a conocer personalmente a 

Jesús, el Mesías de Israel y de todo el mundo. 

Al final de la larga lista de 20 historias cortas que incluye el presente volumen de 

MISIONOLOGICAS 38 incluimos una edición revisada de nuestra historia  “CARTA A UN 

DIABLO NOVATO”, atendiendo las inquietudes de muchos de nuestros lectores jóvenes 

que anhelan incursionar en la aventura de escribir sus propias historias cortas. Sea esta 

historia considerada nuestro mejor regalo de Navidad 2024. 

 

* * * 

 

En lo que concierne a la Sección DOCUMENTALIA esta vez no incluimos el texto 

de nuestra correspondencia con nuestros lectores, con excepción del penúltimo documento 

que es la respuesta a una carta recibida de parte del Sr. Kevin Matheus Ramírez, Presidente 

del Centro de Estudiantes del Seminario Teológico Bautista de La Paz. 

Entre el resto de los documentos destacan en primer lugar el que tiene por título, 

“ACONTECIMIENTO MEDIATICO”, y al final el que tiene por título, “MINI-

MARATONICO DE HEBREO BIBLICO”. 

El primer documento es la copia del anuncio de la Proclamación de Moshé Rabéinu 

y de Moshé Ben Maimón, respectivamente como “Padre de la Historia Corta y de la 

Literatura Universal”, y “Padre de la Teología Científica”, como ha aparecido en el 

programa informático israelí en español, AM ISRAEL JAI (el Pueblo de Israel Vive) en el 

cual están inscritos varias personas relacionadas con la CBUP. 

El documento final es el texto de “la separata” del curso de Hebreo Bíblico 

especialmente diseñado para niños pequeños y para un COMED (Congreso de Maestros de 

Escuela Dominical) por la Dra. Carmen Espinoza Bravo, la fundadora de tales Congresos. 

 

* * * 

 

Y hablando de la Dra. Carmen Espinoza Bravo, también incluimos un documento 

que lleva por título, El Shemá Israel, que sirvió de base para mi discurso introductorio del 

Primer COMED o Congreso de Maestros de la Escuela Dominical en el año 2009.  

Este documento nunca fue difundido en MISIONOLOGICAS, por lo que fue difícil 

ubicarlo en mi computadora para atender a la solicitud de nuestros lectores. Ubicarlo ha 

sido un gran descubrimiento que queremos compartir con vosotros, porque este documento 

es una exposición breve y dinámica de Deuteronomio 6:4, 5 al que el Dr. John E. McKenna 



7 

expone como “el Credo de Israel”, el mismo que es el fundamento de la educación en Israel 

en todos los tiempos. Este texto dice así en la versión de la Biblia Decodificada: “Escucha, 

Israel: YHVH nuestro Dios, YHVH uno es. Ama a YHVH tu Dios con todo tu corazón, con 

toda tu alma y con todo tu poderío.” 

 

El resto de los documentos es introducido al comienzo de la Sección 

DOCUMENTALIA. Ver allí. 

Sin lugar a dudas, nuestros lectores disfrutarán de este novedoso re-diseño de los 

volúmenes de MISIONOLOGICAS. Considere el presente volumen como su regalo de 

Navidad 2024. 

 

Comparta con sus amigos el presente volumen de MISIONOLOGICAS.  

Con todo cariño,  

 

 

                                                                
 

Dr. Moisés Chávez, 

       Director Académico de la CBUP 
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CONTENIDO DE 

MISIONOLOGICAS N° 38 

 

 

 
 

 

 

Sección 

ANTOLOGIA DE HISTORIAS CORTAS 

 

1 

EXTRAÑO AQUELARRE EN LA SANTA SEDE 

 

2 

POR LA JUSTICIA DE SU CAUSA 

 

3 

PESADILLA DE HALLOWEEN 

 

4 

EL MUNDIAL DE FUTBOL 

EN EL GRAN HARMEGUIDON 

 

5 

EL PRECIO DE MALDECIR A ISRAEL 

Por Manuel Hernández 
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6 

EL PRINCIPE VERDE 

 

7 

EL TESTIMONIO PERSONAL DE MOSAV 

Por Mosav Hassán Yuséf 

 

8 

El Evangelio de San Chopanza 

 

9 

LA COPA DE VENENO 

 

10 

EL RAPTO 

 

11 

¡HORA CERO! 

Por Joseline Feedback 

 

12 

CONSEJOS DE CONEJO 

 

13 

LAS FUENTES DE LA HISTORIA HUMANA 

 

14 

EL COLMO DE LA VANAGLORIA 

 

15 

MI ALMA GEMELA 

Por Amanda de Chávez 

 

16 

EL DOGMA CANONICUS: 

RUDIMENTOS DE INFORMATICA 

 

17 

JUGANDO AJEDREZ DESDE ULTRATUMBA 

 

18 

DON QUIJOTE DE LA MANCHA 

Y SANCHO PANZA 

¡EN LA SANTA SEDE! 
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19 

PAÑALES PAMPERS:  

TALLA EXTRA CERO 

 

20 

CARTA A UN DIABLO NOVATO 

 

 

 

Sección 

DOCUMENTALIA 

 

1 

ACONTECIMIENTO MEDIATICO 

 

2 

AM ISRAEL JAI 

Por Eyal Golán 

 

3 

EL SHEMA ISRAEL 

 

4 

BUENAS NUEVAS DESDE LIMA: 

CARTA CIRCULAR DE MARZO 2009 

 

5 

DISCURSO A LA PROMOCION 2015 

“APOSTOL GEORGE E. FRANKENSTEIN” 

 

6 

CRISTO EN EL ANTIGUO TESTAMENTO 

Y SU RELACION CON EL TABERNACULO 

 

7 

MINI-MARATONICO DE HEBREO BIBLICO 
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M I S C E L A N E A 
GRANDES SORPRESOTAS PARA USTED 

 

 
 

 

 MISCELÁNEA – GRANDES SORPRESOTAS PARA USTED sigue a la Sección 

Introductoria de MISIONOLOGICAS y constituye propiamente su Primera Parte. A ella 

sigue la Segunda Parte, la Sección RISALIA, diseñada como una interfase puramente 

devocional. La Tercera Parte es la Sección ANTOLOGIA DE HISTORIAS CORTAS y la 

Cuarta Parte es la Sección DOCUMENTALIA al final. 

 MISCELÁNEA es la parte consagrada a las grandes noticias que se hacen esperar 

en la comunidad terapéutica de la CBUP y en todo el universo de habla hispana. Es la parte 

que resume los más vívidos recuerdos del semestre o del año anterior. También es la parte 

donde encontrará todo lo concerniente al futuro inmediato de la California Biblical 

University of Peru (CBUP) y del Centro de Estudios Bíblicos “Casiodoro de Reina” 

(CEBCAR). Y de yapa, en esta parte de MISIONOLOGICAS encontrará los chismes y los 

comerciales de rigor. Y si usted todavía no ha tenido el placer de probar nuestros 

comerciales, ¡pues le invitamos a comer CIALES! Los ricos ciales del CEBCAR y de la 

CBUP que son deliciosos y picarones. ¡Ay Amito! 

 La estructura literaria de MISIONOLOGICAS es fruto de una larga trayectoria 

editorial que ha aglutinado el aporte de nuestro personal académico y de nuestros 

estudiantes y amigos lectores a quienes les estamos muy agradecidos. 

 ¡Bienvenida a MISCELÁNEA! 



12 

 

GRATAS NOTICIAS DE ISRAEL 

 

 

 
 

 

 Sonaría como humor negro hablar de “gratas noticias de Israel” en el contexto 

apocalíptico que nos ha tocado vivir la tragedia de Gog y Magog, pero fíjese que sí. 
De esto casualmente se trata: ¡Israel acaba de lograr la más grande victoria militar del 

mundo y contra todo el mundo! No se trata sólo de una victoria sobre los movimientos 

terroristas JAMAS y Hizbala, proxies de Irán y Rusia. Porque la tregua con Hizbalah, tras 

la caída del régimen de Bashar al-Assad en Siria, aliado de Irán, no puede sino ser 

definitiva. 

 Hizbala es un movimiento terrorista libanés que se ha adueñado del Líbano y desde 

allí ataca a Israel con el objetivo de destruirlo. Para ello se ha provisto con la ayuda de Irán 

de 150.000 proyectiles balísticos y drones, y se esperaba que sumados a los de los otros 

países islámicos de la región y de todo el mundo harían llover sobre el suelo de Israel un 

millón de proyectiles, destruyéndolo desde fuera de sus fronteras. Pero Israel ganó de 

nuevo la guerra en ocho frentes, siendo el principal instigador del así llamado “Eje de la 

Resistencia”, Irán, al cual Israel desarmó en nueve horas con el envío de 120 caza-

bombarderos, cuatro de los cuales estaban piloteados por mujeres, como para decirles a los 

retrasados sexuales de Irán que las mujeres también valen. Y y y y y y  

 ¡Kol metoséinu jasrú be-shalóm! - ¡Todos nuestros aviones volvieron en paz! 

 

* * * 

 

 El 28 del mes de noviembre del 2024 tuvo lugar la firma de la tregua de 60 días por 

parte de Israel y el gobierno del Líbano en representación del movimiento terrorista 

Hizbala, tregua que bien podría ser definitiva. 

 El 26 de noviembre el Primer Ministro de Israel anunció el acuerdo de cese el fuego 

después de más de un año de sangrienta confrontación desde que Hizbala empezó a lanzar 
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sus proyectiles contra Israel el 8 de octubre del 2023, un día después de los atentados del 

grupo terrorista JAMAS en suelo israelí en las inmediaciones de la franja de Gaza y dentro 

de Gaza. 

 La tregua ha sido mediada por Estados Unidos y Francia conservando Israel su 

derecho a responder militarmente si fuese quebrantada. Y aunque se vienen produciendo 

ataques aislados de ambas partes se mantiene y se espera que sea la base para una paz 

duradera seguida de la reconstrucción del Líbano, sobre todo de su capital Beirut que ha 

sido grandemente afectada por esta absurda y gratuita guerra de Hizbala contra Israel, el 

Estado más poderoso del mundo. 

 Y a todo esto se suma la caída del régimen de la demente dinastía de los Assad de 

Siria y la huida de Bashar al-Assad al suelo de su aliado y padre, Rusia. Con este 

acontecimiento se sella la gran victoria de Israel y la gran derrota de Rusia, porque Bashar 

al-Assad ya ha empezado por develar su plan cuando ocho días después de su huida a 

Moscú ha revelado que en realidad no huyó, sino que Rusia le ordenó “evacuar” Siria. De 

allí a revelar que el plan de Rusia era destruir finalmente a Israel con armas químicas 

lanzadas desde Siria con el apoyo logístico de los países que conformaban “el Eje de la 

Resistencia”, liderados ocultamente desde Rusia y abiertamente desde Irán. . . De allí a 

revelar lo que había detrás del plan de Gog y Magog hay un corto trecho. Oremos nomás 

que los rusos no terminen matando a Bashar al-Assad antes de tiempo. ¿Amén? 

 

* * * 

 

 ¿Qué de interés tendría para nosotros en Perú o en Bolivia esta noticia? 

 Es que nos ha tocado presenciar la Guerra Final de Israel, la guerra de Gog y Magog 

profetizada por los profetas Moisés, Ezequiel, Joel y brevemente por el Apóstol Juan en el 

Apocalipsis. Varias de las historias cortas incluidas en la Sección ANTOLOGIA DE 

HISTORIAS CORTAS del presente volumen de MISIONOLOGICAS tienen que ver con 

las profecías de ellos, sobre todo la que lleva por título, “El Mundial de Fútbol en el Gran 

Harmeguidón”. 

 La victoria de Israel no es sólo contra sus acérrimos enemigos del Medio Oriente, 

sino contra Rusia, la Unión Europea, y contra todo el mundo representado por la ONU. Y 

los que prestamos atención a las profecías bíblicas sabemos que días maravillosos le 

esperan a Israel hasta el momento glorioso de la aparición de Jesús en el cielo de Jerusalem.  

 Por eso hablamos de “gratas noticias de Israel”, empezando con la historia corta 

intitulada, “Pesadilla de Halloween”, incluida en la Sección ANTOLOGIA DE 

HISTORIAS CORTAS. 
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¡¡¡ACONTECIMIENTO MEDIATICO!!! 
 

Proclaman juntos a Moshé Rabéinu (el Moisés de la Biblia) después de más de 

3.000 años, y a Moshé Ben Maimón 890 años después de su nacimiento en Córdoba, 

España, como:  

 

Moshé Rabéinu: 

Padre de la Historia Corta 

y de la Literatura Universal 

y 

Moshé Ben Maimón: 

Padre de la Teología Científica 
 

El libro, Moshé Rabéinu y Moshé Ben Maimón, que sustenta tal proclamación será 

enviado vía WhatsApp a todos los que lo soliciten a:  
 

cebcarcbup@gmail.com 
 

 

  
 


DE MOSHÉ A MOSHÉ 

NO SE HA LEVANTADO NADIE COMO MOSHÉ 

 

mailto:cebcarcbup@gmail.com
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 Las palabras que hemos citado resumen el documento publicado en AM ISRAEL JAI 

(el Pueblo de Israel Vive), una dinámica página web de Israel en español y que 

reproducimos en su integridad al comienzo de la Sección DOCUMENTALIA al final del 

presente volumen de MISIONOLOGICAS. 

 Se trata de un gran acierto de las autoridades académicas y administrativas de la 

California Biblical University of Peru (CBUP), éste de proclamar con honores a ambos 

personajes de la historia universal que en Israel han sido siempre identificados como sus 

más grandes escritores con la célebre frase, “de Moisés a Moisés no se ha levantado nadie 

como Moisés”. 

 Con el paso del tiempo las universidades del mundo y otras entidades académicas 

recordarán que fue la Santa Sede de la CBUP que dio este acertado paso en la historia. 

Desde MISIONOLOGICAS agradecemos a las personas que han firmado la 

respectiva Acta de Proclamación: El Rector de la CBUP Dr. Inmer Céspedes Alarcón, el 

Presidente de la ACPCA Dr. Daniel Bocanegra Barreto, y las personas que estamos al 

frente de la CBUP, del CEBCAR, de los COMED, de las EXPOLITE, de los CURSOS 

MARATONICOS, de MISIONOLOGICAS y de RISALIA: Dr. Moisés Chávez, Dr. Juan 

Terrazos, Dra. Silvia Olano García, Dra. Carmen Espinoza Bravo, Dr. Caleb Catañeda 

Zavala, Dra. Amanda de Chávez, Dr. Homero Calongos y Dr. César Chico Casio. 

 

 

 
 

Estatua de Rabi Moshé Ben Maimón (Maimónides) 

en un rincón del barrio judío de Córdoba, España 

donde antaño estaba su casa. 

 

 

 Es cierto que esta Proclamación tiene largos antecedentes a partir del verano de 

2009 hasta la decisión de proceder fechada el 8 de abril del 2023 con la anuencia del señor 

Rector de la CBUP, el Dr. Inmer Céspedes Alarcón, pero ha sido en el transcurso del año 
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pasado, el 2024, que se hizo pública en todo el mundo el Acta de Proclamación y la edición 

de la obra, Moshé Rabéinu y Moshé Ben Maimón, que la sustenta.  

Aparte de esta obra, de distribución gratuita como obsequio de la CBUP, en el 

presente volumen de MISIONOLOGICAS aparecen dos historias cortas que resumen la 

larga trayectoria que conduce a este apoteósico final. Ellas son, “Extraño Aquelarre en la 

Santa Sede” y “Por la justicia de su causa”. Léalas al comienzo de la Sección 

ANTOLOGIA DE HISTORIAS CORTAS. 

Con este antecedente compartimos con nuestros lectores la noticia de que está 

avanzada la edición en español de la obra de Rabi Moshé Ben Maimón, Moréh Nevojím o 

Guía de los Extraviados, que revela cómo este gran biblista de Israel supo combinar la 

Teología y la Ciencia tan temprano como el Siglo 12 (él nació en el año 1135). 

  

 

 

 FELIZ NAVIDAD Y FELIZ JANUKAH 

 

 Generalmente la Navidad y Janukáh caen en el mes de diciembre, pero este año 

coinciden hasta el punto de mediar sólo un día entre el comienzo de ambas festividades: La 

Noche Buena de Navidad se celebra el martes y Janukáh empieza en la noche del miércoles 

con el encendido de la primera de las ocho velitas que recuerdan de un hecho portentoso 

que este año tiene un significado aun mayor para el pueblo de Israel. 

 En realidad Jesús no nació el 25 de diciembre sino cuatro días antes de la festividad 

de Pésaj o Pascua en el mes de abril. Pero no estamos aquí para discutir sobre fechas, sino 

sólo para alegrarnos de que Jesús nació en Israel. 

 En cuanto a la festividad de Janukáh, conmemora la liberación de Israel del 

poderoso yugo de Siria, el reino helenizado que intentó helenizar, es decir, convertir a la 

religión griega politeísta al pueblo de Israel. Los libros de los Macabeos refieren los 

extremos criminales a que llegaron, entre los cuales se cuenta la profanación del Templo de 

Jerusalem y la anulación del culto al único Dios verdadero.  

Los Macabeos liberaron a Israel tras una larga guerra tras la cual purificaron el 

Templo y encontraron en los depósitos secretos aceite consagrado suficiente para el 

encendido de la Menoráh, el Candelabro, sólo por una noche. Mientras reagrupaban al 

sacerdocio del Templo para restablecer el culto, prosiguieron a utilizar este aceite que por 

milagro no duró sólo una noche sino ocho, hasta que lograron consagrar aceite para el 

alumbrado del Lugar Santo de manera continua. 

 ¿Y por qué este año la festividad de Janukáh se cubre de un significado y gloria 

adicional? 

 Porque tras el final de la cruenta guerra de Israel en los siete frentes del así llamado 

“Eje de la Resistencia” liderado por Irán, sin que Israel haga nada, el régimen de Bashar al-

Assad se desmoronó en Siria en la antesala de Janukáh, de modo que el país más poderoso 

del eje del mal ha caído bajo el poder de Israel sin guerra. Acto seguido, Israel se ha 

entregado a la tarea de destruir todos los arsenales de armas químicas que Bashar al-Assad 

utilizó para someter a su propio pueblo y que estaban acumuladas para destruir después a 

Israel. 

 Es más: La caída de Bashar al-Assad, aliado de Rusia en su proyecto “Gog y 

Magog” Gog sería Rusia y Magog sería Siria, marca el comienzo del 
desmoronamiento de Rusia y su derrota final ante Ucrania.  
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La Menoráh y sus ocho velitas encendidas en la noche final de Janukáh. 

La velita del centro, que se llama Shamásh, “El que sirve”, 

ha encendido a las demás. 

 

 

 
 LAS CONFERENCIAS MAGISTRALES 

DE JACOBO CUKIERMAN 

 

 Estamos muy agradecidos por haber sido invitados a participar en la serie de 

conferencias magistrales seguidas de conversatorio que viene dando cada dos semanas el 

Ing. Jacobo Cukierman en el Círculo Israelita de la ciudad de La Paz. 

 La temática de estas conferencias tiene conexión con el actual conflicto de Israel 

con el grupo terrorista JAMAS en la zona de Gaza, junto a la frontera con Egipto, y con 

Hizbala que ataca a Israel desde el territorio de Líbano. Gran parte de las contribuciones del 

Ing. Cukierman y de otros participantes han enriquecido la información vertida en los  

escritos de la Sección DOCUMENTALIA del presente volumen de MISIONOLOGICAS. 

 La información del Ing. Cukierman es enriquecedora porque aparte del continuo 

contacto con los miembros de su familia que residen en Jerusalem cerca de Bet-léjem 

(Belén), él tiene acceso a canales televisivos de Israel, por supuesto en idioma hebreo. La 

información a la que él tiene acceso es por tanto, super-actualizada. 
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¡DE VERAS DIOS AMA A AMERICA! 

 

 Con este titular queremos decir que realmente Dios ama a Estados Unidos de 

América, un país que tradicionalmente ha funcionado como aliado de Israel, aunque en los 

últimos años se ha comportado como su enemigo que lo traiciona en lo más escabroso de la 

batalla. 

 Que Dios ama a Estados Unidos se ha visto claramente en la derrota electoral de 

Kámala Harris el 5 de noviembre del presente año 2024. 

En mi pesadilla de Halloween Kámala Harris aparece como la histórica “primera 

presidente-mujer de Estados Unidos”, de acuerdo con su obsesivo “American Dream”. Y 

realmente lo ha sido, sobre todo en la segunda mitad del período de Joe Biden que la 

escogió como su vice-presidenta dizqué por ser negra y para ganarse el voto de los negros, 

aunque en realidad ella no es Afro-American, y su color marrón se lo debe a su ancestro 

hindú.  

 

 

 
 

 

* * * 

 

El hecho es que ella gobernó a los Estados Unidos en los años de la senilidad y el 

ocio de Biden y cometió imprudencias, usurpaciones y graves decisiones como las 

siguientes: 

 No quiso entrevistarse con Netanyahu cuando visitó Israel. Allá, ella prefirió irse de 

picnic en Tierra Santa. 

 No se le dio la gana para asistir al Congreso de Estados Unidos cuando se invitó a 

Netanyahu en medio del conflicto de Israel con los movimientos terroristas JAMAS y 

Hizbala. De nuevo prefirió irse de picnic. 

 Ella estuvo detrás de la decisión de Biden de construir un nuevo puerto en Gaza, por 

encima de la autoridad de Israel sobre este territorio que por cierto no pertenece a Estados 

Unidos. El nuevo puerto era para introducir alimentos a los gazatíes. . . y a los infames 

terroristas del JAMAS. 
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 Al enviar cientos de camiones y aviones con comida a Gaza, Estados Unidos 

sostuvo a los terroristas de JAMAS, que eran los que aprovechaban de estos envíos cuyo 

primer efecto fue alargar la resistencia de JAMAS y el sufrimiento de los gazatíes y de los 

rehenes israelíes que capturaron el 7 de octubre del 2024. 

 Ella dijo que “en su gobierno” sacaría a Israel de Gaza y entregaría el territorio a los 

gazatíes, es decir, a los terroristas del JAMAS. ¿Cómo? ¿Haciendo que Estados Unidos 

entrase en guerra contra Israel? 

 Ella estuvo detrás del voto de Abstención de Estados Unidos en el Concejo de 

Seguridad de la ONU, para obligar a Israel a un cese el fuego que daría la victoria al 

movimiento terrorista JAMAS. 

 Ella ha estado detrás de la decisión de Estados Unidos de emitir una condena contra 

los colonos dirigentes de varios asentamientos judíos en Samaria (Cisjordania), condena 

que sin duda el futuro Presidente Trump dejará sin efecto. 

 

  ¡De veras el Dios de Israel ama a América al librarla de que una mujer comunista 

fuera su primera presidenta! Su política “pro-JAMAS” y “pro-Hizbala” tuvieron como 

consecuencia su muerte política tras competir con Trump por la presidencia de Estados 

Unidos el 5 de noviembre del 2024.   

 No deje de leer la historia corta intitulada, “Pesadilla de Halloween” en la Sección 

ANTOLOGIA DE HISTORIAS CORTAS. 
 

 

 

 
 

BANQUETE DE GRADUACION CBUP 2024 

 
 

 Por cuarta vez consecutiva desde que el Dr. Moisés Chávez, Director Académico de 

la CBUP suspendió de manera definitivamente sus viajes de La Paz a Lima para las 

actividades de la CBUP en su dimensión virtual, hemos tenido la alegría de contar con su 

presencia en las graduaciones de la CBUP. La primera de ellas fue la del Dr. Caleb 

Castañeda Zavala, y las dos últimas el año pasado fue de nuestros estudiantes virtuales y 

virtuosos, Cecilia Velezmoro y Daniel Benites Sheen, que tuvo lugar en la sala de 

banquetes del Chifa de la CBUP en enero del 2024. Ambos se graduaron de la CBUP con 

el título de Bachiller en Estudios Teológicos.  

 Al hecho providencial de que nuestros actos de Graduación en esta fase cibernética 

de la CBUP-VIRTUAL tengan lugar en el Chifa de la CBUP, cuando las circunstancias 

permiten que estos actos ocurran de manera presencial y no por vía internet, se suma el 

Gran Agape de Graduación en la Sala de Banquetes del Chifa de la CBUP, en una sola 

celebración. El ambiente se presta para una serie de actividades inolvidables, como es el 

caso del besamanos de rigor y la entrega de regalos de parte de nuestra Institución a todos 

los presentes. Y en el año 2024 los regalitos, para estar en tono con el último grito de la 

moda y del momento, fueron los famosos Patitos Kawai. 

 Le perdonamos de todo corazón si usted juzga que tal cosa era poca cosa. Pero si lee 

en el Volumen 37 de MISIONOLOGICAS la historia corta que está detrás de este lindo 

regalito y souvenir, se dará cuenta de lo atinado del hecho. Esto, aparte que un costal lleno 

de Patitos Kawai realmente no pesó nada traerlo desde La Paz-Bolivia, a fin de que todos 
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los presentes en el magno evento del 2024 tuviesen su propio Patito Kawai para lucirlo en 

su sala o en su oficina. 

 A continuación tenemos la foto de la Ing. Cecilia Velezmoro recibiendo su Patito 

Kawai. 

A continuación, con bombos y platillos recibió su Patito Kawai el Lic. Daniel 

Benites Sheen que viajó desde Ica para su graduación de la CBUP. 
 

Observa que de repente los Patitos Kawai empiezan a multiplicarse como por arte 

de magia saliendo de entre las páginas de la Biblia Decodificada que está sobre la mesa. 

Por error le salió uno blanco al Dr. Chávez. ¡Justamente le tenía que ocurrir a él, el Gran 

Mago Decodificador! ¡Jué! 

 

 

 
 

Cecilia Velezmoro recibe su Patito Kawai 
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Daniel Benites Sheen recibe su Patito Kawai 

 
 

 

 
 

Esther Elena, sobrina del Dr. Chávez,  

recibe su lindo Patito Kawai 
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La Dra. Silvia Olano recibe una bolsa llena de  

 Patitos Kawai para repartirlos a todos los presentes  

 

 

 

A continuación compartimos algunas otras fotos de nuestro banquete Agape de 

Graduación 2024: 
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Banquete de Graduación CBUP 2024 – La mesa principal 

 

 

 
 

La bulliciosa mesa de la Dra. Silvia Olano 
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La mesa de Daniel el Travieso y de Jaime Arizpe 

 

 

CARNAVAL DEL RECUERDO 

 

 

 
 

Carnaval del Recuerdo – Celendín 2024 
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Carnavaleros shilicos en el patio de la Hostal Loyers en Celendín 

 
 

Después del Acto de Graduación CBUP 2024 la familia del Dr. Moisés Chávez, que 

incluye a su esposa la Dra. Amanda de Chávez y sus hijos Lili Ester y Rodrigo, además de 

Elif y Milonga, sus engreídas perritas, prosiguieron viaje a Celendín, una ciudad encantada 

perdida en los Andes de la sierra norte del Perú, de donde ellos proceden. ¡Perdón, 

cometimos el error de revelar que ellos también son realmente serranos! 

¿Qué santo tenían que componer ellos en Celendín? 

¡Pues participar en las celebraciones del Carnaval del Recuerdo 2024! 

Arriba captamos dos momentos del video que nos muestra el comienzo de las 

celebraciones del Carnaval del Recuerdo-Celendín 2024 en la Plaza de Armas con la 

presencia de la preciosa Reina del Carnaval vestida de Blanco. 
 
 
 

 LA LAGUNA ENCANTADA DE SURO 

 

 Una de la múltiples aventuras de la familia Chávez en Celendín y  en la ciudad de 

Cajamarca, la capital de la región de la cual Celendín es una de sus provincias, ha sido 

visitar una laguna encantada que está en la punta de un cerro y cuya agua nunca falta, 

contrario a todo pronóstico y explicación científica. Se trata de un escenario mágico que 

cobija muchas historias escalofriantes, incluidas la presencia de OVNIS. Si usted quiere 

leer algunas de estas historias pues las encontrará en el Volumen 37 de 

MISIONOLOGICAS. 

 En la foto que sigue vea a los esposos Chávez con su pequeña Elif que subió a la 

laguna de Suro tras tres horas de camino. ¡Ah, olvidaba decir que Elif es la de blanco! 
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Amanda, Moisés y Elif (la de blanco) en la laguna encantada de Suro 

 

 Y en la foto que sigue vea un anochecer en la laguna encantada de Suro: 
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 Y para terminar este breve interludio conozca usted a la chica que le acompañó al 

Dr. Chávez en su aventura de La Paz a Celendín: 

 

 

 
 

El y su chica íban adelante 

 

 

 

 EL PSICOLOGO DE LA SANTA SEDE 
 

 El sábado 31 de agosto del pasado año 2024 tuvo lugar la Graduación de Daniel 

Borda Céspedes nieto de nuestro señor Rector de la CBUP, el Dr. Inmer Céspedes 

Alarcón y de su amada esposa la Lic. Rosi de Céspedes como un nuevo profesional 
licenciado en el campo de la Psicología. Esto tuvo lugar tras haber sustentado su Tesis de 

Grado la cual fue aprobada por unanimidad por el Jurado Calificador de su Universidad. 

 En la foto aparece Daniel con su orgulloso Abuelito Inmer, brindando por una 

brillante gestión profesional del nietecito, que previamente a su graduación tuvo grandes 

logros como académico bíblico, actuando como Consultor Editorial de la Biblia 

Decodificada, la Versión Oficial de la Biblia de la Santa Sede de la CBUP. 

El Lic. Daniel Borda Céspedes mantiene estrecha conexión con la Santa Sede, y en 

el mes de enero del 2024 recibió como Obsequio de Honor el último ejemplar existente de 

la primera edición del libro, Filosofía de la vida, autografiada por su autor, el Dr. Moisés 

Chávez.  Esta perla de gran precio, valorada en un millón de dólares por la serie televisada 

“El Precio de la Historia”, ya no está al alcance de nadie más en su edición original en 

papel. Pero está disponible GRATIS a todos en  su  edición  digital, tanto en el  programa  

informático ex-internet, EL GRAN PBI Programa Biblioteca Inteligente como en la 

Serie DOCUMENTOS MEDIATICOS de nuestra página web Biblioteca Inteligente. 
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 A continuación insertamos la foto del Volumen 37 de MISIONOLOGICAS, en que 

aparece el Dr. Chávez firmando su autógrafo sobre el libro Filosofía de la vida en el Agape 

de Graduación 2024 de la CBUP: 

 

 

 

 
 

 

El Apóstol Daniel Borda Céspedes, de pie al lado del Dr. Chávez,  

recibe su Obsequio de Honor, el libro, Filosofía de la vida 

Sus abuelitos los contemplan llenos de dicha. 

 

  

 

LA BIBLIOTECA INTELIGENTE  

 EN EL GRAN PBI 

 

EL GRAN PBI o Programa Biblioteca Inteligente es en realidad la página web 

Biblioteca Inteligente en su versión más actualizada y fácil de ser instalada en la 

computadora personal o en el teléfono móvil de los usuarios para mayor celeridad en su uso 

para la consulta académica. No está de más decirlo: NO REQUIERE DEL INTERNET. 

Este programa es considerado la perla de gran precio del CEBCAR, razón por la 

cual su logo despliega una corona apircollada de perlas. 

Para obtener este maravilloso programa informático ex-internet póngase en contacto 

con el Email indicado al final del gráfico a continuación: cebcarcbup@gmail.com 

 

 

 

 

 

 

 

mailto:cebcarcbup@gmail.com
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EL GRAN PBI 

PBI 
    LA BIBLIOTECA INTELIGENTE EN 

                         EL GRAN PBI 
 

      Instale su programa EL GRAN PBI en su computadora o en su teléfono móvil.  

      Vea el Album de Fotos Siprallas en el volumen BIBLIOTECA INTELIGENTE. 

      Acceda a los libros de la Biblia Decodificada y a sus Volúmenes Auxiliares. 

      Acceda a los volúmenes sobre Ciencias Bíblicas en las Series de Antologías. 

      Disfrute de 1.500 Historias Cortas llenas de humor en las Series de Antologías. 

      Disfrute en especial el Volumen 15 de la Serie SHILICOLOGIA. 

      Disfrute de los volúmenes traducidos en la Serie TRADUCCIONES. 

      Acceda a las publicaciones del Centro de Estudios Bíblicos “Casiodoro de Reina” 

          (CEBCAR) y de la California Biblical University of Peru (CBUP) en el volumen, 

          ESTUDIOS UNIVERSITARIOS. 

      Disfrute de EL GRAN PBI en su formato siempre ACTUALIZADO. 
 

                             El programa informático ex–internet EL GRAN PBI  (Programa Biblioteca Inteligente) 

        NO REQUIERE DEL INTERNET como la página web. Consulte a cebcarcbup@gmail.com 

 

 

 

 LA UNIVERSIDAD EVANGELICA DEL AIRE 

 

 UNIEVA es la sigla de la Universidad Evangélica del Aire, llamada así porque su 

plataforma académica era proyectada por las ondas de Racio “La Cruz del Sur”, desde 

Bolivia. 

 UNIEVA es el eslabón perdido entre el CEBCAR y la CBUP porque fue creada e 

implementada en Bolivia en los comienzos de la CBUP en el Perú, como una institución de 

avanzada del CEBCAR.  

 

 

 
LA UNIVERSIDAD EVANGELICA DEL AIRE  

 

http://www.bibliotecainteligente.com/
mailto:cebcarcbup@gmail.com


31 

 UNIEVA fue diseñada para un público universitario. De esta manera se respondía al 

conflicto de muchos radioescuchas de Radio “La Cruz del Sur” con sede en la ciudad de La 

Paz, Bolivia, de que sólo se enfocara el evangelio en un nivel de primaria e incluso de 

jardín de la infancia, como hacen todas las empresas evangélicas de radio en la América 

Latina. 

 A pesar de haber transcurrido ya más de un cuarto de siglo, las conferencias 

magistrales de UNIEVA siguen siendo transmitidas en varias emisoras de Bolivia. Pero los 

evangélicos del Perú perdieron la brillante oportunidad de tener acceso a este programa 

hasta ahora, que Néstor Núñez Castro, boliviano graduado de la CBUP, ha decidido 

restaurar UNIEVA y escribir su Tesis Doctoral con el título de, La restauración de 

UNIEVA, ampliando su enfoque a todo el mundo de habla hispana con la tecnología digital 

que permite instalar sus cursos en las computadoras personales y en los teléfonos móviles 

de los estudiantes inscritos en cebcarcbup@gmail.com 

 UNIEVA no es cosa de primariosos. Algunos estudiantes de UNIEVA, después de 

haber probado las delicias del estudio bíblico sistemático pueden proseguir estudios en el 

CEBCAR y en la CBUP.  

 

 

 

 

¡TODA LA GLORIA A DIOS! 

 

Para cerrar con broche de oro la Sección MISCELANEA del presente volumen de 

MISIONOLOGICAS, y para celebrar la gran victoria del Dios de Israel sobre sus enemigos 

apocalípticos, incluimos a continuación el discurso de Benjamín Netanyahu, Primer 

Ministro del Estado de Israel, intitulado “¡TODA LA GLORIA A DIOS!” 

 

Transcribimos a continuación el discurso del Primer Ministro de Israel, Benjamín 

Netanyahu en medio del grave conflicto que empezó el 7 de octubre del 2023 entre Israel y 

el grupo terrorista JAMAS apoyado por todo el mundo y que a Dios sea la gloria ha 

concluido con la más grande victoria de Israel.  

Benjamín Netanyahu no se siente incómodo al expresar su fe en el Dios de la 

Biblia. 

Y dice así: 
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 Hace sólo 70 años los judíos fueron llevados como ovejas al matadero. 

 Hace 60 años no teníamos un ejército. 

 Apenas unas horas después de su creación, siete países árabes le declararon la 

guerra a nuestro pequeño Estado judío. 

 Eramos sólo 650 mil judíos contra el resto del mundo árabe, sin ningún Ejército de 

Defensa. No teníamos una Fuerza Aérea poderosa; sólo contábamos con personas valientes. 

 Líbano, Siria, Irak, Jordania, Egipto, Libia y Arabia Saudita, todos nos atacaron al 

mismo tiempo. 

 El territorio que las Naciones Unidas nos asignó fue el 65 por ciento desierto. 

¡Nuestro país estaba en la nada! 

 Hace 53 años hemos luchado contra los tres ejércitos más poderosos en el Medio 

Oriente, y nosotros los barrimos. ¡Sí, EN SEIS DIAS! 

 

* * * 

 

 Hemos luchado en contra de diversas coaliciones de países árabes que tenían 

ejércitos modernos y muchas armas soviéticas, ¡y siempre los hemos derrotado! 

 Hoy tenemos: 

 UN PAIS 

 UN EJERCITO 

 UNA PODEROSA FUERZA AEREA 

 Tenemos un Estado cuya economía exporta millones de dólares. 

 Intel, Microsoft, IBM desarrollan aquí sus productos para todo el mundo. 

 Nuestros médicos reciben premios por su investigación médica. 

 Tenemos numerosos Premios Nobel en todas las áreas. 

 Hemos hecho florecer el desierto, vendemos naranjas, flores y verduras a todo el 

mundo. 
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* * * 

 

 Israel ha enviado sus propios satélites al espacio: ¡Tres satélites al mismo tiempo! 

 Estamos orgullosos de estar en el mismo rango de los Estados Unidos que tiene 250 

millones de habitantes; de Rusia que tiene 200 millones de habitantes; de China que tiene 

1.300 millones de habitantes; de Europa Francia, Gran Bretaña, Alemania que tienen  

350 millones de habitantes. Estos son los únicos países del mundo que envían sondas al 

espacio. 

 Israel es ahora parte de la familia de las potencias nucleares con Estados Unidos, 

Rusia, China, India, Francia y Gran Bretaña. 

 Nunca lo hemos admitido oficialmente, pero todo el mundo lo sabe: Hace sólo 60 

años nos llevaron humillados y desesperados al sacrificio. Tenemos recientes las ruinas 

humeantes de Europa, pero ganamos nuestras guerras aquí con menos que nada. 

¡Hemos construido nuestro pequeño imperio a partir de la nada! 

 

* * * 
  

 ¿Quién es JAMAS para poder asustarnos; para amedrentarnos?  

 ¡USTEDES NOS HACEN REÍR! 

 Pésaj se celebró. No olvidemos de qué se trata: Hemos sobrevivido al faraón de 

Egipto. 

 Hemos sobrevivido a los griegos. 

 Hemos sobrevivido a los romanos. 

 Hemos sobrevivido a la Inquisición de España.  

Hemos sobrevivido a los pogroms de Rusia. 

 Hemos sobrevivido a Hitler. 

 Hemos sobrevivido a los alemanes. 

 Hemos sobrevivido al Holocausto. 

 Hemos sobrevivido a los ejércitos de siete países árabes. 

 Hemos sobrevivido a Saddam Hussein. 

 Seguiremos sobreviviendo también a nuestros enemigos de hoy. 

 

* * * 
 

 Piensa en cualquier otro momento de la historia humana.  

Pensar en ello ahora, para nosotros el pueblo judío, implica que la situación nunca 

ha sido mejor. ¡Y vamos a confrontar el mundo! 

 Recordemos: Todas las naciones o culturas que alguna vez trataron de destruirnos 

hoy ya no existen. ¡Y nosotros todavía vivimos! 

 ¿Egipto? 

 ¿Los griegos? 

 ¿Alejandro de Macedonia? 

 ¿Los romanos? ¿Acaso alguien habla latín en estos días? 

 ¿El Tercer Reich? 

 Y mírennos: La Nación de la Biblia, los Esclavos de Egipto, todavía estamos aquí, y 

hablamos nuestro mismo idioma, ¡antes y ahora! 

 Los árabes no lo saben todavía, pero aprenderán que hay UN DIOS. 
 Mientras mantengamos nuestra identidad, existiremos por siempre. 
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* * * 

 

 Así que les pedimos perdón por no preocuparnos. Por no llorar. Por no tener miedo. 

 Las cosas están bien aquí. Ciertamente, podrían estar, mejor. 

 No crean, pues, a los medios de comunicación que no dicen que nuestras fiestas 

siguen teniendo lugar.   

La gente sigue viviendo; la gente sigue saliendo; salen para ver a sus amigos. 

 Sí, nuestra moral está baja. ¿Por qué? Porque lloramos a nuestros muertos, mientras 

otros se regocijan en la sangre derramada. 

 Es por esto que vamos a ganar al final:  

 

He aquí, no se adormecerá ni se dormirá 

el que guarda a Israel. 

(Salmo 121:4) 

 

 ¡YHVH, el Dios de Abraham, de Isaac y de Jacob nunca duerme y nunca dormirá! 

 

°  °  ° 

 

 Podríamos haber incluido este escrito en la Sección DOCUMENTALIA, pero 

preferimos incluirlo aquí para cerrar con broche de oro las noticias de la Sección 

MISCELANEA.  

 ¡A Dios sea la gloria! 
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 R I S A L I A   
LA CATEDRAL DE LA RISA SANTA 

 
 

 
 

 

 

 Recuerde hermanito, hermanita, “la risa es el remedio falabela. . . no, que digo, 

enelfalo, no, que digo, inefable. . .” Bueno, la idea es ésa. . . ¿No? 

 ¡Cúrese, hermanito! ¡Cúrese, hermanita! ¡En RISALIA el remedio es infalible, y 

sobre todo, es GRATIS! 

Los editores irresponsables de la Sección RISALIA: LA CATEDRAL DE LA RISA 

SANTA son el apóstol Daniel Bocanegra Barreto (Daniel el Travieso) y el apóstol César 

Chico Casiadoro (Rabi Qadosh).  

Ellos están a la expectativa de las contribuciones literarias de nuestros lectores de 

MISIONOLOGICAS para cumplir con editar esta sección devocional “sin falta de ninguna 

clase”, como bien dice el apóstol Maduro. 

 ¡Sírvase, hermanito! ¡Sírvase, hermanita!  

 ¡Es GRATIS! 
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EL DECALOGO MADURO 

 

 ¡Conozca al personaje más célebre y pensador del mundo, considerado el más culto 

a nivel mundial!  

Reflexione en sus DIEZ Expresiones Sapienciales del Presidente Maduro, que el 28 

de julio del 2024 ganará sin falta de ninguna clase las elecciones para un nuevo mandato 

presidencial en la hermana República Bolivariana de Venezuela: 

 

1. ¡No dudes ni un milimétrico de segundo que ganaremos las elecciones! 

 

2. ¡Lo lograremos sin falta de ninguna clase! 

 

 3. Porque hay una mitad mayoritaria, y hay una mitad que es minoría. 

 

4. ¡Entregaremos 35 millones de libros y de libras! 

 

5. Para ello trabajamos las 35 horas del día. 

 

6. Los extranjeros que nos atacan son de otro país. 

 

7. ¡Porque los capitalistas especulan y roban tan igual que nosotros! 

 

8. El fumar mata, y si te mueres has perdido una parte muy importante de tu vida. 

 

9. Demasiada coincidencia que maten a alguien al día siguiente de que esté muerto. 

  

         10. A veces, cuando me miro en el espejo, ¡me doy cuenta de que yo mismo soy! 

 

El texto de este hermoso Decálogo ha sido compilado por el cineasta Eugenio 

Dervez, de México lindo y querido.  

¡Gracias por su oportuna contribución para RISALIA! 

 

 

 

CLASES DE IDIOMAS 

EN LA SANTA SEDE 

 

 En la Santa Sede de la CBUP los cursos de idiomas son opcionales, pero muy 

frecuentados por chicos y grandes. Y realmente su valor práctico es notorio y deslumbrante. 

 En un COMED Congreso de Maestros de Escuela Dominical dimos un curso 

MINI-MARATONICO DE HEBREO BIBLICO, a iniciativa de la Dra. Carmen Espinoza 

Bravo que convocaba a estos eventos. Disfrute el mini libro de texto de dicho curso al final 

del presente volumen de MISIONOLOGICAS, en la Sección DOCUMENTALIA donde se 

dan a conocer los documentos más importantes y relevantes. 
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 En otra ocasión presentamos un review del volumen intitulado, Diccionario de 

Chino, por el apóstol Sofocleto, con un vocabulario selecto para los limeños que frecuentan 

los chifas o restaurantes chinos a fin de celebrar cualquier cosa. Aquello fue un servicio 

especial para todos los estudiantes de la Santa Sede.  

A propósito, ¡a que no sabes de qué raíces chinas proviene la palabra “chifa”!  

Esto no te lo dice el apóstol Sofocleto; pero te lo dice RISALIA: Proviene de la 

fusión de las palabras “chino” y “peruano”, es decir, se trata ya pe de un “restaurant chino-

peruano”. Como los chinos no pueden pronunciar la palabra limeña “pe”, la pronuncian 

“fe”, produciendo la palabra “chife”, de donde deriva “chifa”, científicamente hablando. 

 Realmente, el Programa de Idiomas en la fase presencial de la Santa Sede tuvo un 

éxito abrumador como mostramos a continuación, cuando se dio en la Santa Sede el Curso 

de Japonés con un vocabulario elemental al alcance de los estudiantes de Lima Limón. 

  

 

 

CLASES DE JAPONES 

PARA MANEJARSE BIEN MAL (ii warúi) 

EN TOKIO, JAPON 

 

Para manejarse bien mal Ii warúi en Tokio, Japón, aprende las siguientes 

expresiones en japonés que aprendimos en las clases de japonés en la Santa Sede:  

Si te preguntan de dónde eres, diles: ¡De Rema-Remón! (de Lima-Limón) 

 Cuando te encuentres con alguien dile: ¡Konnichiwá! (¡Hola!)  

 Al despedirte  dile: Sayoonara (¡Chau!) 

Para agradecer cuando te sirven gato estofado diles: Arigatoo (¡Gracias!) 

Cuando te preguntan qué es lo que más te gusta, diles: ¡Oyuko! (los ollucos). 

 Para pedir un klínex para sonarte los mocos diles: ¡Kitamoko! (Pañuelo) 

Para declarar tu amor, para decir “¡te amo!”, dile: ¡Watashi wa anataó ai shite íru!  

 

* * * 

 

A propósito de declarar tu amor, nuestra maestra de japonés en la Santa Sede era 

una hermosa estudiante peruano-japonesa llamada Lucero Takahashi, que también se 

graduó magna cum laude en la CBUP. Una mañana que llegó temprano a la Santa Sede el 

Dr. Calongo la encontró en el lobby y entre otras cosas le preguntó: 

 ¿Cómo se dice “te amo” en japonés?  
 Ella le dice: 

 Watashi wa anataó ai shite iru! 

 El le dice: 

 ¿Así se dice “te amo”?  
 Ella le dice: 

 ¡Sí! 

 El le dice: 

 ¿Tan largo?  
 Ella le dice: 

 ¡Sí! 
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 El le dice: 

¿No corres el riesgo de que mientras te demoras diciendo todo eso, tu amor se 

largue lejos de ti? 

Ella le dice, en el más pulcro estilo de la mamita Bartola, de “Mil y una voces” en la 

tele: 

¡Haí, tomodachi! (¡Síííííí, mi amor!) 
 

 

 

TEATRO SACRO EN LA SANTA SEDE 

 

A continuación nos referimos a una obra teatral en SIETE ACTOS presentada en la 

Santa Sede de la CBUP: 

 Primer Acto: Aparezco Yo. 

 Segundo Acto: Aparezco Yo. 

 Tercer Acto: Aparezco Yo. 

 Cuarto Acto: Aparezco Yo. 

 Quinto Acto: Aparezco Yo. 

Sexto Acto: ¡NUAY SEXTO ACTO  SIRVASE PASAR AL SEPTIMO! 

Séptimo Acto: Aparezco Yo. ¡Ta-daaá! 

¿Cómo se llama la obra teatral, Calongo? 

¡Las Siete Maravillas del Mundo, doc! 

 

 

 

AVISOS CLASIFICADOS 

DE LA SANTA SEDE 

 

PASTOR ALEMAN:  

Vendo Pastor Alemán. ¡No predica; muerde! 

 

MISION INTEGRAL:  

Se pintan casas a domicilio. 

Para cumplir con la Misión Integral busco mujer demente y de cuerpo atractivo. 

 

“SANDOL FASHION”:  

Prestigiosa empresa sur-coreana de modas  

solicita modelos con buen currículo para modelar ropa interior.  

 

AVISO ECOLOGICO:  

Viejo rabo verde busca jovencita ecologista.  

Sírvase contactarse al teléfono 0028. 

 

 AHORRO COMPARTIDO:  

Cojo de pie izquierdo busca cojo de pie derecho  

para poder comprar un par de zapatos finos. 
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BAÑOS DE FLORECIMIENTO 

Curandero bautista, characato nada mentecato, ofrece su servicio a todos los 

enamorados de la comunidad terapéutica de la CBUP. Su especialidad: ¡Baños de 

florecimiento para hacer volver al ser querido! Sírvase contactarse al teléfono 0028. 

 

 PARA AHORRAR TIEMPO Y DINERO:  

¡Se alquilan borrachos para sus fiestas sociales! 

 
 

 

FENOMENOLOGIA DE LA VIDA 

 

 CONSULTORIO PSICOLOGICO 

¡¡¡Doctor Juan Terrazos!!! 

Sí, ¿en qué le puedo ayudar? 

 Tengo un problema de inseguridad. ¿O no? 

 

 EJEMPLO DE HONRADEZ 

El George Frankenstein era un jovencito tan, pero tan honrado, que cuando halló un 

trabajo lo devolvió. 

 

 POR FALTA DE AMOR 

 La razón por la que se suicidó la hermana Harina en el Japón fue porque no tenía 

quien la amase. 

 

 CONTROL DE NATALIDAD  

Erase una familia tan, pero tan numerosa, que cuando papá llegaba a casa, los hijos 

escondían a su mamá. 

 

 LOCALIZADOR NATURAL (BIPER)  

 Amorcito, alcánzame el bebé. 

 Espera a que llore. 

 ¿Por qué? 

 Porque no me acuerdo dónde lo puse. 

  

 MODELO DE ATENCION PASTORAL 

 ¡Mi hija se ha perdido! ¡Ayúdeme a encontrarla, Pastor Calonguito!  

¿Cómo se llama? 

 Esperanza. 

 No te desesperes. ¡La Esperanza es lo último que se pierde! 
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CONSULTORIO DE INTELIGENCIA EMOCIONAL 

CON EL DR. CALEB CASTAÑEDA 

  

Dr. Castañeda, ¿qué le dice el timbre al dedo? 

 ¡¡¡Si me tocas, grito!!! 
 

 Dr. Castañeda, ¿qué le dice un palito de fósforo a su respectiva cajita? 

 ¡Por ti pierdo la cabeza! 
 

Dr. Castañeda, ¿por qué los mosquitos en China están obligados por ley a usar 

preservativos? 

 ¡Por sí las moscas!      
 

 Dr. Castañeda, ¿cómo se sabe que el Paraíso Terrenal está en Cuba? 

 Porque allí Adam y Eva andan calatos y no se avergüenzan. Allí tampoco se 
comen el fruto del árbol prohibido, y no como nosotros los gUSAnos. 

 

Dr. Castañeda, ¿qué se les dice a los hombres cuando pierden la Inteligencia 

Emocional? 

Viudos. 
 

* * * 

 

Ya en territorio de Estados Unidos, tres tipos regordetes un mexicano, un 

guatemalteco y un hondureño van a toda velocidad dentro de una Explorer del año.  
Pregunta el Dr. Caleb Castañeda:   

A ver: ¿Quién va al timón de la Explorer? 

Responde su alumno más aplicado: 

¡El mexicano! 
Le dice el Dr. Castañeda: 

 ¡Nooo! ¡Si serás menso! ¡El que va al timón es el agente de la Migra! (El Border 

Patrol de Estados Unidos). Es que se dejaron agarrar y apresar in fraganti. 

 Pregunta un serrano de la CBUP: 

¿No querrá decir “inmigranti”, doc? 
 

 

 

PATOLOGIA PATOLOGICA 

 

 ¿Qué pasa si arrojas un pato al agua? 

 Nada. 
 

 ¿Qué se dicen los patos cuando llegan juntos a la meta? 

 ¡Hemos empatado! 
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 ¿Por qué los patos no tienen amigos? 

 Porque son unos antipáticos que sólo oran e interceden por los que dicen “cuá-
cuá”. 

 

 

PARA NO  SALIR EN LA FOTO 

 

Un chiste israelí que muestra que Jesús está siempre presente en la mente de su 

gente dice así:  

En la cruz Jesús le dijo al Buen Ladrón, el de la derecha: “Acércate un poquito.” Y 

el Buen Ladrón se acercó.  

Luego le dijo al Mal Ladrón, el de la izquierda: “Tú también, Vladimiro, acércate un 

poquito.” Y el Mal Ladrón rehusó despectivamente, gruñendo: “¡¡¡Quéeeeeeeee!!!” 

Y Jesús le dijo: “¡Qué importa! Así no sales en la foto.” 

 

 

 

CHISTES GALLEGOS 

 

 Los “gallegos” nada tienen que ver con los “galleros”. Ellos son españoles que 

provienen de la región de España llamada Galicia, y en todo el mundo tienen una bien 

merecida fama de estar presentes en casi todos los chistes. He aquí algunos de ellos: 

 

 ¿Por qué en estos momentos ya casi no quedan gallegos en Galicia, España? 

 Porque casi todos ellos andan metidos en los chistes. 
 

¿Por qué en el circo las focas siempre miran hacia arriba? 

 Porque arriba es donde se encuentran los focos. 
 

 ¿Me puede dar trabajo, pregunta el gallego? 

 ¿Le interesa de jardinero? 

 ¡Si justamente dinero es lo que necesito! 

 

¿Por qué no puedes hablar con un DJ gallego (un disc jockey)? 

 Porque siempre me cambia de tema. 

 

¿Por qué los gallegos usan pijamas cuando andan en moto en una carretera? 

 Para acostarse en las curvas. 

 

¿En qué se parecen la Ignorancia y la Indiferencia? 

 No sé ni me interesa. 
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RECUERDOS DEL FUTURO 

 

 En ese verano, en la Santa Sede de la CBUP di un curso intitulado “La magia del 

midrash”, y un día les dije a mis estudiantes:  

El midrash es semejante a un burro que ha sido atado con una soga a una estaca 

plantada en la pampa, para que coma pasto.  

 Proseguí a decirles:  

La estaca clavada en el suelo viene a ser el conjunto de ingredientes de los cuales 
echa mano el midrash como género literario: Etiologías, etimologías, mitologías, juego de 

palabras, sonseras, etc., porque todas estas cosas están clavadas en la tierra, en la vida 

terrenal y en la historia. ¡Cuidado con confundirlas con las cosas celestiales y con la 

revelación divina! 

Proseguí a decirles: 

Y la soga nos enseña respecto de las posibilidades del burro porque él comerá 

pasto en un ámbito del cual el largo de la soga multiplicado por 2 constituye el diámetro de 

la esfera de sus posibilidades. 

 Entonces, un estudiante que se llamaba Salomón Grados Roman, se las daba de 

“Sabio Salomón” y a cada rato interrumpía mi discurso. El dijo:  

 ¿Y el burro, doc? 
 Le dije: 

 ¡Paciencia! 

 

* * *  

 

 Proseguí a ampliar los conceptos: 

 En nuestro midrash, la soga representa el ingrediente de la revelación divina. El 
largo de la soga indica la cantidad de revelación que Dios pone a nuestra disposición. El 

mismo hecho de que haya una soga de por medio hace que tú, simplemente no divagues a la 

deriva, como hace la cuerda del ancla que mantiene a los barcos en el lugar de su anclaje. Y 

como dice Deuteronomio 29:29, “las cosas secretas pertenecen al Señor nuestro Dios, pero 

las reveladas son para nosotros y para nuestros hijos, para siempre, a fin de que cumplamos 

todas las palabras de esta Torah”.  

 El Sabio Salomón volvió a interrumpir: 

 ¿Y el burro, doc? 

 Le dije: 

 ¡Paciencia! 
* * * 

 

 Después de hablarles de la estaca y de la soga, se me ocurrió hacer lo que 

técnicamente se conoce como un “tour de France”: Comencé a hablarles de cómo un 

midrash puede ser una historia sonsa, ingenua, pero que contiene lecciones sabias y 

profundas. 

 El Rey Salomón volvió a interrumpir: 

 ¿Y el burro, doc? 

 ¡Paciencia, burro! 



43 

 

RECETA NATURISTA 

PARA ALIVIAR LA PROSTATA 

 

 El presente escrito contiene fragmentos de una larga carta que el Dr. Moisés 

Chávez escribe en Bolivia a sus familiares en el Perú. Entre otras cosas comparte con los 

suyos que padecen de la próstata una novedosa receta naturista para aliviar los síntomas, 

aunque aconseja no postergar hacerse una ecografía a tiempo y consultar al médico 

especialista. 

 Y dice así: 

 

Estos días de agosto del 2024 han sido de varias celebraciones aquí en Bolivia:  

El 22 ha sido el cumpleaños de Amandita (66 añitos).  

El 26 ha sido el Día del Adulto Mayor, es decir, nuestro día de Amandita y yo. 

El 26 ha sido también el cumpleaños de Elif, que cumple cinco añitos, como los 

deditos de mis manos y de mis pies. Y lo hemos celebrado a lo grande con una Gran 

Piyamada Perruna (no peruana sino perruna, de perros) de la cual les estamos enviando 

fotos para que se mueran de envidia.  

Y por supuesto, hemos tenido nuestros regalitos, todos, y no sólo Elif. Y creo que 

tendrás la curiosidad de saber qué regalito nos tocó a Amandita y a mí. Amandita y yo 

hemos recibido de parte de nuestros hijos Lili Ester y Rodrigo, cada uno un par de medias 

muy interesantes. Creo que se llaman “Medias Sexy”, aunque en Bolivia también las 

llaman “Medias Wipala”. Se caracterizan por incluir todos los colores del arco iris al estilo 

“mantel de chifa”. Nos hemos tomado fotos con estas medias en las cuales cada dedo de los 

pies goza de su propio dormitorio en lugar de dormir patacháus patacháus, al estilo 

“cargamontón”. 

 

 

 
 Lili Ester con Milonga, Samba y Elif  en plena piyamada  

 



44 

 

 
Moisés con Milonga, Elif y Samba en la Gran Piyamada Perruna. 

Observa sus medias Wipala que recibió de regalo. 

 

 

 
¡Rodrigo en la Gran Piyamada Perruna! 
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Y a propósito de las medias Wipala te contaré que habían sabido ser muy buenas 

como remedio naturista para aliviar la próstata. El internet dice que si antes de ir a la cama 

a dormir te pones tus medias Wipala, y haces que los deditos del pie izquierdo saluden con 

una venia a los deditos del pie derecho (al revés no sirve), este ejercicio es bueno para la 

próstata, pero con una condición:  

Antes de meterte en la cama con tus medias Wipala hay que tomar una copita de 

agua destilada o del caño en la cual se ha exprimido previamente medio limón y se ha 

disuelto un gramo de sal chacha (de Chachapoyas). Eso sí, antes de tragar el líquido hay 

que hacer gárgaras debidamente ashuturados, es decir, puestos de cuclillas. ¡Santo 

remedio! 

Allí les mandamos las fotos que me ha tomado la Amandita para que vean que la 

cosa no es tan complicada como pudiera parecer. Incluso las medias Wipala creo que las 

pueden encontrar en alguna tienda de la Avenida Abancay, mostrando mi fotografía como 

quien dice: “¡Quiero de estas medias!” A propósito, son talla única. 

 

 

 
Los deditos del pie izquierdo se postran 

ante los del pie derecho 
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Es un tratamiento naturista que vale la pena que lo prueben Walter y Clemente. 

Estoy seguro que al Paco Tavera, como se dice en chino, “¡le encantalá!”  

Con todo nuestro amor, 

Amanda y Moisés 

 

 
 

 

 

 

 

 

PARA TERMINAR 

 

Para terminar esta parte de la Sección RISALIA, y antes de deleitaros con la historia 

corta que tiene por título nada menos que, RISALIA, os decimos como en las asambleas de 

las Iglesias Evangélicas Carismáticas:  

 

 

“¡El que esté a favor, que baje la mano!” 
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RISALIA 

(Historia Corta) 

 

 

 
 

 

 El escrito a continuación es propiamente una Historia Corta, pero la incluimos 

en la Sección RISALIA por tener como título el nombre, RISALIA. 

 Y dice así: 

 

Me  gusta  mucho  RISALIA,  no sé por qué será. Acaso será porque me hace 
reír. . . 

¡Preséntamela, ché! 

No, amigo. No se trata de una chica divertida. RISALIA es el nombre de la 
sección humorística de MISIONOLOGICAS, el Boletín de la Santa Sede. O como también 

se la llama, “La Catedral de la Risa Santa”, que nada tiene que ver con el movimiento 

evangélico cojudo que surgió hace unos años en California, Estados Unidos, que incluía 

ataques de risa irrefrenable y con olor a santidad. Por eso digo que RISALIA me gusta 

mucho porque me hace reír. . . 

Es que su nombre. . . ¡¡¡Es que suena tan sexy!!! 

Yo diría que suena como. . . ¡Suena como todo un acontecimiento mediático! 
¡Eso es! La publicación de MISIONOLOGICAS, el Boletín Semestral de la Santa Sede de la 

CBUP, y en particular su Sección RISALIA, ha sido catalogada por la opinión pública 

latinoamericana como. . . ¡Como todo un acontecimiento mediático! 

 

* * * 
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Ha sido por la iniciativa y el clamor del Dr. Inmer Céspedes Alarcón, Rector de la 

CBUP-VIRTUAL, que hemos juntado en un solo volumen o antología los centenares de 

anécdotas y ocurrencias humorísticas de la Sección RISALIA de todos los volúmenes de  

MISIONOLOGICAS, que tanto éxito han tenido en la fase de residencia de nuestra 

Institución, la California Biblical University of Peru o CBUP. Exito debido al haber 

canalizado la participación de muchos colaboradores ansiosos por ver difundido el producto 

de su amor y de su humor. Y éxito, porque contribuyó a mantener cohesionados a una 

multitud de estudiantes de Biblia procedentes de lugares distantes en las aulas del IBSA, de 

la CBUP y de UNIEVA, esta última a partir de Bolivia, de su sede en Radio “La Cruz del 

Sur” y de su estrecha conexión con el programa de variedades y opinión denominado de 

“Los Bienpensantes”. 

La Sección RISALIA está dedicada al género literario de la narrativa más breve que 

la de las historias cortas: El género de la anécdota humorística, sea real o ficticia.  

Incluimos contribuciones humorísticas de todos nuestros lectores, de dentro y de 

fuera de la Santa Sede. Eran contribuciones tan numerosas que necesariamente hemos 

tenido que ser muy selectivos. 

 

* * * 

 

La Sección RISALIA es muy leída y comentada en la comunidad de la CBUP, 

casualmente por sus propiedades terapéuticas. O como bien dice el apóstol Pompín, “la risa 

es el remedio inefable”.  

Pero, doc, ¿no será que lo que quiere decir el payaso Pompín es “la risa, remedio 

infalible”, como la sección humorística de Selecciones del Reader’s Digest?  

No, Calongo, porque yo asistí a su cátedra de Payasología en la Universidad 
Seminario Evangélico de Lima (USEL), y se lo pregunté personalmente. El dice que 

“inefable” es algo más mejor que “infalible” más claro no canta el gallo. 

Yo pensé que se había trastabillado, como payaso que es. . . 

Para tu información, oh excelentísimo Calongo, un payaso nunca se trastabilla, 

salvo de motu proprio. Los payasos son la obra maestra y la creación cumbre de nuestro 

bendito  Creador. Por supuesto, y modestia aparte, descontando a la mujer. . . 

 

* * * 

 

La gran fama de la Sección RISALIA se hace evidente en el hecho de que sus fans 

han optado por autodenominarse “risalios”. Uno de esos “risalios” consagrados es, 

casualmente, el editor principal de RISALIA, el Dr. César Chico Casiadoro. Fíjese, nomás, 

que varios risalios que son padres evangélicos, como él han escogido de antemano el 

hermoso nombre “Risalia” para sus bebitas mujercitas que están a punto de nacer, porque 

piensan que de nacerles hembritas, tendrán la sonrisa a flor de labios.  

¡Qué alhajitas! ¿Di? Con razón, el Dr. César Chico Casiadoro se ha propuesto 
llamar “Risalia” a su hijita próxima a nacer, es decir, a la hermanita de Lilian. Dice que este 

nombre le encanta a Jovita, su mujer, más que el nombre latino Stella Maris (o Estrella de 

Mar), que había escogido previamente. 

Sí, pues, doc. Es un hecho incuestionable que un nombre lindo hace un hijo lindo 

y un nombre horrible hace un hijo horrible. . . 
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¡Estás en lo cierto, oh excelentísimo Calongo!  

Por ejemplo, una familia de apellido Lora, de Cajamarca, le puso a su 
primogénito el nombre Silencio, y el niño se les acomplejó en la escuela sólo por razón de 

su nombre, hasta el extremo de que con el tiempo se quedó mudo. . . 

¡No me digas! ¿Cómo ocurrió eso? 

¡Imagínese, doc, decirle al pobre muchacho, “Silencio Lora”, “Silencio Lora”, a 
lo largo de toda su pobre existencia! 

   

* * * 

 

En la Sección RISALIA afloran muchos chistes que espontáneamente surgían de la 

interacción de los estudiantes y los profesores en el contexto de la Santa Sede, en el 

exclusivo Chifa de la CBUP, en el merendero “La Catedral” del Mercado Guisado, o en el 

Centro de Reciclaje Humano CERAGEM con el cual hemos compartido las instalaciones 

del Edificio AMIR en la cuadra 11 de la Avenida Brasil, a pocos metros de la Licorería de 

la CBUP.  

A propósito, en el CERAGEM nos reciclan sin costo adicional a nuestros 

estudiantes desvencijaos de la CBUP que se quiebran en medio del proceso de su respectiva 

trepanación conceptual. Y para colmo de dicha, contamos ahora con los servicios del 

CERAGEMCITO. Se trata de una cómoda instalación para siesta entre las jornadas 

académicas de la mañana y la tarde en el aula. Pero como no todo lo que brilla es oro, se 

requiere que traigas tu propia almohada y tu sabanita, porque los Boliches Moscas que lo 

administran no te proveen de esto. Eso sí, se te provee gratuitamente “ponche de Maca”, un 

tubérculo peruano descubierto por el Dr. Macavilca de allí su apellido. Se trata de un 

producto Salvador para todos los cansados y abatidos de la CBUP que aún no están en 

condiciones paupérrimas como para ser admitidos con honores en el CERAGEM. 

A propósito, la Sección para Damas en el CERAGEMCITO está bajo la dirección 

de la Srta. Cristina Cochachi, la Novia de Caral. 

 

* * * 

 

 Debido a su innegable potencial devocional y terapéutico, esta sección de 

MISIONOLOGICAS, que al comienzo era designada humildemente como “el rinconcito de 

la risa santa”, ha sido ascendida en categoría y en santidad por el apóstol Daniel Bocanegra 

y Barreto. El la ascendió al nivel de “La Catedral de Santa Risa”, y como tal ha sido 

canonizada por el Papa Chale I, sea su memoria bendición. 

Así es, doc. Los científicos ya han establecido que el humor y la risa es la mejor 
terapia en la vida. . . Por cierto, mucho mejor que la aromaterapia y la orinoterapia. . . 

¿Qué es eso de “orinoterapia”, Calongo? Yo no había escuchado eso antes. . . 

Es curarse bebiendo sus propios orines, doc. Y a propósito. . . 

A propósito, ¿qué? ¿Podrías dejarme concluir mi historia corta que estoy 

escribiendo con el título de RISALIA? 

A propósito de lo que dijo, doc, que la Sección RISALIA era señalada antes 
como “el rinconcito de la risa santa” de MISIONOLOGICAS, y que debido a su innegable 

potencial devocional y terapéutico el apóstol Daniel Bocanegra y Barreto la ascendió al 
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nivel de “La Catedral de la Risa Santa”, y luego fue canonizada por Su Santidad el Papa 

Chale I. . . 

Bueno, termina por favor, Calongo. . . 

A propósito de la inclusión de RISALIA entre los volúmenes de la página web 
Biblioteca Inteligente punto com como lo que fue y que es, un verdadero “Acontecimiento 

Mediático”, sería bueno advertirle al lector que si se mete en esta catedral, no nos 

responsabilizamos si después no PARE DE REIR, cosa que es peor que PARE DE 

SUFRIR. ¿Verdad, doc? 

 

* * * 

 

 En la Sección RISALIA se acostumbraba antes incluir las “Biografías RISALIA” de 

los graduandos de las promociones de la CBUP, que se leían en el momento de su alta 

investidura como Magisters o Doctores en Ministerios. Esto se debía a que tales 

“biografías” reunían ciertos trazos de humor que hacían el acto de la graduación muy 

ameno y atractivo, antes que tenso y friamente formal. 

  Dicho sea de paso, tales biografías que incluían apodos, dones espirituales, 

especialidades, antojitos, platos favoritos, hobbies, bajas y altas pasiones, amores infalibles 

e inefables, chocheras, etc., del graduando, eran “confeccionadas a la medida” por sus 

propios compañeros de promoción y a veces resultaban en enormes sorpresas para los 

pobres graduandos en el momento de su investidura.  

Sí, doc. Recuerdo cómo se rió el público congregado en Maranatha cuando el Dr. 

Daniel Bocanegra y Barreto fue presentado como “Presidente Vitalicio del Club de Amos 

de Casa “Gorrioncillos Pechos Amarillos”, en alusión a que el hombre canta. . . ¡como todo 

un gorrioncillo! Y encanta. . . 

 

* * * 

 

 A propósito, la última graduación de la CBUP en su fase de residencia, antes de 

pasar a la fase de la CBUP-VIRTUAL, fue de la Promoción 2015 que lleva el nombre del 

“Apóstol George E. Frankenstein”. Sus Biografías-RISALIA fueron publicadas en 

MISIONOLOGICAS Nº 19, de Julio del 2015.  Usted se divertirá leyéndolas porque son 

típicas de los escritos que caben en la Sección RISALIA. Pero en el volumen sobre 

RISALIA en la Serie ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS de nuestra página web 

Biblioteca Inteligente hemos optado por no incluirlas, porque en la CBUP-VIRTUAL el 

lector no conoce a sus personajes. 

  

* * * 

 

 Con motivo del  Módulo Académico de Julio del 2014 incluimos por primera vez en 

la Sección RISALIA, varias perlas preciosas del Midrash judío y también del Midrash 

Cholo y Sagrado producido en la fábrica de la Santa Sede de la CBUP. Desde entonces, 

esta modalidad de humor forma parte inherente de RISALIA. 

El midrash (en plural, midrashim) es una pieza de narrativa breve cuyo propósito es 

motivacional y didáctico, por lo mismo echa mano a discreción del recurso del humor. 

Toda una separata académica del CEBCAR y un libro de texto de la página web Biblioteca 
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Inteligente están dedicados al estudio del género literario del midrash y tiene por título, La 

magia del midrash. Usted la puede ubicar en nuestra página web en la Serie 

HERMENEUTICA. 

 A propósito, la característica central del género del midrash de Israel es su conexión 

con el texto bíblico que alude o intenta enfocar.  

  

* * * 

 

 Ahora bien, es enorme la distancia entre la referencia oral de una anécdota (cuando 

se la cuenta), y su presentación por escrito (cuando la incluimos en la Sección RISALIA de 

MISIONOLOGICAS). De este modo, la anécdota convertida en pieza literaria ha pasado, de 

rigor, por un proceso editorial a veces largo, cuyo objetivo central es no escatimar palabras 

ni incluir una sola palabrita de más.  

Sacamos provecho de este proceso editorial profesional para enseñar a nuestros 

estudiantes en la Santa Sede a escribir “con doble unción”, ya que un profesional que no 

sabe leer ni escribir dista mucho de ser profesional y cabe más en la categoría de 

“primarioso”. 

 Por cierto, no abandonamos a nuestros estudiantes a su suerte. Nosotros proveemos 

toda la ayuda técnica para alcanzar el objetivo de la excelencia literaria y el éxito en la 

comunicación. Los futuros grandes escritores aprenden a seguir al pie de la letra los 

parámetros expuestos en nuestro Manual de editing de la CBUP, que dicho sea de paso, 

está a disposición de todos en el rubro, INDEX EXPURGATORIUS o Lista de Libros 

Prohibidos de la Santa Sede, y también en el Programa Académico de Bachillerato en 

Estudios Teológicos del CEBCAR. 

 

* * * 

 

 Cuando la CBUP funcionaba como una facultad por residencia, antes de convertirse 

en CBUP-VIRTUAL la Sección RISALIA de MISIONOLOGICAS estuvo bajo la dirección 

de un calificado equipo editorial que conformaban el así llamado “Ministerio de la Risa 

Santa”. Dicho equipo estaba formado por el Dr. Quión (Dr. Inmer Céspedes), el cómico 

nacional y Padre de la Patria Daniel el Travieso (Dr. Daniel Bocanegra y Barreto), el Rabi 

Qadosh (Dr. César Chico Casiadoro) y el Exorcista (Dr. Gustavo Montero del Aguila), 

todos ellos apóstoles de la risa santa, sea su memoria bendición.  

Muy a pesar nuestro, no se logró atender como es debido la moción para la creación 

e implementación de la Plataforma de la Risa Santa en la Santa Sede; para otra vez será. 

Pero para que usted vea que las cosas de RISALIA no son cosa de reírse así nomás, el Dr. 

Inmer Céspedes Alarcón, aparte de formar parte del Ministerio de la Risa Santa es también 

el Rector de la CBUP-VIRTUAL.  

Se le llama el Dr. Quión, o el Doctor Jengibre “jengibre” es quión en chino,  

a causa de su ancestro chino y por el chifa Cantón que posee en el Barrio Chino, en las 

inmediaciones de la Maternidad de Lima. 

¡Ya se me hacía que su excelencia era de origen chino! 

 ¿Por sus lindos ojitos chinos? 

 

* * * 



52 

La Sección RISALIA también contó con el aporte de los payasos evangélicos Pepe 

Baratta y Jorge Miguel Lara Dextre (o Pompín, “el Payasito de los COMED”), y de otros 

consagrados apóstoles de la Risa Santa, como el Pastor Homero Calongos, que se refiere a 

su “valor terapéutico” que tanto bien hace en la comunidad terrenal de la CBUP. 

A ellos también han de sumarse los valiosos aportes del apóstol Melcochita que 

opina que el segmento, “La risa: remedio infalible” de Selecciones del Reader’s Digest, es 

poquísima cosa comparado con la Sección RISALIA, “la Catedral de la Risa Santa”, de 

MISIONOLOGICAS. Por lo mismo, él te aconseja. . . ¡NO LEER RISALIA! 

 

* * * 

 

 Las contribuciones literarias de los lectores a la Sección RISALIA eran realmente 

“diluviales”, en el sentido de su cantidad, por lo que se requería de una estricta selección 

editorial.   

En el pasado, toda contribución para la Sección RISALIA solía pasar por un estricto 

Control de Calidad y Censura Apostólica a cargo del apóstol Carlos Terrazos Contreras, 

Rector Vitalicio de la CBUP, sea su memoria bendición.  

Muchas contribuciones eran rechazadas cuando su contenido y su lenguaje 

relativizaban la seriedad ética y la pureza de los parámetros literarios de RISALIA, de 

MISIONOLOGICAS y de la Santa Sede, o cuando las contribuciones de los lectores no nos 

hacían reír ni tampoco llorar. Por favor, apóstol George Frankenstein, NO INSISTA. 

¿Ya?  
 

* * * 

 

La lectura de la antología de RISALIA “La Catedral de la Risa Santa” en 

MISIONOLOGICAS, el Volumen 8 de la Serie ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS de  

nuestra  página  web  Biblioteca Inteligente le hará recordar y disfrutar los hermosos 

momentos cuando departíamos juntos en los laberínticos pasadizos de la Santa Sede, en la 

Avenida Brasil, en el Chifa de la CBUP y en los outings y excursiones de la CBUP. El 

INDICE de las 137 anécdotas de la  antología de RISALIA se encuentra al final de este 

volumen.  
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Así es, excelentísimo Calongo. Las anécdotas de RISALIA también prestarán 

oportuno socorro a muchos de los nuestros que se enfermaron de stress durante el 

prolongado confinamiento de la pandemia del Coronavirus, que esperamos pronto se 

desvanecerá. 

 Sí, pues, doc. . . Además, usted ya nos ha convencido de que la letra no entra con 
sangre, sino con humor. . .  

¡Y con vitute, Calongo! No te olvides del concepto sapiencial de que “no hay 

Toráh sin harina, y no hay harina sin Toráh!” 

RISALIA en su formato de antología revela cuán divertida era la vida de quienes 

participaron de la fase residencial de la CBUP, tanto alumnos, como profesores, directivos 

y gente de la comunidad terapéutica de la CBUP. 
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A N T O L O G I A 

D E   H I S T O R I A S   C O R T A S 
 

 
 
 

“¡Este género no sale 

ni con oración ni con ayuno!” 
 

(Rabi Daniel Bocanegra) 
 

 A propósito de la foto de arriba, de Rabi Daniel Bocanegra, el popular Daniel el 

Travieso de la Divina Comedia de la Santa Sede de la CBUP, cuando te dice “este género 

no sale ni con oración ni con ayuno”, se refiere al género literario de las Historias Cortas, 

que mientras más cortas son más difíciles de escribir, pero cuya lectura. . . ¡es la mué-re-te!  

El también suele decir: “Por favor, ¡NO INSISTA!” Pero NO LE HAGAS CASO.  

 

* * * 

 

La Sección ANTOLOGIA DE HISTORIAS CORTAS en MISIONOLOGICAS se ha 

abierto camino desde ser la sección más corta hasta ser la sección más larga de nuestro 

Boletín. Es tan larga que prácticamente ocupa el 80 por ciento del volumen de cada 

volumen de MISIONOLOGICAS. 

A decir verdad, la mayor parte de los lectores de MISIONOLOGICAS sólo están 

interesados en esta sección, por algo será. 

Para apreciar esta sección en toda la dimensión de la palabra aconsejamos al lector 

examinar el volumen con título, Las Historias Cortas: Poderoso género literario, incluido 

en la Serie ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS. Y realmente constituye un gran 

acontecimiento mediático que la CBUP haya alcanzado a producir 1.500 historias cortas a 

lo largo de su corta existencia. 
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La Sección ANTOLOGIA DE HISTORIAS CORTAS es también la sección que  da 

cabida a las historias escritas por los alumnos y los profesores de la CBUP, además de las 

escritas por vuestro servidor. En ella se publican las historias que resultan ganadoras y 

premiadas en el Gran Trofeo Literario Anual “El Huevo de Oro CBUP”. 

 

 

 

 

BREVE COMENTARIO 

DE LAS HISTORIAS INCLUIDAS 

 

1. EXTRAÑO AQUELARRE EN LA SANTA SEDE 

 

Un “aquelarre” es una reunión de brujos o de brujas con el objetivo de planificar 

respecto de alguna maldad que ha sido puesta sobre el tapete. Pero el “extraño aquelarre” 

que referimos en la presente historia corta tiene que ver, casualmente, con la grandiosa 

iniciativa de proclamar en la Santa Sede a Moshé Rabéinu como “Padre de la Historia 

Corta y de la Literatura Universal” y a Moshé Ben Maimón como “Padre de la Teología 

Científica”.  

¿Cómo así?  

Lea con cuidado y sabrá la respuesta. 

 

 

2. POR LA JUSTICIA DE SU CAUSA 

 

La frase “por la justicia de su causa” es completada en el texto de la proclamación 

de la Independencia del Perú por el Generalísimo Don José de San Martín, con las palabras 

“que Dios defiende”. 

Esta historia justifica el derecho que le asiste a la Santa Sede de Lima Limón para 

canonizar y para proclamar con honor y gloria a diversos personajes como Santos y como 

Padres de la Literatura Universal y de la Teología Científica, conforme a la palabra que 

dice: “¡Cuándo ya pué por témido no lo voy a hacer!” 

 

 

3. PESADILLA DE HALLOWEEN 

 

 A esta historia nos referimos en la Sección MISCELÁNEA. Ver allí. 

 

 

4. EL MUNDIAL DE FUTBOL 

    EN EL GRAN HARMEGUIDON 

 

 En la agenda apocalíptica destaca con bombos y platillos el Gran Armagedón, o 

Gran Harmeguidón, que la presente historia presenta en el más pulcro estilo del lenguaje 

futbolístico del Hermanón Ricardo Belmont Casinelli. 
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5. EL PRECIO DE MALDECIR A ISRAEL 

    Por Manuel Hernández 

 

Esta historia revela la tragedia de Hugo Frías y lo que le ocurrió a él y a Venezuela 

como consecuencia de maldecir a Israel y aliarse con Venezuela para destruirlo de una vez 

por todas. 

Las cosas ocurrieron conforme a la promesa divina registrada en el libro de Génesis 

y que cita al Dios de Israel diciendo respecto de Israel: “A los que te bendigan bendeciré, y 

a los que te maldigan maldeciré.” 

 

 

6. EL PRINCIPE VERDE 

 

 “El Principe Verde” es el nombre codificado de Mosav Hassán Yuséf, que fuera 

Agente Secreto del Servicio de Inteligencia de Israel desde la edad de los 18 años, y cómo 

gracias a su labor se logró salvar la vida de cientos de palestinos e israelíes. Esta historia 

continúa en la siguiente con título, “El Testimonio Personal de Mosav”. 

 

 

7. EL TESTIMONIO PERSONAL DE MOSAV 

    Por Mosav Hassán Yuséf 

 

En esta historia Mosav Hassán Yuséf refiere el impacto que tuvo en él la lectura de 

las historias de Jesús en los Evangelios y cómo él llegó a conocer personalmente al héroe 

de tales historias bíblicas. 

 

 

8. EL EVANGELIO DE SAN CHOPANZA 

 

 El Evangelio de San Chopanza es más bien el testimonio del cambio operado en la 

vida y en la personalidad de Sancho Panza gracias a la ministración de su amo Don Quijote 

de la Mancha, una personalidad nutrida con la versión de la Biblia del Oso, traducida y 

publicada por Casiodoro de Reina, contemporáneo de Miguel de Cervantes, el creador de 

Sancho Panza. 

 Esta historia está apircollada de increíbles sorpresas. 

 

 

9. LA COPA DE VENENO 

 

 El presente documento, antes que una historia corta propiamente dicha es un análisis 

de la fórmula o receta del veneno del antisemitismo y la manera cómo ha sido utilizada 

tanto en la Europa de la Segunda Guerra Mundial como nuestro tiempo que ha presenciado 

la apocalíptica Guerra de Gog y Magog. 
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10. EL RAPTO 

 

 Esta historia introduce a la que sigue, intitulada “¡Hora Cero!”, que presenta la 

manera cómo la doctrina respecto de la Parusía de Jesús en su Segunda Venida es 

interpretada mitológicamente por la escatología primariosa evangélica. 

 

 

11. ¡HORA CERO! 

      Por Joseline Feedback 

 

 La presente historia expone la versión mitológica de la Parusía a partir de un folleto 

supuestamente evangelístico publicado en el contexto de las iglesias evangélicas, y en 

particular de la Iglesia Bautista. 

 

 

12. CONSEJOS DE CONEJO 

 

 La presente historia se basa en una expresión derivada del Talmud y que es 

parafraseada con las palabras, “Ten cuidado de los pequeños, porque de ellos saldrá la 

Toráh”. Este consejo dio lugar al lema de uno de los primeros COMED o Congresos de 

Maestros de Escuela Dominical convocados por la Dra. Carmen Espinoza Bravo. 

 

 

13. LAS FUENTES DE LA HISTORIA HUMANA 

 

 La historia humana tiene más fuentes de las que generalmente toman en cuenta los 

historiógrafos, siendo la última en ser explorada y utilizada, la fuente del ADN 

Hipocondrial. 

 

 

14. EL COLMO DE LA VANAGLORIA 

 

 El presente escrito es una exposición de la errada doctrina de la “Sustitución” que 

enseña que la Iglesia ha remplazado al Pueblo de Israel en lo que se refiere al Pacto de Dios 

con su Pueblo. Es lamentable que esta doctrina se haya erguido como una de las 

características más resaltantes de las iglesias evangélicas a nivel mundial. 

 

 

15. MI ALMA GEMELA 

      Por Amanda de Chávez 

 

 Esta historia de la Dra. Amanda de Chávez introduce a la obra que utilizó como 

base bibliográfica en su curso sobre “la Mujer Empresaria” en la Santa Sede de la CBUP. 
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16. EL DOGMA CANONICUS: 

      RUDIMENTOS DE INFORMATICA 

 

 El contenido de la presente historia es como lo indica su sub-título, una exposición 

de los rudimentos de la Informática. Concretamente, aclara el significado de la terminología 

elemental de la informática, tan utilizada por los usuarios de los programas de 

computación, sin saber a menudo de su origen y su significado. 

 

 

17. JUGANDO AJEDREZ DESDE ULTRATUMBA 

 

 La presente historia tiene como objetivo final referirse a experiencias de tipo 

“Poltergueist” de las que son referidas a menudo en tertulias que están lejos de referirse a 

estos fenómenos con profundidad teológica. 

 

 

18. DON QUIJOTE Y SAN CHOPANZA  

     ¡EN LA SANTA SEDE! 

 

 Esta historia cabe dentro de la categoría de “recuerdos del futuro”, expresión que 

utilizamos en su sentido de recuerdos que siempre tendrán lugar en el futuro. Sus 

protagonistas principales son el Dr. Carlos Suárez (Don Quijote) y el Dr. César Chico (San 

Chopanza). 

 

 

19. PAÑALES PAMPERS: TALLA EXTRA CERO 

 

 Esta historia tiene un objetivo final: El Dr. Calongos se refiere a lo absurdo de 

hablar de “talla extra cero”. ¡Y con mucha razón! 

 

 

20. CARTA A UN DIABLO NOVATO 

 

Esta es una historia muy solicitada. Básicamente es la “traducción” de una carta 

dirigida por el Dr. Moisés Chávez a Daniel Borda Céspedes, joven amigo y asociado suyo 

que anhela escribir historias cortas y pide para ello consejo e instrucción. En este sentido 

sirve de estímulo a toda persona interesada en la práctica de la escritura de historias cortas 

como ejercicio de trascendencia física y mental. 
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1 

EXTRAÑO AQUELARRE 

EN LA SANTA SEDE 

 

 Hubo un tiempo en la historia de la CBUP cuando no existía MISIONOLOGICAS, 

el Boletín Semestral de nuestra sagrada Institución. Ese tiempo era semejante al tiempo 

primigenio cuando aún no había caído lluvia sobre la superficie de la Tierra, y sólo un leve 

vapor de agua subía desde ella y la regaba de manera insuficiente.  

 Ese vapor de agua en la historia de la CBUP eran sus Cartas Circulares enviadas al 

personal de la CBUP, tanto en California - Estados Unidos, como en el Perú, así como a los 

fundadores de la CBUP, a sus estudiantes regulares y al público en general, sin 

discriminación.  

Dichas Cartas Circulares aisladas que contenían la agenda y los Sílabos de los 

Seminarios de la CBUP, y todavía no incluían historias cortas, fueron gradualmente 

juntándose con noticias y  otros escritos a la manera de los terrones humedecidos de tierra 

fértil para formar los primeros números de MISIONOLOGICAS, su Boletín Semestral. Y a 

partir de esos primeros volúmenes, MISIONOLOGICAS ha venido progresando 

editorialmente hasta el año 2023 en que celebramos las Bodas de Plata de la CBUP.  

Ese año MISIONOLOGICAS alcanzó a publicar sus volúmenes 34 y 35, 

constituyéndose en el portavoz institucional de más larga secuencia en la historia de toda la 

comunidad evangélica de América Latina porque ahora, en el comienzo del año 2025, suma 

38 volúmenes.  

Ese gran hito de la historia de la CBUP coincidió también con el lanzamiento en la 

Conferencia de Prensa en el Chifa de  la  CBUP  del  programa  informático  ex-internet, 

EL GRAN PBI, una versión actualizada de la página web Biblioteca Inteligente a ser 

instalada en vuestras computadoras o teléfonos móviles sin tener que recurrir al internet. 

 

* * * 

 

 Hablando de hitos importantes en la trayectoria de la CBUP tampoco debemos 

olvidar tres programas del CEBCAR realizados de manera mancomunada con la CBUP. 

Ellos son, sus CURSOS MARATONICOS, los COMED y las EXPOLITE. 

 Los Cursos Maratónicos, abiertos al público en general, tanto en la Santa Sede de la 

CBUP en la Avenida Brasil como en diversos lugares de Lima, coincidían con los 

seminarios semestrales de la CBUP aunque algunos eran llevados a cabo por gestión de 

otras instituciones que definían su temática. 

 Los COMED o Congresos de Maestros de la Escuela Dominical empezaron a 

convocarse a mediados del año 2009 como parte de la agenda de los seminarios de julio de 

la CBUP. Su gestora y diseñadora es la Dra. Carmen Espinoza Bravo que obtuvo su 

doctorado con su tesis relativa a los COMED ese mismo año, y prosiguieron sin 

interrupción hasta que la CBUP dio el salto triunfal de su fase de residencia a su fase virtual 

en el año 2015. 

 De las EXPOLITE o Exposiciones de Literatura Evangélica (EXPO-LIT-E) 

permítasenos ampliar más porque tienen conexión directa con ese extraño aquelarre que 
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tuvo lugar en las tenebrosas instalaciones del Edificio AMIR debajo del piso que ocupaba 

la CBUP en el verano del 2009. 

 

* * * 

 

¿Me permite una pequeña interrupcioncita, doc? 

¡Claro Calongo! Pero trata de ser breve. . . 
A propósito de lo que usted acaba de decir, ¿qué significa “aquelarre”, doc? 

 Un aquelarre es nada menos ni nada más que un cónclave, una reunión secreta de 

brujas o de brujos con el propósito de hacer algo y definir una agenda para ello. 

 ¿Y me permite otras cinco preguntitas más al respecto de las brujas, doc? 

 Por favor, Calongo, déjame referir mi testimonio que trata de cosas más serias e 

importantes de lo que tú imaginas. . . 

 Entonces, sólo una pregunta más, doc, a cómo dé lugar: ¿No le parece que la 
brujería no debería tener cabida en la Santa Sede de la CBUP? 

 ¡Mejor déjame proseguir, Calongo, y después hablamos de lo que tú quieras! 

 ¡Claro! Pero, doc. . . 
 

* * * 

  

 Las EXPOLITE, como venía diciendo empezaron en el verano del mismo año que 

los COMED, en el verano del 2009, por iniciativa de su creador, el Dr. Juan Terrazos 

Hinojosa, por entonces Secretario General de la CBUP.  

Antes de referirme a sus comienzos, y antes de que empiecen las preguntas de rigor 

de parte del Dr. Calongo, permítanme exponer el cuadro cronológico que resume el 

historial de esta importante institución que durante el día era una exposición de literatura 

evangélica a cargo de librerías, casas editoras, las Sociedades Bíblicas, y por supuesto, la 

Editorial Juan Ritchie del CEBCAR y de la CBUP. Y en la noche tenía lugar la 

Conferencia Magistral de un escritor evangélico que era galardonado, u “homenajeado” 

como dicen los serranos, por alguna obra suya en especial, destinada a tener un impacto 

generacional en la vida de nuestro pueblo evangélico en toda la América Latina. 

 Sin referirnos a lo que acontecía durante el día de las EXPOLITE nos 

concentraremos en lo de las noches consagradas a las Conferencias Magistrales de las 

personas galardonadas por la California Biblical University of Peru, la CBUP. 

 

* * * 

 

 El cuadro que sigue revela la trayectoria y la trascendencia de las EXPOLITE: 

 

  I EXPOLITE 2009   Homenaje al Dr. Moisés Chávez por sus mil y una historias 

    cortas. 

       La propuesta de proclamar a Moisés como “Padre de la 

       Historia Corta y de la Literatura Universal”. 

 II EXPOLITE 2010  Homenaje al Ing. Pedro Arana Quiroz. 
       El tema de su conferencia magistral fue: 

    “De la Teología de la Misión”. 
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III EXPOLITE 2011  Homenaje al Dr. Fernando Luiz Casavechi. 

       El tema de su conferencia magistral fue: 

    “Miriam y los evangélicos”. 

IV EXPOLITE 2012  Homenaje al Lic. Tito Pérez Quiroz. 
    El tema de su conferencia magistral fue: 

       “En pro de los nuevos escritores evangélicos”. 

    Presentación del libro, Teología Científica y 

    Propuesta de su autor de proclamar a Maimónides  

    como “Padre de la Teología Científica”.  

 V EXPOLITE 2013  Homenaje al Dr. Gustavo Montero.  

    El tema de su conferencia magistral fue: 

    “La Llave del Exito y la Exitología” 

           VI EXPOLITE 2014  Homenaje al Dr. Pedro Torres. 
    El tema de su conferencia magistral fue: 

    “Nuestra trayectoria teológica en la América Latina”.  

           VII EXPOLITE 2015  Discurso a la Promoción “Apóstol George E. Frankenstein” 

        por el Dr. Moisés Chávez. 

        VIII EXPOLITE 2016  Homenaje al Dr. Alberto Sánchez Pérez. 
        El tema de su conferencia magistral fue: 

        “La plenitud del Pueblo de Dios”. 

    El evento tuvo lugar en el local del STEP-Perú,  

    donde el Dr. Sánchez sirve como Director Académico. 

 

 El salto triunfal de la CBUP de su fase de residencia a su fase virtual puso trabas a 

las convocatorias de nuevas EXPOLITE que tenían el objetivo de honrar a nuestros 

académicos de primera línea mientras están vivos, que es cuando esto debe ocurrir. 

Lamentamos que la intelligentsia evangélica latinoamericana ignore estos logros 

alcanzados por la CBUP al margen de la empresa misionera extranjera y extra-cultural. 

 

* * * 

 

 Por el momento, observa la secuencia ininterrumpida de la celebración de las 

EXPOLITE, ocho en total. . . No es poca cosa, ¿no te parece? 

 ¿Y qué del aquelarre, doc? 

 Por favor, Chico, guarda tus preguntas para el día final, ¿ya? 
 Podremos tratar de detalles después, pero por el momento es de particular interés 

referirme a dos hitos trascendentales de las EXPOLITE porque tienen especial conexión 

con lo que en adelante se revelará como el objetivo final del presente historial. Estos hitos 

son la Primera EXPOLITE 2009 y la IV EXPOLITE 2012, el primero de los cuales sucedió 

a un extraño aquelarre en un cruce de caminos dentro del laberinto del edificio AMIR de la 

Avenida Brasil 1156. 

Veamos, pues, lo que atañe al aquelarre que precedió a la Primera EXPOLITE 

2009. 

 

* * * 
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 Aquella tarde de verano hacía un calor sofocante y el Sol brillaba con toda su 

fuerza, excepto en las vastas instalaciones de la segunda planta del edificio AMIR 

convertidas en un inmenso depósito abierto con toda clase de objetos descartados, algunos 

de gran valor como para alimentar un garage sale remate de garaje, o “mercado de 

pulgas” de muy larga duración. 

 Después de volver del Chifa de la CBUP donde al medio día me serví un delicioso 

plato de pescado frito marinado en escabeche y salsa de ostiones, era natural que me viera 

aburrido como una ostra y más aun rendido por el calor y el sueño. Así que, para no ser 

molestado, me refugié en un lugar oscuro sobre una banca desempolvada que había a la 

entrada de ese enorme depósito que ostentaba las dimensiones de un supermarket 

convencional. Y previendo que la jornada de la tarde, me refiero al programa académico de 

la CBUP, no me permitiría descansar, aun cuando yo no fuera el profesor de turno, me 

entregué al sueño. Confieso que fue un sueño superficial y nada placentero, el mismo que 

paso a referir. 

 

* * * 

 

 Soñé que un grupo de brujos no vi brujas allí, celebraban su aquelarre en el 
spot light de un poderoso claro de Sol.  

Soñé que uno de los brujos, evidentemente el que dirigía el aquelarre, acariciaba con 

la palma de su mano un ataúd sellado, y los demás brujos daban saltitos alrededor, al estilo 

“qué me importa”. 

 Al comienzo escuché sus tonadas parecidas a un monótono mantra hindú. Pero 

cuando les escuché pronunciar mi nombre, “el Doctor Moisés Chávez”, medio que me 

desperté y me acerqué lentamente como sonámbulo a los brujos en pleno aquelarre. ¿Qué 

tendría que ver yo con ellos y con aquel ataúd sellado? ¿Acaso no estaría yo adentro? 

 Entonces, el brujo mayor que los dirigía se percató de mi inusitada cercanía, y 

cuando estaba a punto de terminar las últimas sílabas de la palabra “homenajeado” se calló 

y dirigió la mirada de los demás brujos hacia mi humilde presencia: ¡A mí, al que 

interrumpió su ritual y echó a perder su tétrico aquelarre!  

Pero lo extraño era que el brujo mayor me sonreía. . .  

 

* * * 

 

 Entonces me di cuenta que en realidad no eran brujos, sino un pequeño grupo de 

simpáticos pastores evangélicos. Es más, no sólo eran pastores evangélicos, sino que se 

trataba de los mismos estudiantes de la CBUP del Programa Doctoral inscritos en el 

seminario de ese verano del año 2009. 

Mi aparición en el spot de luz solar les sorprendió a todos, y el encanto de su 

inusitada consulta se echó a perder. En pocas palabras, constaté que se trataba de una gran 

sorpresota que dizqué planeaban darme al convocar la Primera EXPOLITE el fin de 

semana. Nunca antes había escuchado esta palabra, EXPOLITE, de modo que presté más 

atención. El que los dirigía solicitaba la colaboración de ellos para garantizar mi presencia 

en la sala del auditorio, esa noche, sí o sí. Pero sin que yo supiese de qué se trataba. Así 

pude percatarme del simbolismo del ataúd sellado: No había que esperar que los 

“homenajeados” fueran a parar a un tétrico ataúd. 
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* * * 

 

Entre los brujos, que digo, entre los estudiantes de grado convocados con estricto 

secretismo, había unos cuatro o cinco miembros de la Promoción “John E. McKenna” que 

se debía graduar al final del Seminario de julio del 2009. De los once miembros de dicha 

promoción recuerdo la presencia de Ari Immanuel Joensuu (de Finlandia), de Luis Romay 

(de Bolivia), y del Perú se encontraban Jaime Arizpe Valencia, Daniel Bocanegra Barreto, 

César Chico Casio y Gustavo Montero del Aguila, más conocido como “el Exorcista”, 

dizqué por el demonio que echó fuera, o más bien al revés. 

¡Ah! Ahora que recuerdo también se encontraba la Srta. Carmen Espinoza Bravo, 

sólo que al comienzo no la divisé en medio de los varones gigantes porque es tan chiquitita. 

 

* * * 

 

La “gran sorpresota” que les eché a perder es que al coronar el día dedicado a las 

exposiciones de la Primera EXPOLITE, yo dizqué sería “homenajeado” de sorpresa, con 

bombos y platillos, por mi labor como escritor y traductor de la Biblia, y sobre todo por mis 

mil y una historias cortas llenas de humor y de enseñanza que son utilizadas en el Aula 

Magna como casos de estudio con la metodología del Estudio de Casos. 

Según el diseño del gestor de las EXPOLITE, el Dr. Juan Terrazos Hinojosa, el que 

dirigía el aquelarre, que digo, el cónclave, tal cosa no sería un acontecimiento aislado, sino 

sólo el primero de una serie de homenajes anuales a los insignes escritores evangélicos del 

Perú y de toda la América Latina, homenajes mientras estamos con vida, no cuando ya 

hemos partido para no volver. 

Esto debía ser guardado en absoluto secreto hasta el último momento de la noche de 

la Primera EXPOLITE, para lo cual los del secreto debían hacer todo lo posible para que yo 

esté presente sin saber lo que me ocurriría y que no me mandara a mudar al final de la 

jornada, que es lo que seguramente haría dado mi agotamiento sobrehumano debido a las 

actividades sobrecargadas de ese verano. 

 

* * * 

 

No es bueno lo que hacen estos chicos malos de la CBUP. Eso de las “grandes 

sorpresotas” está bueno para los que cumplen un año menos de vida, incluida su inmersión 

en el chocolatado baño de la torta. Por lo que yo también empecé a idear la manera de 

darles una verdadera sorpresota esa noche como una lección para que les sirva de 

escarmiento. Porque, ¡qué se han creído éstos! ¿Acaso un homenaje es una fiesta de 

Carnaval? 

En tantos años en la CBUP en su fase de residencia estos chicos no aprendieron la 

palabra mágica de nuestro Santo Padre y Rector de la CBUP, su Santidad el Papa Chale I. 

Para todo lo que se haga, él solía decir. . . “¡primero hay que COORDINAAAR!” 

Esta era la palabra mágica que afloraba de sus tiernos labios a toda hora del día. 

 Ellos esperaban que como una “gran sorpresota” esa noche yo tendría, sí o sí, que 

improvisar “¡una Conferencia Magistral!”  

 Esto de la “Conferencia Magistral” sí que quedó en entredicho. No afloró para nada 

cuando yo me aparecí en medio de aquel extraño cónclave iluminado por el Sol. Yo pensé 

que todo concluiría con unas cuantas palabras de agradecimiento de mi parte, y a lo mejor 
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repartirían después unos cuantos tamalitos o unas humintas acompañadas de sendas tacitas 

de café, cortesía de la Santa Sede. ¡Y no me vengan con eso de que yo sé improvisar a las 

mil maravillas ante la presencia de los que buscan divertirse a mis costillas! como verás 

me salió con verso de pie quebrado. 
 Por eso, mientras renacían las sombras y los oscuros cafetales vuelven a dormir, yo 

pensé en los detalles de mi agradecimiento formal. ¡Pero qué piña! Nada de lo que ensayé 

mentalmente me serviría en la hora de los loros. 

 Mientras tanto, los del aquelarre se esmeraban por tener a la mano para su venta 

varios ejemplares de mi reciente obra, Decodificación Bíblica, en los cuales se suponía que 

yo debía firmar autógrafos al final de mi Conferencia Magistral. 

 

* * * 

 

Llegada la hora de los loros, lo impensado, la sorpresa mayor para mí mismo 

ocurrió en el momento cuando fui presentado por el Dr. Juan Terrazos para dar dizqué mi 

Conferencia Magistral como escritor evangélico peruano. 

Por alguna circunstancia providencial, al tomar la palabra, me acordé de la 

sorpresota que todo aquello debía ser para mí y decidí yo también sorprender a los 

organizadores del evento, es decir, a todos los del aquelarre, con la sorpresota de mis 

palabras introductorias. ¡Si con decirte, que ante el gentío invitado esa noche, el Dr. 

Terrazos y secuaces se pusieron, no pálidos, sino de todos los colores, cuando empecé a 

hablar, al comienzo de manera entrecortada e incoherente. 

 

* * * 

 

Dije algo así, sin pensarlo en absoluto o pensándolo a cuentagotas, y más para 

escapar de la escena:  

“Lamento decirles que me encuentro en este escenario, como dicen en México lindo 

y querido, ‘como frijol en olla grande’. . .” 

Tras una breve pausa, para pensar, proseguí:  

“Porque lo que ha ocurrido es que los organizadores de este magno evento y de este 

homenaje. . .”  

Y se me ocurrió de repente decir: 

“Permítanme decir la verdad de las cosas, como acostumbro. . . Los organizadores 

de esta Primera EXPOLITE se confundieron de Moisés y os están dando gato por liebre.”  

Ante el asombro y la consternación del público presente, de los del aquelarre y 

míos, continué hablando, casi sin pensar en lo que decía:  

“Es a otro Moisés a quien acordaron rendir homenaje en esta Primera EXPOLITE 

como ‘Padre de la Historia Corta y. . . de la Literatura. . . Universal’. Y como él, como este 

Moisés que hasta ese momento yo no sabía de quién se trataba se halla ausente en esta 

magna concentración porque no ha podido venir. . . me empujaron a mí a subir a este 

estrado para hablar en su lugar y salvar el impase, diciéndome: ‘¡Mas líbranos del mal y 

sácanos de apuros, tú que te llamas igual que él!’ ” 

 

* * * 
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Como vi que el Dr. Juan Terrazos estaba a punto de desmayarse a causa de lo que 

tanto los médicos psiquiatras como el Huachano y los curanderos profesionales llaman 

“shucaque”, me ingenié para decir: 

“El Moisés a quien me refiero es el que escribió las admirables Historias Cortas del 

libro de Génesis. El es el autor de los cinco primeros libros de la Biblia que ha influido 

poderosamente en todos los escritores bíblicos y en los literatos que le sucedieron a lo largo 

de 3.200 años, sobre todo en el seno de Israel que es el país número uno en el mundo en lo 

que concierne a producción literaria del género de la narrativa breve.  

Y concluí diciendo, rebosante de alegría: “Prueba de ello es su historia que trata del 

sacrificio de Isaac en el Monte Moriah y su historia de José en Egipto, que pueden ser 

leídas un millón de veces y un millón de veces te hacen llorar.” 

Así me acordé de una de las SIETE Condiciones sine qua non de las Historias 

Cortas que merecen calificar para el Certamen Gran Trofeo Literario “Huevo de Oro 

CBUP” que son las siguientes: 

 

 1. Tienen que hacerme reír 

 2. Tienen que hacerme llorar 

 3. Tienen que darme cólera 

 4. Tienen que hacerme pensar 

 5. Tienen que dejarme en suspenso 

6. NUAY Nº 6. SIRVASE PASAR AL Nº 7. 

 7. Han de tener un título y una trama tan atractivos que hagan que sean leídas mil 

veces sin nunca cansar. 

  

 Es que yo estaba casi llorando con lo que decía. 

 

* * * 

 

Cuando empecé mi discurso, el Dr. Terrazos casi se cae patas arriba encima de 

Augusto Pecho Cerrón. ¡Pobre abuelito nuestro que no atinaba a moverse para esquivar el 

cargamontón! Pero pronto se dio cuenta el Dr. Terrazos del sentido simbólico de mi 

vendetta y estratagema y de alguna manera se mantuvo en pie, dispuesto a reír junto con 

toda la concurrencia. 

Entonces proseguí a decir de manera más convencional: 

“¡Muchas gracias, estimado Dr. Juan Terrazos, Secretario General de la CBUP, no 

sólo por este homenaje a mi humilde persona, sino por diseñar la celebración de las 

EXPOLITE y los Homenajes a los escritores evangélicos, que sin duda tendrán repercusión 

en todos los países de la América Latina. 

“Muchas gracias, Dr. Daniel Bocanegra Barreto, Presidente de la Asociación 

Cultural Peruano-Coreana-Americana (ACPCA), por honrarnos con su presencia avalando 

este Homenaje a mi humilde persona. 

“Muchas gracias, apreciado Dr. Carlos Terrazos Contreras, nuestro idolatrado “Papa 

Chale”, actual Rector de la CBUP, por sumarse gentilmente a este Homenaje. 

“Muchas Gracias a todos los profesores y a todos los estudiantes de la CBUP aquí 

presentes esta noche. 
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“Muchas gracias al legado de Moshé Rabéinu que sin duda tendrá su debido 

reconocimiento por parte de la Santa Sede de la CBUP, aunque sea a 3.200 años de su 

gestión como primer escritor de la Biblia.”  

 

* * * 

 

¡De veras cabía en aquella ocasión histórica recordar al primer escritor de la Biblia, 

el mismo que también introdujo la escritura alfabética en la vida de su pueblo Israel y a 

partir de entonces en la vida de todos los pueblos del mundo, poniendo los fundamentos de 

la ciencia de la informática digital. 

Sólo después de Moisés, del Moisés de la Biblia, o como es referido en Israel,  

“Moshé Rabéinu”, yo me atreví a abrazar este homenaje a mi humilde persona. 

 

* * * 

 

Cuando fueron mitigados los aplausos y los gritos eufóricos del Dr. César Chico 

Casio, que saltaba de júbilo más loco que una cabra, pasé a referirme a mi labor principal 

como escritor y como catredrático de la CBUP así dicen de los que se duermen en plena 

clase. Y lo hice recurriendo a los clásicos SIETE PUNTOS sine qua non de la 
argumentación perfecta. 

Les dije: 

 

Mi modesta gestión como escritor y como Director Académico y profesor de la 

CBUP ha conducido al logro de las siguientes SIETE metas:  

 

1. A mi participación como Revisor Principal de la Biblia Reina-Valera Actualizada 

o RVA, considerada con toda justicia, “la Biblia Científica”. 

 

2. A mi labor actual como editor de la Biblia Decodificada, la cual se abre camino 

de manera paralela con mis actividades en el Aula Magna como profesor de la CBUP. 

 

3. A la Decodificación de las partes más codificadas e inaccesibles del texto de la 

Biblia, es decir de muchos textos que creemos entender y que citamos ni siquiera a partir de 

la eiségesis, sino totalmente fuera de foco, porque tales textos están CODIFICADOS y 

nosotros no nos damos cuenta de ello. 

 

4. A mi labor como editor de las Separatas Académicas en las cuales los profesores 

de la CBUP basan su reflexión en el aula universitaria junto con los estudiantes de la Santa 

Sede. Y no sólo los profesores de la CBUP sino también los profesores de otras 

instituciones de formación teológica en el Perú y en otros países de la América Latina 

recurren provechosamente a ellas. 

 

5. A mi énfasis puesto en la Teología Científica en la CBUP, siguiendo el ejemplo 

del Dr. John E. McKenna, Director Académico de nuestra alma mater, la California 

Graduate School of Theology (CGST) de Westminster, California, Estados Unidos, que 

también fuera Director Académico de la CBUP en sus primeros años.  
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6. ¡¡¡NUAY punto 6!!! Sírvase pasar al punto número 7. 

 

7. A mi participación en la implementación de la metodología del Estudio de Casos  

en la cual la CBUP ha llegado a descollar en medio de las instituciones teológicas en el 

mundo de habla hispana.  

A la par de este esfuerzo debo referirme humildemente a mi particular devoción por 

el género literario de la Historia Corta, tan ameno e instructivo, pero tan difícil de producir, 

por lo que el Dr. Daniel el Travieso (el Dr. Daniel Bocanegra y Barreto) se refiere a este 

género diciendo: “¡Ay Amito! ¡Este género no sale ni con oración ni con ayuno!” 

Ya suman más de mil las historias escritas en el ámbito de la Santa Sede, muchas de 

las cuales han servido como casos de estudio en el Aula Magna y las mismas  afloran en los 

volúmenes de MISIONOLOGICAS nuestro Boletín Semestral y en las páginas de nuestra 

página web Biblioteca Inteligente.  

¡He dicho! 

 

* * * 

 

Cuando hube dicho “he dicho”, constaté, para decir verdad, que no me escuchaban 

más que cuatro gatos, porque la mayor parte de los gatos de la CBUP ya se habían retirado, 

cansados del día y de la noche. Después de todo, nadie les obligaba a dar más de lo que 

deben dar en el contexto de los Seminarios y Módulos Académicos Semestrales de la 

CBUP para los cuales vienen desde lejanas tierras. 

Digo que ya se habían retirado silenciosamente a su refugio secreto que llaman “El 

CERAGEMCITO” y que es un gran dormitorio contiguo a la sala convertida en depósito 

abierto, la misma que continuamente estaba expuesta a convertirse en la antesala del Lago 

de Fuego. 

¡Pero que conste por escrito, que en aquella noche, la noche de la Primera 

EXPOLITE, el viernes 30 de enero del 2009, surgió la iniciativa de proclamar a Moshé 

Rabéinu como “Padre de la Historia Corta y de la Literatura Universal”.  
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POR LA JUSTICIA DE SU CAUSA 

 

 Las cosas deben ocurrir, según el Santo Padre, el Papa Juan XXIII, con el criterio de 

lo que llama “aggiornamento”, que no es otra cosa que, actualización.  

¡Sí, señor! Debemos vivir en el momento presente, y no en tiempo pasado, como 

ocurre con el actual Primer Ministro de España, el señor Pedro Sánchez, que cree que vive 

en los tiempos de Isabel la Católica y de Juana la Loca. 

 Asimismo, se debe proceder conforme al criterio de los Derechos Humanos 

(DD.HH). Porque, como dice la palabra, “al pan pan y al vino vino”. 

 En estas cosas pensaba yo echado sobre mi cama a la hora de la siesta, y mientras 

lograba conciliar el sueño me puse a mirar unas cuantas fotos del recuerdo, de mis tantos 

viajes por la Tierra en medio de un sinnúmero de peligros y tribulaciones. 

 Sin lugar a dudas no conservo más dulces recuerdos que de la vez que viajé por 

medio mundo acompañando a Lili Ester, mi tierna hija adolescente, en un viaje que tenía 

que ver con sus estudios de Administración de Empresas y Turismo en la Universidad 

Católica San Pablo de La Paz, Bolivia.  

Ese año, el año 2010, recorrimos varios países del Medio Oriente, llenos de historia 

y de arqueología: Israel, Jordania, Egipto, Turquía. 

 

* * * 

 

 Un sábado visitamos una sinagoga en Jerusalem. Para ser exacto, se trata de la 

sinagoga que está en la calle Guershon Agrón, frente al supermarket Supersol y al Gan 

Atsmaút o Parque de la Independencia.  

Se trata de una sinagoga de judíos de Estados Unidos donde se permite que hombres 

y mujeres se sienten juntos en la sala de culto, uno al lado de otra, cosa que no ocurre en la 

mayoría de las sinagogas de Israel. 

 La predicación en esta sinagoga es en inglés; en esto también difiere de las demás 

sinagogas que visitamos en Jerusalem donde el culto transcurre en hebreo, la lengua santa. 

Y la homilía o sermón fue de lo mejor que yo había escuchado antes sobre el tema de la 

interrelación del Creador con sus criaturas, los seres humanos; y viceversa. 

 

* * * 

 

 En cierta parte de la homilía el Rabí hizo una comparación de lo que ocurre en el 

mundo judío con lo que ocurre en el mundo cristiano, más exactamente en el mundo 

católico. Dijo que la relación de Dios con el pueblo católico es a través de gente muy 

especial, calificada de santa, mientras que lo que ocurre en el pueblo judío es que la 

relación del Creador se da directamente con la gente tal cual es, gente común y corriente, 

con todos sus méritos y deméritos. Por medio de ellos Dios despliega su mano fuerte y hace 

proezas. 

Dijo que por eso no se ha de escuchar en Israel hablar de San Moisés, de San David, 

de San Sansón, etc., sino simplemente de Moisés, de David, de Sansón, a quienes Dios 

utiliza para su gloria, de ambos, que esto quede bien claro.  
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Dejó bien en claro el Rabí, las cosas también ocurren a partir de nuestra manera de 

concebir nuestra relación con Dios, y en esto concuerda con lo que escribe el Rambam en 

los primeros capítulos de su obra, Moré Nevojím o Guía de los extraviados.  

Dijo el Rabí que esto reincide no sólo en la manera de ver las cosas en el plano 

religioso sino también en la cultura, en la mentalidad de la gente de Israel y en el trato 

inter-personal. 

 De veras me impactó su enfoque y me ha ayudado para comprender mucho de lo 

que ocurre en el seno de Israel que yo creo, es el único pueblo del mundo que realmente 

tiene pacto con Dios y títulos divinos legales y firmados por ambas partes respecto de su 

territorio, la franja de Gaza incluida, mientras que los demás pueblos del mundo, 

empezando por Rusia y acabando por Estados Unidos, en la gracia de Dios simplemente 

son permitidos vivir en cualquier lugar de la Tierra que en realidad y en su totalidad le 

pertenece a Dios, al Dios de Israel, para ser más exacto. 

 

* * * 

 

 De regreso a la América Latina visité el Perú, mi país, antes de viajar a Bolivia 

donde resido con mi familia boliviana. Y visité la ciudad santa de Celendín, donde nací, y 

fui invitado a almorzar en varias casas de familiares y amigos.  

Un día el almuerzo tuvo lugar en la casa de mi cuñado, el sefardí Don Delesmiro 

Machuca Aguilar, de Oxamarca. Y él también nos dio una homilía, una homilía de 

sobremesa, una homilía que como la del Rabí de aquella sinagoga en Jerusalem me ha 

hecho reflexionar mucho sobre las cosas que tienen que ver con nuestra relación con Dios. 

En varios puntos su enfoque coincidía con el del Rabí de la sinagoga de Jerusalem. 

Entonces Don Delesmiro se aproximaba a cumplir sus cien años de edad, de modo 

que hay que saber perdonarle ciertas cositas que dijo. Pero su hija que lo conocía mejor que 

todos nosotros nos dice: “¡Mi papá era un amor de guardia civil!”  

Como se trataba de sobremesa, yo pude interrumpir aquí y allá su homilía, y 

plantear algunas preguntas que él supo responder a cabalidad. 

 

* * * 

 

El dijo: 

¿De dónde acá me vienen con el cuento ése de que los apóstoles de Jesús eran 

una tracalada de viejos calvos y que eran santos? No eran unos viejos calvos, sino una 

pandilla de chicos adolescentes y malandrines. El único apóstol senil era Pedro. . . 

Le interrumpo: 

¿Cómo así? 
Me responde: 

 Por entonces ya oscilaba por los treinta años, la edad de la senilidad según los 

Beatles y los hippies.  

Se encaramó de su cuy y prosiguió a decir: 

Si no, ¿por qué Jesús les llamó a Juan y a su hermano Jacob, “los Hijos del 
Trueno”? No fue porque eran buenitos, no. ¿Y por qué le llamó a Simón, “Petro”, que 

significa “piedra”? No fue porque el hombre tenía buena o mala “piedra”, es decir, una 

linda u horrible majoma. Petro tampoco era, que digamos, de los más precoces del grupo, 
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porque era una “piedra” para entender y aprender, y a pesar de todo esto llegó a ser el 

primer Papa de Roma. ¡Fíjate! ¡Fíjate! ¡Fíjate! 

Tras chupar intensamente su cuy, nos reveló la verdad de los hechos: 

Jesús le puso ese apodo, “Petro”, porque el hombre era una piedra en el zapato. 

¿O acaso no fue a él a quien le dijo, “Vade retro”? 

 

* * * 

 

¡De veras que convencía lo que decía Don Delesmiro, cuyo nombre en hebreo squé 

significa “dónde les miro”. Todos los shilicos presentes en la mesa escuchaban de buena 

gana su homilía, por lo que Don Delesmiro prosiguió a decir: 

¿Y de dónde me vienen con eso de que los apóstoles de Jesús eran santos? 
¡Dejuro que eso es otro cuento chino! La verdad es que ninguno de ellos era SANTO, 

quiero dejarlo bien en claro. Aunque para ser honesto, hay que reconocer que uno de ellos, 

sólo uno de ellos, sí era santo. 

Le interrumpo: 

¿Quién? ¿Quién? 

Y responde: 

Santo Tomás. El resto a las justas calificaba para “San”, nada más. Y los demás, 
los así llamados “apóstoles” son unos santos mocarros culos de barro. 

Y prosigue a decir: 

Aunque, ¡al pan pan y al vino vino! Hay que reconocer que además de Santo 

Tomás, el único santo del grupo de apóstoles, había otro apóstol que era un “santito”. 

Le interrumpo: 

¿Quién? ¿Quién? 
Y responde: 

San Tito. 

 

* * * 

 

Lo único que me quedó bien claro de la homilía de Don Delesmiro es que a cada 

cual hay que darle su cada cual.  

Pero volvieron a mi mente muchos otros detalles de su homilía cuando en la Santa 

Sede de la CBUP, la California Biblical University of Peru, el Rector de entonces canonizó 

a cuatro personajes, o diré más bien a cuatro personalidades, uno de Alemania, otro de 

España, otro de México lindo y querido, y otro de un lugar cuyo nombre no quiero 

recordar. 

¿El Rector de la CBUP los canonizó? ¿Cómo pudo? 

Debes saber, Calongo, que hubo un tiempo, inmediatamente después de la partida 

de los fundadores de la CBUP a su país de origen, Corea del Sur, que le sucedió en el cargo 

de Rector de la CBUP al Dr. Humberto Lay Sun nuestro Santo Padre, Su Santidad el Papa 

Chale I. ¡Y no me vengas con el argumento de que él no podía canonizar a quién se lo tenía 

bien merecido! 

¿Al hablar de “canonizar” se refiere usted a declararlos “santos”? ¿O a otra cosa? 

Estás en lo cierto, oh excelentísimo Calongo. El les concedió el título de “Santo” 

a cuatro personalidades que se lo tenían bien merecido a causa de sus portentosos milagros. 
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¿A quiénes? ¿A quiénes, doc? 

A San Casiodoro de Reina, a San Martín Lutero, a San Cantinflas y a San 
Chopanza. 

 

* * * 

 

Respecto de San Casiodoro de Reina un destacado sacerdote español, católico por 

supuesto, publicó por medio de la Editorial El Planeta, de España, un importante 

documento en que considera a San Casiodoro de Reina, “un santo español que jamás será 

canonizado”. Se refería a su impensable canonización por decisión de Su Santidad, el Papa 

de Roma, debido a su campante discriminación canónica. Pero eso no quiere decir que su 

Santidad, el Papa de Lima Limón, no lo pueda canonizar. ¿Di? 

¿Y por qué milagro lo canonizó a San Casiodoro de Reina, ah? 

Por haberle dado a España y a todo el mundo de habla hispana la Biblia completa 
traducida a nuestro bello idioma español a partir de sus idiomas originales, el hebreo, el 

arameo y el griego. Por eso se dice que la Biblia de Casiodoro de Reina y sus sucesivas 

revisiones es “la Reina de España” y la Biblia de mayor circulación en todo el mundo de 

habla hispana. Al respecto puedes examinar lo que escribo en la página web Biblioteca 

Inteligente en el Volumen 7 de la Serie ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS que tiene 

por título, La Biblia RVA: La Reina de España. 

 

* * * 

 

San Martín Lutero merecía ser canonizado porque redescubrió el evangelio y en 

cierta medida dio origen a todas las iglesias evangélicas que existen hoy por hoy. Así se 

puso en los labios de San Martín Lutero y en los labios nuestros un mensaje de Buenas 

Nuevas. ¿Te parece esto poca cosa, Calongo? ¡Sin duda que fue un milagro! 

¡Pucha! ¿Y a San Cantinflas? ¿Por qué lo canonizó, ah? 

A Mario Moreno “Cantinflas” lo canonizó con el título de “San Cantinflas”, 
porque ninguna otra persona como él representa el humor puro y santo de Dios que el 

apóstol Daniel Goleman, catredrático de la Universidad de Yale considera una variedad de 

EQ o Inteligencia Emocional.  

Debo hacerte recordar que cuando lo canonizaron a Cantinflas en la Santa Sede de 

la CBUP se proyectó en el Aula Magna el film, “El Padrecito”, con la actuación estelar de 

Mario Moreno Cantinflas, porque ese film proyecta tres de los milagrotes más asombrosos 

de San Cantinflas: Primero está su milagro con las cartas. Segundo está su milagro con el 

bolero o boliche. Y tercero está su milagrote de construir, contra viento y marea, una 

escuelita para los niños pobres de aquel pueblito que le tocó pastorear y que hasta aquel 

entonces no era más que otro “Pueblo sin Dios”. ¡Sí, señor! Porque la educación es un 

milagro que libera, conforme a la palabra que dice: “Y conoceréis la verdad y la verdad os 

hará libres”. ¡He dicho! 

 Y a San Chopanza lo canonizó porque en él el evangelio del cambio tuvo los 

resultados de rigor. San Chopanza cambió de campesino a escudero, y de escudero a 

gobernador de la ínsula Barataria, y de gobernador a santo, conforme lo expone nuestra 

historia corta, “El Evangelio de San Chopanza”. 
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* * * 

 

Nuestro Santo Padre, Su Santidad el Papa Chale I, tampoco está ya con nosotros, 

porque partió a la presencia del Señor con olor de santidad. . . 

¡Y yo que pensaba que partió con olor apostólico! Pero, ¿qué es eso de “olor de 
santidad”, doc? 

¿No sabes esto, Chico? El olor de santidad es el olor del humor puro y santo del 

que no disfrutan los santos mocarros. Porque, ¡no me vengas con que sí o sí! O con que 

ahora yo soy la jalea real. Porque, ¡sí señor! ¡Yo soy santo, pero no tanto! Como quien dice: 

¡Apúrate, desgraciáu! ¡Corre, corre, das-das! ¡Jué! Ya que las cosas se han hecho para el 

que quiere, como cuando más o menos se hace lo que se puede o te mandan a bailar el rock, 

porque no hay perro que valga. . . Aunque hay que reconocerlo, primero hay que 

COORDINAR. ¿Di? Y qué ni qué, porque como yo digo una cosa pos digo otra. Porque 

¡no hay derecho! ¡Ni mal que dure cien años! ¿Y cómo la ves, Chico?  

¡Gracias, doc! ¡¡¡Muchas gracias!!! ¡Más claro no canta el gallo! Usted me ha 
convencido plenamente y sin coágulos conceptuales. Y de paso, ahora entiendo por qué la 

Santa Sede de Lima Limón ha decidido proclamar a Moshé Rabéinu como “Padre de la 

Historia Corta y de la Literatura Universal”, y a Rabi Moshé Ben Maimón como “Padre de 

la Teología Científica”, respectivamente. 

¡Pos claro, joven! Como dice la palabra: “¡Por la justicia de su causa que Dios 

defiende!” ¡¡¡Sí, señor, ellos dos no merecían ser canonizados; ellos merecían algo mucho 

mejor!!! 

 

NOTA ADICIONAL: A quienes puedan opinar que el título conferido a Moshé 

Rabéinu es demasiado largo, les decimos que puede ser dividido en dos según sea necesario 

recalcar: “Padre de la Historia Corta” y “Padre de la Literatura Universal”. 
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3 

PESADILLA DE HALLOWEEN 

 

 

 
 

 

En el presente año, 2042, ha tenido lugar el Tercer Encuentro RVA de Revisores-

Editores de la Biblia Reina-Valera Actualizada en la ciudad de El Paso, Texas, para lo cual 

las autoridades de la Editorial Mundo Hispano-Casa Bautista de Publicaciones arreglaron  

lo concerniente a mi viaje desde Bolivia, donde resido, a Estados Unidos, así como el de 

muchos otros revisores-editores ahora dispersos en diversos países del mundo. 

 Al segundo día de nuestra llegada a El Paso, Texas, se produjo un tumulto en el 

amplio espacio delante del lobby, a la entrada del edificio nuevo de la enorme casa 

editorial, la más grande del mundo evangélico hispano-americano. Es la Editorial Mundo 

Hispano que se ha dado el lujo de publicar la edición más exacta de la Biblia Reina-Valera 

en español actual, con todo derecho considerada, “la Biblia Científica”, por su aparato 

crítico que contiene prioritariamente anotaciones derivadas de la ciencia de la Crítica 

Textual. 
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 Algunos de los revisores y editores de la RVA habían llegado a El Paso 

acompañados de sus esposas, o esposos, aprovechando la oportunidad para hacer turismo 

en este país considerado la Unica Potencia Mundial.  

Sólo yo había llegado sin acompañantes, debido a la triste situación de Bolivia, 

actualmente con brics pero sin dólares ni gasolina y bajo la tiranía de Irán que le enseña en 

vano a intentar ganar las guerras militares o políticas mediante la captura de rehenes al 

estilo de Gaza o del sur del Líbano. Los adeptos del líder iraní, o uraní, Evo Morales, auto-

proclamado Comandante del Estado Mayor del Pueblo de Bolivia, como es sabido en todo 

el mundo han tomado como rehenes a 200 militares en sus mismos cuarteles, y no sabemos 

cómo las cosas van a terminar. 

 

* * * 

 

 Cuando me acerco al lobby para hacer algunas consultas con la señorita a cargo de 

las comunicaciones internas de la enorme casa editorial así como de los tours que la casa 

ofrece a grupos organizados a lo largo y ancho de sus instalaciones, antes que yo le 

preguntara si ya habían llegado el Dr. Poe y el Dr. McConnell, ella me señala el pasadizo 

que conduce a la Sala de Actuaciones y me dice: 

 Su gente del Perú y de Bolivia están apircollados allá, esperando que usted 

aparezca en la escena para guiarles en medio de este awful laberinto. Pero su esposa 

Amanda y su hermana Elvira están allá afuera en la entrada del edificio. Parece que esperan 

a alguien más para entrar. Hágame el favor de atenderlas a ellas primero porque yo no 

puedo apartarme del lobby. Please! 

 

* * * 

 

 Simpática la gringuita a quien los recién llegados llaman Miss Lobby, aunque no 

creo que ése sea realmente su nombre. 

 Ella siguió con su trabajo, diseñando lo que concierne al tour organizado en las 

instalaciones antiguas y modernas de nuestra casa editorial. Instalaciones que originalmente 

ocuparon el espacio de una plaza de armas de una villa mexicana en formación, rodeada de 

tiendas e instalaciones civiles que después se convirtieron en un enorme hospital para 

tísicos americanos. Con el transcurso del tiempo esta plaza cobijó la maquinaria editorial de 

la Casa Bautista de Publicaciones y de la Editorial Mundo Hispano.  

Algunas máquinas offset en el emplazamiento de la plaza, ahora techada, tenían la 

altura de casas de dos pisos, y los que trabajaban allí subían a ellas mediante escaleras 

adjuntas.  

 

* * * 

 

 ¡Grande ha sido esta sorpresa, porque mi gente que me había seguido sin que yo lo 

supiera resultó ser realmente multitudinaria comparada con los acompañantes de los demás 

revisores y editores de la Biblia RVA!  

En medio del grupo compacto vi sonrientes a los míos algunos de los cuales ni 

siquiera son evangélicos como para estar a mi lado en este lugar.  
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Allí estaban, sonriéndome y esperando que me acercara a ellas, mis hermosas 

sobrinas Esther Elena y Elizabeth Valenzuela. Esta última estaba junto con su esposo y su 

par de hijos, Eduardo y Lucas, que residen en Recife, en Brasil.  

Allí estaban mi sobrino Iván y su esposa, que habían llegado desde el distante Reino 

Unido. Menos mal que ellos dos y sus pequeños hijos no me necesitarían como traductor 

del inglés, aunque El Paso es territorio bilingüe. 

Allí estaba también, sonriéndome, mi cuñado Clemente, al lado de mi hermana 

Sara, ambos alegres y perdidos entre la gente junto con mi sobrina Sarita y mi sobrino 

Cristian y su mamá Rosita.  

La lista de toda la menudencia sería largo referir, empezando y terminando con mi 

pequeña nietecita Elif. 

 

* * * 

 

 De lejos les hice una señal para que me esperaran un ratito mientras me dirigía a la 

entrada del edificio frontal para ver qué ocurría con mi esposa Amanda y mi hermana 

Elvira. Realmente no las esperaba en Estados Unidos porque solemnemente y con la mano 

en alto mi esposa me prometió cuidar fiel y amorosamente de nuestra pequeña nietecita Elif 

en la ciudad de La Paz, mientras yo me encontraba ocupado en la viña del Señor, en las 

labores editoriales de la Biblia RVA, catalogada como la Biblia del Siglo XXI.  

Y en lo que respecta a mi hermana, Elvira, no me sorprendió que acompañase a su 

esposo Clemente, o viceversa. Después de todo, ellos dos, ya de la tercera edad, se merecen 

un maravilloso tour y luna de miel en Estados Unidos y en el vecino país de México, 

mientras se llevan a cabo nuestras actividades del Tercer Encuentro RVA de Revisores y 

Editores 2042. 

 

* * * 

 

 Me acerco a ellas dos y les pregunto: 

 ¿Por qué no entran, chunchas, mentecatas? ¿Qué es lo que esperan para entrar? 

¿O están venteándose? 

 De buenas a primeras pensé que esperaban al jefe de los choferes de los taxis que 

les habían traído de la frontera a todos los de la delegación del Perú y de Bolivia a la sede 

de la Editorial Mundo Hispano en Alabama Street. Quizás les esperaban para hacerles los 

pagos correspondientes por su servicio, o para recibir su vuelto. 

 Pero muy nerviosas me responden: 

 Lo estamos esperando al Walter. . . 
 Les pregunto, sumamente sorprendido: 

 ¿También él ha venido a Estados Unidos? ¡Vaya que alegría! Pero, ¿cómo es que 

les dejaron entrar en el puente, en las oficinas de Inmigración Americana?  

Realmente tales oficinas funcionan como una sucursal del cielo en el planeta Tierra, 

con la diferencia de que sus funcionarios no son tan rigurosos como el judío ése. Me refiero 

a Pedro Picapiedra, el de las petrollaves del cielo. Porque es sabido que los bautistas 

mexicanos entran y salen de Estados Unidos como de su casa y tienen una fe realmente 

inquebrantable que les mueve a cantar el himno número 28 de su himnario, que dice, “¡Yo 

sé que un día el río cruzaré!” 
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 Le repito mi pregunta: 

 ¿Cómo es que les dejaron entrar a ustedes a Estados Unidos así nomá? 

 Y mi hermana Elvira responde: 

 El Walter les dijo: “¡Semos Shilicos!” Y nos dejaron pasar nomá. 
 

 

 
 

 

 Honestamente, no le creí nada de lo que me dijo, pero volví a preguntar, un tanto 

preocupado: 

 Y al Walter, ¿no le dijeron nada al verle sin medias? 

 Me responde Elvira: 

 No. Ni siquiera se fijaron en sus patas. 
 Les pregunto: 

 ¿Y dónde está él? ¿Por qué no ha entrado con todo el grupo? ¿A dónde se ha ido? 

¿Por qué no entran ustedes solas? ¿Acaso lo tienen que cargar a él como a santo, o a un 

gurú o como a un hijo de Buda? ¿Acaso no tiene patas? 

 Me responde Elvira: 

 ¡Míralo! El está allá lejos, en un extremo de la playa de estacionamiento frente a 
este edificio principal. Se ha ido allá para orinar en paz. . . 

 Le digo: 

 Entonces, no hay problema. Cuando acabe de orinar podrá entrar al edificio. 

Basta que diga que es mi hermano para que lo dejen entrar en el lobby. 

 Y me dice Elvira: 

 Es que ha venido sin zapatos. . . 
 Y con esto empieza realmente lo que concierne a mi pesadilla de Halloween. 
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* * * 

 

 Una vez que mi hermano se acercó a nosotros tres con una sonrisa de oreja a oreja, 

ingresamos al espléndido edificio.  

Ya la gente había sido guiada a la gran sala del comedor de la casa editorial para 

disfrutar de un suculento desayuno con café y hot-dogs con chili beans, cortesía de la Casa 

Bautista de Publicaciones cuyo personal tiene fama de no creer en los ayunos, sólo en los 

desayunos.  

Previamente, todos sin excepción habían recibido de regalo sendas bolsas de 

plástico con la estampita de la sede de la Casa Editorial y un contenido sumamente valioso: 

Libros best-sellers de nuestra Editorial Mundo Hispano, coloridos posters, Biblias RVA 

miniaturas, lapiceros con las iniciales RVA y una serie de productos audio-visuales como 

para misquicharse.  

¡La Casa Bautista realmente estaba sacando la casa por la ventana! 

 

* * * 

 

Junto a la mesa del lobby nos esperaban a mi esposa, a mi hermana, a mi hermano  

y a mí el Dr. José T. Poe, Director del gran proyecto de publicación de la Biblia Reina-

Valera Actualizada, y el Dr. Cecilio McConnell, el Editor Principal de la RVA, para 

conducirnos a la sala del comedor mientras me informaban a grandes rasgos lo 

concerniente a la agenda de ese primer día. 

 Nuestras actividades editoriales empezarían en la tarde, después del almuerzo en los 

restaurants más exclusivos de la ciudad de El Paso, ¡cortesía de la Casa Editorial!  

Nuestros acompañantes que no tuviesen nada que ver con tales actividades bien 

podrían cruzar el Río Grande y la frontera con México para disfrutar de las delicias de la 

comida mexicana en la vecina Ciudad Juárez. Sus documentos estaban diseñados para 

volver a ingresar a U.S.A. muchas veces en el lapso de tiempo fijado. 

 Después del multitudinario desayuno la mañana estaría dedicada a un acto oficial de 

bienvenida en la Sala de Actuaciones donde se suelen llevar a cabo los cultos devocionales 

y de informes en los días miércoles. Luego tendría lugar el tour interno organizado para los 

familiares de los revisores y editores, y de los consultores de la RVA. 

 

* * * 

 

 Mientras me informan de estas cosas llegamos a la gran sala del comedor en el 

flanco norte de una de las antiguas edificaciones.  

Todo era como cuando yo vivía en este lugar santo y en cierta ocasión, en el Primer 

Encuentro de Revisores y Editores de la Biblia RVA en el año 1996, me alojaron en una de 

las instalaciones adjuntas a esta sala del comedor, en un lugar antaño destinado a la 

morgue. Menos mal yo no estaba solo pues tenía como acompañante al Dr. Juan Yalico 

Campos, uno de los consultores del Perú para la publicación de la Biblia RVA. 

 Como les decía, todo parecía igual de lo que grabó mi memoria el día cuando 

terminaron mis actividades allí y volví a casa y al CEBCAR en el Perú. “Todo, todito, 

todo”, como solía decir la hermosa cantante mexicana Danielita Romo, con excepción de 

un detalle rarísimo que atraía la atención de nuestros visitantes del mundo latinoamericano 
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que por su alto número debían mantenerse de pie llenando la sala o haciendo cola al fondo 

para recibir su desayuno. 

 

* * * 

 

 Le pregunto al Dr. Poe: 

 Pero, ¿Por qué han decorado la sala del comedor con este detalle tan fuera de 

lugar? 

 Me refería a una grande fotografía enmarcada de algo que evidentemente parecía ser 

una tumba siendo excavada por alguna empresa arqueológica americana o bautista: Un 

esqueleto calato estaba inútilmente siendo cosquillado con un palito por la mano sin duda 

de un arqueólogo o de un pastor.  

¿Tendría este descubrimiento alguna conexión con el pasado distante de la Casa 

Bautista de Publicaciones cuando en su lugar había aquí un hospital para tísicos americanos 

y algunos de ellos bien pudieron morir en este mismo lugar de la fotografía? 

 El Dr. Poe me pone al tanto de las cosas, porque hace varias décadas que yo no piso 

el suelo de Estados Unidos de América y de El Paso. 

 

* * * 

  

 El Dr. Poe me dice: 

 Nada que ver con el hospital que había antes aquí. . . Se trata, más bien, de la foto 
de Kamala Harris. ¿Te dice algo este nombre? Ella ha sido la primera presidente-mujer de 

Estados Unidos, y conservamos la foto de la exhumación de sus restos para llevarlos a la 

cripta del Capitolio en Washington.  

 Como visiblemente su explicación no me convence por qué su foto tendría que estar 

en la sala del comedor de la Casa Bautista de Publicaciones, él prosigue: 

Nosotros conservamos su foto porque habiendo sido ella del Partido Demócrata, 

del ala de los Socialistas del Siglo 21, y dado su pasado marxista y ateo o mejor dicho 

animista, porque era de origen hindú, ella se convirtió al evangelio gracias al testimonio 

de una Biblia autografiada que le vendió Donald Trump en los días de la campaña electoral 

del año 2024, o acaso del 2023, la memoria me falla. . . 

 Y nuestro veterano editor, el Dr. Cecilio McConnell que estaba siempre de pie a 

nuestro lado, exclama: 

¡Qué milagro de conversión, por Mariásantísima! 
 

 * * * 

 

 Poco convencido, y como bien dice la palabra, SIN COMENTARIOS, recibí mi 

hot-dog y mi taza de café que mi esposa Amandita había reclamado para mí temiendo que 

se pudiesen acabar mientras yo conversaba con el Dr. Poe y con el Dr. McConnell. Pero no 

me dejaban en paz los pensamientos respecto de que de todos modos aquella gran 

fotografía estaba puesta fuera de lugar, justamente en la sala del comedor. Por no decir que 

era evidencia de un muy mal gusto. 

 Cuando me pongo a degustar mi hot-dog, que realmente era king-size, el Dr. Poe me 

sigue poniendo al corriente de las últimas cosas: 
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 ¿Y no te dice algo su hermosa sonrisa? 

 Un tanto desubicado y ufano le pregunto: 

 ¿Su sonrisa de quién? 
 Porque varias personas me saludaban a la distancia, o me miraban y me sonreían en 

la sala, quizás al informarse de que yo soy el Revisor Principal de la Biblia RVA, o como 

diciendo: “¡Adiosito!” 

 

* * * 

 

 El Dr. Poe me aclara las cosas: 

 Me refiero a la sonrisa de Kámala Harris. . . Ella nació sonriendo. Toda su vida la 

pasó sonriendo, sobre todo en el Congreso y en los días de la campaña electoral que le llevó 

a la Casa Blanca. Dicen que ella murió sonriendo, y el milagro del siglo no se hizo esperar: 

Cuando exhumaron sus restos para llevarlos a la cripta del Capitolio en Washington, 

¡¡¡adivina qué!!! 

 Le pregunto: 

 ¿Qué? ¡Me doy! 
 Y me responde: 

 ¡Ella seguía riendo! 

 Fue entonces que su hermosa sonrisa me dio miedo, pero entonces desperté 

bruscamente de mi pesadilla. 

 

* * * 

 

Halloween, en el más pulcro estilo de Estados Unidos, ha invadido el mundo, 

inclusive la China comunista donde las autoridades han prohibido el uso de disfraces. Y no 

me sorprendería que Halloween también esté presente en Rusia. O que también esté 

invadiendo Irán en lo que se refiere al disfraz de sexo masculino, porque el disfraz del sexo 

femenino es algo ya canonizado desde tiempos inmemoriales. En Celendín llaman a ese 

tipo de disfraz, “disfraz de la Minshulaya” o “disfraz de la Chucadosa”.  

Y en lo que respecta a Bolivia, ¡ni qué decir! Porque Halloween ha opacado las 
celebraciones de Todos los Santos. Después de todo creo que da lo mismo. . . 

Dígame, doc: ¿Se podría decir que es la misma chola pero con diferente calzón? 

Algo por el estilo, oh excelentísimo Calongo. 
El hecho es visible en mi sueño que acabo de referir, que acaso califica más bien 

para la categoría de PESADILLA, la misma que tuvo lugar en la víspera de Halloween, 

miércoles 30 de octubre del 2024, que digo, del 2042. 

 

* * * 

 

 El escenario de mi pesadilla fueron las instalaciones de la Editorial Mundo Hispano-

Casa Bautista de Publicaciones. No es la primera vez que tengo una pesadilla semejante, 

quizás debido a lo que se cuenta de este santo lugar que bien pudo también haber sido 

camposanto. En más de una vez he pasado aquí la noche, solitario, consagrado a mi labor 

editorial como Revisor Principal de la Biblia RVA. 
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 Como en las pesadillas de Halloween el tiempo y el espacio se desfusionan, no era 

nada raro tener como anfitriones del supuesto Tercer Encuentro RVA 2042 de Revisores y 

Editores, al Dr. José T. Poe y al Dr. Cecilio McConnell que desde hace muchos años 

reposan en la presencia del Señor. Con ellos formé un trío sagrado a la cabeza del equipo 

editorial que logró lanzar al mundo hispano-americano la Biblia RVA en el año 1989. 

 ¿Y qué de la Kámala Harris? 

 

* * * 

 

 Kámala Harris, con quien termina mi pesadilla, gracias a Dios, ha sido “presidenta” 

de Estados Unidos en los dos últimos años de la presidencia de Biden, que la escogió como 

su vice-presidenta dizqué por ser negra, aunque en realidad no era negra sino marrón como 

la gente de su ancestro hindú. El hecho es que ella gobernó a los Estados Unidos en los 

años de la senilidad y el ocio de Biden y cometió imprudencias, usurpaciones y graves 

decisiones como las siguientes: 

 No quiso entrevistarse con Netanyahu cuando visitó Israel. Allá, ella prefirió irse de 

picnic en Israel. 

 No se le dio la gana para asistir al Congreso de Estados Unidos cuando se invitó a 

Netanyahu en medio del conflicto de Israel con los movimientos terroristas JAMAS y 

Hizbala. Prefirió ir de picnic en América. 

 Ella estuvo detrás de la decisión de Biden de construir un nuevo puerto en Gaza, por 

encima de la autoridad de Israel sobre este territorio que por cierto no pertenece a Estados 

Unidos. El nuevo puerto era para introducir alimentos a los gazatíes y a los del JAMAS. 

 Al enviar cientos de camiones y aviones con comida a Gaza, Estados Unidos 

sostuvo a los terroristas de JAMAS, que eran los que se aprovechaban de estos envíos cuyo 

primer efecto fue alargar la resistencia de JAMAS y el sufrimiento de los rehenes israelíes 

que capturó el 7 de octubre del 2024. 

 Ella dijo que “en su gobierno” sacaría a Israel de Gaza y entregaría el territorio a los 

gazatíes, es decir, al JAMAS. ¿Cómo? ¿Haciendo que Estados Unidos entrara en guerra 

contra Israel? 

 Ella estuvo detrás del voto de Abstención respecto de Israel en el Concejo de 

Seguridad de la ONU, para obligar a Israel a un cese el fuego que daría la victoria al 

movimiento terrorista JAMAS. 

 Ella ha estado detrás de la decisión de Estados Unidos de emitir una condena contra 

los colonos dirigentes de varios asentamientos judíos en Samaria (Cisjordania), condena 

que sin duda el Presidente Trump dejará sin efecto. 

 Por todas estas cosas, en el único debate presidencial Trump le hizo esta pregunta 

que ella no supo responder: “¿Por qué odias tanto a Israel?” 

 Fue por culpa de ella que Trump le dijo a Biden en su único debate presidencial 

previo a la renuncia de éste a su candidatura: “Tú eres palestino. Pero los palestinos no te 

aman, porque tú eres un mal palestino.” Y es que ella utilizó a los palestinos para su 

campaña electoral haciendo todo lo posible para nutrir a los militantes del JAMAS por 

tierra, aire y mar, alargando el sufrimiento de los palestinos civiles. Este juicio es 

corroborado por el hecho de que Biden dejó de hostigar a Netanyahu en los últimos tres 

meses de su mandato, una vez que ella desapareció del mapa de Gaza y del mapamundi. 

  ¡De veras el Dios de Israel ama a América porque la ha librado de Biden y de que 

una mujer comunista nombrada por él fuera su primera presidenta! Su política “pro-
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JAMAS” y “pro-Hizbala” la condujeron a su muerte política tras competir con Trump por 

la presidencia de Estados Unidos el 5 de noviembre del 2024.   

 

* * * 

 

 Para terminar esta historia, y para situarte mejor en el tiempo y en el espacio, 

incluyo la estampita de nuestra amada Casa Editorial. Es una foto tomada por un dron 

desde el lado este, sobrevolando la amplia avenida, Alabama Street. Al fondo, en el lado 

oeste, aunque no visibles en la foto, están las instalaciones de Fort Blis, el fuerte militar 

más grande de Estados Unidos. 

 En primera plana se encuentra el edificio nuevo. Un gran espacio sembrado de grass 

y destinado a picnics multitudinarios recuerda que los bautistas, a diferencia de los 

pentecostales no creen en los ayunos sino sólo en los desayunos lo separa de lo que fue 
originalmente una plaza, ahora techada para albergar las grandes maquinas para la 

impresión offset. 

 Por el lado norte y por el lado sur hay varias viviendas antiguas destinadas para los 

directivos de la empresa editorial. 

 El emplazamiento bien podría tener algo más de una hectárea, y me temo que mi 

alma persiste en merodear por allí después de los cinco años que pasé en este santo lugar. 

 

 ¡Esta es su estampita! 

 

 

 

 
 

Emplazamiento de la Editorial Mundo Hispano-Casa Bautista de Publicaciones 

El Paso – Texas, Estados Unidos de América 
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4 

EL MUNDIAL DE FUTBOL 

EN EL GRAN HARMEGUIDON 

 

 

 
 

 

 La presente historia que escribí en el 2016 tiene el mérito de combinar 

pensamientos que surgieron de nuestras clases sobre el libro de Apocalipsis en la Santa 

Sede de la CBUP y de la nefasta doctrina de la Teología de la Sustitución o 

Supercesionismo que plaga la mente y la conversación de muchos de nuestros hermanos 

evangélicos. Ellos están imbuidos de la horrible vanagloria que infunde esta corriente de 

pensamiento que desgraciadamente ha entrado a las iglesias evangélicas por la puerta 

principal: Que el Dios de Israel ha desechado para siempre a Israel como su pueblo, y lo 

ha sustituido con la Iglesia que es “el Israel de Dios” o “el Israel espiritual”.  

 La Teología de la Sustitución empequeñece al Dios de Israel y es fuente de una 

serie de aberraciones que plagan la interpretación evangélica de la Biblia, el libro del 

Dios de Israel. 

 Y en cuanto a lo de Gog y Magog, la profecía bíblica es decisiva en este particular: 

La victoria final es la victoria de Dios y de Israel, y será una victoria aplastante. 

¡¡¡Gooooooooooooooooooooooooooooooooooooooool!!! 

  

°  °  ° 
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¡No, no, no, papito lindo, taitito! Las cosas no son como nos las pintan las 

fábulas profanas y los cuentos de viejas: 

 Que a Israel la FIFA le ha sacado Tarjeta Roja y lo ha eliminado justo al comienzo 

del primer tiempo del partido final del Mundial Escatológico en el gran estadio abierto del 

Harmeguidón. 

 Ni que la Iglesia haya ocupado su lugar, hasta ser en su turno levantada en vilo en 

las nubes, por encima del Maracaná, para evitar que sea violada por las barras bravas de la 

Gran Tribulación. 

 Ni que Israel haya vuelto a reaparecer en el último minuto del partido con su 

Suplente, “el Siervo de Jehovah”, el único capaz de. . . . 

 ¡¡¡Gooooooooooooooooooooooooooooooooooooooool!!! 

 ¡El único capaz de meterle un golazo a la Eternidad! 
 

* * * 

 

 El  locutor  siguió  comentando  el   partido   escatológico   cuando  interviene  el 

Dr. Calongo y con su sarta de preguntas me impide escuchar: 

 La verdad, no entiendo, doc. ¿Acaso no se trata del partido final del Mundial 

Escatológico en el gran estadio a cielo abierto del Armagedón, en Israel, como se había 

anunciado? 

 ¡Tienes toditita la razón, excelentísimo Calongo!  Pero no se dice Armagedón; se 
dice, Har-me-gui-dón. 

Entonces, ¿por qué dice usted que la Iglesia ha ocupado el lugar de Israel hasta 

ser en su turno levantada en vilo en las nubes, por encima del Maracaná, para evitar que sea 

violada por las barras bravas de la Gran Tribulación? ¿Qué diablos tiene que ver en todo 

esto el Maracaná? 

Le respondo:  

 Se equivocó el locutor, Calongo. A todos nos pasa pe. Un lapsus linguae. Quiso 
decir “por encima del Harmeguidón”. Eso es todo. Se nota que es brasileiro el locutor. . . 

 ¡Mire, doc, ya hacen su ingreso los equipos de Irán y Estados Unidos, para el 

Partido Amistoso que antecede al encuentro final! 

 ¡Apaga la tele, Calongo, ese partido no me interesa! 

 ¡¡¡Pero, DOC!!! 

 

* * * 

 

 Estábamos en el Aula Magna de la Santa Sede. Habíamos suspendido la clase sobre 

el libro de Apocalipsis para mirar la tele, el Mundial de Fútbol. . . 

El apóstol Juan había instalado un televisor de pantalla gigante para ver el 

desempeño de nuestro equipo favorito, la Selección de ISRAEL, conformado por gente del 

Poel Yerushaláyim y del Makabi Tel Aviv.  

Pero como antes harían su debut Estados Unidos e Irán, que nada saben ni entienden 

de fútbol, los dos. . . Y como el partido de ellos sería sólo amistoso, yo apagué el televisor 

en medio de las protestas y las maldiciones de los alumnos y profesores de la CBUP, 

especialmente del apóstol Juan Terrazos. 
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¡Qué se han creído estos rugrats! Después de todo para eso me pagan, ¿no? ¡Para 

hacerles estudiar! Y no para mirar el Mundial de Fútbol. . . 

¿Di? 
Pero el apóstol Juan, que es a cual más Contreras como su padre, volvió a encender 

el televisor, y caemos en el cuento del rapero boliviano Fabio Zambrana y su conjunto 

“Azul Azul” con su éxito de, “¡la Bomba!” 

Y el Calongo inquiere: 

A propósito de la bomba, doc, ¿cree usted que Irán hará ahora su bomba atómica, 

con la anuencia de su mecenas, el presidente Obama? 

Le respondo, sólo para despistarlo: 

Si Obama lo permite, sí. 
Pero la verdad es que yo creo que Jesús vendrá antes de que Irán tenga su bomba 

con uranio de Bolivia, por supuesto. 

 

* * * 

 

Ese curso de Apocalipsis fue realmente “la bomba”, y su contexto fue escatológico 

porque coincidió con la fase final de las negociaciones de Estados Unidos e Irán, en que 

Estados Unidos, es decir, los del partido de los Demócratas que ahora están en el poder, le 

da luz verde a Irán para proseguir con su proyecto nuclear para destruir a Israel y a Estados 

Unidos juntos.  

Ese curso fue también escatológico porque fue el último que tuvimos en la CBUP 

en su fase de residencia en su Santa Sede en la Avenida Brasil de Lima Limón. Después 

inauguraríamos la California Biblical University of Peru VIRTUAL bajo la dirección de 

nuestro Rector, el Dr. Inmer Céspedes Alarcón y de los magos del mundo cibernético: La 

Dra. Silvia Olano García y el Dr. Caleb Castañeda Zavala.  

A propósito, tras el lanzamiento de la CBUP-VIRTUAL participaremos a nivel 

mundial en los actos en memoria de Don Miguel de Cervantes, Padre de la Literatura 

Española, al cumplirse el 23 abril del 2016 el cuarto centenario de su sensible fallecimiento. 

Entonces la CBUP lanzará mi obra maestra, Psicoanálisis de Don Quijote de la Mancha 

ahora incluido en nuestra página web Biblioteca Inteligente como el Volumen 9 de la 

Serie HISTORIAS ESCOGIDAS. 
 

* * *  

 

Después de este breve comercial y en medio de las protestas y los golpes de pecho 

de los rugrats de la Santa Sede, empujé el televisor a un costado del aula, y le pedí al Dr. 

Calongo que nos hiciera el favor de leer el texto bíblico que pasaríamos a comentar. El 

mismo tiene como escenario el valle de Harmeguidón mencionado en Apocalipsis 16:16 

que dice: “Y los congregó en el lugar que se llama en hebreo, Har-me-gui-dón.” 

El Dr. Calongo prosiguió a leer Apocalipsis 20:7-10 en la Biblia Decodificada. Es el 

pasaje que tiene por título, “Derrota final de Satanás”: 

 
7
Cuando se cumplan los mil años, Satanás será soltado de su prisión 

8
y saldrá para 

engañar a las naciones que están sobre los cuatro puntos cardinales de la Tierra, a Gog y 

a Magog, a fin de congregarlos para la batalla.  



85 

9
El número de ellos es como la arena del mar. Y subieron sobre lo ancho de la 

tierra y rodearon el campamento de los santos y la Ciudad Amada, y descendió fuego del 

cielo y los devoró.  
10

Y el diablo que los engañaba fue lanzado al lago de fuego y azufre donde también 

están la Bestia y el Falso Profeta, y serán atormentados día y noche por la eternidad. 
 

* * * 

 

 Esquivando las mil preguntas del Dr. Calongo, empecé a comentar el pasaje leído, 

empezando por el nombre del valle de Harmeguidón que deriva de otro pasaje del libro de 

Apocalipsis y que el pasaje leído lo señala como escenario de la batalla final entre el bien y 

el mal, entre la civilización y la barbarie: 

El nombre Harmeguidón deriva de las palabras hebreas har, “monte”, y Meguido, y 

significa Monte de Meguido (hebreo: Har Meguido).  

El nombre en el libro de Apocalipsis alude proféticamente, no tanto al monte, sino 

al extenso valle que se extiende a sus faldas, el valle de Meguido o de Yizreel. La ciudad 

fortificada de Meguido y el valle de Yizreel tienen numerosas asociaciones como 

escenarios de guerras encarnizadas en tiempos antiguos, antes y después de que este 

territorio fuese de Israel. 

La razón para que proliferaran allí las batallas es que el lugar controlaba el paso 

geográfico en la mitad de la Ruta del Mar o Vía Maris (hebreo: dérej ha-yam) que pasa por 

un costado de Meguido y sigue al sur rumbo al valle de Sharón por el paso de Wadi Ara. 

Esta ruta unía a las super potencias del mundo antiguo: Egipto al sur y los imperios de 

Asiria y Babilonia al norte, las cuales tenían a Meguido como la niña de sus ojos. 

 

* * * 

 

Luego pasé a lo de Gog y Magog: 

El libro de Apocalipsis pone sobre el tapete la profecía de Ezequiel 38 acerca de 

Gog y Magog a la cabeza de una confederación de naciones del norte que a pesar de su 

poderío atómico incuestionable el fuego del cielo pone fin a su agresión contra Israel. Y 

Satanás que los lidera pasa a hacerles compañía a la Bestia y al Falso Profeta en el lago de 

fuego que es una figura del mismísimo infierno. 

Gog es el nombre de un líder, a quien se le llama en el libro de Apocalipsis, “el 

Falso Profeta”. Su nombre está codificado en nuestro tiempo, pero en los tiempos de 

Ezequiel sus lectores lo habrían identificado con algún líder conocido y de antemano 

fracasado. 

Magog es el nombre codificado del país que lidera el Gog apocalíptico. El nombre 

sería una variante de mat-Gog, que en el idioma acadio, el idioma de la Babilonia de los 

tiempos de Ezequiel, significa “la tierra de Gog” (mat deriva de matum, “tierra”).  

En términos apocalípticos, ¿cuál es esa tierra? Todos los expertos apuntan que se 

trata de Rusia, en el extremo norte del globo terráqueo, con Moscú en el mismo meridiano 

que Israel, porque así lo apunta la profecía de Ezequiel en el capítulo 38:15, 16:  

 

Vendrás de tu lugar, de los confines del norte, tú y muchos pueblos contigo, todos a 

caballo, una gran multitud, un numeroso ejército. Y subirás contra mi pueblo Israel como 

nube para cubrir la tierra. 
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Estas palabras no necesariamente podrían referirse a Rusia, pero sí a sus proxis, 

como Irán y Turquía, para mencionar nada más que a un par. Es que de esta manera actúan 

las potencias belicistas y agresoras: Mandan a morir a otros. 

 

* * *  

  

 El Dr. Calongo empezó a bostezar cuando les digo: 

Para entender como se debe este asunto de la Batalla de Harmeguidón se requiere 

reflexionar antes en un tema peliagudo, el Milenio, pues el libro de Apocalipsis ubica la 

Batalla de Harmeguidón justo cuando acaba el Milenio.  

Pero, ¿qué es el Milenio?  

¿Será realmente el reinado del Mesías a lo largo de mil años?  

O será un reinado de un solo día, pues para Dios mil años son como un día. . . 

Han surgido tres posturas de interpretación: La Pre-Milenial, la Post-Milenial y la 

Amilenial. A éstas ha de añadirse la mía propia de mí. 

El hito de referencia es el retorno de Jesús:  

La Postura Pre-Milenial plantea que Jesús viene primero e instaura su reinado 

milenial.  

La Postura Post-Milenial plantea que el retorno de Jesús ocurre después de 

concluido el Milenio a lo largo del cual él manejó las cosas de su Reino detrás de 

bambalinas.  

La Postura Amilenial plantea que en realidad no hay tal cosa como el milenio. 

Y la Postura mía. . . ¡Masque después te explico! 

 

* * * 

 

Cuando el Dr. Calongo se quedó seco dormido, proseguí: 

La postura Pre-Milenial introduce demasiados pajaritos en la cabeza de los 

evangélicos y se caracteriza por su énfasis recontra literal: Mil años son mil años, nada 

menos ni nada más. . . Pero esta postura goza de tres serios problemas: 

Primero, no es claro si el Mesías y sus santos reinan de manera visible o invisible 

desde su capital, Jerusalem. Porque hoy por hoy quien se encuentra reinando allí en su 

reinado milenial es Netanyahu. 

Segundo, esta postura plantea la coexistencia de gente que no envejece ni muere, 

gobernando a mortales rebeldes. Así las cosas, tendríamos en la Santa Sede de la CBUP 

teclos y teclas de hasta mil años de edad, sin que exista ya el Chapulín Colorado, ni el 

CERAGEM o cualquier otra clínica geriátrica para socorrernos. ¡Qué horrrorrr! ¡Dios no lo 

permita! 

Tercero, al final del Milenio, tras ceder el Mesías el reinado al Padre se produce una 

nueva y poderosísima intervención de Satanás que conduce, casualmente, a la batalla de 

Harmeguidón que el libro de Apocalipsis relaciona con el Gog y el Magog de Ezequiel 

32:26-28. Pero tal cosa sería peor que el ferrocarril Arica-La Paz, “un paso adelante y dos 

patrás”. 

 

* * *  
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Cuando todos en el aula se quedaron profundamente dormidos, proseguí: 

La postura Post-Milenial considera que el autor del Apocalipsis se refiere a una era, 

no a mil años de manera literal. La venida del Mesías ya no sería para reinar en la Tierra, 

sino sólo para asistir al show de la resurrección de los muertos y del juicio final con que 

empieza la Eternidad. 

La modalidad más difundida de esta postura se asocia con Daniel Whitby (1638-

1726) que vio que los antiguos profetas de Israel predijeron una era de paz y justicia, y los 

adelantos científicos de su tiempo parecían encajar en esta perspectiva.  

Pero, ¡qué piña! La postura Post-Milenial llegó a su final con la Segunda Guerra 

Mundial, con el holocausto nazi, con Hiroshima y Nagazaki, y con el Muro de Berlín.  

Su fracaso de ajustarse a los hechos históricos contribuyó al colapso de esta postura. 

 

* * *  

 

La postura Amilenial niega que ocurra algo parecido al Milenio de manera literal. 

Ha sido asociada con San Agustín que considera que el Milenio o Reino de Dios en la 

Tierra es la era de la Iglesia o el período intermedio entre las dos venidas de Jesús. Y como 

él vivió entre 354-430 creyó que el “milenio” podría terminar hacia el 650 con una 

explosión de maldad en el mundo y la invasión de Gog y Magog. 

En su obra, La Ciudad de Dios, sostiene que el encadenamiento de Satanás tuvo 

lugar en los días de Jesús, como él dice en Lucas 10:18: “¡Yo veía a Satanás caer del cielo 

como un rayo!” eso dijo a sus discípulos que participaron en la Misión de los Setenta y 

volvieron, chinos de risa, para darle informes de su performance. 
San Agustín enseñaba que la “primera resurrección” es el nuevo nacimiento del 

creyente, como dice Jesús en Juan 5:25: “Viene la hora, y ahora es, cuando los muertos 

oirán la voz del Hijo de Dios, y los que oyen vivirán.” 

¡Inteligente, el hombre! ¡Por algo lo han hecho el Santo Patrón de Oxamarca, el 

distrito meridional de Celendín! 

 

* * * 

 

Entonces se despertó el Dr. Calongo e inquirió: 

¡Doctor, doctor! ¿Usted dijo que San Agustín es el santo de su devoción? 

En cierta manera sí, Calongo. Me asombra su inteligencia. ¡Por algo lo han hecho 
el Santo Patrón de Oxamarca! 

¿Eso quiere decir que usted es partidario de la postura Amilenial? 

Justamente, a eso iba. . . A mi criterio la postura de Don Agucho no es 
“amilenial” como dicen las malas lenguas, sino “post-milenial”. Pero para él los súbditos 

del Reino son católicos, y para Whitby, son protestantes o bautistas. Pero creo que ambos 

están e-qui-vo-ca-dos. 

Y en cuanto a mi postura no es ninguna de las tres. 

 

* * * 
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 Esquivando el huaico de preguntas del Dr. Calongo, concluí: 

 Yo creo que el autor del libro de Apocalipsis vio en visión la era de los “escogidos”, 

que no son los evangélicos sino los ciudadanos del Estado de Israel, detrás de los cuales se 

encuentra el Rey gobernando con vara de hierro desde su trono en el cielo de Jerusalem. De 

otro modo, ¿cómo se explica la aplastante victoria de Israel en la Guerra de los Seis Días y 

en la Guerra de Yom Kipur donde el armamento bélico que destruyó en contados segundos 

fue casualmente de origen ruso? 

Yo creo que esta era, setenta años que el Estado de Israel está a punto de cumplir el 

14 de mayo del 2018, habrá tenido los logros de mil años. Y mientras el Estado de Israel 

avanza a meter gol sin que nada ni nadie lo detenga, sin duda Satanás está encadenado en el 

abismo, que no es otra cosa que la sede de las Naciones Unidas en New York. ¿Acaso no 

olió allí azufre el apóstol Hugo Frías cuando visitó ese tenebroso lugar? 

Pero llegará el momento, y ahora es, cuando las Naciones Unidas liberarán a 

Satanás y se acelerará la Batalla de Harmeguidón. Entonces se cumplirá la palabra que 

dice: “El que habita en los cielos se reirá; el Señor se burlará de ellos”, es decir, de las 

Naciones Unidas (Salmo 2:4). 

 

* * * 

 

Estas cosas le han sido reveladas al profeta Ezequiel hace 2.500 años, que enfoca la 

ruina del invasor a Galilea y al Golán israelí, cuyo nombre suena como “gooooooool” pero 

en realidad se trata de un autogol de Gog, es decir, un “autogog”, ¿la manyas? Y el Apóstol 

Juan designa este lugar de Israel como Harmeguidón a causa de sus asociaciones históricas 

con la guerra. 

Los acontecimientos relativos a la batalla de Harmeguidón escapan de la previsión y 

de la sospecha de los politólogos más destacados del mundo. Incluso los que creen que las 

profecías bíblicas se cumplirán indefectiblemente son incapaces de identificar a los 

futbolistas. De modo que si les digo que Gog es Putín y Magog es Irán, y que sus ejércitos 

ya están acercándose al escenario de su ruina definitiva al haberse involucrado militarmente 

en el Líbano y en Siria del lado del tirano Bashar Al-Assad. . . Si les digo que Gog es Putín 

y Magog es Irán seguramente se van a reír de mí pobre. . . 

Rusia se acerca a su descalabro del cual no se podrá rescatar jamás.  

 

* * * 

 

Concluyo la clase, y salgo de la Santa Sede un tanto amodorrado y camino solitario 

por el largo boulevard al menos así pensaba. Y digo en voz baja: “Respecto del 

proceso de relativización del pueblo evangélico en la Era Escatológica actual, me entristece 

mucho el desempeño de Rusia, la Gran Prostituta del Apocalipsis, y de sus proxis y aliados 

entre los que se cuentan los evangélicos comunistas latinoamericanos.” 

Y en lo que toca a Estados Unidos, reflexiono en las palabras del Dr. Calongo que 

dijo en la clase: “¿Qué?” 

Sigo hablando solo: “También me entristece que la nación más poderosa del mundo, 

el Estados Unidos de Barak Obama, se humille ante el Irán de los versos satánicos y le dé 

luz verde para construir su bomba atómica, olvidando lo que los iraníes les hicieron a sus 
diplomáticos americanos en los días de ese bautista antisemita, anti-Israel y pro-Gaza y 

JAMAS, el Jimmy Carter.”  
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* * * 

 

De repente una voz bautista se abre camino a través del sólido pavimento de la 

Avenida Brasil y exclama: 

¡Qué pena que el electorado evangélico de Estados Unidos sólo esté formado por 

Republicanos y Pecadores! 

Pensé que era el fantasma de Jimmy Carter, pero al verlo le digo: 

¡Me estabas siguiendo! ¡Me estabas escuchando, Calongo! 
Me pareció haberle asustado. Entonces pongo mi mano sobre su hombro y le digo: 

¡Estás en lo cierto, oh excelentísimo Calongo! Los “demócratas” de Estados 

Unidos no son otra cosa que un montaje de “pecadores”. . . 
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5 

EL PRECIO DE MALDECIR A ISRAEL 

Por Manuel Hernández 

 

La presente historia escrita por el mexicano Manuel Hernández con el título de 

“Venezuela y el chavismo: El precio de maldecir a Israel” en 22 Octubre de 2018 para 

Enlace Judío México, ha sido reproducido en  Noticias de Israel  de Enero 11, 2019. Sin 

duda que al presente él tendrá también que añadir a la lista de los que maldicen a Israel a 

AMLO, a quien llevaron a la presidencia de México de manera masiva los evangélicos 

mexicanos insertos en el grupo MORENA, porque “la mejor manera de maldecir a Israel 

es haciéndose amigo de sus enemigos”. 

 

* * * 

 

 ¿Cómo fue que Hugo Chávez logró que un país entero se dejara dirigir a la ruina? 

 Muy fácil: Con promesas que sólo se pueden mantener por un corto plazo y 

buscando un chivo expiatorio. 

 Todos sabemos que promesas como el no trabajar y recibir un pago mensual del 

estado no hacen más que aumentar la miseria de un país hasta el punto de llevarlo a la 

bancarrota. No se puede esperar nada si uno no se ha esforzado. Es tan sólo sentido común. 

Aquello sólo era una promesa, y a las promesas se las lleva el viento. El medio para obtener 

el tan deseado estado de bienestar en la revolución bolivariana no es otra cosa que el robo 

de los recursos económicos de los venezolanos disfrazados de una causa social. 

 ¿Y el chivo expiatorio? 

 Los mismos de siempre: Los judíos o Israel, el Estado judío, como quieran 

llamarles. 

 

* * * 

 

Es obvio que algo como la revolución bolivariana no funcionaría, y de antemano los 

chavistas lo sabían, por lo que buscaron la forma de distraer las mentes débiles y culparon a 

los mismos de siempre: A los judíos. Los judíos son los malos de la película. Entonces, si 

yo estoy en contra de los judíos soy bueno, y aún voy más lejos si me hago amigo de los 

enemigos de los judíos. ¡Entonces ahora soy más bueno! 

 Y de esta forma, de un día para otro, entre los países del Medio Oriente, también se 

vislumbraba a Venezuela junto a Irán, Siria, Líbano, Libia y la inexistente Palestina. Pronto 

se abrieron las puertas al grupo terrorista Hezbolá, abriendo viajes directos desde Teherán a 

Caracas, en que los terroristas viajan en primera clase, pues no tienen que pasar ningún 

filtro de seguridad en algún otro país.  

 Hugo Chávez entabló amistad con Sadam Hussein, Assad, Gadafi, Abbas y 

Ahmadinejad. Tanto fue el descaro que cuando murió Chávez los grupos terroristas de 

Hezbolá y Hamás le rindieron homenaje. 

 

* * * 
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 Hugo Chávez no midió la boca para maldecir a Israel en cadena nacional, cosa que 

fue aplaudida por los círculos “intelectuales” en toda la América Latina. No es tan sólo el 

hecho de maldecir a Israel lo que llevó a Venezuela a la miseria profunda, sino todas las 

fechorías del chavismo, porque por regla general aquel que maldice a Israel esconde detrás 

de esa maldición grandes violaciones de los derechos humanos. Chávez maldijo a Israel 

para quitar hasta el último peso a los venezolanos y con dinero robado financiaba el 

terrorismo islámico.  

 Hussein maldijo a Israel con tal de que el mundo lo dejara exterminar a los kurdos, 

ya sea quemándolos o enterrándolos vivos, todo esto bajo el amparo del sagrado Corán. 

 Por su parte, Assad y Erdogan, enemigos del Estado de Israel, sus actos criminales 

han convertido a Siria en una carnicería humana. Y Turquía sigue practicando el exterminio 

sistemático de los cristianos y los kurdos. 

 Ahmadinejad maldecía a Israel mientras su nación se esforzaba en terminar una 

bomba atómica para acabar con sus enemigos. Irán es un país que no conoce los derechos 

humanos, donde día a día se ejecutan mujeres, homosexuales, opositores, árabes, kurdos y 

cristianos al por mayor. 

 Gadafi maldijo a Israel mientras se complacía bombardeando y disparando a los 

opositores de su régimen. Se desconoce el número exacto de libios torturados por tan sólo 

criticar su dictadura. El fue un gran patrocinador del terrorismo internacional. 

 Y de Abbás, ¿qué podemos decir? Un tipo cínico que vive alabando las hazañas de 

cómo los terroristas palestinos asesinan a civiles israelíes a sangre fría. 

 

* * * 

 

 Parece mentira, y es una locura que este tipo de personajes sean considerados héroes 

por los grupos pseudo intelectuales en América Latina. Gracias a Dios, Hugo Chávez ya 

comparte su lugar junto a Gadafi y Saddam Hussein, y esperemos que pronto se les reúnan 

Assad, Abbas, Erdogan y todos aquellos que esconden detrás de sus maldiciones a Israel 

crímenes contra la humanidad. 

 Desgraciadamente el chavismo sigue en pie, ahora dirigido por Nicolás Maduro 

mientras el panorama en Venezuela es desolador. Los venezolanos se pelean en las tiendas 

por un kilo de harina; la industria nacional está destrozada; hay miles de estudiantes 

desaparecidos y su lista crece a diario. La gente trabaja por menos de 7 pesos mexicanos al 

día si les va bien. La violencia ya se ha vuelto un modo de vida, una herramienta de 

supervivencia. Pobre de nuestra hermana Venezuela; el dinero que tanto les hace falta fue a 

dar a manos de grupos terroristas. 
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6 

EL PRINCIPE VERDE 

 

 El  6 de marzo del 2010, a las 11 de la mañana, me senté a mirar la tele y sintonicé 

CNN en inglés. La destacada periodista Christiane Amampour estaba entrevistando a un 

joven palestino muy especial, tanto por su calidad humana como por su conmovedora 

historia. Yo paré la oreja. 

 Su nombre es Mosav Hassán Yuséf, y esa mañana el mundo se enteraba del 

lanzamiento de su libro en inglés, Son of HAMAS (El Hijo del JAMAS). 

 Era la primera vez que yo oía hablar de este joven de 30 años que empezó su carrera 

como Agente Secreto a los 18 años. En su calidad de Agente Secreto de Dios, la Biblia 

Hebrea lo llamaría, “ish ha-Elohim” (“hombre de Dios”), como al profeta Eliseo, a quien 

nos referimos en nuestra historia “Operación Elisha”. Su valiente e inteligente intervención 

ha ahorrado cientos, sino miles de vidas, tanto de israelíes como de palestinos, en un 

conflicto que tiene en jaque al universo.   

 

* * * 

 

 Quedé gratamente impresionado por este joven cuyo nombre codificado es “el 

Príncipe Verde” (hebreo, Nasíj Ha-yaróq), peligrosa alusión al hecho de que la bandera del 

movimiento JAMAS es de color verde.  

Y es que, no obstante ser hijo primogénito del Sheij Hassan Yusef, dirigente 

máximo del movimiento JAMAS en Cisjordania, el movimiento que lucha por destruir el 

Estado de Israel, él puso hombros con el Servicio de Seguridad General de Israel (el 

SHABAJ), para poner el fundamento de lo que considero es el embrión de la reconciliación 

de palestinos e israelíes, ambos agentes sine qua non de la restauración de la Tierra Santa. 

 

* * *  

 

 Como actualmente vivo en Bolivia, no pude, así nomás, ir a una librería y comprar 

su libro. Pero me dije: “Cuando visite Israel próximamente, lo compraré.” Y en Jerusalem, 

en una de mis diarias visitas al Aqademón, la librería de la Organización de Estudiantes de 

la Universidad Hebrea mi Universidad, me choqué con un cargamento de la flamante 

edición hebrea, de más de un metro cúbico de volumen, puesto al ras del piso. 

 Volví a Bolivia con el libro y lo leí de inmediato. Luego viajé a Lima y les hablé al 

respecto a mis estudiantes de la California Biblical University of Peru (CBUP). 

 El interés despertado fue tal, que les prometí traducirlo al español para utilizarlo 

como caso de estudio en nuestra Aula Magna. Y a pesar de ser voluminoso, cumplí con mi 

promesa. 

  Luego le escribí por correo electrónico al Príncipe Verde y le dije:  

“Querido Mosav. Aquí tienes tu libro traducido al español. No me debes nada. Es 

más, yo te puedo recomendar a editoriales en España, aunque es mejor que los trámites los 

realice tu editorial en Israel (Modan Publishing House Ltd). Sólo permíteme usar tu libro 
como caso de estudio con mis estudiantes de nivel doctoral en la CBUP.” 
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* * *  

 

 El libro de Mosav me ha arrancado muchas lágrimas, exactamente como al “Capitán 

Luí” posiblemente escrito en letras latinas como el francés “Louis”, nombre codificado 

del Agente Secreto que en los planes de Dios actuaría como el jefe israelí del Príncipe 

Verde. 

 Seguramente, tú, cuando leas el libro que he traducido, te vas a escandalizar cuando 

conozcas de cerca ciertas cosas que narra, como las que ocurren en las mazmorras israelíes 

en la “Pequeña Moskovia”, las instalaciones del SHABAJ en el emplazamiento subterráneo 

del Migrash Ha-Rusim en Jerusalem. La realidad de la tortura es triste en cualquier país del 

mundo, y especialmente en Israel, por lo que no está de más advertirte: ¡Dura cosa es caer 

en manos de los israelíes! Pero también es mi obligación advertirte, a ti, que tienes una 

filosofía de la vida tipo piola: “¡Horrenda cosa es caer en las manos del Dios vivo!” Así 

dice el autor de la Epístola a los Hebreos 10:31. 

 También diré que tengo el raro privilegio de conocer a otros príncipes verdes en 

Israel. Sólo unos pocos israelíes los conocen, y algunos dudan de su identificación sincera 

con el Estado de Israel, pero ellos, juntamente con los israelíes, han logrado que la Tierra 

Santa lograse reverdecer en cumplimiento de la profecía mesiánica. 

 

* * * 

 

 A fin de presentarte de manera más clara al Príncipe Verde, permite que te refiera 

una experiencia mía en Jerusalem: 

 Cierto día mi hija y yo habíamos salido del campus de la Universidad Hebrea en 

Har Ha-tsofim y caminábamos frente a la entrada que conduce al Hospital Hadasa, cuando 

ella ve en el suelo un pequeño libro de cubierta verde con escritura árabe dorada. Lo 

recoge, me lo da, y leo el título: Al-Kitabu Al-Quds - Al Mahdu Al-J’adid (las Sagradas 

Escrituras – El Nuevo Testamento). 

 Yo lo apreté contra mi pecho y lo besé. Alguien había recibido este hermoso libro 

como regalo en las inmediaciones del campus de la Universidad Hebrea y del Hospital 

Hadasa y lo había tirado al suelo, despreciando y rechazando el don de Dios. 

 Un día, Mosav recibió el mismo regalo, y no lo arrojó al suelo, sino lo leyó, y ese 

libro empezó a transformar su mentalidad porque allí se encontró con un israelí admirable, 

muy parecido al Capitán Lui, cuyo nombre mutilado es escrito en la literatura judía como 

Yéshu.  

Años más tarde, cuando una editorial israelí publicó el libro de Mosav en hebreo, 

asintieron a su pedido de que el nombre de este israelí admirable fuera escrito sin 

mutilación, Yeshúa. De esta manera, Mosav ha logrado lo que nadie ha logrado 

previamente: Presentar ante la vista del lector israelí a Yeshúa, después de 2000 años y sin 

mutilaciones. 

  

* * * 

 

 Mosav no entró a trabajar con el SHABAJ porque conocía previamente a Yeshúa, el 

israelí que cambió su vida. El no era un árabe cristiano, sino un fiel y ejemplar creyente 
musulmán. Su historia nos demuestra que este joven fue conocido por el Dios de Israel 

desde antes de nacer, y como al joven Jeremías lo apartó para que fuera profeta, no tanto a 
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los árabes musulmanes como a los israelíes judíos, que son los que sin duda están leyendo 

su libro en su versión hebrea. 

Por cierto, Mosav tuvo que aprobar antes la Escuela de Inteligencia, lo cual no 

constituía ningún placer. Al contrario, fue una experiencia llena de sufrimientos necesarios 

para salvar su vida y la vida de su padre de manos del JAMAS, y también del ZAHAL 

(Ejército de Defensa de Israel). Para esto tuvo que afrontar las bajezas y humillaciones de 

toda cárcel, incluso las cárceles israelíes. 

Otros aspectos de su entrenamiento le asombraron y le dieron firmes convicciones 

respecto de lo que estaba haciendo. Esto nos refiere el Príncipe Verde acerca de su 

capacitación en libertad: 

 

Mi capacitación empezó con unas cuantas normas sencillas: 

Estaba prohibido de fornicar, porque esto podría descubrirme o quemarme. A decir 

verdad, se me dijo que no tuviera ninguna relación sexual con una mujer fuera del 

matrimonio, sea ella palestina o israelít, todo el tiempo que yo trabaje con ellos. Si yo 

hacía esto, estaba caput. 

Cada vez que me entrevisté con ellos aprendí más sobre la vida, sobre la justicia y 

sobre la seguridad. El SHABAJ no intentaba quebrarme para obligarme a hacer cosas. A 

decir verdad, ellos hicieron lo mejor posible para edificarme, para fortalecerme y para 

transmitirme palabras de sabiduría. 

Mientras pasaba el tiempo empecé a dudar de mi plan de matar israelíes. Estos 

hombres eran tan buenos conmigo. Definitivamente les importo. ¿Por qué querré 

matarles? Me asombré de convencerme de que ya no quiero esto. 

 

* * *  

 

El Príncipe Verde refiere otro aspecto de su entrenamiento como Agente Secreto del 

SHABAJ (sigla de Sherut Bitajón Kelalít, Servicio de Seguridad General) que sin duda 

conmocionará a quienes han optado por su formación académica en la CBUP, en el sentido 

de que el Dios de Israel nunca se enreda con perdedores: 

Esto escribe Mosav: 

 

En nuestro siguiente encuentro en el mismo mes, me dijo Luí: 

Ha llegado el tiempo de empezar. Te contaré qué es lo que queremos que hagas. 

¡Por fin!, pensé. 

Tu misión es ir a la universidad y obtener el primer título académico. 

El me extendió un sobre lleno de dinero. 

Esto será suficiente para los gastos de estudio y para tus gastos personales 

dijo. Si necesitas más, por favor, dime. 

No lo creí. Pero desde el punto de vista de los israelíes esto era completamente 

racional. Mi formación académica, dentro del aula y fuera de ella, era una buena inversión 

desde su punto de vista. No era particularmente sabio, desde el punto de vista de la 

organización de seguridad nacional, trabajar con alguien que no tiene formación 

académica y que es carente de posibilidades. También era peligroso para mí ser 

considerado “perdedor” (inglés, looser), porque la sabiduría de la calle en las áreas de 

Cisjordania decía que sólo los perdedores trabajan con los israelíes. Estaba claro que esta 
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sabiduría no era racional en absoluto, porque los perdedores no tendrían nada que 

proponer al SHABAJ de Israel. 

 

* * *  

 

No quiero ahondar en las experiencias de Mosav en el SHABAJ; sólo decir que el 

desgaste físico y emocional, y los peligros que su trabajo representaba, le impulsaron a 

dejarlo para siempre, muy a pesar de sus amigos del SHABAJ, especialmente de su jefe, el 

Capitán Luí, que escribe el epílogo de la edición hebrea del libro de Mosav: 

 

El libro de Mosav, El hijo del JAMAS, no es un libro más para mí, puesto que mi 

imagen aparece repetidamente en él con el apelativo de “Capitán Luí” (posiblemente 

escrito en caracteres latinos como el francés Louis). Con la lectura del libro descubrirá el 

lector israelí que de hecho cada uno de nosotros está dentro del libro, aun cuando no sea 

con nombre o apelativo. 

A Mosav lo entrevisté por primera vez cuando empecé mi trabajo en el Servicio de 

Seguridad General (SHABAJ). Cuando fui reclutado para este trabajo yo no sabía árabe, 

no conocía a árabes, y por cierto, no a los que se identifican con la organización del 

JAMAS. 

Como ocurre con todos los israelíes, también para mí el JAMAS era el símbolo del 

asesinato, del odio y la muerte. El encuentro con un Agente del SHABAJ que era llamado 

con su nombre codificado de “el Príncipe Verde” fue mi primer encuentro con un hombre 

del JAMAS, y no simplemente un hombre del JAMAS, sino el hijo de uno de los fundadores 

del JAMAS, quien servía como el representante del JAMAS en Cisjordania. 

Esperé encontrar un monstruo. En mi imaginación vi la imagen de un hombre 

velludo, barbado, peligroso. Para mi sorpresa, vi delante de mí un muchacho humilde, 

reservado, que me hacía recordar a Harry Potter, más que a Sheij Yasín. 

Al lado de las relaciones Operativo-Agente que se desarrollaron entre nosotros con 

el paso de los años, se desarrollaron también relaciones de confianza en un mundo donde 

todo es mentira y engaño. Estas relaciones de confianza nos condujeron a los muchos 

éxitos del SHABAJ en Cisjordania y con ellos a la captura de la mayoría de los dirigentes 

del ala militar del JAMAS en Ramala (entre ellos también el papá de Mosav, Sheij Hassán 

Yusef Jalil), la eliminación de decenas sino cientos de atentados suicidas y la captura de 

suicidas potenciales. Sobre una pequeña parte de tales operaciones podréis leer en este 

libro. 

En el transcurso de la época de actuación de Mosav como Agente del SHABAJ se 

descubrió su personalidad extraordinaria. Su voluntad por evitar el derramamiento de 

sangre de los dos lados era un componente de su actuar, y deriva de la honorabilidad 

añadir que este concepto suyo se abrió camino a nuestros métodos de trabajo y condujo al 

hecho de que en una época plagada de violencia y derramamiento de sangre, logramos en 

la mayoría de las veces eliminar el terror sin necesitar del instrumento conocido con la 

designación de “eliminación enfocada”. De esto deriva que también disminuyó el afectar a 

inocentes. 

 

* * * 
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Cuando abandoné Cisjordania se interrumpió el nexo entre yo y Mosav. 

En el encuentro para la última operación sospeché que sería posible que esa sería 

la última vez que lo vería en la vida.  

Mosav vivió a lo largo de los años una vida doble como hijo del dirigente del 

JAMAS y como agente del SHABAJ. Cualquier error pequeño, cualquier arresto 

innecesario o una conversación telefónica fuera de lugar podían conducir a la sospecha de 

él, a su descubrimiento y a su muerte.  

La continua tensión entre el JAMAS y el FATAJ, y las eliminaciones en ambos 

lados, tanto en Cisjordania como en la franja de Gaza, eran también una continua fuente 

de sospecha de que Mosav constituyera un objetivo de eliminación entre las facciones 

intra-palestinas. 

En el año 2006 terminé mi trabajo en el SHABAJ y no tenía la mínima noción de su 

situación y si acaso fue tomado como rehén. 

En el año 2008 se publicó el primer artículo (en el periódico Ha-árets), fruto de la 

pluma de mi padre, Abi Isaskrof, en el cual se contaba sobre Mosav y sobre su trayectoria 

de Ramala a Estados Unidos, y también sobre el proceso de su conversión al cristianismo. 

Quedé asombrado de que él tuviese éxito para salir de Cisjordania, y a pesar de 

que se trata de uno de los patrimonios de la inteligencia israelí, me alegré en lo personal 

que dejará atrás el Tófet de Cisjordania. 

En el artículo se relata que Mosav vivía en Estados Unidos, carente de casa, 

carente de todo. En ese tiempo nadie sabía todavía que Mosav sirvió como Agente del 

SHABAJ. 

La orden de mi conciencia y el valor de la amistad me movieron a escribir a mi 

padre y le pedí el Email de Mosav. Para mi sorpresa, en ese mismo día recibí respuesta de 

mi padre. 

 Le escribí a Mosav un Email ofreciéndole toda la ayuda posible. Como tal, descubrí 

ante él por primera vez mi verdadera identidad. Hasta entonces, a lo largo de años, él sólo 

conocía el apelativo que yo usaba, “Capitán Luí”, pero más allá de eso, él no sabía nada 

respecto de mí o de mi identidad. Firmé la carta con las palabras: “Concédele a tu 

hermano el honor de ayudarte. Tuyo, con amor, G.” 

 Al día siguiente recibí respuesta de Mosav. El me escribió entre otras cosas: “Yo 

estoy muy débil física y económicamente, pero muy fuerte en mi espíritu. . . Todo lo que yo 

puedo decir es que estoy muy alegre de estar otra vez en contacto con alguien que creyó en 

mí y me conoce mejor que cualquier otro en el mundo. Con la esperanza de encontrarme 

contigo de nuevo dentro de poco. . .” 

 

* * * 

 

 Pasaron unos pocos meses en que guardamos contacto telefónicamente hasta que 

me encontré en un avión rumbo a California para encontrarme con el “Príncipe Verde” 

cara a cara, esta vez sin guardaespaldas, sin seguridad aparejada y periférica, 

simplemente un encuentro entre dos amigos lejos del Medio Oriente. 

 El camino a este encuentro pasó, no sólo por encima de las fronteras entre estados, 

sino también por encima de fronteras psicológicas. El encuentro entre el Operativo 

(hebreo, maf’íl) y Agente del SHABAJ no es un hecho ficticio según los términos del 

SHABAJ. Y he aquí, yo camino en el pasadizo del aeropuerto en San Diego, y ante mí está 

de pie Mosav Hassan Yusef, “el Príncipe Verde” en persona. 
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 Nos detuvimos, nos abrazamos y no dejamos de reír de la situación imaginaria e 

imposible de captar. 

 Se nos había dicho que éramos enemigos del alma. Mosav, hijo de una familia 

musulmana, hijo de uno de los fundadores y dirigentes del JAMAS, y yo, hijo de TAL en 

reserva, que a lo largo de la Primera Intifada era uno de los veteranos del Comando del 

Centro, hombre del SHABAJ en el pasado, y he aquí, nosotros somos hermanos. 

 Mosav no compartió conmigo lo relacionado con la escritura de su libro por 

razones obvias. Leí el libro, El Hijo del JAMAS, en su versión inglesa en un vuelo de 

Estados Unidos, inmediatamente después de su publicación. 

 Por supuesto, no pude detenerme en su lectura. El libro te traslada y reconstruye 

para ti los acontecimientos que todos hemos experimentado en las últimas décadas, las 

olas de atentados, los éxitos y los fracasos. 

 Me senté y leí, y al final del libro, simplemente, lloré. 

 El libro me hizo entender que la verdad es más fuerte que todos los miedos, los 

prejuicios y la vergüenza. 

 Al final revelé ante el Servicio de Seguridad General (SHABAJ) mis vínculos con 

Mosav. Desde el punto de vista del servicio, el vínculo en sí fue considerado como 

transgresión de la ley. Fui convocado a una conversación en la que se dijo que el hecho de 

que se haya permitido a mi padre acceso a la historia de Mosav es una transgresión a la 

ley del SHABAJ. 

 En el vuelo a Israel, con la lectura del libro, llegué a comprender que no hay otra 

alternativa aparte de pagar el precio personal para decir con voz clara: “¡También es 

posible la otra manera!” Si nosotros dos podemos ser amigos, todos pueden. La esperanza 

que se desvanece gradualmente en cada día que pasa  no debemos dejar que pase. Mi 

futuro, el futuro de Mosav, el futuro vuestro y de nuestros hijos puede cambiar. Mosav 

produjo el cambio y paga un alto precio por ello. 

 

* * * 

 

 En estos días Mosav se prepara para la próxima batalla de su vida. Después que 

fue rechazada su solicitud de refugio político en Estados Unidos, él es candidato para su 

expulsión de regreso a Cisjordania, donde le espera la pena de muerte. De manera irónica, 

la razón es que el gobierno de Estados Unidos ve en él un terrorista que constituye un 

peligro para la seguridad de Estados Unidos. 

 También en esta batalla él no estará solo. Yo estaré a su lado, y muchos otros ya 

han informado que llegarán al Juzgado en San Diego para apoyarle. 

 

         G., “Capitán Luí” 

 

 POST-DATA: 

 

 La historia que acabáis de leer es producto editado de una Conferencia Magistral 

que yo diera el pasado mes de julio del 2011 en la Comunidad “Vida Abundante” que 

dirige el pastor Pedro Milla Ciriaco. 

 Terminé mi conferencia con las palabras: “¡Damas y caballeros, esta mañana se 
encuentra con nosotros el mismo Mosav Hassan Yusef en persona!” 
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 Me refería a uno de nuestros estudiantes de la CBUP, Carlos Bautista, que es un 

perfecto producto clonado del Príncipe Verde, no sólo en el aspecto físico, sino también en 

cuanto a su inteligencia y su unción espiritual (su unción como espía) y su desempeño 

como AST (Agente Secreto Trepanado). 

 Yo había llevado el libro de Mosav e hice que circulara entre la concurrencia para 

que conocieran al autor por su fotografía de la cubierta. Al final, el libro tardó en volver a 

mi poder porque las chicas estaban ocupadas en mirar la foto y compararla 

meticulosamente con la realidad que tenían ante sus ojos. 

 

* * * 

 

 Acto seguido nos convocaron para el ágape Vida Abundante, porque entre otros 

motivos especiales se conmemoraba ese día “el Día del Pollo a la Brasa”, y el aroma era 

espectacular. 

 Mucho tiempo tardó en acercarse a la mesa del banquete nuestro “Mosav 

Characato” que forma parte de mi séquito de guardaespaldas, porque. . . ¡se encontraba 

firmando autógrafos! 

 Como ha sido ya anunciado, el curso maratónico “El conflicto árabe-israelí y la 

escatología” tendrá como libro de texto mi traducción del libro del Príncipe Verde, y tendrá 

lugar el sábado 4 de febrero del 2012 en las instalaciones de la CBUP. 

 Las copias del libro sólo serán adquiridas en la sede del curso maratónico, que se 

basará en el comentario del libro con relación a la Escatología, el tratado de los días del fin. 

 

* * * 

 

 No se trata sólo del actual conflicto árabe-israelí que parece sin solución o con 

solución drástica que afectará por igual a palestinos e israelíes, sino también del tema 
que interesa a quienes tienen sus expectativas puestas en este lugar del mundo que es Israel, 

considerado el “reloj profético de Dios”. 

 La solución de este conflicto, de la cual depende la paz mundial, tiene conexión con 

la expectativa del retorno del Mesías a este lugar del planeta. Por eso primero sentamos 

precedentes respecto de los conceptos relacionados con la Escatología. 

 La visión de la división de la historia según la mentalidad judía es a partir de la 

creación, una fecha convencional que ningún judío defiende a capa y espada como lo hacen 

los evangélicos.  

La tradición cristiana la divide en antes y después de Cristo.  

Pero la visión escatológica de Jesús la divide en un primer eón que abarca desde los 

orígenes de la humanidad hasta su retorno de él, y un segundo eón que se proyecta a la 

entrada de la humanidad en la dimensión del espíritu, cuando el hombre deja de ser un ser 

encarnado. El segundo eón es la “era escatológica”. 

 

* * * 
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Para aclarar este concepto Jesús utilizó la analogía del año dividido en cuatro 

estaciones, la última de las cuales en hebreo se llama qáyits, la estación final (eso significa 

la palabra qáyits), el verano. Las otras estaciones no son demarcadas porque Jesús no tiene 

una mentalidad dispensacionalista. Para él sólo tiene trascendencia el verano escatológico 

en el cual reverdecerá y dará fruto la higuera seca, símbolo de Israel. 

El gráfico que sigue grafica el concepto de Jesús referido en Mateo 24:32-35: 

 

 

 
 

 

En el contexto previo al retorno de Jesús surge el Estado de Israel que según Keith 

es una necesidad para el mundo, no obstante ser un fastidio. Y surge también un 

movimiento palestino que cree en su designio divino de destruir el Estado de Israel. Pero el 

hecho de considerar a Israel el enemigo al cual hay que conocer para poderlo vencer ha 

abierto la oportunidad a muchos musulmanes para examinar la Biblia, incluso en hebreo, 

como en el caso de Mosav. 

Esta inquietud ha hecho que Bilkis Sheij, una mujer de la nobleza musulmana de 

Pakistán llegase al conocimiento de la Biblia y de Jesús. Su libro, Me atreví a llamarle 

Padre, publicado en español por Editorial Vida, también es enfocado en los cursos 

maratónicos de la CBUP sobre el conflicto árabe-israelí. 
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7 

EL TESTIMONIO PERSONAL 

DE MOSAV 

 

 Empecé por el comienzo, y cuando llegué al Sermón del Monte, pensé: 

 ¡Guau! Este muchacho, Yeshúa, ¡de veras es algo! Todo lo que dice es tan her-

moso. . . 

 No pude apartar este libro de mis manos. Cada versículo tocaba exactamente en la 

herida abierta de mi vida.  

Era un mensaje muy sencillo, pero de alguna manera tenía la fuerza para sanar mi 

alma y darme esperanza. 

Entonces leí las siguientes palabras: “Habéis oído que fue dicho: Amarás a tu 

prójimo y aborrecerás a tu enemigo. Pero yo os digo: Amad a vuestros enemigos y orad por 

los que os persiguen, de modo que seáis hijos de vuestro Padre que está en los cielos” 

(Mateo 5:43-45). 

 

* * * 

 

¡Esto es! Estuve como golpeado por un rayo ante estas palabras. Jamás había 

escuchado algo así, pero sabía que era el mensaje que busqué toda mi vida. 

A lo largo de los años me esforcé por saber quién era mi enemigo, y busqué a mis 

enemigos fuera del Islam. Pero de repente se aclaró que los israelíes no son mis enemigos. 

Tampoco lo es el JAMAS, ni mi tío Ibrahim, ni el muchacho que me golpeó con la culata 

de su M-16, ni el carcelero que se parecía a un mono en la cárcel. 

Entendí que los enemigos no son identificados según su nacionalidad, religión o 

color. 

Entendí que todos nos repartimos enemigos compartidos: El hambre por las 

ganancias deshonestas, el orgullo y todos los pensamientos malos, y la oscuridad de 

Satanás que vive dentro de nosotros. 

 

* * * 

 

Esto significaba que podía amar a todos. El único enemigo real era el enemigo que 

estaba dentro de mí mismo. 

Si cinco años antes hubiera leído estas palabras de Yeshúa hubiera pensado: ¡Qué 

idiota! Y hubiera arrojado el libro de inmediato, pero mis experiencias con mi vecino, el 

carnicero enajenado, con mi propia familia y con los dirigentes religiosos se juntaron para 

prepararme para apreciar el poder y la belleza de esta verdad. Todo lo que podía pensar 

como reacción a esto era: ¡Guau! ¡Qué tal sabiduría tiene este hombre! 

Yeshúa dijo: “No juzguéis, para que no seáis juzgados” (Mateo 7:1).  

¡Qué diferencia entre él y Al’láh. El Dios del Islam es demasiado justiciero, y la 

sociedad árabe va en pos de Al’láh. 

Yeshúa reprendió la hipocresía de los saduceos y de los fariseos, y yo pensé sobre 

mi tío. Me acordé que una vez él recibió una invitación para participar en un evento 
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especial y se enojó mucho porque no le dieron el mejor asiento. Sentí como si Yeshúa 

hablara a Ibrahim y a todo sheij e imam en el Islam. 

Todo lo que dice Yeshúa en las páginas de este libro me hablaba a mí y me sonaba 

del todo racional. Estaba derretido y empecé a llorar. 

 

* * * 

 

Dios utilizó al SHABAJ de Israel para mostrarme que Israel no es mi enemigo. Y 

ahora ponía las respuestas al resto de mis preguntas directamente en mis manos en este 

pequeño libro, el Nuevo Testamento. Y todavía me esperaba un largo camino en mi 

comprensión de los libros del Antiguo Testamento. 

Los musulmanes aprenden a recibir todos los libros de Dios, tanto la Toráh como 

los escritos de los cristianos. Pero también nos enseñan que los seres humanos cambiaron 

estas Escrituras y por tanto no son confiables. El Qor’án, dijo Mujámed (Mahoma), es la 

última palabra de Dios para el hombre, final y libre de todo error. Por tanto, debía, antes 

que nada abandonar la creencia de que las Sagradas Escrituras fueron cambiadas. Entonces 

necesitaré descubrir cómo dar a los dos libros lugar en mi vida, para de alguna manera 

juntar el Islam y el Cristianismo. Esto no es un reto pequeño: Reconciliar lo irreconciliable. 

 

* * * 

 

Juntamente con esto, no obstante que creí la enseñanza de Yeshúa, no vi en él a 

Dios. Aun así mi evaluación cambió de repente y de manera penetrante porque estuvo 

influenciada por el Nuevo Testamento y no por el Qor’án. 

Continué leyendo el Nuevo Testamento y fui a las clases. Participé en las oraciones 

en la iglesia y pensé: Esto no es el cristianismo religioso que yo veo en Ramalah. Esto es 

verdadero. Los cristianos que conocí antes no eran diferentes de los musulmanes 

tradicionales. Ellos argumentaban que tenían una religión, pero no la vivían. 

Empecé a pasar más tiempos con personas que participaban en los estudios de 

Cristianismo y descubrí que yo disfrutaba realmente de su compañía. Teníamos buenas y 

dulces conversaciones sobre nuestras vidas, sobre nuestro trasfondo y sobre nuestras 

creencias. Ellos siempre se relacionaban con honor con mi cultura y con mi herencia 

musulmana. Y descubrí que de veras yo puedo ser yo mismo cuando estoy con ellos. 

Tuve el anhelo de introducir lo que había aprendido a mi cultura porque entendí que 

no hay que echarle la culpa a la conquista israelí de todo nuestro sufrimiento. Nuestro 

problema es mucho más grande que los ejércitos y la política. 

 

* * * 

 

Me pregunté qué harían los palestinos si Israel desapareciera; si todo volviera a ser 

lo que fue antes, como era antes de 1948, y todo el pueblo judío abandonara la Tierra Santa 

y se dispersara de nuevo en el mundo. 

Y por primera vez supe las respuestas: Nosotros continuaríamos luchando entre 

nosotros mismos por nada. Por una chica sin cubierta en la cabeza. Por la pregunta de quién 

es más sanguinario o más importante. Por quién decidirá las normas a seguir, o quién 

recibirá el mejor asiento. 

Esto ocurrió a fines de 1999. Tenía 21 años, y mi vida empezó a cambiar. 
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8 

EL EVANGELIO 

DE SAN CHOPANZA 

 

 

 
 

 

 

Estábamos en medio de intensos preparativos para el próximo módulo académico 

sobre el Movimiento Sapiencial en la Santa Sede, centrado en la interrelación de 

DISCIPULO-MAESTRO. Entonces los editores de MISIONOLOGICAS, el Boletín de la 

CBUP, me dijeron que para la publicidad en internet necesitaban un paradigma de la 

interacción Discípulo-Maestro, acaso algo que fuera personal. 

 Les respondí sin vacilar: “¡El mejor paradigma es Sancho Panza!” 

 Ellos se rieron pensando que yo bromeaba. “¿Qué de importancia generacional 

podríamos derivar del testimonio de ese panzón?” pensaban. “¡Nos basta y nos sobra 

con nuestro ‘Pancita Sexy’!” así habían sabido decir. 

Pero cambiaron de parecer cuando recibieron mi epístola cuyo contenido quiero 

verter en la presente historia. 

 Pocos meses después, la obra de Don Miguel de Cervantes fue tratada como “caso 

de estudio” en nuestra Universidad que destaca por su metodología del estudio de casos. 

Partimos del concepto de Don Miguel de Unamuno que solía referirse a la obra de 

Cervantes como “el Evangelio de Don Quijote”, o “el Quinto Evangelio”, y terminamos 

hablando de. . .  “¡El Evangelio de Sancho Panza!” o de San Chopanza. 

 

* * * 
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En la evaluación de Don Quijote, Sancho había llegado a encarnar el designio del 

Cielo, el designio de “levantar a los pobres del estiércol y de los tontos hacer discretos”.  

 Al combinar en el más pulcro estilo de Chespirito 1 Samuel 2:8 y Proverbios 1:4,
 
el 

Caballero Andante alude a aquella ocasión cuando insistió, para su propio mal, hacerse 

acompañar con Sancho por lugares inhóspitos, abriéndose camino a tientas en medio de las 

tinieblas y de los escalofriantes crujidos de la noche, sin tomar en cuenta que Sancho era un 

miedoso sin remedio. 

Invítote, pues, a considerar el siguiente perfumado segmento de narrativa 

cervantina:  

 

 En esto parece ser o que el frío de la mañana que ya venía, o que Sancho hubiese 

cenado algunas cosas lenitivas, o que fuese cosa natural, a él le vino en voluntad y deseo 

hacer lo que otro no pudiera hacer por él. Mas era tanto el miedo que había entrado en su 

corazón, que no osaba apartarse un negro de uña de su amo. 

 Pues pensar de no hacer lo que tenía gana tampoco era posible; y así, lo que hizo 

por bien de la paz fue soltar la mano derecha que tenía asida al arzón trasero, con la cual 

bonitamente y sin rumor alguno se soltó la lazada corrediza con que los calzones se 

sostenían sin ayuda de otra alguna, y quitándosela dieron luego abajo, y se le quedaron 

como grillos. 

 Tras esto alzó la camisa lo mejor que pudo, y echó al aire entrambas posaderas, 

que no eran muy pequeñas. 

 Hecho esto, que él pensó que era lo más que tenía que hacer para salir de aquel 

terrible aprieto y angustia, le sobrevino otra mayor, que fue que le pareció que no podía 

mudarse sin hacer estrépito y ruido, y comenzó a apretar los dientes y a encoger los 

hombros, recogiendo en sí el aliento todo cuanto podía. 

 Pero con todas estas diligencias fue tan desdichado que al cabo vino a hacer un 

poco de ruido, bien diferente de aquel que a él le ponía tanto miedo. 

 Oyólo Don Quijote y le dijo: 

 ¿Qué rumor es ése, Sancho?  

 No sé, señor respondió él; alguna cosa nueva debe de ser, que las aventuras 
y desventuras nunca comienzan por poco. 

 Tornó otra vez a probar ventura, y sucedióle tan bien que sin más ruido ni alboroto 

que el pasado, se halló libre de la carga que tanta pesadumbre le había dado. Mas como 

Don Quijote tenía el sentido del olfato tan vivo como el de los oídos, y Sancho estaba tan 

junto y cosido con él que casi por línea recta subían los vapores hacia arriba, no se pudo 

excusar de que algunos no llegasen a sus narices. Y apenas hubieron llegado, cuando él 

fue al socorro apretándolas entre los dedos, y con tono algo gangoso dijo: 

 Paréceme, Sancho, que tienes mucho miedo. 

 Sí tengo respondió Sancho; mas, ¿en qué lo echa de ver vuestra merced 
ahora más que nunca? 

 En que ahora hueles más que nunca, y no a ámbar respondió Don Quijote. 

 Bien podrá ser dijo Sancho; mas yo no tengo la culpa, sino vuestra merced 
que me trae a deshoras por estos no acostumbrados pasos. 

 Retírate tres o cuatro pasos allá, amigo dijo Don Quijote (todo esto, sin 

quitarse los dedos de las narices) . Y desde aquí adelante ten más cuenta con tu persona 
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y con lo que debes a la mía, que la mucha conversación que tengo contigo ha engendrado 

este menosprecio.  

 

* * *  

 

 Les dije a los editores de MISIONOLOGICAS: “Presento a vuestra consideración el 

paradigma de Sancho Panza, que es, además, fuente de entretenimiento y delicia del lector, 

entre otras razones porque es “costal de refranes”. Don Quijote aprecia esta habilidad de 

Sancho, de comunicarse a punto de frases hechas, y lo llama “costal de refranes”. 

 Pero Sancho es mucho más que eso. ¿Qué hubiera sido de Don Quijote sin los 

discretos servicios de su Sancho, que servía de mil maravillas a sus objetivos 

misionológicos? 

 En su carta a Sancho, convertido ya en todo un señor Gobernador, Don Quijote le 

dice: 

 

 Dícenme que gobiernas como si fueses hombre, y que eres hombre como si fueses 

bestia, según es la humildad con que te tratas. . . 

 

 Muy atrás quedó el Sancho cuyo anhelo de convertirse en gobernador de una ínsula 

escondía sus oscuros planes de lucrar después como exitoso traficante de esclavos negros. 

 Ahora ha surgido en él la persona que se esmera en el servicio humano, de acuerdo 

con la palabra que dice: “El que sirve, sirve; y el que no sirve, no sirve.” 

  

* * *  

 

 Pero no estaba de más, según Don Quijote, el siguiente rosario de Teología Práctica 

que a menudo es ignorado por los lectores de Cervantes:  

 

 En lo que toca a cómo has de gobernar tu persona en casa, Sancho, lo primero que 

te encargo es que seas limpio y que te cortes las uñas, sin dejarlas crecer como algunos 

hacen, a quienes su ignorancia les ha dado a entender que las uñas largas les hermosean 

las manos, como si aquel excremento y añadidura que se dejan de cortar fuese uña, siendo 

antes garras de cernícalo lagartijero.  

 No andes, Sancho, desceñido  y flojo, que el vestido descompuesto da indicios de 

ánimo desmalazado. . . 

 No comas ajos ni cebollas, porque no saquen por el olor tu villanería. 

 Anda despacio; habla con reposo, pero no de manera que parezca que te escuchas 

a ti mismo, que toda afectación es mala. 

 Come poco y cena más poco, que la salud de todo el cuerpo se fragua en la oficina 

del estómago.
    

 Sé templado en el beber, considerando que el vino demasiado ni guarda secreto ni 

cumple palabra. 

 Ten cuenta, Sancho, de no mascar a dos carrillos, ni de eructar delante de nadie. . . 

 Desa manera vivirás largo tiempo sobre la haz de la tierra. . . 

 

* * * 
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 A continuación otra lista de consejos de conejo: 

 

 Para ganar la voluntad del pueblo que gobiernas, entre otras cosas has de hacer 

dos cosas: 

 La una, ser bien criado con todos, aunque esto ya otra vez te lo he dicho. 

 Y la otra: Procurar la abundancia de los mantenimientos; que no hay cosa que más 

fatigue el corazón de los pobres que el hambre y la carestía. . . 

 Sé padre de las virtudes y padrastro de los vicios. 

 No seas siempre riguroso, ni siempre blando, y escoge el medio entre estos dos 

extremos; que en esto está el punto de la discreción. 

 Visita las cárceles, las carnicerías y las plazas; que la presencia del gobernador en 

lugares tales es de mucha importancia. 

 Consuela a los presos que esperan la brevedad de su despacho. 

 Sé coco a los carniceros que por entonces igualan los pesos; y sé espantajo a las 

placeras, por la misma razón. 

 No te muestres, aunque por ventura lo seas lo cual yo no creo, codicioso, 

mujeriego ni glotón; porque sabiendo el pueblo y los que te tratan tu inclinación 

determinada, por allí te darán batería, hasta derribarte en el profundo de la perdición. . . 

 De todo lo que te sucediere me irás dando aviso, pues es tan corto el camino; 

cuánto más cuando yo pienso dejar presto esta vida ociosa en que estoy, pues no nací para 

ella. . . Pues en fin, tengo de cumplir antes con mi profesión. . .  

 

* * *  

 

 ¿Y qué decir de la cátedra que le da Don Quijote en los capítulos 42 y 43? 

 

 Primeramente, oh hijo, has de temer a Dios, porque en el temerle está la sabiduría,
 
 

y siendo sabio no podrás errar en nada.
 

 Lo segundo, has de poner los ojos en quien eres, procurando conocerte a ti mismo, 

que es el más difícil conocimiento que pueda imaginarse. Del conocerte saldrá el no 

hincharte como la rana que quiso igualarse con el buey. . . 

 Haz gala, Sancho, de la humildad de tu linaje, y no te avergüences de decir que 

vienes de labradores; porque viendo que no te corres, ninguno se pondrá a correrte. Y 

préciate más de ser humilde virtuoso que pecador soberbio. . . 

 Procura descubrir la verdad por entre las promesas y dádivas del rico, como por 

entre los sollozos e importunidades del pobre. 

 Cuando pudiere y debiere tener lugar la equidad, no cargues todo el rigor de la ley 

al delincuente, que no es mejor la fama del juez riguroso que la del compasivo. 

 Si acaso doblares la vara de la justicia, no sea con el peso de la dádiva, sino con el 

de la misericordia. . . 

 No te ciegue la pasión propia en la causa ajena, que los yerros que en ella hicieres 

las más veces serán sin remedio, y si le tuvieren será a costa de tu crédito y aun de tu 

hacienda. 

 Al que has de castigar con obras no trates mal con palabras, pues le basta al 

desdichado la pena del suplicio, sin la añadidura de las malas razones. 
 Al culpado que cayere debajo de tu jurisdicción considérale hombre miserable, 

sujeto a las condiciones de la depravada naturaleza nuestra, y en todo cuanto fuere de tu 
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parte, sin hacer agravio a la contraria, muéstrate piadoso y clemente, porque aunque los 

atributos de Dios todos son iguales, más resplandece y campea a nuestro ver el de la 

misericordia que el de la justicia. 

 Si estos preceptos y estas reglas sigues, Sancho, serán luengos tus días. Tu fama 

será eterna, tus premios colmados, tu felicidad indecible. Casarás tus hijos como quisieres, 

títulos tendrán ellos y tus nietos, vivirás en paz y con beneplácito de las gentes, y en los 

últimos pasos de la vida te alcanzará el de la muerte en vejez suave y madura, y cerrarán 

tus ojos las tiernas y dedicadas manos de tus terceros netezuelos.  

 

* * *  

  

 Vale pues la pena poner a Sancho en el spot-light porque su vida conlleva buenas 

nuevas, como lo expresa su señor en la carta que le escribe: 

 

 Cuando esperaba oír nuevas de tus descuidos e impertinencias, Sancho, amigo, las 

oí de tus discreciones, de que di por ello gracias particulares al Cielo, el cual del estiércol 

hace levantar a los pobres y de los tontos hace discretos. 

 Dícenme que gobiernas como si fueses hombre, y que eres hombre como si fueses 

bestia, según es la humildad con que te tratas. Y quiero que adviertas, Sancho, que muchas 

veces conviene y es necesario, por la autoridad del oficio, ir contra la humildad del 

corazón. Porque el buen adorno de la persona que está puesta en graves cargos ha de ser 

conforme a lo que ellos piden y no a la medida de lo que su humilde condición le inclina. 

 Vístete bien, que un palo compuesto no parece palo. No digo que traigas dijes ni 

galas, ni que siendo juez te vistas como soldado, sino que te adornes con el hábito que tu 

oficio requiere, con tal que sea limpio y bien compuesto. 

 

* * * 

 

 Detrás de las instrucciones de Don Quijote se encuentra la “Santa Escritura”, 

evidentemente, el texto de la Biblia del Oso. ¿Acaso no son cita exacta de esta Biblia los 

textos de 1 Samuel 2:8 y Proverbios 1:4 con que empieza esta historia?  

Observe que, en el más pulcro estilo de Chespirito, Don Quijote (es decir, 

Cervantes) pega mitades de dichos distintos. Eso de que “de los tontos hace discretos” no 

está inmediatamente después de “del estiércol sabe levantar a los pobres” (1 Samuel 2:8), 

sino en Proverbios 1:4, que dice: “Para dar sagacidad a los tontos, y a los jóvenes 

conocimiento y discreción.” 

 Don Quijote contrasta la superlativa narrativa de la Biblia con las nimiedades de la 

literatura caballeresca y de la guerra espiritual “a nivel estratégico”. Esto dice Don Quijote: 

“Y si todavía, llevado de su natural inclinación, quisiera leer libros de hazañas y de 

caballerías, lea en la Santa Escritura el de los Jueces, que allí hallará verdades grandiosas y 

hechos tan verdaderos como valientes.”
  

En nuestro tiempo, el contraste bíblico sería con los libros caballerescos de Peter 

Wagner, con las difusas cuartetas de Nostradamus o con las supuestas profecías mayas 

referentes al 31 de diciembre del 2012 como el día del fin del mundo. 

 
 

* * *  
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Haya de la Torre, un prominente ideólogo latinoamericano, dijo en cierta ocasión: 

“Un verdadero discípulo aprende de su maestro y se produce en él un cambio 

paradigmático.” 

 La primera parte de su dicho me era clara, pero la segunda no la pude captar sino 

con el paso de los años, cuando leí por enésima vez Don Quijote, y me llamó la atención de 

manera especial la experiencia de Don Sancho, a la luz de la carta que le remite Don 

Quijote en su calidad de Gobernador de la ínsula Barataria:  

 

 Cuando esperaba oír nuevas de tus descuidos e impertinencias, Sancho amigo, las 

oí de tus discreciones, y por ello di gracias particulares al Cielo, el cual del estiércol sabe 

levantar a los pobres y de los tontos hace discretos. 

 

 El que mejor conocía a Sancho, esperaba malas nuevas respecto de él, y he aquí 

recibe buenas nuevas. En esto consiste el Evangelio de Sancho Panza, en que el mensaje 

que proyecta el panzón tiene que ver con resultados prácticos y consecuencias 

generacionales. 

 Sancho Panza terminó bien. . . ¡y se sacó veinte! ¡Buenas nuevas! 

 Sin duda, el primero en quedarse admirado del buen comportamiento del panzón fue 

su maestro y señor, quien le dijo hacia el final de su ministerio: “¡Muy filósofo estás, 

Sancho! Muy a lo discreto hablas. . .” 

 Y termina con la humildad que le caracteriza: “No sé quién te lo enseña.” 

Damas y caballeros, ¡esto es lo que Haya de la Torre llama “cambio 

paradigmático”! Un cambio que sirve de paradigma o modelo a las generaciones; la 

perfecta interrelación entre maestro y discípulo. 
 

* * * 

 

 Valgan estos pocos testimonios de boca de quien conoce a Sancho mejor que yo y 

que vosotros, porque a menudo no solemos apreciar a este panzoncito con justicia y 

generosidad. ¡Cómo sería si la gente humilde fuese al mismo tiempo buena tierra como 

Sancho! 

 Uno de los más altos funcionarios de la ínsula Barataria, el Duque Don Daniel de 

Bocanegra y Barreto, le dijo a Don Sancho Panza cuando anunció su renuncia a continuar 

como gobernador della: “Señor gobernador, de muy buena gana dejáramos ir a vuestra 

merced, puesto que nos pesará mucho de perderle, que su ingenio y su cristiano proceder 

obligan a desearle” O como decía ese charro mexicano recontra macho: “¡Pos ya lo estoy 

queriendo, manito!” 
 

* * * 

 

 Finalmente, su renuncia al cargo de gobernador y su retorno al hogar hacen eco de 

las palabras de Don Quijote: “La libertad, Sancho, es uno de los más preciosos dones que a 

los hombres dieron los Cielos. Con ella no pueden igualarse los tesoros que encierra la 

tierra, ni el mar encubre. Por la libertad, así como por la honra, se puede y debe aventurar la 

vida, y por el contrario, el cautiverio es el mayor mal que puede venir a los hombres.” 
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 El hecho es que Sancho cambió para bien, como bien dijo su señor: “No es de 

personas cristianas y discretas mirar en niñerías.” 

 Por eso, vale la pena reflexionar en el Evangelio de Sancho Panza, porque bien lo 

enfoca el Dr. Pablo Balbuena: “En la simbiosis de Don Quijote y Sancho Panza no hay ni 

pizca de paternalismo por un lado, ni de nepotismo por el otro.” 

 

* * * 

 
 

Todas estas cosas  expuse en mi “Epístola a mis estudiantes”. En resumidas cuentas 

dije que con hombres como Sancho Panza podría ser transformado el mundo, porque lo que 

necesitamos es un cambio paradigmático que dé ganas imitar.  
 

Y al terminar de escribir mi epístola, imitando el florido léxico cervantino, me dirigí 

a mis estudiantes  de la Santa Sede de la CBUP diciéndoles: 

 

 Y vosotros, discípulos amados, ¿también tenéis mucho miedo? 

 ¡En buena hora, y doy gracias particulares al Cielo! 

 Porque he aquí, del estiércol sabe levantar a los pobres y de los tontos hace 

discretos. 

 Por eso, y a fin de daros batería, os exhorto bonitamente a no osar apartaros un 

negro de uña de estos sabios consejos de mi tío, Don Quijote de la Mancha, a fin de actuar 

por el bien de la paz y tener en voluntad y deseo hacer lo que otro no pudiera hacer por 

vosotros, como solía decir Don Miguel de Unamuno: “Si alguno tiene que hacerlo, ¿por qué 

no he de ser yo?” 

 Porque, he aquí que. . . 

 No es el Chico el que bendice al grande, sino el grande el que bendice al Chico. 

 No es el enclenque el que te saca del hoyo, sino el robusto. 

 No es el menesteroso quien da limosna, sino el generoso. 

 No es la bestia la que guía la recua, sino el arriero. 

 No es el desnudo el que presta abrigo, sino el que tiene capa. 

 No es el esclavo el que libra, sino el que es libre. 

 No es el imbécil el que impacta la vida, sino el que es sabio. 

  

Sobre todas las cosas, cuidad de lo que coméis y de lo que no coméis, teniendo 

presente que la salud de todo el cuerpo se fragua en la oficina del estómago, y que no hay 

Toráh sin harina ni harina sin Toráh. 

 A los débiles de conciencia y de nariz entre vosotros, a quienes les puede afectar el 

perfumado léxico de mi tío Don Quijote de la Mancha, os digo citando sus palabras: “No es 

de personas cristianas y discretas mirar en niñerías.” 

 E invocando al Cielo que este cambio paradigmático se reproduzca en todos 

vosotros, y que tengamos buenas nuevas acerca de vosotros permitid que concluya mi 

Epístola parafraseando la doxología de la carta de mi tío Don Quijote a su discípulo 

Sancho: 
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Y a Dios, el cual os guarde 

de que ninguno os tenga lástima, 

vuestro amigo y chochera, 

Don Trepanación de la Mancha. 

 

¡Amén y amén! 
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9 

LA COPA DE VENENO 

Y EL AUTO-GENOCIDIO 

 

 
 

 

El presente escrito se ha inspirado en las Conferencias Magistrales AM ISRAEL 

JAI  dirigidas por el Sr. Jacobo Cukierman en el Círculo Israelita de La Paz, Bolivia, en el 

año 2024, y ha contado con el aporte de sus honorables participantes.  

Eran los días de los juicios contra Israel en los tribunales de la Corte Internacional 

de Justicia de la ONU y de la Corte Penal Internacional.  

Eran los días del activismo anti-Israel de las universidades de Estados Unidos y de 

la Unión Europea, hasta que se agotó su financiamiento por parte de Irán.  

Eran los días del protagonismo anti-Israel y pro-JAMAS de Kamala Harris, en su 

campaña electoral como candidata a la Presidencia de Estados Unidos, acerca del cual 

tratamos en nuestra historia corta, “Pesadilla de Halloween”, publicada en el Volumen 38 

de MISIONOLOGICAS, el Boletín Semestral de la CBUP. 

Este escrito, que bien podría ser final en cuanto a su elaboración editorial, es fruto 

de su revisión por vuestro servidor y por el Sr. Jacobo Cukierman, a quien expresamos 

nuestro más sincero agradecimiento. 

 

* * * 
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 El presente escrito es un historial que presenta el fenómeno del auto-genocidio 

activado por la Copa de Veneno que afecta a todos los pueblos del mundo y en particular a 

la región del Medio Oriente en nuestro tiempo de confrontación apocalíptica entre las 

fuerzas del Eje del Mal contra el Estado de Israel. Nos referimos a los trágicos 

acontecimientos desatados por la organización terrorista JAMAS el 7 de octubre del 2023 

en territorio israelí, en las inmediaciones de la franja de Gaza.  

Empecemos por enfocar la temática de la Copa de Veneno en la literatura bíblica. 

En su vertiente apocalíptica, la palabra “copa” tiene un sentido negativo, contrario al 

sentido “positivo” que tiene en el habla popular de todos los pueblos debido a que su 

contenido de rigor, el vino, tiene un efecto inicial de euforia. 

 Una copa de vino, está asociada con la alegría de una fiesta o de un momento 

especial como los brindis de honor. Se confiere una copa de vino a las personas que se va a 

distinguir, como los novios en su celebración nupcial. No así en la literatura apocalíptica en 

que quien brinda la copa de vino es Dios, y la confiere a los seres humanos porque la 

reclaman a gritos a partir de su conducta depravada y todopoderosa. El paradigma de la 

droga, digamos la cocaína, sale a nuestro encuentro, pero la Copa de Veneno es peor 

porque no es de vino puro. Su contenido está mezclado con diversos venenos y tiene por 

efecto la eliminación de toda persona o grupo étnico que la beba, hasta los extremos del 

auto-genocidio. 

 

* * * 

 

 La expresión hebrea que define lo que estamos tratando es kos ráal; kos es “copa” y 

ráal es “veneno”. Vale la pena esta aclaración porque la Biblia Hebrea claramente se 

refiere a ella, pero las malas traducciones de la Biblia hacen desaparecer su sentido ante 

nuestra vista. Esto ocurre en la versión española de mayor circulación. 

Se ha traducido kos ráal como “copa de vértigo”, y se ha relativizado yo diría 

más bien, se ha echado a perder las conclusiones de una exégesis correcta del texto 
bíblico. Porque el contenido de una “copa de vértigo” sólo produciría mareos y en el peor 

de los casos, desmayo. Pero una copa de veneno implica tu eliminación, tu muerte. 

 

* * * 

 

 El Dios de Israel, que irónicamente “honra” con esta copa a sus enemigos al ponerla 

en sus manos, no distingue entre Israel y los demás pueblos, como lo expresa el Salmo 60:3 

(60:5 en hebreo) donde el Salmista israelí le habla a Dios en oración y le dice: 

 

 

 

Has hecho ver duras cosas a tu pueblo; 

nos has hecho beber vino envenenado.  

 

 No se menciona en esta cita bíblica la palabra “copa”, pero se habla de su contenido, 

“vino envenenado” Y la palabra “envenenado” es en hebreo tar 2eláh (), que deriva 

de la palabra ráal o rá 2al (), “veneno”, como se puede ver en las tres letras del centro. 
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* * * 

 

 Un sinónimo de “copa de veneno” o de “copa envenenada” es “copa de la ira de 

Dios” que encontramos en la cita de Isaías 51:22 y 23 donde Dios le dice a Israel:  

 

“He aquí he quitado de tu mano la copa envenenada, la copa de mi ira. Nunca más 

tendrás que beberla. 
23

La pondré en la mano de los que te atormentan, los que dicen a tu 

alma: ‘Póstrate, para que pasemos encima.’ Y tú pusiste tu espalda como tierra, y como 

calle para los que pasaban.” 

 

 La referencia es al final de la cautividad de Israel en Babilonia y el anuncio de su 

gloriosa restauración materializada en su despertar espiritual, en su retorno a Sión y en sus 

logros materiales en su propia tierra, que constituyen el tema central de las profecías de 

Isaías. 

 

* * * 

 

  El Salmo 75 en la Biblia Decodificada tiene el título editorial de, “la copa del juicio 

final”, porque se trata, como indicamos, de algo apocalíptico. El versículo 8  dice así: 

 

Ciertamente la copa está en la mano de YHVH, 

con vino rojo lleno de mixtura. 

Cuando él la vacíe, todos los impíos de la Tierra 

beberán de ella hasta la última gota. 

 

No especifica aquí, “Copa de Veneno”, pero se sobrentiende porque cuando dice 

que su vino rojo  en hebreo, jamár, “rojo”, como el nombre árabe del palacio de Al-

jamra en España está lleno de mixtura se da a entender que está mezclado con 
ingredientes adicionales para hacerlo a la vez atractivo y letal.  

La palabra hebrea, mésej, que se traduce “mixtura” ha dado origen a la palabra 

mimsáj del hebreo moderno, que significa “coctel”. 

¿A poco nomás Dios ya es barman?  

El no prepara el coctel, George. El sólo lo vacía en la copa receptora de todos los 

pervertidos de la Tierra afanados por chupar de ella hasta las heces, como dice el texto 

hebreo que la Biblia Decodificada traduce “beberán de ella hasta la última gota” para evitar 

su asociación conceptual con inofensivos excrementos. Y por cierto, este trago no da 

vértigo ni desmayo; más bien produce locura suicida que conduce a la auto-eliminación y al 

auto-genocidio. 

* * * 

 

 En la profecía de Zacarías que enfoca a nuestro tiempo a la luz de los 

acontecimientos que nos ha tocado presenciar a partir del 7 de octubre del año 2023, en 

el capítulo 12 y en los versículos 2 y 3 leemos:  
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“He aquí yo haré de Jerusalem una copa de veneno para todos los pueblos de 

alrededor. . .  

Sucederá en aquel día que yo haré de Jerusalem una piedra pesada para todos los 

pueblos; todos los que la levanten de hecho quedarán lacerados.  

Y todas las naciones de la Tierra se juntarán contra ella.” 

 

 Este texto de Zacarías citado de la Biblia Decodificada que nada tiene que ver 

con “una copa de vértigo, nos habla del ingrediente letal del veneno de la copa de la ira 

divina contra las naciones enemgas de Israel: Es su anhelo de anular a Jerusalem o a 

Israel de la historia humana por el solo hecho de su merecida fama de invencibilidad en 
contraste con la de los pueblos de alrededor caracterizados por su imbecilidad. 

 

* * * 

 

 La palabra “copa” irónicamente conserva en este texto su significado de honor e 

hipotético triunfo, exactamente como la Copa América o la Copa Mundial que todas las 

naciones codician.  

De la misma manera, los pueblos de alrededor de Israel anhelaban juntos con el 

movimiento JAMAS el honor de destruir por fin a Israel y grabar su destrucción en videos 

para deleitarse viéndolos a toda hora, haciendo que también los vean y disfruten los 

periodistas de Al Jasira y de la Unión Europea. Pero la expresión, “una piedra pesada”, que 

viene en aposición, te dice lo que realmente significa “la copa de la ira de Dios”: Una 

piedra que le servirá a Dios para aplastar y destruir a los que intentan soltarla 

definitivamente sobre su pueblo, Israel. 

Y la expresión, “todas las naciones de la Tierra se juntarán contra ella” nos dice que 

Israel será abandonado aun por sus aliados como ha ocurrido con Estados Unidos, con su 

presidenta Kamala Harris y con su vice-presidente Biden.  

Pero Israel derrotará a todo el mundo, tal como ha ocurrido en estos últimos días del 

año 2024, en que Israel no sólo ha triunfado en SIETE frentes, sino en OCHO, incluidos la 

ONU y el papa de yapa. 

 

* * * 

 

Porque a la verdad, sólo la imbecilidad puede haber conducido a las naciones y 

grupos étnicos del Medio Oriente y del mundo entero a ejecutar y a avalar ipso facto lo 

ocurrido el 7 de octubre del año 2023, con la consecuencia anunciada: La destrucción de las 

ciudades de la franja de Gaza y del Líbano con fuego del cielo, como está escrito en el 

Salmo 11:5 y 6 que citamos de la Biblia Decodificada: 

  

YHVH prueba al justo, 

pero su alma aborrece al impío 

y al que ama la violencia. 

 

Sobre los impíos hará llover brasas. 

Fuego, azufre y vientos fogueados 

serán la parte de la copa de ellos. 
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 ¿Y por qué hemos subrayado la palabra “violencia”? 

 La hemos subrayado porque justamente la expresión “al que ama la violencia” 

también puede traducirse: “al que ama al JAMAS”, porque la palabra hebrea y árabe, , 

JAMAS, significa “violencia”, la violencia elevada a la potencia infinito, el tipo de 

violencia avalada por la ONU y por sus cortes justicieras. 

 Y que conste, que esta revelación está en la superficie del texto bíblico y se puede 

ver en cualquier versión española. No deriva de la Secuencia de Letras Equidistantes 

(SLE), más conocida por su designación publicitada de “Código Secreto de la Biblia” 

donde a lo mejor se puede encontrar más revelaciones codificadas sobre el 7 de octubre del 

2023. Respecto de la SLE puedes leer en nuestra obra, Qábalah Computarizada, el 

Volumen 5 de la Serie HERMENEUTICA de la página web Biblioteca Inteligente: 

 

www.bibliotecainteligente.com 

 

* * * 

 

¿A poco nomás Dios ya es barman?  

Hay que recalcar, querido George Frankenstein, que no es el Dios de Israel el que 

prepara el veneno. Dios no juega a los dados ni tampoco es barman. Lo preparan las 

naciones y sus líderes putines y ayatolas que se han propuesto destruir a Israel y que 

terminarán destruyéndose ellos mismos. Lo único que hace Dios es tomar de sus manos esa 

copa de veneno para cederla a ellos mismos, ¡que de buena gana brindan por Al’áh! 

¡Dejuro, ché! ¡Ay Amito! ¿Y qué me dices de lo ocurrido en Siria con la caída del 
régimen de Bashar al-Assad, el enemigo más poderoso de Israel en su frontera inmediata? 

Después de lo ocurrido en Siria, me tinca que Putín se ha llevado a Moscú a 

Bashar al-Assad porque se muere de miedo de que éste termine revelando en la ONU quién 

es a fin de cuentas el autor intelectual de la “Operación Militar Especial Gog y Magog” en 

territorio israelí. 

¿Qué quiere decir con eso, doc? Acaso el Putín se morirá de miedo ante la posible 
reacción del Dios de Israel? 

Lo dudo, George Frankenstein. . . Ese varón no tiene temor de Dios. Más bien, 

creo que se muere de miedo de Netanyahu. 

 

* * * 

 

Las cosas están claramente escritas. No hay razón para deprimirse respecto de su 

final a causa de la incertidumbre que siembran los acontecimientos actuales, pudiendo 

hallar aliento en las páginas de las Sagradas Escrituras que nos muestran cómo las cosas 

están bajo el control de aquél que no está sujeto al tiempo y al espacio. 

La exégesis bíblica relativa a la “Copa de Veneno” o la “Copa de la Ira de Dios” no 

sólo puede ayudarnos a entender el desenlace de la historia de la humanidad con Israel en el 

centro y la barbarie alrededor. También nos permite analizar la fórmula del veneno que 

varía levemente en diversas fases de la historia y dar con sus ingredientes básicos en el día 

de hoy. 

Falta decir que tal veneno no se compone de sustancias químicas como las drogas,  

sino de factores ideológicos, religiosos y hegemónicos que se activan mediante el lavado 

http://www.bibliotecainteligente.com/
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cerebral que en nuestro tiempo ha estado bajo la iniciativa de los medios de comunicación y 

del sensacionalismo de las redes periodísticas de todo el mundo, los principales promotores 

de la pandemia de esta demencia colectiva que ha sucedido a la pandemia del COVID. 

 

* * * 

 

En el pasado, uno de los principales componentes de la fórmula del veneno ha sido 

el catolicismo que más que otras ramas del cristianismo ha actuado como ingrediente activo 

de la fórmula del veneno letal. Desde luego lo sigue siendo en el discurso de quienes se 

identifican con la misma tendencia religiosa aunque actuando a título personal. 

En nuestro tiempo la fórmula tiene tres componentes básicos: Nazismo-

Comunismo-Islam.  

El Nazismo surgió en Europa tras la pérdida de poder letal del catolicismo y produjo 

la Shoáh u Holocausto de 6.000.000 de judíos. El Comunismo también surgió en Europa 

como enemigo acérrimo del Nazismo y de su ingrediente activo, el fascismo. Luego el 

Comunismo se fusionó con el Nazismo hasta convertirse en la misma cosa como bien lo 

atestigua Putín. Y ambos se fusionaron con el Islam en su objetivo ateo de destruir no el 

Sionismo sino a Israel mismo el proyecto divino de Pueblo de Dios, y no sólo en el 

Medio Oriente, sino en todo el planeta. Y lo que mueve al Islam es celos extremos, celos 

infinitos, más que los celos demostrados por el nazismo y el comunismo, que también son 

religiones. 

 

* * * 

 

La exposición previa nos conduce a preguntarnos, ¿por qué tanto odio a Israel y a 

los judíos?  

La respuesta se relaciona con la enfermedad mental colectiva que se llama 

“antisemitismo”. Es una enfermedad con status de pandemia que viene golpeando a Israel y 

a sus enemigos a lo largo de milenios. En el pasado padecieron de esta enfermedad mental 

los pueblos de Europa y Asia, y en nuestro tiempo, a la manera de la pandemia del 

Coronavirus, todos los pueblos del mundo.  

La enfermedad mental del antisemitismo ha sido provocada en nuestro tiempo por el 

veneno cuya fórmula contiene estos tres ingredientes fatídicos activados por intereses 

hegemónicos. Intereses que han convertido a la Europa del código Da Vinci en la Eurabia 

de la que advirtiera Oriana Falluci. Y en todos los tiempos sus ingredientes atacaban por 

igual la etnicidad, la religión y el éxito de Israel. 

Israel sobrevivirá, pero sus enemigos infectados con esta letal enfermedad mental, 

todos sucumbirán y serán convertidos en nada. En otras palabras, sufrirán las consecuencias 

de haber ingerido ávidamente el contenido de la Copa de la Ira de Dios hasta sus heces. 

 

* * * 

 

 Volvamos la mirada a los días de la activación del Nazismo en la Alemania Nazi, 

pero no a la Alemania misma sino a sus secuelas de influencia en el Medio Oriente, 

escenario de la activación del Sionismo y del Retorno a Sión. Para ello traducimos del 
hebreo secciones de la obra, Toldót Israel o Historia de Israel por Baruj Avivi y Natán 

Persky, obra que ha servido como texto para la enseñanza de la Historia de Israel en las 
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escuelas secundarias del Estado de Israel y también en las escuelas judías de la Diáspora. 

Los SIETE volúmenes de esta obra monumental han sido traducidos al español por vuestro 

servidor. 

 También hemos acudido a la portentosa obra de Martin Gilbert, The Arab-Israeli 

Conflict, Its History in Maps. 

 A esta valiosa bibliografía hay que añadir un documental muy exacto que ha sido 

difundido en español en el programa informático AM ISRAEL JAI, en lo que concierne a 

Haaj’ Amin al-Juseini y su actuación en todos los países del Medio Oriente a partir de su 

cuartel general en Jerusalem. Allí ejercía como Mufti de Jerusalem o jefe político-religioso 

acreditado y promovido a Jefe del Concejo Musulmán por el primer Gobernador Supremo 

de Palestina, Herbert Samuel. 

 Veamos las cosas tal como ocurrieron en diferentes países del Medio Oriente en la 

antesala del nacimiento del Estado de Israel y de la liberación de Jerusalem su capital 

milenaria. 

 

* * * 

 

En Egipto, el rey Faruq y su gobierno simpatizaban con los nazis. Entregaron planes 

de defensa secretos al servicio de espionaje del enemigo y esperaban con ansiedad el 

ingreso de los alemanes a su país. El ejército británico que atacó su palacio lo obligó a 

renunciar y se nombró en su lugar otro gobierno que había colaborado con los británicos. 

En Iraq, Rashid Ali tomó el poder en 1941 y estableció un gobierno pro-nazi. Pero 

los británicos actuaron rápidamente y desde Bosra enviaron un ejército y aplastaron la 

rebelión pro-alemana en Iraq, conquistando nuevamente los campos de petróleo y 

expulsando las bandas de Rashid Ali del país. 

Siria y Líbano se libraron por un tiempo de seguir la misma línea nazi gracias a los 

británicos y los franceses libres que con la ayuda de fuerzas judías conquistaron el poder y 

lo entregaron al gobierno de Francia Libre cuyo ejército se fue organizando bajo la 

dirección del General Charles de Gaulle. 

 

* * * 

 

En la Tierra de Israel las cosas tuvieron un desenvolvimiento cruento. El mufti de 

Jerusalem, Haaj’ Amin al-Juseini, encarnó de manera más sangrienta el antisemitismo nazi, 

llegando incluso a arrastrar al gobernador judío-británico, Herbert Samuel, a actos de 

complicidad. 

Sus ataques a la población en Galilea sirvieron de símbolo y estímulo a los árabes 

para oponerse por la fuerza a la Declaración Balfour que abogaba por el establecimiento de 

un Hogar Nacional Judío en lo que los británicos llamaban Palestina. 

El mufti de Jerusalem y los líderes  árabes llevaron a cabo una incitación sangrienta 

contra la población judía. Organizaron manifestaciones de protesta en diversos lugares del 

país con el estímulo abierto y secreto de las autoridades británicas. 

Multitudes de árabes campesinos (falajim) y jornaleros explotados en las 

propiedades de sus señores o efendis fueron incitados sin tregua a atacar a los judíos y 

destruir sus recursos.  

Manifestaciones agitadas se organizaron en Jerusalem y en otras ciudades en el país 

y en ellas se escucharon los gritos de “¡Muerte a los judíos!” 
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Los dirigentes de la población judía advirtieron a las autoridades británicas respecto 

del peligro de la incitación que se llevaba a cabo en el país. Pero el gobierno británico hizo 

oídos sordos de las advertencias y en lugar de evitar el desenfreno altos funcionarios 

británicos alentaron a los atacantes para ocasionar los tumultos. 

 

* * * 

 

En la fiesta de Pésaj, abril de 1920, se congregaron las multitudes de árabes en 

Jerusalem para las celebraciones de “Nebi Musa”, una fiesta musulmana en que se reunían 

multitudes para peregrinar a la tumba de Nebi Musa él es Moisés Rabéinu, el Moisés de 

la Biblia, que se encuentra según la tradición de los árabes sobre una de las colinas del 
desierto de Judá, a una cinco horas de camino a pie desde Jerusalem. El lugar donde 

empezaban la peregrinación era la Mezquita de Omar, y las celebraciones duraban como 

una semana.  

En la mezquita escucharon los árabes los violentos discursos de incitación contra los 

judíos, y de allí salieron en procesión ardiendo con el fuego del celo hacia la tumba de Nebi 

Musa. Y el muftí de Jerusalem iba a la cabeza montado en un caballo, acompañado de 

conjuntos de danzantes y derviches que se remolineaban conmocionados. 

 

* * * 

 

 Por otro lado, las multitudes de árabes irrumpieron a las callejuelas de Ir Atiqáh, la 

parte amurallada de Jerusalem. Las casas de los judíos fueron saqueadas, las sinagogas y las 

yeshivót o centros de estudios judíos fueron incendiados, y fueron profanados los libros de 

la Toráh y otros objetos sagrados.  

El ejército británico estaba de pie en las puertas de la ciudad e impedía toda 

posibilidad de prestar ayuda a los judíos de Ir Atiqáh. Zeev Jabotinsky, a la cabeza de un 

grupo de jóvenes, miembros de la Haganáh, y entre ellos soldados liberados de los 

regimientos hebreos del ejército británico, se apresuraron a Air Atiqáh para defender el 

barrio judío. Pero las guardias del ejército británico bloquearon todos los accesos de Ir 

Atiqáh e impidieron toda posibilidad de que entrasen. 

 

* * * 

 

Jabotinsky fue acusado de tenencia de armas, de conspiración y por armar a los 

pobladores, y fue condenado a 15 años de prisión con trabajo forzado y expulsión de la 

Tierra de Israel después de cumplir su castigo. 

También sus compañeros fueron condenados a varios años de prisión y a trabajo 

forzado.  

Jabotinsky y sus compañeros fueron llevados a Egipto con las cabezas afeitadas y 

vestidos de presidiarios, y después fueron trasladados a la cárcel que los británicos habían 

condicionado en la ciudad de Aco.  Pero la aprobación de la Declaración Balfour ablandó al 

comandante del ejército británico y las sentencias de los presos de la Haganáh. Los 15 años 

de prisión con trabajo forzado de Jabotinsky se convirtieron en un año de prisión sin trabajo 

forzado y los tres años para sus compañeros se convirtieron en medio año sin forzado. Pero 
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los condenados se negaron a aceptar este perdón y exigieron la anulación de la sentencia y 

su inmediata liberación. 

 

* * * 

 

Con la llegada al país del primer Gobernador Supremo, Herbert Samuel, la 

población judía esperaba que la atmósfera de hostilidad contra el establecimiento del Hogar 

Nacional Judío de parte del régimen británico llegase a su fin, que el gobernador se 

conduciría con energía contra los incitadores y los atacantes, y que preparara el terreno para 

la reconstrucción del país.  

Sin embargo, el gobernador supremo adoptó una política de apaciguamiento hacia 

los árabes. El concedió amnistía a los principales incitadores en los acontecimientos 

sangrientos de Jerusalem, y nombró al Mufti de Jerusalem, Jaaj’ Amin al-Juseini como Jefe 

del Concejo Musulmán. Con esto entregó en sus manos el control de los grandes fondos 

financieros provenientes de los legados de beneficencia y los tribunales religiosos y mayor 

influencia sobre los árabes en todo el Medio Oriente. Este explotó su oficio de mufti para 

sembrar el odio y la destrucción contra los judíos y la incitación de la j’ijád o guerra santa 

generalizada. 

* * * 

 

En la época del servicio del segundo Gobernador Supremo, el Lord Plumer (1925-

1928), un militar enérgico, se refrenó toda inclinación del lado de los árabes para alterar el 

orden en el país. El advirtió a sus dirigentes que todo intento de provocar tumultos sería 

sofocado con mano dura. 

Pero cuando se cambiaron los gobernadores supremos en el país y en su lugar vino 

Johan Chancelor en 1928, la incitación contra los judíos se intensificó y esta vez se vistió 

de la forma del celo religioso. Los dirigentes del movimiento nacional árabe con el mufti de 

Jerusalem Jaaj’ Amin al-Juseini excitaron los instintos de la multitud árabe utilizando la 

guerra santa contra los judíos.  

El Concejo Musulmán Supremo empezó a provocar a los judíos mediante sus 

proclamas desde la torre de la mezquita que está en la cercanía del Muro de los Lamentos. 

 

* * * 

 

El 9 de Av del año “ tuvo lugar junto al Muro de los Lamentos con 

autorización del gobierno una manifestación de varios cientos de jóvenes judíos en señal de 

protesta contra las autoridades e hicieron ondear la bandera nacional de Israel. Entonces, al 

día siguiente, el día viernes, después que terminó la oración en la mezquita, salieron los 

árabes en una manifestación multitudinaria, irrumpieron al área del Muro de los Lamentos  

y llevaron a cabo actos de violencia y profanación que se hicieron extensivos incluso en los 

poblados judíos fuera de la parte amurallada de Jerusalem: En Yemín Moshé, en Mea 
Shearím, en Meqor Jayím, en Talpiót, etc.  

Los hombres de la Haganáh rechazaron a los atacantes y les ocasionaron grandes 

pérdidas. 

 

* * * 
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Los tumultos sangrientos se extendieron a lo largo y ancho del país. Incendiaron 

Ramat Rajel, destruyeron Motsa, la moshaváh veterana en las inmediaciones de Jerusalem, 

y atacaron otros poblados como Jebrón y Tsefát, cuyos habitantes judíos se apoyaron en 

vano en las autoridades británicas para que los defendieran, en lugar de dar cabida a los 

jóvenes de la Haganáh. 

Multitudes de árabes inflamados con un fanatismo salvaje entraron al barrio judío 

en Jevrón e hicieron una matanza espantosa entre los judíos. Ellos no tuvieron lástima de 

los ancianos, de las mujeres y de los niños. Con cuchillos, puñales y espadas mataron 

asesinaron, destruyeron las casas y saquearon sus recursos. Las bandas asesinas 

irrumpieron en la yeshiváh y mataron a rabaním seniles (rabinos seniles) cubiertos con sus 

talitot, y a muchachos indefensos que protegían sus libros sagrados. 

El cuadro que se descubrió después de ese día de horror era terrible: 66 muertos y 

decenas de heridos graves. Sinagogas antiguas fueron destruidas, libros de la Toráh 

antiguos fueron robados y profanados.  

La antigua congregación judía de Jevrón fue destruida.  

 

* * * 

 

La situación de los judíos en los otros países árabes del Medio Oriente era 

igualmente lamentable. Tal era el caso de los judíos de Iraq, que tras muchas pérdidas de 

vidas lograron emigrar al naciente Estado de Israel sólo tras renunciar a todas sus 

posesiones en el país del cual hasta entonces eran sus ciudadanos. 

La situación en Irán era más favorable; los miembros del gobierno iraní permitieron 

que muchos de los judíos de Iraq salieran de este país a Irán de tránsito siempre y cuando 

tuviesen visas para seguir a otros países, mayormente a Francia. Tras el pago de ingentes 

coimas los altos mandos del gobierno iraní cooperaron a sabiendas y no a sabiendas que se 

llevase a cabo la Operación Ezra ve-Nejémiah más conocida por su nombre difundido de 

“Alfombra Mágica” que llevó a 110.000 judíos de Iraq supuestamente a Francia, pero 
que en su integridad fueron a parar en el Estado de Israel. 

 

* * * 

 

La actitud del gobierno de Irán bajo la hegemonía del Sháh de Irán Mohamad 

Reza Pajlávi hacia los judíos y de modo especial hacia el joven Estado de Israel fue 
incluso mejor porque ambos países, Israel e Irán entonces eran socios comerciales. 

Las cosas se agravaron hasta el estado actual con el ascenso en 1979 al poder en 

Irán, del Ayatola Ruhola Khomeini y de su dinastía de ayatolas engastados en su República 

Islámica, que optaron por combinar el latente antisemitismo de la gente de Irán con una 

hipócrita postura religiosa shiíta en el sentido de que sus planes islámicos de crecimiento 

territorial en el Medio Oriente y en el mundo ven en Israel su mayor obstáculo que aspira 
a la destrucción del Estado de Israel en el más pulcro estilo de las aspiraciones nazis bajo el 

impulso adicional de una aspiración similar de parte de la Federación Rusa bajo el siniestro 

legado de Bladimir Putín. 

Es de lamentar que a este nivel de humillación llegase la patria de Koresh, Ciro el 

Grande, un emperador altamente evolucionado, harto adelantado a su tiempo, y a quien la 

literatura profética de la Biblia considera un siervo del Dios de Israel. 
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* * * 

 

 Saltando por ahora los acontecimientos de la Guerra de la Independencia de Israel 

en 1948, la Guerra de los Seis días en 1967 fue producto de la iniciativa de Rusia. De esta 

manera el comunismo ruso e internacional entra a formar parte de la fórmula del veneno 

letal contra sí mismo.  

Eran de fabricación rusa los aviones Mig que Israel destruyó mayormente sobre el 

suelo en el momento en que iban a despegar para la contienda aérea contra Israel. Incluso 

los estrategas encargados de instruir a las fuerzas de Egipto y de los demás países que 

rodeaban a Israel eran rusos, y los manuales de instrucción estaban escritos en ruso y árabe. 

 Lo que había ocurrido después de la Guerra de la Independencia de Israel en 1948 

fue que Rusia tomó la posta de Alemania. El comunismo rusl heredó al nazismo en el 

mundo árabe y se fusionó con el ala armada y terrorista del Islam para consumar el objetivo 

nazi de destruir al pueblo de Israel.  

Rusia tomó la batuta en la Guerra de los Seis Días en 1977 y en el afiebrado intento 

de la Guerra de Yom Kipur en 1973 diseñado para revertir su derrota de 1967. La 

expectativa de un éxito consumado era una verdadera obsesión para rusos y musulmanes 

hermanados. . . ¡una verdadera experiencia religiosa de avivamiento! 

 Miento, ¿Qué pasó? 

 

* * * 

 

 El lunes 5 de junio de 1967 el Ejército del Aire de Israel asestó el primer golpe 

contra el ejército aéreo egipcio. Los aviones de la fuerza aérea israelí atacaron de manera 

fulminante los aeropuertos militares egipcios. 

 Los pilotos de Israel salieron para atacar diez aeropuertos por diez rutas diferentes y 

llegaron a los objetivos en el mismo momento. Y en menos de tres horas destruyeron 300 

aviones de las Fuerzas Aéreas de Egipto, bombardearon los aeropuertos militares y los 

sacaron por completo de uso.  

A pesar de la superioridad de la  fuerza aérea árabe, tanto desde el punto de vista de 

la cantidad como de la calidad, logró la fuerza aérea israelí obtener superioridad aérea a lo 

largo de todos los seis días de la guerra.  

El mismo primer día también atacaron los israelíes los aeropuertos de Jordania, Siria 

e Iraq y destruyeron la mayor parte de sus aviones antes que despegaran del suelo. 

 Al finalizar el primer día de batallas Israel destruyó casi por completo las fuerzas 

aéreas de Egipto, de Jordania y de Siria. En total fueron destruidos en el suelo o derribados 

en batallas aéreas más de 400 aviones del enemigo.  

Las fuerzas aéreas de Israel dominaban totalmente los cielos y pasaron a ayudar 

desde el aire al ejército de tierra de Israel. Grandes caravanas de tanques, cañones y 

vehículos enemigos que se movilizaban hacia Israel por las rutas del Sinaí, Cisjordania y la 

meseta del Golán fueron sorprendidas y destruidas desde el aire.  

 

* * * 
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 El cuarto día de la contienda, el 7 de junio de 1967, el Ejército de Defensa de Israel 

liberó a Jerusalem amurallada o Ciudad Antigua e hizo volver al seno de la nación el Monte 

del Templo y el Muro Occidental o Muro de los Lamentos. En todas las jornadas se destacó 

el comando de paracaidistas. 

 Desde la Guerra de la Independencia en 1948 la Jerusalem Antigua estaba cautiva 

en manos de los jordanos, sin ningún acceso posible a la gente de Israel. Esta fue la jornada 

más difícil debido a la naturaleza urbana del escenario que demandaba una lucha cuerpo a 

cuerpo tomando gradualmente posiciones del enemigo. 

 La penetración a las murallas de Jerusalem tuvo lugar en medio de un pesado fuego 

de artillería. Los tanques irrumpieron adelante para romper la oposición final de los 

jordanos y uno de ellos ingresó por la Puerta de los Leones que está en la muralla oriental. 

Su comandante, Mordejai Guri (o Motta) ingresó primero y llegó a la explanada del Monte 

del Templo. 

 De inmediato corrieron los combatientes en dirección del Muro Occidental, el 

mayor vestigio de la explanada del Templo judío que fuera destruido por lo romanos en el 

año 70 del primer siglo.  

Uno de los paracaidistas hizo ondear desde la parte alta del Muro de los Lamentos la 

bandera del Estado de Israel y el sonido del shofar irrumpió anunciando la renovación del 

vínculo entre el pueblo de Israel y su gloria de tiempos antiguos.  

Ee desahogaron con sus frentes sobre sus piedras. Palpaban con sus dedos sus 

bordes y lloraban susurrando: “¡Yerushaláyim shelánu! ¡Nuestra Jerusalem!” 

  

* * * 

 

 A consecuencia del chasco diseñado por Rusia, Egipto rompió definitivamente 

relaciones militares y económicas con su pérfido aliado que no le sirvió de nada. No así 

Siria, donde la familia Al-Assad que subió al poder mediante un golpe de estado 

permaneció aliada con la jerarquía militar rusa, a la cual se sumaba ahora Irán, en su 

demente intento por destruir Israel de una vez por todas. Para ello contarían con aliados 

más cercanos geográficamente a Israel llamados “proxies”, como son Hizbala y JAMAS, y 

con las milicias de ambos dentro del territorio israelí de Judea y Samaria.  

 La estrategia rusa esta vez estaría centrada no en la aviación tripulada sino en un 

estimado de un millón de proyectiles balísticos y drones para destruir Israel desde lejos. 

 De nuevo se organizaron, esta vez en el así llamado “Eje de la Resistencia” liderado 

por Irán. A este eje llama Netanyahu, “El Eje del Mal”, porque su resistencia contra Israel 

no tiene ninguna razón de ser.  

 Y de nuevo la victoria de Israel tuvo lugar desde el aire, con CERO aviones israelíes 

caídos en combate y anulando al enemigo en nuevos SIETE frentes, con el papa de yapa. 

La caída de Bashar al-Assad, al cual ya no pudo ayudar su aliado Putín, exhausto con su 

guerra en Ucrania, fue el broche de oro de esta guerra final de Gog y Magog (de Rusia e 

Irán contra Israel), porque ha puesto a Siria a los pies de Israel. 

 El próximo en derrumbarse será Irán, que ya está en camino después de la anulación 

de la totalidad de sus defensas aéreas y sus fábricas de proyectiles y drones. Y el siguiente 

será Rusia, cuyo derrumbamiento está más próximo de lo que parece. 

 

* * * 
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 Antes de terminar hemos de referirnos a los pequeños venenos que actúan como 

links entre los ingredientes Nazismo-Comunismo-Islam. Estos links son una serie de 

ONGs, de cadenas periodísticas y de instituciones hipócritas supuestamente defensoras de 

los Derechos Humanos y de protección contra el Cambio Climático. Todas ellas, inspiradas 

por Putín tienen como obsesión llevar a los tribunales internacionales a las entidades 

políticas occidentales, paralelo a una política de desestabilización de nuestros países en la 

América Latina  y Africa como primera etapa para la conquista del poder en ellos, porque 

el plan de Rusia e Irán es de hegemonía global. Por algo Irán y Rusia completan su Eje del 

Mal con Venezuela. 

El objetivo de tales links era que llegado el momento de la Operación Militar 

Especial “Gog y Magog” tuvieran a la mano todos los recursos políticos y militares para 

destruir al pueblo judío a nivel global al ser considerado por Rusia e Irán como la única 

barrera ante su política hegemónica. 

Todas estas cosas que hemos señalado están profetizadas en el Salmo 83, y se hacen 

más visibles a partir de nuestra versión española, la Biblia Decodificada. 

 

* * * 

 

El Salmo 83 ha escapado siempre de un enfoque relacionado con el tema que 

venimos tratando, el tema de la Copa de Veneno que el Dios de Israel da a beber a sus 

enemigos y a los enemigos de su pueblo Israel.  

La pregunta persiste: ¿Por qué tanto intento de destruir a Israel de parte del mundo 

entero, de parte de las potencias del mundo o de parte de grupos étnicos minúsculos como 

Yemén y la secta de los Jutíes, que persisten en bombardear Israel con sus proyectiles 

balísticos e hipersónicos made in Irán cuando la misma Irán ha sido acallada y aunque la 

respuesta de Israel sea cien veces más destructiva para ellos? 

La respuesta es que el veneno de la copa de la ira de Dios aloca y finalmente 

conduce a la auto-eliminación y al auto-genocidio, que es cuando un pueblo provoca su 

propia eliminación, y contra viento y marea no la detiene, como ocurre en nuestro tiempo 

con la franja de Gaza y con la Rusia de Putín.  

 

* * * 

 

El Salmo 83, interesantemente combina varios conflictos de pueblos del Medio 

Oriente afanados en destruir a Israel, todos los cuales terminan con la destrucción de ellos 

mismos, fenómeno que ocurre desde tiempos bíblicos, como es el caso de Amalek. El 

común denominador está dado en los versículos 3, 4, que dicen así en la formulación de 

nuestra versión española de la Biblia Decodificada: 

 
3
Contra tu pueblo han consultado astutamente; 

han entrado en consejo contra tus protegidos. 
4
Han dicho: “Venid y destruyámoslos, 

de modo que dejen de ser una nación 

y no haya más memoria del nombre de Israel.” 

 

* * * 
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 A continuación el Salmo 83 menciona a todos esos pueblos que han conspirado 

contra el Estado de Israel a lo largo del Período Bíblico, pero que en términos bíblicos han 

conspirado juntos contra el Dios de Israel, contra YHVH, el único Dios verdadero.  

La lista es larga e incluye a varios pueblos que en el conflicto actual han actuado 

como proxies o aliados de Irán: Menciona a Tiro y Biblos en el Líbano, a los filisteos que 

son el grupo étnico de Gaza. Menciona la alianza de Tiro en el norte con el enclave de Gaza 

en el sur. Menciona a Zébaj y a Zalmuna, los reyes de Madián que llevaron la contienda 

contra Israel bien adentro del territorio de Israel en las inmediaciones del valle de 

Harmeguidón o Meguido y que representan simbólicamente a los palestinos de este lado del 

Jordán que han formado el séptimo frente de JAMAS y del Eje del Mal actuando como 

quinta columna dentro de las fronteras del Israel actual. 

 Dice de ellos y de sus líderes en los versículos 5 y 12: 

 
5
Han conspirado juntos, de común acuerdo; 

han hecho pacto contra ti. . . 
12

Porque han dicho: 

“Heredemos nosotros los prados de Dios.” 

 

* * * 

 

 El Salmo 83 termina en los versículos 16, 17 y 18 con unas palabras que suenan 

exactamente como la reacción de los enemigos de Dios ante los recursos insospechados del 

Israel de hoy, como son la Inteligencia Artificial y los bípers o Localizadores que 

decidieron su rápida y espectacular victoria contra los 180.000 proyectiles balísticos e 

hipersónicos de los combatientes de Hizbala en el Líbano: Tal reacción se resume en las 

palabras “confusión” en primer lugar, y luego “vergüenza”, “afrenta” y “perdición”.  

Veamos las cosas a partir del texto de la Biblia Decodificada: 

 
16

Llena sus caras de confusión; 

y busquen tu Nombre, oh YHVH. 
17

Sean avergonzados y turbados para siempre; 

sean afrentados y perezcan. 
18

Conozcan que tu nombre es YHVH. 

¡Tú solo eres Altísimo sobre toda la Tierra! 

 

* * * 

 

 El versículo final es desconcertante: ¿Acaso no saben los militantes de Hizbala, el 

ala shiíta del Islam, que el nombre de Dios es Al’áh, a quien invocan también los judíos de 

lengua árabe?  

¿No será que después de la gran victoria de Israel los shiítas libaneses se están 

preguntando en su corazón si acaso realmente Al’áh es Dios, o si lo es YHVH, el Dios 

vencedor?  

Sin duda, tal confusión es extrema para los musulmanes shiítas que han asimilado la 

visión escatológica de la conquista del mundo para Al’áh, utilizando incluso los recursos 

prohibidos e impensables de la guerra para su propio final escatológico. 

 ¡Qué fatal es el efecto de la copa de veneno de la ira de YHVH! 
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* * * 

 

Hemos intentado mostrar cómo es que los ingredientes del veneno de la copa de la 

ira divina, Nazismo-Comunismo-Islam, y el papa de yapa, se han fusionado para terminar 

destruyendo a sus propios pueblos en lugar de destruir a Israel, el pueblo del cual el mismo 

Rey del Universo habla en el libro del profeta Isaías capítulo 41, versículos 10-14. 

En las palabras de la Biblia Decodificada, la Versión de la Santa Sede de la CBUP, 

le dice Dios a su pueblo Israel: 

 
10

No temas, porque yo estoy contigo. No tengas miedo, porque yo soy tu Dios. Te 

fortaleceré y también te ayudaré. También te sustentaré con la diestra de mi justicia.  
11

He aquí todos los que se enardecen contra ti serán avergonzados y afrentados. 

Los que se enfurecen contra ti serán como nada, y perecerán. 
12

Buscarás a los que 

contienden contigo, pero no los hallarás. Aquellos que te hacen la guerra serán como 

nada, y como algo que no existe. 
13

“Porque yo, YHVH, soy tu Dios que te toma fuertemente de tu mano derecha y te 

dice: No temas; yo te ayudo.  
14

No temas, gusanito de Jacob; vosotros los poquitos de Israel. Yo te ayudo, dice 

YHVH, tu Redentor, el Santo de Israel. 

 

* * * 

 

 

¿Y cómo librarse de antemano de los estragos de la Copa de Veneno? 

¡Facilazo, ché!  

Empieza  por  aprender  de  memoria  el  virus anti-pandemia mental que encon-

trarás al comienzo de mi obra, Filosofía de la vida, el Volumen 9 de la Serie 

ACONTECIMIENTOS MEDIATICOS de nuestra página web Biblioteca Inteligente. Y 

dice así: 

 

 

DAME UN MUNDO GRANDE 

 

Dame un mundo grande, 

no un mundo chiquito; 

un mundo que yo pueda 

llenar con amor. 

 

Dame un sorbito 

de religión; 

pero quítale, si puedes, 

su inquisición. 

 

Dame un traguito 

de socialismo; 

pero quítale primero 

ese su “ismo”. 



125 

 

Dame una copita 

de nacionalismo; 

pero que no rebalse 

y me ensucie el piso. 

 

Y lléname de un amor 

que se derrame; 

que llene el mundo mío, 

¡mi mundo grande! 
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10 

EL RAPTO 

 

 Como te dije, pues, yo termino mi día muy agotado y cada vez es rara la noche que 

puedo trabajar en la computadora con suficiente lucidez y concentración. ¡Como verás, así 

es de difícil editar MISIONOLOGICAS, el Boletín Semestral de la CBUP! Lo digo para que 

lo puedas apreciar más. 

 Una noche me acosté más temprano y más agotado que de costumbre, y quedé 

profundamente dormido. Tal era mi agotamiento que no me despertaron los locos ladridos 

de mi Elif cuya camita chiquita está al lado de la mía. 

Yo no escuché cuando mi hija Lili Ester abrió bruscamente la puerta de mi cuarto y 

entró para hacerla callar y alejarla de mí.  

Habían llegado de visita a nuestra casa mi hija y su esposo Rodrigo, y Elif bailaba 

de alegría en su presencia. 

Y después de un rato que Lili Ester y su esposo pasaron conversando en la sala con 

la abuelita Amanda, la Elif no se pudo despegar de Rodrigo, por lo que Lili decidió 

llevársela esa noche a dormir en su departamento que está a un kilómetro de distancia, para 

que no me despertara.  

¡Para Elif eso fue su Premio Mayor! 

 

* * * 

 

 Al siguiente día me despierto muy temprano, todavía oscuro, así como me había 

acostado muy temprano en la noche anterior, y veo la camita de mi Elif vacía y fría.  

 Bajé presuroso al primer piso para ver si la perrita se había quedado dormida sobre 

un sillón de la sala. ¡Y nada! 

 Abrí dulcemente la puerta del dormitorio de Amanda, y la Elif no estaba dormida a 

su lado, ni en ningún lugar de su dormitorio. 

 Realmente me desesperé y medio dormido lloré y pensé que había llegado la HORA 

CERO, la hora del Rapto, y que mi Elif había sido raptada por Jesús en su venida. Incluso 

llegué a pensar cómo es que se le había ocurrido raptarla justamente a ella, es decir, 

llevársela al cielo para participar en su escolta en su descenso triunfal en Jerusalem, 

dejándome a mí que soy el que ha producido la Biblia Decodificada y ¡EL GRAN PBI! 

 

* * * 

 

 Al escuchar mis sollozos Amanda se despertó y al verme deambulando por el 

departamento, cabizbajo como un sonámbulo, me contó lo ocurrido: Que la Lili Ester se la 

había llevado a su departamento para evitar que me despertara con sus ladridos y con tantos 

gritos de efusiva alegría al ver a su adorado Rodrigo que fue quien la encontró abandonada 

de dos mesecitos en un jardín público frente del edificio Alameda donde vivimos. 

 Entonces prometí escribir esta historia, porque es la primera vez que no me 

despiertan ni me hacen saltar de sobresalto sus gritos de alegría cuando llega a casa 

Rodrigo o alguna persona conocida, aun desde que está subiendo en el ascensor. 
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 Al día siguiente Lili Ester la trajo de vuelta, y al enterarse del apocalíptico embrollo 

en que me habían metido las expectativas del Rapto se le ocurrió tomar una foto de su 

camita vacía, limpia y bien tendida, para ilustrar esta historia que le prometí escribir: Una 

foto de su camita vacía de la Elif, una camita chiquita, porque ella es chiquita. Una camita 

bien tendida porque es lo primero que arreglo cada mañana en mi dormitorio-biblioteca:  

 

 

 
 

La camita vacía del rapto 

 

 

 Respecto del Rapto, que escribo con mayúscula intentando diferenciarlo de un robo 

de gente para bien cosa que no existe, se trata de una expectativa muy difundida entre 
los evangélicos que viven atrapados en un mundo escatológico-mitológico producto de su 

interpretación hiper-literal de la Biblia. 

 La escatología difundida, mayormente por autores estadounidenses instruidos en sus 

seminarios teológicos del tipo de, “The Little House on the Prairie”, interpreta la promesa 

de Jesús en un sentido literal, no obstante que el verbo “raptar” es usado por Jesús de 

manera analógica, como las aves de rapiña que con inigualable rapidez arrebatan su presa y 

se la llevan en el aire. 

  Ellos interpretan las cosas en el sentido de que los que son salvos, es decir, los 

evangélicos bautistas, van a ser levantados en el aire y llevados sobre las nubes para estar 

presentes cuando Jesús vuelva a asentar sus pies en el Monte de los Olivos y en Jerusalem. 

Jesús dijo que dos estarán en una cama; uno será llevado y el otro dejado, sin que esta 

analogía involucre ni sexos ni estadísticas. 

 Lo que no toman en cuenta estos teólogos americanos es que, como mucho de lo 

que ocurre en la interfase escatológica de la historia humana, ocurre fuera de la dimensión 
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espacio-tiempo. La gente no desaparece literalmente ni flota en el aire físicamente, y menos 

hacen un viaje desde todos los rincones del planeta hasta Israel, sin pagar pasaje. Pero de 

todas maneras estarán presentes en la Parusía en el momento en que Jesús reaparece en las 

nubes acompañado de sus extraterrestres que han supervisado la historia de la humanidad 

desde tiempos inmemoriales con miras al glorioso cumplimiento final de esta expectativa. 

 

* * * 

 

 En estas cosas pensaba yo, analógicamente, cuando contemplé el cielo en el 

momento en que se suponía se haría visible en su viaje de regreso a la Tierra el Space 

Shuttle Columbia, el “transbordador espacial” americano. Hasta que en el momento preciso 

se hizo visible al ingresar a la atmósfera como un punto final y pronto se lo vio en sus 

dimensiones reales cuando tocó tierra.  

Pero como no hay espacio de por medio, Jesús no se verá así, sino de manera clara 

como si de repente apareciera a tu lado, sin duda vestido según la moda judía del primer 

siglo porque él vestía a la moda. 

 Enseguida, ¡todo ojo le verá, y no por la televisión, como algunos creen! 

 Pero, ¿me permite una preguntita, doc? 

 ¡Claro, Calongo! 

 ¿Cuándo ocurrirán estas cosas, según su parecer? 

 El próximo martes, ¡o a lo mejor, el miércoles! 

 

* * * 

 

En lo que respecta a la gente del CEBCAR y de la comunidad terapéutica de la 

CBUP, nosotros también estaremos presentes en su venida. Y si tarda alguito te invitamos 

con el Patito del CEBCAR a disfrutar GRATIS del estudio de la Biblia Decodificada con el 

programa informático, EL GRAN PBI. 

EL GRAN PBI contiene una versión actualizada de la página web Biblioteca 

Inteligente, incluida la Biblia Decodificada, con un nutrido aparato de referencias cruzadas 

y notas de pie de página que incrementan su potencial de información. 

Es un programa académico acreditado por el CEBCAR que lo administra. 

Es instalado en tu computadora personal para acceso directo, sin internet. 

Su metodología programática se inspira en el Proverbio 333 de, Los Proverbios de 

Moisés (Volumen 7 de la Serie EXITOLOGIA) que dice: 

 

No existe lo difícil; 

existe lo complejo. 

Y lo complejo es igual 

a la suma de los fáciles. 

 

* * * 
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LA BIBLIA DECODIFICADA 

Y EL PROGRAMA INFORMATICO 

“EL GRAN PBI” 

  

Volviendo al comienzo de esta historia acerca del Rapto, te presento a Elif, que 

tanto me ha hecho sufrir, porque hasta donde recuerdo, esa noche antes de acostarme yo le 

saqué su vestidito, le puse su piyamita y la acosté dulcemente en su camita chiquita tras el 

besito de buenas noches: 

 

 

 
 

Elif en la Biblioteca Inteligente 
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¡HORA CERO!  

Por Joseline Feedback 

 

 Lamento decirte que la presente historia que vas a leer está incompleta.  

No está completa porque ocurrió que vino el Rapto, el Arrebatamiento, y ocurrió lo 

que ocurrió: ¡Fue raptada! 

No. No fue raptada tu servidora, Joseline Feedback, la autora de esta historia 

incompleta, vuestra amante consierva y colega de la CBUP desde aquellos días gloriosos de 

su fase de residencia en su Santa Sede de la Avenida Brasil en Lima Limón. 

Tampoco fue raptada mi historia que estaba casi por concluir, la misma que tienes 

en tus manos en su estado incompleto y que desconocerás su final, salvo que ocurra un 

milagro. . . ¡Un verdadero milagro! 

 

* * * 

 

La que fue raptada es la historia de la cual trata mi historia que tienes entre manos. 

El título de la historia que fue raptada es, “¡HORA CERO! El Arrebatamiento”. 

 Me explico: Hace mucho tiempo, en el Aula Magna de la Santa Sede de la CBUP 

tuvimos un curso de “Editing: Formación Editorial para Escritores y Artistas”; un curso 

para enseñarte a escribir amenas historias cortas y muchas otras cosas más. Yo participé en 

dicho curso-seminario; por eso heme aquí, aquí heme. . . ¡escribiendo una historia corta! 

Fue un curso único en su género porque tenía al frente a dos profesores realmente 

geniales actuando juntos, en vivo y en directo: El Dr. Gustavo Montero del Aguila, genio 

charapa, sea su memoria bendición, y el Dr. Moisés Chávez, ampliamente conocido en 

nuestro medio como “el Gran Mago Decodificador”, especializado en Decodificación 

Estratégica. Por no decir también, que era ampliamente conocido por su arrebatamiento. . . 

Miento: También estaba presente otro profesor, especialista en Escatología, que nos 

visitaba esporádicamente en el Aula Magna en calidad de Supervisor: Era el entonces 

Rector de la CBUP, el Dr. Carlos Terrazos Contreras. 

 

* * * 

 

 Ese curso de Editing tenía conexión con otros dos cursos del Módulo Académico de 

ese año: Escatología y Estudio de Casos. Este Estudio de Casos es la disciplina de estudio 

mediante el comentario y análisis de “casos de estudio” que en la Santa Sede son escritos 

en el formato de amenas historias cortas.  

Y a propósito de la Escatología, era la primera vez que se daba el curso de 

Escatología en la Santa Sede de la CBUP, porque hasta entonces no teníamos una separata 

académica de Escatología y se requería producirla antes del curso.  

Entonces llegó el momento escatológico, y el Dr. Moisés Chávez produjo la 

separata académica que formaría parte de su gran obra, Teología Científica, que consta de 

13 volúmenes ahora incluidos en la Serie TEOLOGIA CIENTIFICA de la página web 

Biblioteca Inteligente. Si quieres conocerla en vivo y en directo, es el Volumen N° 10 de 

dicha serie, y tiene como título, El Día Final: Escatología. 
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Esos eran pues los días cuando el Dr. Chávez se encontraba escribiendo los 

volúmenes de su obra maestra, Teología Científica, diseñados para ser utilizados como 

libros de texto en los cursos de la CBUP. Y casualmente para el Módulo Académico de ese 

año él había terminado de escribir el volumen de Escatología cuyo contenido produjo 

conmoción en nuestro medio académico, porque muchos pensaron que con su edición se 

había acercado el fin del mundo. 

 

* * * 

 

 Resulta que el “caso de estudio” que estábamos tratando en el aula bajo la dirección 

del Dr. Montero, del Dr. Chávez y de nuestro Rector, el Dr. Carlos Terrazos Contreras 

que por cierto tenía conexión con los cursos de Escatología y de Estudio de Casos, era 

una historia corta muy singular. Muy singular, en el sentido de que no había sido escrita, 

como siempre ocurría, en el entorno sagrado de la Santa Sede, por alguno de nuestros 

profesores o por alguna o alguno de nuestros compañeros de estudios. 

Era una historia corta conmovedora. Alguno de nuestros compañeros de estudios la 

llevó al aula y se la obsequió al Dr. Moisés Chávez. A Dios gracias, en la Santa Sede nunca 

faltaban los “sobones”. . . 

Si mal no me equivoco, creo que se lo obsequió el Daniel Bocanegra y Barreto, más 

conocido como “Daniel el Travieso”, porque el mocoso era de veras muy travieso.  

Y de inmediato fuimos al frente, a la Galería de la CBUP, y sacamos copias para 

todos los alumnos porque se había decidido que esa historia corta nos serviría de “caso de 

estudio”. 

 

* * * 

 

 Han pasado muchos años de aquéllo. Hasta dónde me acuerdo, era un folleto, creo 

de cubierta de color rojo oscuro. 

 El nombre del autor no recuerdo.  

Pero nunca me he podido olvidar de su título, que era, como dije: 

 

¡HORA CERO! 

El Arrebatamiento 

 

Febrilmente he buscado mi copia del folleto en mis cajas de papeles de cuando 

estudiaba en la Santa Sede de la CBUP, y después de mucho desvelo. . . ¡saz, la encontré! 

Pero justo cuando iba a terminar de escribir esta historia sobre la historia de ese 

folleto, el folleto desapareció de mis manos como por arte de magia, y no alcancé a copiar 

el nombre de su autor que tanto quisiera compartir con vosotros. 

Por más que lo busqué, no lo pude encontrar. Por eso creo que fue merecedor del 

rapto o arrebatamiento.  

Y por eso mi historia acerca de esa historia ha quedado lamentablemente 

incompleta. 

 ¡Ah! Faltaba decir que al juzgar por las motivaciones de su consagrado autor, él 

pertenecía a mi denominación, la Iglesia de los Bautistas del TeleSur. 
 Su historia era conmovedora, y muy cierta para ser verdad. 
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* * * 

 

 La historia trata de varios testimonios conmovedores: 

Uno de dichos testimonios es de cierto piloto evangélico, bautista del TeleSur para 

ser exacta, que trabajaba en una prestigiosa línea aérea americana.  

Por cierto era joven y exitoso, y como se suele decir de los hombres y mujeres 

exitosos: Era de buen testimonio. 

 Resulta que mientras piloteaba una gigantesca nave BOEING en un vuelo 

intercontinental de rutina y sobrevolaba el Océano Atlántico, se le ocurrió venir a nuestro 

planeta al Señor Jesús, y ¡saz! se produjo. . . Me produce conmoción y escalofríos decirlo: 

¡Se produjo el Rapto o Arrebatamiento! 

 Y como él era Bautista del TeleSur como yo, resulta que ¡saz! fue raptado de la 

cabina de control del avión para ser llevado en gloria al cielo de Jerusalem, Israel, para 

luego descender juntos con el Señor Jesús sobre el grass del Monte de los Olivos que está 

frente al Monte del Templo. 

 ¿Y el avión que iba piloteando? 

 El avión se estrelló contra la superficie del Océano Atlántico con todos sus 
pasajeros, 400 en total, entre los cuales, se comprobó después que ninguno tenía la dicha de 

ser bautista. 

 

* * * 

 

 La interesante asociación de los casos de rapto o arrebatamiento que presenta el 

folleto con la gente de mi denominación bautista produjo gran conmoción entre la gente de 

la prensa, de la radio y de la televisión a nivel mundial.  

Por ejemplo, también nos refiere el folleto el caso de otro hermano bautista llamado 

Homero. . . No recuerdo su apellido. 

¡Ah! ¡Ya me acordé su apellido! Era el hermano Homero Simpson. El dizqué era 

miembro en plena comunión en la Primera Iglesia Bautista del Perpetuo Socorro, de El 

Paso, Texas. Para ser exacta, era también de la denominación de los Bautistas del TeleSur. 

El estaba casado con una dama hispanic muy hermosa, una flor de mujer, pero 

lamentablemente, muy a pesar de sus oraciones y sus lágrimas del hermano Homero, ella 

nunca se convirtió al evangelio, y ni siquiera lo acompañaba a la Iglesia Bautista los 

domingos y en los días de guardar, ni siquiera sólo para complacerlo.  

Pero lo cortés no quita lo valiente. . . ¡Al pan pan y al vino vino! Según el autor de 

la historia arrebatada, ¡ella era una dama a carta cabal, una mujer amante y fiel! 

Pero resulta dizqué que estaban haciendo el amor en la cama justo en la noche que 

se le ocurrió al Señor Jesús volver a nuestro planeta. ¡Y justo de noche, como dice la 

palabra, que vendrá como ladrón de noche! 

Entonces se produjo el Rapto o Arrebatamiento, y el hermano Homero desapareció 

de la cama, así, ¡saz! Y ella se quedó con los crespos hechos, de acuerdo con las palabras 

proféticas del Señor que dijo, más o menos así: “Dos estarán en la cama, el uno será 

tomado y la otra dejada.” 

 

* * * 
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Y había otros testimonios más, muy conmovedores y que arrancan lágrimas, que 

son referidos en esa historia corta, que lamento que fue arrebatada de mis manos justo 

cuando después de tantos años reapareció ante mi vista como haciéndome cachita, para 

luego volver a desaparecer.  

¡Pero déjate, que la próxima vez que aparezca, si vuelve a aparecer, no la voy a 

dejar escapar de mis manos, porque de veras que fue un excelente caso de estudio en el 

Aula Magna de la Santa Sede de la CBUP! 

Y tú, amado lector, si eres bautista del TeleSur, y aun si no lo fueras, si tienes el 

folleto de la historia que refiero, o una copia del mismo, por favor, regálamela, envíamela a 

mi P.O. Box 0028, para que yo pueda terminar de escribir esta historia mía que sin duda 

será de gran bendición para todos mis lectores, nuestros lectores.  

Este es el “verdadero milagro” al cual me referí al comienzo de esta historia: Que un 

alma caritativa, alguien de buen corazón, sea bautista o no, me envíe el folleto que me fue 

arrebatado, para que yo pueda terminar de escribir mi historia que tienes en tus manos y 

que está incompleta, por lo cual yo vivo en un verdadero limbo y estado de zozobra. . . 

Porque. . . 

 

¡CONTINUARÁ! 

 

Dios te tenga en su gloria. 

Tu hermana, Joseline Feedback 

  

 

 POST DATA: 

 La gran difusión de esta historia mía en MISIONOLOGICAS ha tenido un gran 

efecto: El Pastor Calongo, de una Iglesia Bautista de Lima, Perú, al leer mi historia se ha 

comunicado conmigo y promete enviarme el folleto “HORA CERO: Arrebatamiento” a mi 

nuevo domicilio en Estados Unidos para que con su lectura yo pueda terminar mi presente 

historia. ¡Oh, cuánto le estoy agradecida por este milagro! 

Mientras tanto, mientras me llega el folleto, me informa de su pie de imprenta del 

folleto, que es lo que me urge más por ahora. El me dice que el título del folleto es:  

 

HORA O:  

Arrebatamiento 

Por David Angel Ruiz 

Junta Bautista de Publicaciones, 

Rivadavia 3476, Buenos Aires, 

Argentina, 1972. 
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CONSEJOS DE CONEJO 

 

 
 

 

 Hace muchos años, cuando yo estaba en mis veinte, me encontraba estudiando en la 

Universidad Hebrea de Jerusalem, en las instalaciones de la Facultad de Arqueología en 

Guivat Ram, a una cuadra del edificio del Misrad Hapním (Ministerio de Interior). En este 

edificio tenía su oficina mi mentor y padre, David Federman, diplomático israelí que 

previamente se había desempeñado como Representante de la Sojnút ha-Yehudít (la 

Agencia Judía, Departamento de Inmigración) en varios países sudamericanos, incluido el 

Perú. 

 Todos los días, en los breaks, yo me daba un saltito para tomar una taza de café con 

David, y de paso conversar un poco de mis experiencias en la Universidad. 

 Aquella oficina ministerial era compartida por David y Maiki, un hombrecito en el 

umbral de la tercera edad que a mí me caía bien, pero David estaba harto de él, hasta la 

coronilla, dizqué porque era un Entremetido con mayúscula. 

 

* * *  

 

 Le llamo “hombrecito” por su pequeña estatura y porque tenía cara de bebé. En 

Israel, donde no hay duendes, yo creo que él era el único ser de esa especie que se había 

colado desde Polonia. O al menos eso parecía. 
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 No sé si tendría algún pelo en la cabeza, porque una buena sección de ella estaba 

cubierta por una perenne kipáh que lo presentaba majestuosamente como datí, o 

“religioso”, o apegado a la tradición de los Padres. 

 Y ahora que me pongo a recordar varias de mis visitas a esa oficina del Ministerio 

de Interior le doy la razón a David por estar harto de Maiki, porque su especialidad era dar 

consejos, consejos de conejo, a quienes nunca se lo habrían pedido.  

Se introducía en la conversación ajena diciendo: “Perdóneme que me entrometa. . . 

Yo no acostumbro hacer esto, pero. . . Mis padres, sea su memoria bendición y que gocen 

en las moradas eternas de la bendita presencia del Santo Bendito Sea, me solían aconsejar: 

‘Nunca te entrometas, Maiki, en conversación ajena.’ Y así es como yo me he conducido a 

lo largo de toda mi vida, y heme aquí con más de medio siglo de existencia sobre la faz de 

la Tierra, pero. . . Pero un consejo nunca está de más.” 

 Sus consejos siempre eran introducidos por semejante discurso. 

 

* * *  

 

 Cuando yo me encontraba conversando con David en español, idioma del que Maiki 

no entendía ni jota, porque aparte del hebreo sólo hablaba yidish, él se entremetía en 

nuestra conversación y me hablaba a mí con profunda humildad, pero totalmente fuera de 

contexto. Era fácil detectar en sus ojos brillantes su extrema soledad y su gran necesidad de 

diálogo y compañía. Ahora que le recuerdo y considero el personaje central de esta historia, 

renace en mí un profundo cariño por él, como jamás supe expresarlo, y lo lamento. 

 Maiki me solía decir: 

 Nuestros sabios solían decir: “Tizahér me-haqtaním, ki mihém tetsé Toráh” 

que traducido es: “Ten cuidado de los pequeños, porque de ellos saldrá la Toráh” o la 
Ley, como se suele traducir Toráh en español, aunque su traducción exacta es 

“instrucción”. 

 Podría ser que me dijo esta frase de los sabios de Israel por lo menos diez veces en 

todas las ocasiones que recuerdo haber visitado esa oficina, y siempre de manera sorpresiva 

y fuera de contexto. Y eso era sólo su punta de flecha, porque seguía su exégesis de lo que 

este dicho podría significar para nosotros que no tenemos la dicha de ser sabios. Y si no lo 

parabas a tiempo, estabas perdido, porque después no lo podrías parar. 

 

* * *  

 

 Con el paso del tiempo he llegado a pensar que su erudición rabínica se reducía a 

sólo ese dicho, está de más decirlo, hermoso, cuyo contexto literario yo no me preocupé por 

averiguar de él mismo, quizás porque estaba seguro de que lo encontraría fácilmente en el 

Pirquéi Abót o Tratado de los Principios. 

 No te imaginas, amado lector, cuánta necesidad tuve con el paso del tiempo, de 

saber la fuente de ese dicho de los sabios, sobre todo por residir en Bolivia, en el techo del 

mundo, donde no me sería posible consultar académicos ni volúmenes de la Mishnáh o del 

Talmúd.  

Quizás si le hubiera yo prestado más atención, cuando él hacía su exégesis de este 

dicho, él me habría ayudado a ubicarlo en el Talmud o en algún otro corpus de la literatura 

judía, pero no me pude imaginar cuánta necesidad tendría en el futuro de conocer su fuente. 
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En cuanto a su exégesis, evidentemente Maiki aplicaba este dicho a mí, que me 

encontraba empezando mis estudios en la Universidad Hebrea. Yo sería, según su 

interpretación, uno de esos “pequeñitos” de quienes podría surgir una gran sorpresota al 

mundo, uno de quienes con el devenir del tiempo podría salir la Toráh o la Ley, lo que 

equivalía a decir, en las palabras del sabio Vicente Fernández: “¡Y mi palabra es la ley!” 

 

Con dinero o sin dinero, 

hago siempre lo que quiero, 

¡y mi palabra es la ley! 

 

No tengo trono ni reina, 

ni nadie que me comprenda, 

¡pero sigo siendo el rey! 

 

* * * 

 

 La continua repetición de este solo dicho de los sabios de Israel por Maiki, hizo que 

se me pegara en la cabeza, y la entendí como que hay que tener mucho cuidado con la 

educación e instrucción de los niños pequeños, sobre todo de los niños provenientes de 

familias humildes, porque uno no sabe si acaso alguno de ellos llegará a ser Presidente de la 

República, o merecerá el Premio Nobel, o quizás llegue a ser papa, como nuestro amado 

Papa Chale I, el Sumo Pontífice de la CBUP. 

 Y así como hacía Maiki conmigo, que me miraba con los ojos esclarecidos de los 

profetas y de los hijos de los profetas, yo repetí este dicho en una Conferencia Magistral en 

la CBUP, y se encontraba presente la Dra. Carmen Espinoza Bravo, afamada educadora 

peruana y  fundadora de los COMED o Congresos de Maestros de la Escuela Dominical. 

 Después de mi conferencia, ella se acercó a mí y me confesó que ese dicho de los 

sabios de Israel le había impresionado y motivado mucho, y que por favor se lo escribiera 

en hebreo acompañado de su transliteración y su traducción. 

 

* * * 

 

 Pocos años más tarde, en uno de los COMED o Congreso de Maestros de la Escuela 

Dominical a que fui invitado como conferencista me sorprendió ver que ese dicho de los 

sabios de Israel servía como lema o slogan del evento. Con mucha pulcritud, en la pared de 

fondo del auditórium estaba escrito con letras grandes:  

 


TIZAJÉR ME-JAQTANÍM KI ME-JÉM TETSÉ TORÁH 

TEN CUIDADO DE LOS PEQUEÑITOS 

PORQUE DE ELLOS SALDRA LA TORAH 

 

* * * 
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 El lema de ese COMED fue realmente impactante, y todos los presentes pensaban 

que tales palabras estarían en la Biblia, quizás en el libro de Proverbios, por lo que se 

acercaron a ella para pedirle la “cita bíblica”. 

 Ella no lo encontró en la Biblia, y se acercó a mí para preguntar si acaso la fuente 

estaría en alguno de los tomos del Talmud. En ese momento me puso en aprietos, y le dije 

que por su temática seguramente se encontraría en el Pirquéi Abót o Tratado de los 

Principios, una obra sapiencial hebrea escrita en el Primer Siglo, en los mismos días cuando 

Jesús se encontraba abocado a su labor itinerante y atraía a sí a muchos niños pequeños por 

quienes oraba colocando su mano sobre sus cabecitas. 

 

* * *  

 

 Con el paso de los años, la Dra. Espinoza me volvió a preguntar por la fuente de ese 

dicho de los sabios de Israel, y de veras de nuevo me puso en aprietos. 

 Le prometí encontrarla y tuve que leerme todo el Pirquéi Abót y otros libros de la 

Mishnáh, sin éxito. Entonces me auto impuse la tarea de encontrarla a como dé lugar, 

aunque estando lejos de Israel la tarea se tornaba prácticamente imposible por la falta de 

acceso a los volúmenes del Talmud. 

 Hasta que un día llegó a mis manos un libro que uno de nuestros estudiantes había 

adquirido en la cachina. Tenía por título, HILEL, y había sido escrito en inglés por Rabi 

Joseph Telushkin, que dice en la página 148: “Un criterio de contrapeso, que se nos ofrece 

de manera anónima en el Tratado de Nedarim 81a en el Talmud, dice: ‘Ten cuidado de los 

hijos de los pobres, porque de ellos saldrá la Torah’.” 

 ¡He aquí la fuente documental: El Tratado de Nedarim 81a, en el Talmud de 

Babilonia! Aunque con pequeñas variantes textuales, ¡sin duda de esta fuente derivó Maiki 

su cita sapiencial. ¡Tarea cumplida! 

 

* * * 

 

 Con el paso de los años, y recordando en el Aula Magna de la Santa Sede la 

insistencia de la Dra. Carmen Espinoza Bravo por conocer la fuente de este sabio consejo, 

me dice el Dr. Calongo: 

 ¡Qué espinoza es ella! ¿Verdad doc? 

 Le pregunto: 

¿Quién? ¿A quién te refieres? 

Pues a ella, a la “Peque”. . .  

Le pregunto: 

¿Quién es la Peque? 
Me responde: 

¡La Dra. Carmen Espinoza Bravo, pé! 

Le respondo: 

 Mira, Calongo, creo que a ti también debo decirte, ¡Tizajér me-haqtaním ki me-
jém tetsé Toráh! ¡Ten cuidado de las pequeñitas, porque de ellas saldrá la Toráh! 

 Entonces volvió a mi mente la pequeña imagen solitaria de Máiki, y me hice la 

pregunta si acaso él no repetía esta cita del Talmud con referencia a sí mismo, ya que esta 
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cita de Nedarim página 81, columna “a” era su única compañía y agente de diálogo, por lo 

que cambió su formulación de “los hijos de los pobres” a “los pequeñitos”, como él. 

 

* * * 

 

 Rabi Telushkin nos regala, además, con el siguiente comentario: “El académico 

israelí, Rabi Adin Steinsaltz, arguye que la fuente de este dicho no es otro que Hilel, porque 

fue él quien abolió el pago de una pensión de las escuelas judías. Aparentemente, él no 

quería que la gente quedase excluida del estudio por falta de dinero, como ocurría 

previamente, una exclusión que a él casi le costó la vida.” 

 Rabi Steinsaltz se refería a la historia del pequeño Hilel, que era de una familia muy 

pobre, por lo que no pudo ser admitido en la escuela judía. Pero él “asistía” a sus clases 

para estudiar la Toráh a como dé lugar, incluso en los días y en las noches que caía nieve. 

¿Cómo? El subía a la azotea de la escuela y desde una claraboya escuchaba las clases y 

aprendía más que nadie. Pero por esta viveza una noche en que la nieve lo cubrió se 

congeló y casi se muere. 

  

* * * 

 

 Rabi Telushkin continúa diciendo: “Lo que brilla en las enseñanzas de Hilel y de 

sus discípulos es un optimismo fundamental respecto de la naturaleza humana y la 

capacidad de la Toráh para afectar positivamente a la gente. No sólo se trata de evitar que 

los pobres sean discriminados. Hilel y sus discípulos luchaban porque nadie fuera 

discriminado, inclusive los que son señalados como pecadores y por tanto excluidos de 

todo contacto con la gente bien. Su perspectiva era que a todos se les conceda acceso a las 

enseñanzas de la Toráh, de modo que sus vidas adquieran forma a partir de ellas.” 

 A decir verdad, a la Escuela de Hilel tenían acceso incluso los hijos de los gentiles o 

no judíos que tuviesen inquietud por conocer los secretos de la Toráh. 

 

* * *  

 

 ¡Qué lección tan grande y digna de ser asimilada por algunos de nuestros líderes 

evangélicos que son quetaním, “pequeños”; no sé si decir pequeños de alma o de alma 

empequeñecida. 

 Hace unos años, cuando empezaba el servicio sagrado del CEBCAR con su Instituto 

Bíblico Piloto IBSA (Instituto Bíblico San Andrés), el único estudiante de nuestra Iglesia 

Evangélica Presbiteriana Recontra Reformada “San Andrés”, contigua al Colegio San 

Andrés, era un joven de una familia muy pobre, pero muy inquieto por el estudio de la 

Toráh, la Palabra de Dios. El asistía sin fallar a las clases de vuestro humilde servidor en el 

IBSA. 

 Entonces el Carlos Silva, Pastor de Jóvenes de la iglesia, le tenía ojeriza al IBSA y 

se mantenía alejado de todas nuestras actividades, pensando darle un golpe bajo al IBSA, 

cuyo éxito y convocatoria él pensaba que lo empequeñecía personalmente. En su cabeza de 

pollo él optó por golpear a ese joven pobre, a quien acusó de incesto y logró que fuese 

disciplinado en la asamblea de la iglesia y castigado con lo que más habría de dolerle: Se le 

prohibió estudiar la Palabra de Dios en el IBSA. 
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* * *  

 

 Aquel pastor perverso y pervertido no conocía las palabras de nuestro Hilel, de 

nuestro amado Rabi Yeshúa quien dijo: “Dejad que los niños vengan a mí, y no se lo 

impidáis.” 

 Y respecto de los pecadores, Yeshúa arguyó que los que están sanos, incluso de 

incesto, no tienen necesidad de médico, es decir, y que como médico él no ha venido a 

buscar justos sino pecadores. 

 Jesús dijo esto de manera tangencial, porque la neta, la neta es que los que se creen 

sanos y justos son casualmente los que están más enfermos y podridos en su injusticia y 

aberración. 

 ¿Acaso no hacen lo mismo que ese pastor presbiteriano de la Iglesia San Andrés los 

que impiden que los pecadores participen en la Santa Cena o que las mujeres estudien y se 

gradúen y ejerzan el pastorado? 

 ¡Justamente, cuando la Santa Cena les puede traer sanidad en medio de la 

comunidad terapéutica de la Iglesia Evangélica! 

 ¡Justamente cuando las mujeres representan la “nueva sangre” aún no corrupta en el 

ministerio pastoral y en la plataforma del púlpito! 

 

* * *  

 

 Yo lamento no haber podido seguir de cerca el caso de aquel joven que fuera 

abusado por ese Pastor de Jóvenes en la Iglesia San Andrés, porque en esos días se produjo 

nuestra mudanza definitiva a Bolivia. 

 La última vez que lo vi fue cuando ese lobo-pastor, al final del culto dominical, 

ordenó que cerraran las pesadas puertas metálicas del templo para que nadie saliera. Y que 

se procediera a “disciplinar” (es decir, se humillara en público) a ese joven que dudo que 

realmente haya pecado de incesto en su humilde familia. De todos modos, una acusación de 

ese tipo, también afectaba a su familia, y quien la haga institucionalmente tendrá que 

responder penalmente por violación de los Derechos Humanos. 

 

* * * 

 

 Yo le ordené a ese Pastor de Jóvenes que se me abriera la puerta de la Iglesia para 

poder salir, y así se hizo.   

Yo salí de la iglesia con mi esposa y mi pequeña bebé, porque a esa hora debíamos 

almorzar y no ser tomados como rehenes en una iglesia evangélica.  

Pero antes de salir a la calle, le di al Pastor de Jóvenes un Consejo de Conejo con 

respecto a ese joven pobre que amaba el estudio de la Toráh, la Palabra de Dios. Le dije: 

“NO LO MATES.” 

 Salí del templo dirigiéndole una mirada de amor y de aceptación. 

Después me enteré que el Pastor de Jóvenes sí lo mató, porque se anuló 

definitivamente su presencia en la sala de la iglesia en las noches de las clases del IBSA. 
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13 

LAS FUENTES 

DE LA HISTORIA HUMANA 

 

Gracias a mi labor de escritor que comparto con una multitud de celendinos que 

han coronado sus sueños con escribir y publicar uno o más libros relacionados con el 

género literario de la historia corta y la temática de la Shilicología, me he visto rodeado 
de muchos otros celendinos y no celendinos que me hacen preguntas sobre los temas que 

más enfoco. Las preguntas me vienen mediante cartas y llamadas telefónicas, casi siempre 

breves, y también mediante larguísimas conversaciones cada vez que visito el Perú y 

Celendín.  

Entre los preguntones, a quienes les debo extensas respuestas convertidas luego en 

historias cortas y libros, se encuentra mi hermano Walter Norberto. Sus interrogantes y sus 

reflexiones han nutrido siempre las mías, y en el presente escrito me refiero a algunas de 

ellas que me hubiera gustado incluirlas en el Volumen 7 o en el Volumen 15 de la Serie 

SHILICOLOGIA de nuestra página web Biblioteca Inteligente que llevan por título, 

Mitología de Celendín, e Introducción a la Shilicología, pero que por su temática personal 

y epistolar o por su contenido sellado quizás caben mejor en el presente volumen, Los 

portugueses del Perú. 

La presente historia representa un montaje de temas abordados en nuestra 

correspondencia desde cuando él residía en Venezuela. Es un montaje desprovisto de 

fechas y de orden cronológico, pues lo que importa es su contenido de reflexión. 

 

* * * 

 

Querido Walter:  

Respecto de tus preguntas relacionadas con mi escrito, “Huellas en el alma” Ver 

el capítulo 8 del volumen, Los portugueses del Perú, pienso que la religión impuesta te 
cambia de status religioso y de status social, pero no borra el contenido programado de tu 

alma, aunque pasen muchas generaciones. Esto es lo que piensan el Dr. Manuel Silva 

Rabanal y el Dr. Nathan Wachtel, y lo que pienso yo también.  

Las huellas más profundas en el alma humana de alguna manera quedan grabadas, 

no sé dónde ni cómo, y pueden aflorar a la realidad consciente, por lo que también hay que 

apreciarlas y tomarlas en cuenta como fuente de información. 

Cuando tales huellas pasan de persona a persona, no sé cómo, pertenecen al ámbito 

que el Dr. Carl Jung, discípulo del Dr. Sigmund Freud, ha denominado “Inconsciente 

Colectivo”. 

 

* * * 

 

Hay otra fuente de información no del todo convencional pero está más a la mano. 

Es la tradición oral que en las sociedades sin escritura es convencional a pesar de las 

limitaciones de la mente humana.  
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La tradición oral es de varios tipos, pero un tipo que gana el premio es el que 

adquiere el formato de historias cortas brevísimas y de carácter familiar. Este tipo de 

tradición oral, generalmente incrustada en las genealogías y que aflora a partir de ellas, se 

conoce con el nombre de “sagas”.  

Las sagas del pueblo de Israel fueron una fuente para Moisés, para escribir sus 

libros de Génesis, Exodo y Números. Pero no pensemos que las sagas dejan de existir en 

las sociedades con escritura, pues muchas familias shilicas generan y valoran sus propias 

sagas que constituyen igualmente una fuente de información y un campo de investigación 

para la antropología cultural. 

 

* * * 

 

 Otra fuente de información igualmente valiosa y estrechamente relacionada con la 

tradición oral pertenece al campo de investigación que se llama “etnohistoria”. Yo tuve el 

privilegio de estudiar la Etnohistoria de la civilización andina en 1972 en la Pontificia 

Universidad Católica del Perú (PUCP) bajo la dirección del más calificado académico en la 

materia, el Dr. Franklin Pease, sea su memoria bendición.  

La etnohistoria tiene como campo de estudio la interfase de una sociedad sin 

escritura a una sociedad con escritura, en que las crónicas, los informes administrativos, los 

anales oficiales y la correspondencia privada, registran por escrito testimonios de la 

tradición oral. Es el caso de la obra de Garcilaso de la Vega y de los cronistas de los 

conquistadores españoles que en tiempos modernos ha sido enriquecida por la investigación 

de muchos archivos institucionales.  

Es un campo muy complejo de la ciencia historiográfica no sólo por sus retos de 

carácter científico sino también por las dificultades que se presentan para llegar a las vetas 

de información.  

El mérito de la Etnohistoria es que produce la materia prima para la labor 

historiográfica propiamente dicha. En ambos campos, en la etnohistoria y en la 

historiografía, destaca el Dr. Elmer Jorge Aliaga Apaéstegui, autor de la valiosa obra, 

Nueva relación de Celendín: Donde se cuenta de sus espacios, actores y hechos entre 1565 

a 1809. 

 

* * * 

 

Querido Walter: 

Respecto del Inconsciente Colectivo como fuente historiográfica vale examinar lo 

que escribo acerca del aporte de Sigmund Freud y Carl Jung en mi obra sobre Antropología 

Bíblica, el Volumen 5 de la Serie TEOLOGIA CIENTIFICA de la página web Biblioteca 

Inteligente: 

 

Después que Freud explorara el Consciente, el Subconsciente y el Inconsciente del 

ser humano, su discípulo Carl Jung prosiguió a explorar la sub-dimensión del Inconsciente 

que va más allá de lo estrictamente personal: El Inconsciente Colectivo, donde se 

manifiestan los factores de la herencia cultural que se expresan mayormente mediante  

simbolismos. 

Ellos hicieron una gran contribución no sólo a los modernos estudios de Psicología 

sino también a la Antropología Bíblica y a la Teología Científica. Ellos observaron que el 
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ser humano no se compone de cuerpo, alma y espíritu, a la manera de una pizza de tres 

tajadas lo que se llama “tricotomía” en las obras de Teología Sistemática. En realidad 

el ser humano es una unidad psico-corporal indivisible, tal como lo concibe la Biblia. Al 

respecto te envié lo que escribí sobre el Shemá Israel, que para muchos comentaristas flojos 

sirve de sustento a su antropología tricótoma. Pero su original en hebreo echa por los suelos 

este criterio. 

 

* * * 

 

Por su lado, Sigmund Freud demuestra que la psiquis impregna el cuerpo, y 

viceversa, y la unidad psíquico-física se desenvuelve en tres dimensiones o submundos 

separados, que bajo ciertas condiciones se intercomunican. Estos submundos son: El 

Consciente, el Subconsciente y el Inconsciente, a los cuales hay que añadir el Inconsciente 

Colectivo, que ha sido explorado posteriormente por Carl Jung. 

Los postulados de estas investigaciones científicas he expuesto en el formato de una 

historia corta que lleva por título, “El psicoanálisis de Don Quijote de la Mancha”, que 

puedes encontrar en la Serie BIOGRAFIAS DE ORO, en el Volumen 1, que lleva por 

título, Cervantes, Shakespeare, Garcilaso. 

El Consciente está más relacionado con el aspecto físico o corporal. 

El Subconsciente es el submundo más próximo al Consciente y aflora en los tests de 

asociación de ideas y en sueños. 

 El Inconsciente es un submundo más profundo y puede aflorar mediante sueños, 

pero no es de fiarse de la claridad del mensaje simbólico de los mismos. En el Psicoanálisis 

implementado por Sigmund Freud es más confiable hacer que aflore mediante el 

hipnotismo o sueño inducido con el propósito de lograr la regresión y explorar el origen de 

los traumas psicológicos que el Inconsciente conserva e impide que afloren al Consciente 

como mecanismo de protección personal. 

 El Inconsciente Colectivo tiene que ver con la herencia cultural que casi se fusiona 

con lo genético hablo de manera un tanto irresponsable, y que es la causante de 
diversos fenómenos que se explican como re-encarnación.  

 

* * * 

 

El Doctor Aliaga Apaéstegui no enfoca en su libro mencionado las cosas 

relacionadas con el Inconsciente Colectivo de Celendín que es más fácil enfocarlas 

mediante historias cortas que sin pelos en la lengua combinan, como dice Vargas Llosa, 

mentira y verdad.  

El Dr. Aliaga enfoca evidencias documentales escritas de tipo etno-historiográfico. 

La información oral y la que podría derivar del Inconsciente Colectivo es explorada por la 

ciencia de la antropología cultural e incluso escapa del radio de enfoque de esta ciencia. Es 

algo misterioso que aflora y se manifiesta en sueños y pesadillas, e incluso en experiencias 

conscientes que suelen ser explicadas como casos de re-encarnación. 

Estas cosas deben ser enfocadas con sumo respeto y aprecio porque son fenómenos 

relacionados con nuestra humanidad, y acaso con nuestra divinidad relativa. Yo las 

consideraría en el mismo plano del fenómeno de la profecía tal como la enfoca Moshé Ben 

Maimón (Maimónides) en su obra Moréh Nevojím (Guía de los estraviados). Asimismo las 
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consideraría en el mismo plano de la revelación divina mediante la Secuencia de Letras 

Equidistantes en la Biblia Hebrea (SLE), más conocida con su nombre informático de “el 

Código Secreto de la Biblia”. A esto último me refiero ampliamente en mi obra, Qábalah 

Computarizada, que es el Volumen 5 de la Serie HERMENEUTICA de la página web 

Biblioteca Inteligente. 

 

* * * 

 

Querido Walter: 

Respecto de las huellas digitales que inspiran la serie policiaca de la televisión del 

“Teniente Columbo”, protagonizada por Peter Falk, en la Biblia ni se las mencionan y no 

sabemos si hubo siquiera la sospecha de que tuviesen algo que ver con la individualidad, 

que es un tema que la Biblia enfatiza por otros medios.  

Relativamente tarde en la historia de la humanidad se atinó a utilizar las huellas 

digitales para la identificación de las personas, y se señala a Juan Bucetici como el primero 

en reconocer a un criminal por sus huellas digitales. 

Sobre la naturaleza de las huellas digitales trata mi historia corta con el título de, 

“Las huellas digitales de Dios”, que incluyo en el Volumen 5 de la Serie TEOLOGIA 

CIENTIFICA de la página web Biblioteca Inteligente. 

 

* * * 

 

Para terminar quiero referirme a una fuente adicional de información para la 

historiografía que no incluí en mi carta anterior. Se trata del ADN hipocondrial. Y lo haré 

partiendo de una interesante noticia relacionada con el Almirante Cristóbal Colón y un 

documental que acabo de ver en la tele. 

Hace dos días se celebró en España el Día de la Hispanidad, que no es otra cosa que 

la celebración de la llegada de Cristóbal Colón al continente americano. Antes se llamaba 

con el nombre absurdo de “el Día de la Raza”, que yo nunca supe la raza de quién.   

Hace muchos años pasé dos semanas en Santo Domingo, capital de República 

Dominicana, y visité la imponente tumba y memorial de Cristóbal Colón. Resulta que sí, la 

tradición señala ese lugar como depositario de sus restos. Pero la misma tradición dice que 

sus restos fueron después trasladados a Sevilla, en España, donde también los visité años 

después. 

Total, ¿están en Santo Domingo o en Sevilla?  

 

* * * 

 

El documental de la tele ha sido promovido por un descendiente de Cristóbal Colón 

llamado Cristóbal Colón Carvajal, y no está centrado exclusivamente en documentos 

escritos sino también en ADN hipocondrial. Esta es la nueva fuente historiográfica que 

omití referir en mi carta anterior.  

El periodista de investigación que presenta el documental es el Dr. Miguel Lorente 

Carrillo, también médico forense. A ver si tú consigues verlo porque es sumamente 

interesante. 
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Las pruebas de ADN hechas primero en los restos de su hijo, Don Diego en el 

documental lo llaman Hernando, coinciden con los restos de Cristóbal Colón que están 
en Sevilla, confirmando la relación padre-hijo. Las de su hermano coinciden en parte 

mostrando que no era su hermano sino su primo, pero no su primo-hermano, sino de 

parentesco más alejado. 

¿Y qué de los restos que están en Santo Domingo?  

Las autoridades no permiten que se exhumen tales restos de modo que la duda 

persiste. Es posible que sean parte de los restos auténticos o que en ese lugar considerado 

santo haya otra cosa, o que no haya nada. 

 

* * * 

 

Después de haber descartado vía ADN muchas hipótesis sobre su origen, 

empezando con la que afirma que era de Génova, Italia el país que más valora su persona 

y memoria, y que le levanta hermosos monumentos en varias capitales, la investigación 
histórica llega a esta conclusión tras la investigación de todas las fuentes disponibles: El era 

judío sefardí o español, criado como judío, tenía el español como lengua madre, conocía el 

hebreo, era investigador de la Biblia Hebrea, y era judío practicante, aunque en secreto, lo 

que lo tipifica con el apelativo de “marrano” o “coche”. 

Quienes más conocían sobre su verdadera identidad eran los Reyes Católicos que lo 

apoyaron en su empresa del descubrimiento de América porque otro judío llamado Luis de 

Santángel ministro de finanzas de los Reyes Católicos que era más rico que la misma 

España, financió los viajes de Colón a cambio de que la Corona española le concediera el 
título honorífico de Almirante, que Colón tanto anhelaba llevar consigo a la eternidad.  

Esto descarta la tradición de que la Reina vendió sus joyas para que España pudiese 

financiar los viajes de Colón. Sus joyas eran “moco de pavo”. 

 

* * * 

 

En realidad, el descubrimiento de “América” fue una empresa judía y muchos de los 

que participaron en ella fueron judíos a quienes Colón sacó de la cárcel donde estaban 

confinados por ser judíos. Después de todo, si morían en la empresa era igual que 

mantenerlos encerrados. 

Esto yo lo sabía porque mis libros de Historia de Israel en hebreo lo exponen con 

lujo de detalles, y también se refiere a estas cosas el Dr. Nathan Wachtel en el video de su 

conferencia sobre los marranos que dio en México. 

Estas son también las conclusiones del documental. 

Entonces, ¿por qué Israel no saca pecho por Cristóbal Colón y deja que se peleen 

por sus retazos los italianos, los españoles y los portugueses?  

Masque después te explico. . . 

 

* * * 

 

Estas cosas tienen conexión contigo y con los judíos y coches de Celendín.  

¿En qué sentido?  

Te lo explico: 
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Los padres de Cristóbal Colón eran judíos conversos al catolicismo, por la fuerza y 

no por convicción. Y estando bajo la mira de los curas se vieron obligados a no 

circuncidarlo de bebé, y a bautizarlo en la iglesia católica, lo que de hecho lo excluye de 

Israel. Esto, aparte de que su nombre de pila tiene el componente “Cristo” (Cristóbal). 

¿Y qué tiene que ver esto contigo? 

Que la mamá, que al comienzo estaba sometida al predominio de la sociedad 

celendina que celebraba los bautismos con pompa, al final adquirió tal poder que tú, su 

último hijo, eres su único a quien ella logró que no se le bautizara, y el papá estuvo 

plenamente de acuerdo porque no se consideraba católico sino “librepensador” las 

comillas refieren palabras de él. 
 

* * * 

 

¿Cuáles eran las razones de la mamá?  

Las mismas razones por las cuales ella jamás se quiso casar con el papá, y de sus 

trece hijos, sólo yo, la Elvira y tú el shulca somos sus hijos “legales” porque finalmente se 

casó en Huacapampa, a engaños del papá y de su “compadrito” el Búho (el Amauta Pedro 

García). Y se casó sólo cuando logró salirse con la suya: Nunca estar de pie delante de un 

cura en una ceremonia de bautismo o en una ceremonia matrimonial en una iglesia católica. 

Esta confesión es de ella, y sin duda la has oído de su boca porque la repetía en su edad 

senil.  

Y que conste que su fe evangélica presbiteriana bautiza niños exactamente como la 

Iglesia Católica, pero por mediación de un pastor. 

Estas cosas relato en el Volumen 10 de la Serie SHILICOLOGIA, que lleva por 

título, El Señor Mackay, que tu hijo Cristian dice haber leído y disfrutado y que te aconsejo 

leer a ti, porque quieras o no quieras tú también eres “mackay”. 

 

* * * 

 

Otro detalle que tiene que ver contigo de más cerca, revelo a continuación: 

La mamá y el escultor Juan Rocha su tío abuelo de la Betty Esther Rocha, su 

viuda del Nelo y su hija del Amauta Alfredo Rocha, que decían ser primos y se 
identificaban con la fe evangélica, trazaban su ascendencia a Israel. Yo les he escuchado 

hablar de esto cuando se reunían para estudiar la Biblia una vez en nuestra casa en Saenz 

Peña, en la Rica Vicky. Por eso la Betty Esther Rocha y sus hijos dicen que estamos 
emparentados. 

Tú preguntarás: ¿Por qué? Si no nos apellidamos Rocha. . . 

Porque la mamá te puso a ti el nombre de su papá, Norberto Velásquez Rocha, 

nuestro abuelo materno. De allí tu nombre, Walter Norberto. El parentesco con la Betty 

Esther es por el lado de los Rocha de Oxamarca, el Dr. Rocha incluido (el médico de 

nuestra familia cuyo consultorio creo que estaba en la Avenida Cuba, en Jesús María). 

 

* * * 
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 Pero no eres tú y nuestro abuelo materno los únicos Norbertos, porque en uno de los 

documentos que publica el Dr. Elmer Jorge Aliaga Apaéstegui en su libro, Nueva Relación 

de Celendín, que me obsequió el Charro cuando visitó tu casa, aparece otro Norberto, 

Norberto de Rocha, abajito nomás del nombre de uno de los fundadores de Celendín, Luyz 

de Sylba.  

En otro documento en dicho libro aparece Luyz de Sylba junto con el Capitán 

Raymundo Pereyra Lobo,  fundador de Celendín, como que eran “portugueses”, es decir, 

judíos no conversos al catolicismo (ver páginas 444, 446 y 450). Y en esos tiempos del 

Virreinato para permanecer intocables como “portugueses”, es decir, como judíos, se tenía 

que nadar en plata o tener títulos nobiliarios.  

 Se les llamaba “portugueses” porque al haber sido expulsados de España en 1492, 

en número de 300.000, la mayoría pasó al reino de Portugal que los acogió, y muchos de 

ellos pasaron después a Holanda y de allí al Brasil cuando Holanda conquistó parte del 

litoral atlántico del Brasil. Seguramente también se les llamaba así porque utilizaban el 

idioma portugués al lado del español. Esto tiene estrecha conexión con el contenido del 

libro sobre el origen de los judíos de Curazao que me obsequiaste cuando te visité en 

Caracas, que dijiste haberlo adquirido cuando visitaste la sinagoga de Curazao. 

 Raymundo Pereyra Lobo, Capitán de Dragões (o Capitán de Dragones, en 

portugués), nació en Portugal en la villa de Bombarral en 1737 (ver página 293 de la obra 

del Dr. Aliaga). Y por alguna razón, las autoridades tanto de Portugal y de España 

respetaban de manera abierta su identidad y su fe judía, que es la razón para que aparezca 

en los documentos como “portugués”, es decir, como judío étnico. 

Lo que decimos del Capitán Raymundo Pereyra Lobo cabe decir de Luyz de Sylba, 

otro “portugués” también nacido en Portugal y de fe judía. 

 

* * * 

  

 El hecho de que el nombre de Norberto de Rocha aparezca al lado del nombre de 

Luyz de Sylba, bien podría decir mucho más, aunque no aparezca con el epíteto de 

“portugués”, que en los documentos del Virreinato del Perú no es un simple gentilicio. 

Tú puedes conseguir el libro del Dr. Aliaga Apaéstegui y ver a tu primer antepasado 

histórico, Norberto de Rocha, en la página 450.  

Sólo nos queda pensar que por algo bueno habrá sido que varias generaciones de la 

familia oxamarquina-sucretina Rocha recordaban su nombre Norberto llamando así a sus 

hijos como lo hizo la mamá, también oxamarquina. 

  

* * * 

 

 ¿Qué otros detalles muestran los documentos publicados por el Dr. Aliaga 

Apaéstegui, historiógrafo que de veras asombra por su acceso a archivos en dos continentes 

y por su metodología científica?  

Muestran que contrario a la tesis de él mismo, que la ascendencia judía de los 

celendinos es un “mito”, muchos de los familiares y amigos de Raymundo Pereyra, Capitán 

de Dragões, eran judíos ocultos o “crypto-judíos”, que no aparecen en los documentos 

como “portugueses” ni sacaban pecho de ser judíos por las razones que fuesen. También 

muestran, indirectamente, que es cierto lo que dice la tradición celendina: Que no llegó a 

Celendín un judío aislado, sino una comunidad en pleno, y en más de una oleada. Para 
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empezar, viajar acompañado de gente familiar era de mayor necesidad en aquellos tiempos 

de mayores peligros en los ríos Amazonas y Marañón en la travesía de la costa atlántica de 

Brasil a Celendín. 

Ellos pudieron haber sido los primeros “europeos” en llegar al valle de Celendín. Si 

no aparecen en los registros escritos es porque supieron ocultarse bien.  

 

* * * 

 

A propósito de otros apellidos de judíos ocultos o no, lee lo que escribe el Dr. 

Aliaga en dos párrafos en la página 460:  

 

“Después de más de dos siglos de los que fundaron las primeras estancias en el 

“asiento y valle de Zelendín” (1570 y más años) de conocidos apellidos De Mori, De Rojas 

y De Chávez, en el registro de los “porcioneros” del reparto de solares de 1802 

observamos que 66 (la gran mayoría) tenían apellido Chávez con 316 solares en total. Les 

seguían 21 “Rojas” con 75 unidades, y ningún “Mori”. 

“De los apellidos de tradición portuguesa, Pereira, Silba, Días y Rodrígues, 

evidentes en Celendín entre los años 1765-1774, en el reparto de tierras de 1802 

recibieron 4 “Pereiras” (Pereyras) con un total de 80 solares, 35 “Silbas” (Silvas) con 

145 solares, 27 “Días” (Díaz) con 108 y 7 “Rodrígues” (Rodríguez) con 28 unidades. 

Estos cuatro apellidos sumaron 77 (12.8 % del total de 598 “porcioneros” (100 %). Unos 

y otros eran vecinos con “casa poblada” (familia), labradores, ganaderos, comerciantes y 

con otros oficios.” 

 

Este segundo párrafo podría indicar el porcentaje de coches o crypto-judíos en 

Celendín hacia 1802, que no incluye a los “marranos” que provenían de matrimonios 

mixtos que por conveniencia, todos ellos pasaban piola como “españoles” y “mestizos” 

la mentira es también una fuente historiográfica. El porcentaje de coches, pues, 

oscilaría entre el 12 y 13 por ciento. 

Dicho sea de paso, sus nombres y apellidos son españoles-portugueses, pero muchos 

de ellos bien pudieron tener sus “alias”, es decir, sus nombres y apellidos hebreos. El que 

no haya documentos escritos en Celendín para probar su verdadera identidad no descarta 

los hechos que suelen probarse a partir de archivos del Brasil. Ver Shilicología 15, pág. 77 

que revela que los judíos de Amsterdam (o “portugueses”) fueron responsables de la caída 

de Pernambuco en poder de Holanda, dirigidos por Antonio Vaez Henríquez (alias Mosen 

Coen o Moshé Cohen, judío de la tribu sacerdotal  de Leví); y otros casos semejantes. 

 

 * * *  

 

 Volviendo al ancestro de la mamá, tiene mucho que ver con el del papá, pues se 

consideraban “primos” y con el testimonio del Dr. Manuel Silva Rabanal en el sentido de 

que somos de su familia.  

¿Por qué?  

Porque el Dr. Silva Rabanal, que no se apellida Pereyra, traza su ancestro hasta el  

Capitán Raymundo Pereyra Lobo, me lo ha dicho a mí y también al Dr. Nathan Wachtel 

el afamado antropólogo franco-israelí que investigó el fenómeno de los marranos o 
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coches de Celendín, que en hebreo eran llamados anusím, “obligados” o “doblegados”. Y 

su mamá del papá, nuestra abuelita, se llamaba María Benjamina Sánchez Pereyra 

Pereyra con “y griega”, que también tiene su cuota de tradición oral. Su primero y 
segundo nombres son hebreos, como el nombre de su único hermano, nuestro tío abuelo 

Moisés Sánchez Pereyra cuyo nombre he heredado yo.  

Sólo en Israel he escuchado este nombre de mujer, Binyamina, el femenino de 

Binyamín Netanyahu. 

 

* * * 

 

¡De veras que daba gusto conversar con el Dr. Manuel Silva Rabanal, nuestro 

querido Manongo, que por algo se doctoró en historia!  

Puedes leer más de él en mi historia corta, “El Dueño de toda la riqueza”, que 

incluyo en mi obra, Los portugueses del Perú. Sólo me queda añadir que dada su nobleza y 

honestidad, yo no tengo razones para  no creer lo que él refiere.   

 El Charro me dice: “Pero en su senilidad se ha vuelto un fanático de la Virgen 

María. . .” Y yo le respondo: “¿Qué mejor prueba de que él dice la verdad respecto de su 

ancestro?”  

El Charro inquiere: “¿En qué sentido?”  

Y yo le respondo en verso:  

 

¿Te parece poca cosa 

haberse enamorado de una mocosa 

adolescente de Israel? 

 

* * * 

 

 De todas estas cosas escribo en mis libros sobre Shilicología, los cuales, supongo, 

son como tu Biblia de cabecera. Examina los 17 volúmenes de la Serie SHILICOLOGIA en 

la nueva edición de mi página web Biblioteca Inteligente. 

 Nuestro primo, el Amauta Alfredo Rocha, acerca de quien he escrito un libro entero 

en la Serie SHILICOLOGIA, el Volumen 11, con el título de, El Fuscán el Buscador de 

Oro, su ancestro lo conecta con los Rocha de Oxamarca y Sucre. Su papá, Don Diógenes 
Rocha Pérez, era un judío oculto, pero lo acusan y descubren sus dos Estrellas de David que 

grabó en las dos hojas de la puerta de su dormitorio que da a su sala principal ahora 

convertida en el Museo “Amauta Alfredo Rocha de Celendín”: 
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Querido Walter: 

He seguido investigando la información que incluye el Dr. Elmer Jorge Aliaga 

Apaéstegui en su obra monumental, Nueva relación de Celendín, que me obsequió el 

Charro. Es una información muy exacta y valiosa, pero hay tres cosas que para mí no 

quedaban claras y las he podido aclarar por otros medios: 

 

1. En primer lugar, lo que se refiere al “portugués Raymundo Pereyra Lobo”, que 

fue el primer alcalde del recientemente fundado Pueblo de Celendín en 1793, y de la 

recientemente fundada Villa Amalia de Celendín en 1809. No me estaba claro lo que 

concierne a su rango militar.  

En los documentos que nos legó el papá aparece como “Capitán de Dragões” 

(escrito en portugués), que yo pensé que era un título nobiliario o un grado del ejército real 

del Portugal. Pero ahora veo que era compartido también con los ejércitos de Francia y de 

España y sus colonias. En realidad su rango de “Teniente Coronel” es inferior a su rango de 

“Capitán de Dragones”, el más alto grado, y es posible que ambos grados los obtuvo en el 

Virreinato del Perú. 

 

2. En segundo lugar, “Dragones” no es un título nobiliario como yo pensaba, 

conectado con una élite que administraba y protegía los intereses personales del Rey de 

España. “Dragones” se llamaba a un ala militar creada en los ejércitos en el Siglo 15, en 

que a una sección de la Caballería se le asignó tareas combinadas de Caballería-Infantería, 

y se los organizó como Regimiento o cuerpo que abarcaba varios batallones. 
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3. En tercer lugar, a partir de la información del Dr. Aliaga Apaéstegui, veo que en 

Celendín había un Regimiento de Dragones que obedecía a la autoridad del Virrey y de sus 

subalternos residentes en Trujillo, en Chachapoyas y en Cajamarca. 

 

Lo que falta saber y que quizás nunca se sabrá es si él tenía algún rango de 

Dragones en Portugal o en España antes de venir al Perú, lo cual bien pudo abrirle camino 

para ser autoridad.  

El Dr. Aliaga registra su primera aparición en Celendín cuando tenía 28 años de 

edad, es decir, por el año 1765.  

 

* * * 

 

Pero una cosa cabe aclarar en todo cuanto escribimos y leemos de estas cosas: Es la 

pregunta por qué tanto se habla de los judíos incluso en tiempos que nada tienen que ver 

con la actual confrontación de Israel con el JAMAS en Gaza y con el Hizbala en el Líbano, 

que tanto ha estremecido al mundo con la amenaza del estallido de una tercera guerra 

mundial.  

Gracias a Dios el pánico pasó porque Israel venció a todos sus enemigos en el 

Medio Oriente, siendo más apoteósica su victoria sobre la potencia nuclear de Irán: 120 

cazas bombarderos de Israel volaron más de 2.000 kilómetros en el planeta, y en una 

operación ininterrumpida de nueve horas en territorio iraní destruyeron sus radares, sus 

fábricas de misiles y drones, sus depósitos secretos de armas y municiones, y volvieron a 

casa sin perder ni un solo avión y ni un solo piloto.  

Ah, olvidaba decir que Israel les concedió yapa a los iraníes que tanto sufren de 

misoginia y retraso sexual: ¡Cuatro de sus aviones estaban piloteados por hermosas mujeres 

israelíes! 

 

* * * 

 

Pero, ¿por qué tanto odio a Israel y a los judíos?  

La respuesta se relaciona con la enfermedad mental que se llama “antisemitismo”, 

una enfermedad con status de pandemia que viene golpeando a Israel y a sus enemigos a lo 

largo de milenios. En el pasado padecieron de esta enfermedad mental todos los pueblos de 

Europa y Asia, y en nuestro tiempo todos los pueblos del mundo.  

En nuestro tiempo ha sido provocada por un veneno cuya fórmula contiene tres 

ingredientes fatídicos: Nazismo, Comunismo e Islam. En el pasado los ingredientes eran 

algo diferentes atacando por igual la etnicidad y la religión con iguales resultados.  

Israel sobrevivirá, pero sus enemigos infectados, todos sucumbirán y serán 

convertidos en nada.  

Al respecto amplío en mi historia corta, “La copa de veneno”, que incluyo en el 

presente volumen de MISIONOLOGIA N° 38. 

 

* * * 
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Una cosa final: 

El que el Capitán Raymundo Pereyra conste en los documentos registrados de 

Celendín como “portugués” pienso que ha sido por voluntad de él mismo, como autoridad, 

porque no era necesario incluir tal calificativo siendo él, legalmente, ciudadano y no 

extranjero en Celendín.  

La palabra “portugués” no es en este caso un gentilicio (de Portugal), sino su 

designación como “judío” étnico, que es el significado de esta palabra en el Virreinato del 

Perú como lo atestiguan las tres tradiciones peruanas de Don Ricardo Palma que he 

incluido al comienzo de mi obra, Los Portugueses del Perú, en la Serie SHILICOLOGIA 

de la página web Biblioteca Inteligente. Pero es probable que sus hijos ya eran católicos de 

nacimiento si acaso la madre no era judía de religión. 

Comparte estas cosas con el Charro y pídele que me haga este favor: Que en mi 

nombre se ponga en contacto con el Dr. Jorge Aliaga Apaéstegui y le exprese mi 

agradecimiento y mi admiración por su obra y por su gran trayectoria académica y 

científica que tanto beneficia a nuestro pueblo, Celendín. 
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14 

EL COLMO DE LA VANAGLORIA 

 

 
 

 

 En mi última visita a Israel a fines del 2019, pocas semanas antes de que estallara la 

pandemia del Coronavirus, tuve la oportunidad de examinar a vuelo de pájaro el contenido 

de varios libros en hebreo publicados por el Quéren Ajváh Meshijít (Fondo Fraternidad 

Mesiánica), y me llamó la atención el subtítulo de uno de ellos: Teologuiát ha-tajalíf shel 

ha-Kenesiyáh (Teología de la Sustitución de la Iglesia). 

¿Qué de particular tendría este subtítulo?  

En primer lugar, la palabra, Teologuiát, “teología”, no es hebrea, y no se usaría en 

obras de autores judíos, incluidos los de una editorial “mesiánica”. 

En segundo lugar, una editorial mesiánica también evitaría recurrir a la palabra, 

“cristiana”, que traduce parcamente el concepto de “mesiánica”. 

En tercer lugar, una editorial mesiánica tampoco usaría la palabra, Kenesiyáh. En su 

lugar prefiere la palabra Kehiláh, que equivale a “iglesia” o “congregación”.  

Pensé: “Este libro evidentemente ha sido escrito por un autor no hebreo pero por 

alguna razón ha merecido su publicación en hebreo.” 

Dicho sea de paso, en los días de mi juventud, cuando era estudiante de la 

Universidad Hebrea de Jerusalem, trabajé en la empresa editorial asociada del Quéren 

Ajváh Meshijít. Por eso sé de estas cosas. 

 

* * * 
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Recorrí la mirada al pie de imprenta: El nombre de su autor, Ronald E. Diprose. Su 

título original en inglés, ISRAEL and the Church. . . 

Me encontré ante una obra valiosa que cualquier editorial evangélica quisiera 

publicar en español porque su temática está de moda en nuestro tiempo cuando Israel satura 

las noticias a causa de su confrontación con el JAMAS, con Hizbala (Hezbola) y con Irán, 

que conforman el “Eje del Mal”.  

Y digo que “está de moda”, porque seguramente a raíz de este conflicto que gracias 

a Dios ya pasará, la revista evangélica, “Llamada de Medianoche”, viene publicando en 

varias remesas artículos que se refieren a la “Teología de la Sustitución”, también 

designada con el desconcertante término, “supercesionismo”. 

 

* * * 

 

Traje el libro a casa, en Bolivia, y me puse a examinarlo con más detenimiento a 

causa de su enfoque de cierta sección de la Epístola a los Hebreos, porque en la California 

Biblical Universiy of Peru (CBUP) estaba asesorando a la Ing. Cecilia Velezmoro en su 

tesis de grado sobre esta Epístola. 

A tal sección de la Epístola a los Hebreos he de referirme a continuación como 

punto de partida de mi exposición de la “Teología de la Sustitución” que nutre la 

predicación en nuestras iglesias evangélicas, no obstante que se trata de una doctrina errada 

cuyo único propósito es llenarnos de vanagloria delante de Dios, delante de Israel y delante 

de la ONU.  

¡Esto es el colmo de la vanagloria! Y si no entiendes de qué se trata, dime si no has 

escuchado decir que la Iglesia, o más exactamente la Iglesia Evangélica, ha “sustituido” a 

Israel como Pueblo de Dios y que es “el Israel espiritual”. . . 

 

* * * 

 

Ronald E. Diprose ha expuesto la temática de la Teología de la Sustitución de 

manera sistemática. Nosotros también hemos hecho algo en este sentido en el entorno de la 

Santa Sede de la CBUP. En varias de nuestras historias cortas nos hemos referido al hecho 

lamentable de que se enseña que los evangélicos “semos los elegidos”, que somos “la 

divina pomada”, “los engreídos de Dios” a quienes se refiere la Biblia, y no Israel. Y 

cerramos los ojos ante el hecho de que la Biblia, la Palabra de Dios, se refiere en primer 

lugar a Israel.  

Este criterio tiene incluso proyecciones perversas de tipo escatológico otra área 

de los estudios bíblicos que los evangélicos hemos saturado con mitología, con fábulas 

profanas y con cuentos de viejas.  
Al referirnos a la Parusía o aparición gloriosa de Jesús en el cielo de Jerusalem en 

su Segunda Venida, chinos de risa la asociamos con la Gran Tribulación. En ella Dios ata a 

los judíos al suelo para que sufran una nueva y mayor tribulación por cierto mayor que la 

Shoáh y el genocidio nazi, mientras que a los evangélicos, y en especial a los bautistas, 
Dios los eleva en las nubes por siete años para que no sufran ningún daño. ¡Y todo dizqué 

porque están incluidos en la Iglesia!  

Y no faltan los que se consideran “el Nuevo Israel”, no sólo sustituyendo sino aun 

despreciando al Israel étnico, al pueblo de Israel, al Israel de Dios. 
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* * * 

 

Lo más grave de la Teología de la Sustitución es su recurso a textos de las Sagradas 

Escrituras para sustentar su espectacular vanagloria. Pero como no los hay, echan mano de 

textos que se refieren a la profética glorificación de Israel y no casualmente de la Iglesia. 

Pero explican que tales textos hablan del “Israel espiritual”, que es la Iglesia.  

Esta manera pseudo-piadosa de torcer las cosas me hace recordar algo anecdótico 

que me ocurrió en el Seminario Bíblico Latinoamericano de San José, Costa Rica, donde 

fui profesor en el año 1975.  

Las autoridades de turno de esta institución evangélica convertida en bastión del 

comunismo latinoamericano decidieron alegremente “prescindir de mis servicios”. Le 

encargaron al rector de turno para darme la negra noticia de mi “sustitución” y de la 

anulación de mi cátedra, recurriendo a este mensaje de buenas malas nuevas: “Estamos 

muy agradecidos por su gestión académica, y considerando sus grandes dotes como 

escritor, hemos decidido prescindir de sus servicios a fin de darle la oportunidad de 

dedicarse de lleno a lo que más le gusta y que sin duda le depara grandes logros. Puede 

permanecer en el dormitorio que ocupa hasta fin del mes.” 

 

* * * 

 

La sección de la Epístola a los Hebreos en que se sustenta la Teología de la 

Sustitución de Israel por la Iglesia es Hebreos 8:8-12, que en la Biblia Decodificada del Dr. 

Moisés Chávez dice así: 

 

Ahora vienen días, dice YHVH, 

en que concluiré con la casa de Israel 

y con la casa de Judá 

un nuevo Pacto. 

 
9
No como el Pacto 

que hice con sus padres 

en el día en que los tomé de la mano 

para sacarlos de la tierra de Egipto. 

Porque ellos no permanecieron en mi Pacto, 

y yo dejé de preocuparme por ellos”, dice YHVH. 

 
10

“Porque este es el Pacto que haré 

con la casa de Israel 

después de aquellos días”, dice YHVH: 

“Pondré mis leyes en la mente de ellos 

y en sus corazones las inscribiré. 

Y yo seré para ellos Dios, 

y para mí ellos serán pueblo. 
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11

Nadie enseñará a su prójimo, 

ni nadie a su hermano 

diciendo: ‘Conoce a YHVH’; 

porque todos me conocerán, 

desde el menor de ellos hasta el mayor. 
12

Porque seré misericordioso 

en cuanto a sus injusticias, 

y jamás me acordaré de sus pecados. 
 

Esta sección poética es citada de la Biblia Hebrea, de Jeremías 31:31-34. Antes de 

exponerla hermenéuticamente a partir de su cita en la Epístola a los Hebreos, conviene 

hacer un par de observaciones sine qua non: 

  

* * * 

 

 En primer lugar observe que el autor de la Epístola a los Hebreos habla del “Primer 

Pacto” y del “Segundo Pacto”, al cual la cita bíblica de Jeremías llama “el Nuevo Pacto” 

(versículo 8).   

Se trata de Pactos, no de las bibliotecas o córpuses de literatura hebrea que 

denominamos Biblia Hebrea (o Antiguo Testamento) y Nuevo Testamento.  

Son Pactos que incluso tienen lugar en un contexto ritual o ceremonial. En el caso 

del Nuevo Pacto, el contexto ceremonial fue provisto por la cena Pascual con Jesús, a la 

cual solemos referirnos como “la Ultima Cena”, y con el sacrificio vicario de Jesús que dio 

su sangre y su vida para sellar el Nuevo Pacto. 

 

* * * 

 

 En segundo lugar, observe que el Nuevo Pacto anunciado proféticamente es con “la 

casa de Israel”, es decir, con el pueblo de Israel: “Concluiré con la casa de Israel y con la 

casa de Judá un nuevo Pacto.” 

 Dos veces se habla de “la casa de Israel” en la profecía de Jeremías y una vez de “la 

casa de Judá”, para ser más específicos, porque en el tiempo del cumplimiento de la 

profecía el pueblo de Israel sería el pueblo judío, descendiente de la tribu de Judá. 

 Observe que no dice que el Nuevo Pacto que hará Dios con su pueblo es con la 

Iglesia, si bien también la incluye en sus términos. Y no dice “con la Iglesia”, por cuanto en 

el momento del establecimiento del Nuevo Pacto la Iglesia no existiría históricamente 

hablando como institución. 

Menos se deja ver en la profecía bíblica que Israel dejaría de ser el Pueblo de Dios y 

la Iglesia se convertiría en “el Israel espiritual” y el exclusivo “Pueblo de Dios” a causa de 

la ausencia del titular. 

 

* * * 

 

 El argumento de quienes  defienden el criterio de la sustitución de Israel por la 

Iglesia en los planes eternos de Dios es que el Nuevo Pacto se hizo originalmente con 

Israel, pero habiéndose excluido Israel, se cumple con el desenvolvimiento de la Iglesia 
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porque siendo Dios eterno, la Iglesia no pudo haber surgido como producto de un after-

thought o corazonada divina tras el mal comportamiento de Israel. Esto, aparte del hecho 
de que Israel jamás se ha excluido. 

Los términos proféticos no requieren ser cambiados por cuanto la Iglesia es 

considerada por Dios, explican los sustitucionalistas, “el Israel espiritual”, habiéndose 

perdido el Israel étnico en medio de la inmensidad del Universo sin otro rol en el plan 

divino que desaparecer finalmente quizás en manos de Irán y de sus proxis: JAMAS, 

Hizbála y los Jutíes de Yemén, agentes de Rusia e Irán.  

 

* * * 

 

 ¿Cuál sería la interpretación correcta de las profecías relativas al Nuevo Pacto que 

evidentemente involucran al Israel étnico y a la Iglesia como entidad histórica sin 

distinciones confesionales? 

 Observe que nos referimos a la Iglesia como “entidad histórica” porque ocupa un 

tiempo y un espacio, y no como una “entidad espiritual”, como suelen decir los 
sustitucionalistas. Porque si de méritos de trata, Israel también es una entidad espiritual 

tanto como la Iglesia, y la Iglesia también tiene masa tanto como Israel.  

 Históricamente hablando, el establecimiento del Nuevo Pacto tuvo lugar aquella 

noche de Pésaj o Pascua, entre Jesús y sus discípulos, todos ellos de Israel, y de esta manera 

se cumple la profecía de Jeremías 31.  

Pero, ¿cómo es que participa la Iglesia fundada por el mismo Jesús el Mesías, a la 

cual ama tanto como a su pueblo Israel?  

Las cosas se aclaran a continuación.  

 

* * * 

 

 Los Pactos de Dios con su Pueblo refiriéndonos con el término “Pueblo” a 

quienes participan de su Reino espiritual, judíos y no judíos, tienen dos fases:  
En la primera fase se proclama lo que podríamos definir como “el acta del Pacto”, 

en que se especifican los términos del mismo, básicamente compromisos y promesas. 

 En la segunda fase se confirma el Pacto mediante un acto ritual o ceremonial que a 

su vez tiene dos sub-fases: La primera es un sacrificio de paz que termina en un banquete,  

y la segunda es la confirmación definitiva del Pacto mediante fuego del cielo sobre la 

víctima del sacrificio. En el caso del Nuevo Pacto, la primera fue el sacrificio de Jesús en la 

cruz y la segunda fue la manifestación del Espíritu Santo en las llamaradas de fuego que 

aparecieron de parte de Dios sobre los discípulos reunidos para celebrar el día de 

Pentecostés.  

En esta segunda fase definitiva participa la Iglesia, juntamente con Israel, como 

veremos a continuación. 

 

* * * 
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En cuanto al cumplimiento del Nuevo Pacto la Iglesia empieza a tener protagonismo 

casi de inmediato, e Israel es mantenido en reserva por voluntad divina, hasta tiempos 

escatológicos cuando todo Israel vuelve a entrar en la escena con una gloriosa 

participación, como para cerrar con broche de oro los alcances históricos del Nuevo Pacto. 

 Que las cosas son así, y para que no las malinterpretes, te diré como solía decir el 

Dr. Albert Einstein, Premio Nóbel 1921: “Dios no juega a los dados”. Es decir, para él nada 

ocurre al azar o por casualidad, y él no actúa a corazonadas como hacía el bienaventurado 

apóstol Don Quijote de la Mancha, dizqué “para solucionar entuertos.”  

 En otras palabras, Israel no es sustituido o eliminado en el más pulcro estilo de la 

FIFA, sino reservado para el final, como broche de oro del Plan Soteriológico, como lo 

expongo en mi historia corta intitulada, “El Mundial de Fútbol en el Gran Harmeguidón” 

Ver el Volumen 10 de la Serie TEOLOGIA CIENTIFICA en nuestra página web 

Biblioteca Inteligente. 
 

* * * 

 

 Mientras las cosas alcanzan su punto chumbeque en la escena escatológica, la 

Iglesia puede llamarse con todo derecho “el Pueblo de Dios”, de la misma manera que  

Israel. 

 Israel no ha sido desechado por Dios como su pueblo, porque dice el Dios de Israel 

que no lo hará mientras exista el Universo. Tampoco la Iglesia ha venido a sustituir a Israel 

en los planes divinos, porque ambas entidades tienen su respectivo campo de acción dentro 

del mismo objetivo misionológico. 

Eso sí, aunque la Iglesia ha sido llamada a participar de las mismas grandes 

promesas del pacto de Dios con Israel, entre ellas la de ser considerados “hijos de Dios”, es 

un grave pecado referirse a la Iglesia como “el Israel espiritual”.  

Es un pecado de usurpación que brota de la vanagloria con que se nutren los 

religiosos que no respetan la demostración de la sabiduría divina inserta en la celebración 

de los Pactos con su Pueblo a través de las edades y en la medida en que Israel y la Iglesia 

alcanzan a comprender los objetivos y la actuación de Dios en la historia de la humanidad. 

 Ahora bien, ¿cuándo es el momento glorioso en que Israel vuelve a tener 

protagonismo mundial al lado de la Iglesia de Dios, si acaso la Iglesia no ha logrado 

desaparecer en la Gran Tribulación, que digo, en la Gran Apostasía? 

 Este momento glorioso, que está a las puertas, ocurre cuando se cumplen la profecía 

del profeta Zacarías en los capítulos 12 y 13, y la profecía del Apóstol Pablo que leemos en 

Romanos 11:26, 27: El día cuando “todo Israel será salvo”. 

 

* * * 

 

 Así dice el profeta Zacarías, según la Biblia Decodificada, la Versión Oficial de la 

Santa Sede:  

 

 12 Profecía: La palabra de YHVH acerca de Israel. YHVH, que extiende los cielos, 

que pone los cimientos de la Tierra y forma el espíritu del hombre dentro de él. Dice: 
2
“He 

aquí yo haré de Jerusalem una copa de veneno para todos los pueblos de alrededor. Pero 

también será contra Judá durante el asedio contra Jerusalem. 
3
Sucederá en aquel día que 
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yo haré de Jerusalem una piedra pesada para todos los pueblos; todos los que la levanten 

de hecho quedarán lacerados. Y todas las naciones de la Tierra se juntarán contra ella. . . 

 
6
“En aquel día convertiré a los dirigentes de Judá en brasero de fuego entre la leña 

y en tea de fuego entre las gavillas. Consumirán a derecha y a izquierda a todos los 

pueblos de alrededor, pero Jerusalem será habitada otra vez en su mismo lugar. . .
 

 
9
“En aquel día sucederá que buscaré destruir a todos los pueblos que vengan 

contra Jerusalem. 
10

Yo derramaré sobre la casa de David y sobre los habitantes de 

Jerusalem un espíritu de gracia y de súplica. 

 “Mirarán al que traspasaron y harán duelo por él con duelo como por hijo único, 

afligiéndose por él como quien se aflige por un primogénito. . . 

 
 

 13 “En aquel día habrá un manantial abierto para la casa de David y para los 

habitantes de Jerusalem, a fin de limpiar el pecado y la impureza. . . 

 
7
“¡Levántate, oh espada, contra mi pastor, y contra el hombre compañero mío”, 

dice YHVH de los Ejércitos. “Heriré al pastor, y se dispersarán las ovejas, y volveré mi 

mano contra los pequeños. 
8
Y acontecerá en toda la tierra”, dice YHVH, “que las dos 

partes serán exterminadas en ella, y se perderán. Pero una tercera parte quedará viva en 

ella, 
9
Y meteré a aquel tercio en el fuego. Los fundiré como se funde la plata, y los 

probaré como se prueba el oro. Ellos invocarán mi Nombre, y yo les escucharé. Yo diré: 

‘¡Pueblo mío!’ Y él dirá: ‘¡YHVH es mi Dios!’ 

 

* * * 

 

 Así dice la profecía del Apóstol Pablo, también en las palabras de la Biblia 

Decodificada, la Versión de la Santa Sede: 

 
26

Y así, todo Israel será salvo, como está escrito: El Redentor vendrá a Sión, a los 

de Jacob que se arrepienten de la transgresión. 
27

Y éste será mi Pacto con ellos, cuando 

yo quite sus pecados. 

 

 Esta cita es del profeta Isaías 59:20, 21, sin duda escrita de memoria por el Apóstol 

Pablo, no reproduce con exactitud el texto hebreo y preferimos adaptarla a éste en lugar de 

recurrir a la Septuaginta que se aparta aun más del texto hebreo y empieza por decir 

“vendrá de Sión” en lugar de “vendrá a Sión”, y sin duda se refiere a la Parusía o aparición 

física de Jesús el Mesías en el cielo de Jerusalem en nuestro tiempo. 

Las palabras, “cuando yo quite sus pecados”, proviene de Jeremías 31:34. 

 

* * * 

 

Los teólogos de la Sustitución son de este modo despojados de su principal base 

bíblica en la Epístola de los Hebreos. Pero tienen un recurso adicional que hace que sean 

salvados por la campana. Dicen: “Israel participará del Nuevo Pacto cuando se salve” en la 

Venida de Jesús, se sobrentiende.  
Pero, ¿acaso no participó Israel en la Cena Pascual y en la Cena de Pentecostés, 

representados básicamente por los doce discípulos de Jesús que representan a las Doce 

Tribus de Israel?  



159 

¿Y quién podría negar, por falta de registros, que la experiencia de Pablo camino de 

Damasco no se ha repetido miles y millones de veces con miles y millones de judíos a lo 

largo de dos mil años hasta el día de hoy? 

¿Quién se atreve a afirmar que Israel no participa ahora mismo de las promesas y 

bendiciones del Nuevo Pacto? 

¿Acaso se ha de ignorar el acontecimiento del retorno de Israel a su Tierra 

Prometida en los términos del Pacto? 

¿Acaso se ha de ignorar el resurgimiento de Israel como un Estado moderno en 

1948 que es un cumplimiento del Pacto? 

¿Acaso se ha de ignorar su transformación de una oveja que va al matadero en el 

país más poderoso del mundo como lo profetiza Zacarías? 

¿Acaso se ha de ignorar su reconstrucción física en su territorio que abarca entre 

millones y millones de detalles la fundación de la Universidad Hebrea de Jerusalem con su 

facultad de Humanidades o Madaéi ha-Rúaj (Ciencias del Espíritu)? 

¿Acaso nada tiene que ver el Dios de Israel con que la Tierra Prometida se haya 

transformado de un desierto milenario en un huerto de Edén, y todo por la agencia de Israel 

como agente de Dios? 

¿Acaso nada tiene que ver el Dios de Israel en las victorias de Israel en la Guerra de 

la Independencia, en la Guerra del Sinaí, en la Guerra de los Seis Días, en la Guerra de 

Yom Kipur, y en su guerra final contra Gog y Magog es decir, contra Hizbala y JAMAS? 

 

* * * 

 

Sólo falta que los representante de las naciones del mundo que le dieron la espalda y 

le humillaron en la ONU, y le acusaron del genocidio provocado por Yahia Sinwar en 

Gaza, se postren a sus pies para dar cumplimiento fiel a la profecía de Zacarías 8:23 que 

dice: “Así ha dicho YHVH de los Ejércitos: Acontecerá en aquellos días que diez hombres 

de las naciones de todos los idiomas se asirán del manto de un judío y le dirán: ‘¡Dejadnos 

ir con vosotros, porque hemos oído que Dios está con vosotros!’ ” 

Y a la verdad, todos los seres humanos serán bienvenidos en Israel con la 

excepción del trío dinámico, que digo, del trío demoníaco: Antonio Guterrez, Luiz Ignácio 

Lula de Silva y el Pedro Sánchez, declarados “Personas Non-Gratas” por Netaniahu, el 

Siervo de Dios. 

 ¡¡¡Y el papa de yapa, doc!!! 
 

* * * 

 

¡¡¡!!!Ufff¡¡¡!!! ¿Me permite una interrupcioncita, doc? 

¡Claro, mi querido Calongo! 

¿Lo expuesto quiere decir que nuestra teología evangélica de la Sustitución es 

floja? 

Yo la llamaría más bien “teología primariosa” con complejo de colegiala, como 
dice la palabra: “¡Gran cosa!”  
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Pero el problema es más general: En más de dos mil años la teología cristiana no ha 

logrado implementarse como se debe, y todo por rodar en el más pulcro estilo del 

Ferrocarril Arica-La Paz que finalmente dejó de existir:  

 

Ferrocarril Arica-La Paz: 

¡Un paso adelante 

y dos patrás! 
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15 

MI ALMA GEMELA 

Por Amanda de Chávez 

 

 

 
 

 

 

 Mi hija Lili Ester y yo estamos en los últimos días de preparativos para un largo 

viaje por Europa donde pasaremos la Navidad del 2013 y el Año Nuevo 2014. 

 Son días de mucha emoción y nerviosismo. Lili se muestra muy alegre y motivada 

pues volverá a visitar la ciudad de Aarau, en el norte de Suiza, y otras ciudades, personas y 

ambientes de su año de Intercambio Escolar con American Field Service, aparte de asistir 

por dos meses a un programa de estudios al cabo del cual volverá a tiempo para asistir al 

Mundial de Fútbol en el Brasil. Así dice la mocosa. . . 

 Yo estaré de regreso sola, veinte días antes que ella, debido a mis responsabilidades 

en mi Empresa de Auditoría en la ciudad de La Paz y a tiempo para el curso que dictaré en 

el Módulo Académico de Ginecología en la Santa Sede de la California Biblical University 

of Peru (CBUP) con el tema de “La Mujer Empresaria”. 
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 Pero no vamos solas las dos a este largo viaje. Para serte honesta, llevamos a una 

mujer de contrabando. . .  

Aunque tú no lo creas. . . ¡la meteremos a Suiza, el país de Europa considerado un 

paraíso fiscal y sucursal del cielo, porque a su territorio nadie en su sano juicio puede 

ingresar de manera ilegal. 

 

* * *  

 

 Nos tomó medio año gestionar las visas de Lili y mía para viajar a Suiza. Además, 

nos costó dos viajes adicionales La-Paz-Lima-La Paz, porque las visas para entrar a Suiza 

son tramitadas en Lima, no en La Paz. Fue una gran inversión de tiempo, dinero y nervios, 

habiendo la posibilidad de que todo fuera en vano si acaso las visas nos eran denegadas. 

Pero a Dios gracias, todo salió bien y estamos a punto de viajar para visitar a los “padres 

adoptivos” de mi hija, que la cobijaron durante su año de estudios de secundaria en Suiza. 

 En el mes y medio que estaré en Europa podré visitar a mis hijos adoptivos de 

Alemania (Azar y Johanes), también de American Field Service, porque los chicos que 

recibimos en intercambio escolar son como nuestros propios hijos. 

 También aprovecharé la ocasión para visitar algunos otros lugares de la Unión 

Europea, como París, Madrid, Milán, Turín, Roma y Ciudad del Vaticano, donde espero ver 

a Su Santidad, el Papa Francisco. 

 En todos estos lugares nos acompañará mi alma gemela, la mujer misteriosa que 

llevamos de contrabando, metida en la maleta más grande. 

 

* * *  

 

 Irá con nosotras el libro que escribió mi alma gemela, una mujer empresaria con 

quien me siento definitivamente identificada. 

Más exactamente, se trata del libro que ella escribió con el título de Guía financiera 

para la mujer y que ha sido traducido al español y publicado por Editorial Aguilar en 

México con el título de Mujer millonaria, porque a muy corta edad ella se hizo millonaria.  

 El libro de Kim, mi alma gemela, será utilizado como caso de estudio en el curso 

que dictaré en la Santa Sede de la CBUP en Lima del 3 al 7 de febrero del 2014, y en el 

Curso Maratónico de Formación Empresarial que dictará mi esposo, Moisés Chávez, 

empezando el sábado 1 de febrero del 2014. 

 Para serte honesta, yo no llevo este libro en mi maleta más grande, sino en mi 

cartera, a la mano, porque pasaré mucho tiempo de espera en aeropuertos y trenes de 

Europa y quiero leerlo y releerlo, y meditar en su contenido para poderlo comentar de 

manera motivadora en la Santa Sede de la CBUP. 

 

* * * 

 

 ¿En qué sentido será utilizado el libro de mi alma gemela como “caso de estudio”? 

En realidad, no será el único caso de estudio escogido para los cursos del Módulo de 

Ginecología en la CBUP. Otros casos de estudio escogidos tienen el formato de short-

stories o historias cortas, como la que estás leyendo. Pero el libro de mi amiga Kim será el 

libro de texto, del cual escogeremos varios capítulos para ser estudiados en clase. Su lectura 
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completa por parte de los estudiantes tendrá lugar de manera independiente en su casa, tras 

la motivadora introducción que recibirán en el aula. 

La dinámica del estudio de casos ha catapultado a la CBUP entre las instituciones 

académicas de Post Grado en América Latina, por el hecho de que son sus mismos 

estudiantes los que producen los casos de estudio en el formato de interesantes historias 

cortas que no sólo son temas de debate en el aula, sino que dan la vuelta al mundo en 

Internet, gracias al programa de difusión virtual de la Editorial Juan Ritchie  Ediciones 

CBUP-CEBCAR que dirige la Dra. Silvia Olano García. 

Incluso hay un certamen anual que promueve este tipo de comunicación académica. 

Me refiero al Gran Trofeo Literario “El Huevo de Oro CBUP” que funciona a manera de 

fábrica literaria. 

 

* * * 

 

El libro de Kim Kiyosaki no es una historia corta, sino una sarta de historias cortas, 

que en conjunto conllevan un valioso mensaje para la mujer. Es un libro ameno que llevaré 

en mi equipaje de mano porque su autora es el paradigma de una mujer empresaria que al 

compartir su éxito con todas las mujeres no lo hace con el único propósito de vender sus 

libros y apantallar a sus lectoras, sino de ayudar, de incentivar, de motivar y de contribuir a 

su felicidad. 

Ella no trata de lucirse y presentarse a sí misma como una mujer millonaria que a la 

edad de 37 años logró retirarse de sus actividades empresariales para dedicarse a escribir, a 

viajar, a divertirse y a dar conferencias magistrales sobre finanzas. Ella quiere mostrarnos 

cómo puede dedicarse a todas estas cosas saludables, porque sus inversiones se encargan de 

mantener e incrementar el flujo de dinero (inglés, cash flow) de su imperio financiero. 

A la verdad, el título de su libro, Mujer millonaria, no es el título original en inglés, 

y su título, Rich Woman, no es de este libro en particular, sino de toda una Serie de libros 

para la guía financiera de la mujer que implementa otra Serie de obras de asesoramiento 

financiero escritas por su esposo Robert Kiyosaki y asociados, serie que tiene el mismo 

nombre de la empresa fundada por él: La Rich Dad Company (la Compañía “Papá Rico”.  

 

* * *  

 

En su libro, Kim refiere una interesante historia acerca de su esposo Robert. Nos 

cuenta que detrás del nombre de la empresa Rich Dad Company fundada por él está su 

“papá rico”, que no era su padre natural. 

En Hawai, el padre de Robert Kiyosaki tenía un amigo íntimo que nació en una 

familia muy pobre, tan pobre que él tuvo que abandonar definitivamente sus estudios a la 

edad de 13 años, para trabajar y contribuir al sostenimiento de su hogar. 

Cuando Robert era pequeño, la cercanía de ese hombre a su familia era tal, que 

Robert lo llamaba dad, “papá”. Y cuando se refiere a él, lo hace llamándolo rich dad, “papá 

rico”, porque era muy rico comparado con su padre biológico, un destacado profesional con 

un doctorado en educación. 

El “papá rico” de Robert no era solamente muy rico, sino también tenía bastante 

tiempo que brindar al pequeño Robert, pues tenía tal solvencia de tiempo y motivación, al 
no tener que estar atado a una oficina y a un horario en un edificio atendiendo sus negocios. 
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Es que él había logrado que sus negocios marchen solos, permitiéndose él la libertad de 

leer, de viajar, e incluso de pasar tiempo jugando con el pequeño Robert. 

 

* * *  

 

Ahora bien, cuando los negocios de alguien marchan solos y producen cash flow, 

eso se debe a que otros trabajan para el dueño sin depender directamente de él, porque él 

está representado por sus inversiones.  

Esto llegó a captar tanto la motivación del pequeño Robert, que cuando creció 

siguió sus pautas y secretos convirtiéndose él mismo en un próspero empresario que junto 

con Kim, su bella esposa, pasó a dedicarse al asesoramiento empresarial, como lo hace en 

nuestro idioma español Miguel Angel Cornejo, “mi ángel”, acerca de quien mi esposo ha 

escrito una historia muy amena, “Una mujer con ángel”, que trata, modestia aparte, de mi 

persona. 

El apellido de los Kiyosaki suena a japonés, ¿verdad doctora Amanda? 

Así es; pero ambos, la mujer y el marido, son ciudadanos de Estados Unidos. 
 

* * * 

 

Tras haber disfrutado de la amena historia de este “Padre Rico”, pasemos a otra 

historia más amena aún. Esto nos cuenta Robert de su esposa Kim, a quien “le tiró lente” 

después que ella se graduó en la Universidad de Hawai: 

 

Obviamente, cuando conocí a Kim fue su belleza lo que me atrajo. Pero en nuestra 

primera cita comprendí que no era sólo una cara bonita. Tenía cerebro. Era muy 

inteligente. 

Conforme nos fuimos conociendo, descubrí que era mucho más hermosa interior 

que exteriormente, y fue entonces cuando me enamoré. Si las almas gemelas existen, creo 

que he encontrado la mía. 

No obstante, fue en los momentos difíciles cuando descubrí que Kim tenía una 

estructura interna sólida, una fuerza interior que nos sacó adelante en algunos momentos 

duros que enfrentamos, y dudo haber podido salir adelante sin ella. Hubo muchas veces 

que estuvimos sin dinero, sin techo, sin transporte, y ella me abrazaba y me dejaba llorar 

como un niño. 

 

Por eso creo que Robert Kiyosaki es de origen japonés, porque entre los japoneses, 

los hombres son más propensos que las mujeres a llorar en yupa, no sólo con 

derramamiento de lágrimas, sino también con generoso derramamiento de mocos. 

 

* * *  
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Robert prosigue y refiere la manera cómo compartió con Kim las lecciones de su 

Papá Rico, y lo que resultó de ello: 

 

Ella fue la valiente, la columna vertebral. Ella nunca perdió la fe en mí, aunque yo 

sí la había perdido. 

Como la mayoría de las parejas, hemos tenido nuestras discusiones y nuestros 

desacuerdos. Definitivamente, no vivimos una vida como la de Ozzie y Harriet. Sin 

embargo, una de las mejores cosas de los tiempos difíciles, los altibajos y los errores, es 

que de mi amor por Kim surgió el respeto. 

Ella es dueña de sí misma. No necesita de mí para cuidarse. Es moderna, actual, 

divertida, rica, amable, amorosa, bellísima e independiente. 

Sé que no fue por mi dinero por lo que se casó conmigo, porque cuando nos 

conocimos, yo no lo tenía. En cuanto a inversiones, sólo le enseñé lo que mi Papá Rico me 

había enseñado a mí. Y ella abordó las inversiones como pez en el agua. Ahora ella es 

mucho mejor inversionista que yo y cierra negocios mayores de los que yo he hecho en mi 

vida. 

 

* * *  

 

Por su lado, Kim recuerda con sus amigas, ex compañeras de la universidad, los días 

maravillosos cuando conoció a Robert en ese lugar encantado que es Hawai: 

 

Todas llegamos allí por razones obvias: Playas llenas de arena, excelente estilo de 

vida, cálidas aguas del océano, clima apacible y ¡diversión! ¡diversión! ¡diversión! 

Mi primer viaje a Hawai fue con mi familia, cuando estaba en la preparatoria. En 

esas vacaciones decidí que la gente más afortunada del mundo vivía en Hawai y que allí 

viviría yo. 

Todas mis amigas nos remontamos a nuestros días de soltería y despreocupación en 

ese paraíso. Todavía recuerdo a Janice con su sombrero grande y flojo, y a Martha con su 

diminuto top rosa de lunares. Los hombres estaban babeando. 

Eran tiempos maravillosos, sin responsabilidades, sin preocupaciones, apenas 

ganábamos dinero, pero vivíamos bien. Y todas estábamos en excelente forma puesto que 

vivíamos con el traje de baño puesto. 

 

* * *  

 

Kim se remonta más atrás en su vida, a esos días maravillosos de la adolescencia 

cuando las chicas descubren el poder mágico de su sexualidad: 

 

Cuando cumplimos 16 años algunas antes, como mujeres nos concientizamos 

del inmenso poder que tenemos sobre los hombres: El poder del sexo. 

Aunque la mayoría de los adolescentes siguen siendo torpes y bobos, y actúan como 

cachorritos con pies grandes, las chicas comenzamos a notar que ellos, al igual que los 

hombres mayores, empiezan a vernos de manera distinta. . . sexualmente. 

A menudo, cuando somos muy jóvenes, notamos que los hombres mayores nos 
sonríen, algunos chiflan, otros hacen insinuaciones obvias o simplemente se quedan 

mirando y babean. 
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La necesidad sexual de los hombres es la que nos da un poder inmenso desde 

temprana edad y comienza a dar forma a nuestra visión sobre qué hacer y cómo actuar 

para conseguir lo que deseamos en el mundo. Y la fórmula funciona, siempre y cuando 

seamos jóvenes y sexualmente atractivas. Pero el tiempo pasa y las cosas cambian. . . 

 

* * *  

 

Lo que motivó a Kim a escribir su libro Rich Woman son justamente las cosas que 

cambian con el paso del tiempo y el gran reto de contribuir a la independencia financiera de 

millones de mujeres que de otro modo se verían a cierta altura de sus vidas atrapadas en 

medio de las injusticias que la sociedad humana recarga sobre la mujer, un fenómeno que 

Jesús denomina “de riquezas injustas”, porque toda riqueza, así como la pobreza, involucra 

factores de injusticia. 

Ella expone que un artículo de la revista Time concluye que mucho antes de que el 

trabajador estadounidense alcance la edad de retiro, una decisión política del Congreso que 

favorece los intereses corporativos llevará a millones de ancianos, en su gran mayoría 

mujeres, a la pobreza. 

El autor del artículo destaca cinco casos de personas víctimas de un problema de 

pensiones. Todas eran mujeres. A una de 69 años le cortaron su pensión de 1200 dólares 

mensuales que obtuvo a la muerte de su marido. Hoy junta latas de aluminio y con ello 

genera 60 dólares adicionales al mes para sobrevivir. 

Otra mujer, de 60 años, trabajó para la Corporación Polaroid durante 35 años hasta 

ascender a la Junta Directiva. Cedió 8 por ciento de su salario para pagar un plan de 

acciones para empleados, y cuando el valor de éstas cayó en picada, perdió entre 100,000 y 

200,000 dólares, quedándose al final con un cheque por 47 dólares en una sola emisión. 

 

* * *  

 

Estos casos de estudio de la revista Time pertenecen a la nación que muchos 

consideramos un paraíso de prosperidad, sin embargo la realidad es otra: 

Es el país con más de 100 millones de obesos, en su mayoría mujeres, que para 

poder sostenerse sólo en lo que concierne a alimentación y dietas invierten ingentes 

recursos que afectan su vida presente y futura. Es tan grande la población obesa, que 

actualmente se la considera un lucrativo mercado al cual hay que incentivar mediante el 

enfoque de la televisión intentando cambiar incluso los parámetros de belleza en todo el 

mundo. El escritor boliviano Alcides Arguedas, llamaría a Estados Unidos, un “pueblo 

enfermo”. 

El 47 % de las mujeres con más de 50 años de edad son solteras, y en Estados 

Unidos, “soltero” no significa que nunca se ha casado, sino también que ya no está casado, 

sea por viudez o por divorcio. Este sector de la población se torna más vulnerable con el 

paso del tiempo. 

El 50 % de matrimonios termina en divorcio, quedando la mujer con la carga, no 

sólo de su persona sino también de sus hijos, a veces también en lo financiero. 

Se estima que en el primer año de divorcio el nivel de vida de una mujer baja en un 

promedio del 73 %. 

Según el Morningstar Fund Investor, tres de cuatro ancianos que viven en la 

pobreza son mujeres. 
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Aproximadamente siete de cada diez mujeres en algún momento de sus vidas viven 

en pobreza. 

Según las estadísticas de Ann Letteeresee, del 12 de junio del 2000, se espera que 

desde ese año las mujeres vivan en promedio de siete a diez años más que los hombres, y 

que las mujeres de la generación del Baby Boom pueden vivir de 15 a 20 años más que sus 

maridos. 

Según el National Center for Women and Retirement Research  (NCWRR) el 

ingreso por jubilación que reciben las mujeres es menor que de los hombres porque una 

mujer está fuera de la fuerza laboral un promedio de 14.7 años en comparación de 1.6 años 

en el caso de los hombres. Las mujeres por lo general cuidan del hogar y esto aunado a los 

salarios más bajos resulta en beneficios de jubilación de tan sólo ¼ respecto del de los 

hombres. 

 

* * *  

 

Mi amiga Kim comenta estas estadísticas: 

 

Cada vez más mujeres, en especial conforme envejecen, no están educadas o 

preparadas para cuidarse a nivel financiero. 

Hemos pasado la vida entera cuidando a nuestras familias, pero no tenemos la 

habilidad para ver por nosotras mismas en este sentido vital. 

Dependemos de alguien más para que lo haga por nosotras: Un marido, una 

pareja, un jefe, un pariente o el gobierno. 

Simplemente pensamos que todo saldrá bien. Los cuentos de hadas con los que 

crecimos nos decían justo eso. 

 

Entonces ella viene con sus consejos, justamente para las mujeres que se encuentran 

atrapadas y embelesadas por cuentos de hadas y de príncipes azules que terminan diciendo: 

“Y vivieron felices comiendo perdices.” 

Ni Kim ni Robert tienen el objetivo de incentivar la codicia y la pasión enfermiza 

por el dinero, como tantos libros groseros de exitología de los que está lleno el mercado 

editorial pirata. Su objetivo es abrirles los ojos y presentarles otras posibilidades de vida a 

las mujeres que una vez lograda su independencia financiera mediante sabias inversiones, 

puedan empezar a disponer de otras cosas aun más importantes que el dinero, como son la 

libertad, el goce de buena salud, el tiempo para leer e ilustrarse, la ocasión para viajar, para 

dedicarse a actividades que les sean atractivas y que contribuyan a su realización como 

mujeres y como seres humanos, como por ejemplo, rejuvenecer estudiando en el Centro de 

Estudios Bíblicos “Casiodoro de Reina” (CEBCAR) o en la California Biblical University 

of Peru (CBUP-VIRTUAL), e incluso llegar a enamorarse de EL GRAN PBI – Programa 

Biblioteca Inteligente del CEBCAR. 

 

* * *  

 

Sin embargo, como caso de estudio el libro de mi amiga Kim no nos puede conducir 

a la meta final, como tampoco lo logran, en definitiva, las obras y las excelentes 

Conferencias Magistrales de los mexicanos Miguel Angel Cornejo y Carlos Cuautémoc 
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Sánchez, porque no tienen acceso a las enseñanzas de la Biblia, especialmente las 

enseñanzas de Jesús el Señor, sobre la mejor inversión y las mejores inversionistas. 

Lo que los más grandes asesores financieros omiten decir, es el contenido nuclear 

del curso “La mujer empresaria”, que dictaré en la CBUP a mi regreso de Suiza, un curso 

diseñado según los parámetros de la Plataforma Empresarial de la CBUP, que se ha 

convertido en la principal entidad para la formación empresarial en el plano de las 

medianas y micro empresas sobre sólidas bases bíblicas y misionológicas. 

Kim es mi alma gemela, porque como mujeres empresarias nos identifica la 

motivación de ayudar a otras mujeres que están a tiempo para reorganizar sus vidas y 

enfrentar con éxito los cambios y el paso del tiempo. 
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16 

EL DOGMA CANONICUS: 

RUDIMENTOS DE INFORMATICA 

 

 

 
 

El Agente 0028 y su asociada, la Teniente Elif 

 

 

 Al remontarnos a los antecedentes de la CBUP-VIRTUAL (la California Biblical 

University of Peru - Virtual), una de las cosas que debes saber es que su asociado, el 

CEBCAR, surge antes, en la década de 1980, simultáneamente con el desarrollo de la 

ciencia informática y de las computadoras personales (PC) con sus programas elementales 

de procesamiento de textos: Primero WordStar, luego WordPerfect y finalmente, Word. De 

esta manera hemos venido avanzando al ritmo y velocidad de Microsoft, hasta convertirse 

la CBUP en la actual CBUP-VIRTUAL, no obstante que sigue teniendo presencia  física 

sobre el planeta Tierra, más exactamente en Lima Limón. 

 Ahora bien, todos los estudiantes de la CBUP-VIRTUAL son expertos en la ciencia 

informática y no tienen necesidad de leer esta historia. Pero queremos apelar también a los 

que a duras penas logran penetrar al mágico mundo del internet, en su mayoría personas 

respetables como yo, respecto de quienes dice el primer principio del Dogma Canónicus: 
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“Perro viejo no aprende trucos nuevos” no estará de más decir que “dogma” viene del 

inglés dog, “perro”; y “canónicus” viene del latín can, también “perro”.  
 Es que los perros tienen mucho que enseñarte sobre la informática al servicio del 

quehacer teológico en la comunidad evangélica mundial. 

 

* * * 

 

 En la CBUP-VIRTUAL no estamos atados a las minucias del Dogma Canónicus; no 

somos fundamentalistas. No obstante, a fin de disfrutar del presente volumen que te 

introduce a los Súper Programas de Educación teológica, empecemos, como se hace con 

los niños de Kinder: Con el ABC de la ciencia informática, con el vocabulario elemental 

del Dogma Canónicus. 

El ABC, es decir, la terminología elemental de la ciencia informática, es algo que 

todos conocen, incluso las personas anticuadas que como yo sólo tienen acceso a los 

rudimentos del Dogma Canónicus.  

Empecemos diciendo que la terminología de la informática difiere de la 

terminología de las ciencias y de la teología. En la terminología de la ciencia informática 

vas a chocarte frecuentemente con algunos términos que derivan, ya no del griego, o del 

latín, o del árabe, como antaño en la Edad Media, sino del inglés común y corriente, 

acusando dos aspectos del apetito obsesivo y del genio norteamericano y de sus perros:  

Primero, una evidente veneración de la comida, sobre todo de la “comida chatarra” 

que tanto engorda.  

Y segundo, un dinámico sentido de humor que va de la mano con la creatividad. 

 

* * * 

 

 Por ejemplo, el término menu (pronúnciese: méniu, así de manera medio 

amanerada).  

Aunque la palabra menu no es inglesa, sino francesa, y se refiere a algo menudo o 

insignificante (y de paso, también a la lista de platos de un restaurant francés de tipo 

guinguette), el genio americano la ha adoptado para referirse a la lista de “opciones” en lo 

que a recursos de procesamiento de textos se refiere. De tales opciones que te presenta tu 

computadora en su monitor, tú puedes escoger las que quieras y “ordenar” o pedirlas 

mediante un simple comando, aplastando una o dos teclas de tu computadora personal. Así 

tendrás tipografía en negrita, en itálicas, con subrayado, etc. etc. etc. 

 

* * * 

 

 Puedes estar plenamente seguro de que tu computadora te obedecerá en silencio, y 

no como en ese merendero de Lima, tan frecuentado por los estudiantes serranos de la 

CBUP, donde todo solapado pides tu tacu-tacu cotidiano, y el mozo se va señalando tu 

mesa y gritando: “¡Un tacu-tacu para la mesa 28!” 

 Esto en cuanto a lo que se denomina software, término que se refiere a los 

programas informáticos. Software significa en inglés “vajilla liviana”, como platos, tazas, 

etc., hechos de porcelana fina, en comparación con el hardware, la vajilla pesada, formada 

por las ollas, los tiestos, los peroles, etc., hechos de barro, exactamente como vos.  
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El software de tu computadora no pesa nada, pues no está hecho de porcelana, 

menos de barro, sino de energía magnética. Es algo que existe, pero no lo puedes tocar con 

tus manos ni ver con tus ojos. 

  

* * * 

 

Pero, ¿qué del hardware de tu computadora? 

 Mientras el software no pesa, pues no existe en términos de materia acumulativa, y 

un disquete vacío pesa igual que un disquete cargado de información, pues lo que pesa es el 

disquete no su contenido. En otras palabras, el hardware sí pesa, sí tiene pesonalidad, 

aunque la ciencia ha logrado reducir su peso, del tamaño de un moderno rascacielos al de 

un supositorio convencional que puedes llevar contigo a todo lugar y sin ninguna molestia. 

 El hardware es aquello que puedes tocar con tus manos, empezando con tu 

computadora misma, con su teclado, su monitor, su ratón, y sus piezas internas llamadas 

módems y chips, y por supuesto, los disquetes que introduces en tu computadora. 

 A propósito, ¿qué sabes respecto del término chip?   

Es una palabra totalmente norteamericana, que significa “papita frita”, pero no la 

que viene en el formato de varillitas, que se llama en inglés americano french fry (fritura 

francesa), porque la modalidad dizqué les llegó de Francia. Me refiero, más bien, a las 

hojuelas de papa rebanada, que son delgadísimas, ¿verdad? 

 Pues bien, los estadounidenses han adoptado la palabra chip como término técnico 

de la informática y se la usa para referirse a implementos de hardware que suelen ser 

pequeñísimos. 

 

* * * 

 

Y aunque los gringos no comen ratones los chinos, sí, fieles a su dogma de 

comerse todo lo que se mueve, incluidos los perros callejeros, el mouse, el aparatito en 
forma de ratón rabudo que ha venido a remplazar a los odiosos comandos del teclado para 

agilizar el procesamiento de textos, deriva su nombre de su parecido con un ratón en que el 

cordón que lo conecta con el CPU y el monitor no es otra cosa que su rabo extendido. 

 A propósito, en la Santa Sede de la CBUP hemos logrado implementar la tecnología 

del “mouse” más allá de las posibilidades del mouse “Genius” y hemos producido el mouse 

“Calongo”, de alta fidelidad, como lo puedes observar en el comercial gráfico que 

incluimos en la página que sigue. 

 

* * * 

 

Otro principio elemental del Dogma Canónicus de la ciencia informática dice que tú 

no le puedes pedir a tu computadora más de lo que le das; lo mismo que con tu perro. 

Tampoco le puedes sacar más de lo que le metes; lo mismo que con tu perro.  

No puedes derivar de tu computadora más de aquello con que la “alimentas”; lo 

mismo  que con tu mujer.  

Y a propósito, también el verbo “alimentar” (inglés, feed), que es una palabra 

común y corriente, forma parte de la terminología técnica de la ciencia informática. 
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El super mouse marca “Calongo” 
 

  

Y a la inversa, si la matas de hambre, no a tu perro o a tu mujer, sino a tu 

computadora, tarde o temprano ella te hambreará a ti, y a lo mejor también te matará de 

hambre.  

No pierdas, pues, tu tiempo pensando que con el paso del tiempo tu computadora 

terminará amándote. . . o por lo menos, odiándote, porque aunque la computadora tiene 

género femenino, no es una mujer, por lo menos no por ahora, porque la Inteligencia 

Artificial no da para tanto. 

Por ahora tú no te puedes dar el lujo de cantarle a tu computadora el vals peruano 

que reza así: 

 

Odiame por piedad, yo te lo pido. 

Odiame sin medida ni clemencia. 

Odio quiero más que indiferencia. 

Porque el rencor hiere menos 

que el olvido. 
 

Y si me odias, 

quedaré yo convencido 

de que me amaste, mujer, 

con insistencia. 

Pero ten presente, 

de acuerdo a la experiencia 

que tan sólo se odia lo querido. 
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* * * 

 

 Volviendo al principio de “alimentar tu computadora” de acuerdo al Dogma 

Canónicus, ¿ya te das cuenta de dónde viene el verbo “alimentar” en la informática? 

 ¡Pues de la comida! Que es casi lo único en que piensan los norteamericanos y los 

perros. 

 Del mismo principio deriva el proverbio informático que aprendí cuando era 

estudiante del Programa de Inglés en la Escuela Radcliffe, el Programa de Verano de la 

Universidad de Harvard. Este proverbio se abrevia, como muchos otros conceptos de la 

ciencia informática, con una sigla o acronimia. Es la sigla GIGO (léase: gáigo) que 

significa, “Garbage IN, Garbage OUT”, y que se traduce: “Basura que ENTRA, Basura 

que SALE”. O como bien te dice la apóstola Reina Pachas de Gonzáles, la super 

comediante Tatiana Astengo de la super producción peruana “Al fondo hay sitio”. Ella te 

dice: “¡Basúúúúúúúúúúúúúúra!” 

 Al respecto, ¡cómo me gustaría que ella me dijera eso a mí también! ¡Cómo me 

gustaría ver que sus labios carnosos me dicen eso a mí! Aunque sea eso. . . 

 

* * * 

 

 Y ahora que me acuerdo con nostalgia de mi Universidad de Harvard, fue en julio 

de 1977 que ingresé a su Programa de Verano de Inglés (y más tarde a su Divinity School), 

y al comienzo mismo fui elegido director del periódico del programa de inglés ese verano. 

Así es como surgió a la palestra, GIGO NEWS, el periódico del programa, ilustrado con mis 

dibujos y caricaturas que convirtieron el verano en un continuo festival.  

 Como verás, mi estimado Calongo, de nuevo caemos en la lexicografía de la 

comida, de la basura y de los perros, porque como estarás perfectamente bien enterado, es 

justamente de “basura informática” que se alimenta la mayoría de la gente que navega en el 

internet. Para no ir demasiado lejos, te diré que de eso se nutre el Cookie Monster de Plaza 

Sésamo, que no vive en un pulcro barril como el Chavo del Ocho, sino en un tacho de 

basura, ¡y a toda honra! 

 

* * * 

 

 Es así que llegamos al principio del Dogma Canónicus que se refiere a la basura 

informática y dice así: “Lo que más entra al internet es basura.” O como lo parafrasea el 

misionero Youdaly de la Casa Bautista de Publicaciones: “Todo lo que no conduce a la 

salvación de las almas es basura.”  

Justamente por eso metimos en el internet la Biblioteca Inteligente, no porque mi 

biblioteca sea basura, sino para que brille como perla de gran precio en medio de semejante 

basural cósmico que es el internet. 

 Eso sí, gracias a los grandes avances de la ciencia informática, es enorme la 

capacidad de almacenamiento de la computadora. Su capacidad de almacenamiento se mide  

en GIGAS no confundir con GIGO, porque GIGAS proviene de la palabra griega, , 
(pronúnciese: yígas) que significa “gigante” y se refiere a un gigantesco número de bytes de 

información.  

 ¡Aytá!  
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La palabra inglesa byte, que es mala ortografía por bite la mala ortografía es de 

ley en la terminología de la informática significa “mordisco”; exactamente como muerde 
tu perro, o como muerde tu mujer, y también tiene que ver con el concepto de “comida”, 

con todo lo que se muerde, sobre todo, carne. Como término técnico de la informática se 

refiere a la unidad más pequeña de información que procesa la computadora, la cual no es 

una letra sino una sílaba de tamaño máximo. 

¡Aytá! 

 A propósito, el tamaño de la Biblioteca Inteligente es de 40 GB o gigabytes. Saca 
tu cálculo tomando en cuenta que 1.000 bytes equivalen a 1 KG o kilobyte, y 1.000 KB o 

kilobytes equivalen a 1 MB o un megabyte, y 1.000 MB o megabytes equivalen a 1 GB o 

gigabyte. Y que las computadoras más modernas tienen más de 20 GB o gigabytes  de 

capacidad de almacenamiento de información. 

 ¡Aytá! 

 

* * * 

 

Al estilo del mago Merlín hemos podido meter en nuestra computadora y en nuestra 

página web, la Biblioteca Inteligente, que contiene la totalidad de los paquetes 

bibliográficos de los programas de Bachiller en Estudios Teológicos, Maestría en Estudios 

Teológicos y Doctorado en Ministerios de la Santa Sede, y la Biblia Decodificada, para el 

deleite de todos vosotros que optáis seguir estudios de Post Grado en la CBUP-VIRTUAL. 

Y todo esto, sin contar las 1028 historias cortas de la Biblioteca Inteligente ahora ya son  

1.500 historias cortas, nota del editor. 

De modo que los directivos de la CBUP-VIRTUAL podemos decir con limpia 

conciencia, y seguros de que en la CBUP-VIRTUAL también hay cabida para ti: “¡Al 

fondo hay sitio!” 

 

* * *  

 

 Otro principio del Dogma Canónicus de la ciencia informática dice: “No seas en 

extremo perfeccionista, conforme a la palabra que dice en la versión de la Biblia 

Decodificada del Dr. Moisés Chávez: ‘No seas demasiado justo, ni seas sabio en exceso. 

¿Por qué habrás de destruirte?’ ”  

Y para que me tomes en serio, este no sólo es un principio exclusivo del Dogma 

Canónicus, sino un principio bíblico que se encuentra formulado en el libro sapiencial de 

Eclesiastés 7:16.  

¿Qué quiere decir la Palabra de Dios? 

Que NO le pidas a tu computadora más de lo que tiene, porque ella está en peores 

condiciones que tu mujer. Porque a tu mujer la hizo Dios, mientras que a tu computadora la 

ha hecho el hombre. 

 

* * * 
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Toda esta reflexión devocional me hace recordar el sabio proverbio francés que 

dice: 

 

La femme plus belle du monde 

ne peut pas te donner 

plus de ce qu’elle a. 

 

La mujer más bella del mundo 

no te puede dar 

más de lo que tiene. 

 

* * * 

 

 Esta pequeña reflexión devocional respecto de los principios del Dogma Canónicus 

nos conduce al punto al que queríamos llegar en primer lugar: Introducirte a los SUPER 

PROGRAMAS de Educación Teológica del CEBCAR y de la CBUP-VIRTUAL. 

 En resumen, como las mujeres, estos programas no son perfectos, pero son SUPER. 

Y son de dos tipos: HARDWARE Y SOFTWARE, es decir, vajilla pesada y vajilla liviana, 

para seguir utilizando la terminología de los trastos de la cocina y de los trastos de la 

informática. 

 Eso sí, una vez que hayas asimilado bien la información contenida en la presente 

historia corta, podrás decirle al mundo entero, con limpia conciencia y libre de polvo y 

paja, que has estudiado en. . . Hardware University! ¡No es poca cosa! ¿Eh? 

Wow! Que digo: ¡Pucha! 

Sí, mi estimado Calongo: ¡Estamos hablando nada más ni nada menos que de la 

Hardware University!  

¿No es esa la universidad americana donde estudió el Cholo Sano y Sagrado? 

 Yes! Yes! Y al respecto, no olvides leer mi historia corta, “El Sapo Informático”, 

que complementa la información informática de la historia corta que acabas de leer. 
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17 

JUGANDO AJEDREZ 

DESDE ULTRATUMBA 

 

 

 
 

Higinio, Amandita y Olguita Pastén 

que tanto amaban este mundo 

 

 

Más allá de todo lo que pueda relacionar con ultratumba, la presente historia tiene 

el objetivo de ubicar en primer lugar en la vida el estudio bíblico concentrado de manera 

elemental en la lectura cotidiana de un Sidur o libro de oraciones del culto personal y de la 

sinagoga. Para ilustrar este objetivo recurrimos a referir un gesto que dice más que mil 

palabras; el gesto de una persona de Israel que destaca por su inteligencia.  

Aunque no acompañado con las palabras que podríamos esperar, el pensamiento 

de mi gran amigo israelí, Itsjaq Rozic, gran ajedrecista, coincide con la revelación de 

Proverbios 9:10, según la versión de la Biblia Decodificada del Dr. Moisés Chávez: 

 

El principio de la sabiduría es el temor de YHVH, 

y el conocimiento del Santísimo es la inteligencia. 

 

 La presente historia corta empieza por referir mi recuerdo de él, de Itshaq Rozic, 

desde los días cuando estudiamos juntos en el Ulpán Ha-Qáyits, la Academia de Verano 

(de hebreo) de la Universidad Hebrea de Jerusalem para poder ingresar a las respectivas 
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facultades de la universidad, él a la Facultad de Matemáticas, fundada por el Dr. Albert 

Einstein, y yo a la Facultad de Humanidades o como se la llama en hebreo, de Ciencias del 

Espíritu. 

 Y dice así: 

 

* * * 

 

 ¿Sabías tú que es posible el juego de ajedrez entre una persona en esta dimensión de 

la vida y otra persona desde el Sheól, es decir, desde Ultratumba? 

 Yo sé de estas cosas a pesar de que del ajedrez no sé ni un alfil, ni tengo el mínimo 

interés en aprenderlo en la vida. Me explico. . . 

 Una de las personas que más recuerdo de mi juventud y a quien he aprendido a 

estimar más que a otros amigos es un joven israelí de origen argentino que si no está ya en 

ultratumba oscila en los ochenta años como este humilde servidor.   

No tengo reparos en mencionar su nombre: Se llama Itsjáq Rózic y nació en Bahía 

Blanca, cerca de Buenos Aires. El fue mi mejor amigo en Israel desde los días cuando 

juntos estudiamos en la Universidad Hebrea de Jerusalem en el Ulpán Ha-qáyits, la 

Academia de Verano, para hebreo avanzado. 

 Desde que terminamos nuestros estudios en la Universidad Hebrea no he vuelto a 

saber de él. Allá en Israel se casó con una simpática muchacha también nacida en 

Argentina, llamada Yáel, que aparte de ser bonita era un alma de Dios: Ella me corregía 

mis monografías escritas en hebreo que yo presentaría después en la Facultad de 

Arqueología. Era un largo trabajo y lo hacía con mucha paciencia y GRATIS.  

¡Cómo olvidarle a él si en nuestra despedida tuvo el grandioso gesto de obsequiarme 

su Sidur personal! 

 

* * * 

 

Para demostrarte cuán genial era mi amigo con el ajedrez te contaré algo que 

seguramente tú has visto y conoces, pero para mí era desconocido y realmente me 

impresionó. En los dormitorios del campus de la Universidad Hebrea en Guivat Ram, que 

están detrás de los comedores del Mensa, él jugaba ajedrez con los capos de Israel y movía 

sus piezas sin ver, o desde otro cuarto, o sentado solitario en el inodoro en el cuarto de baño 

y a puerta cerrada. No; no tenía la mano larga, sino dictaba desde lejos cómo se debería 

mover sus piezas y. . . ¡BINGO! ¡El resultaba ganando, pues, oche! 

Le recuerdo por muchas cosas buenas y admirables, y comparto una en especial 

porque me ha hecho sentir bien toda la vida: Así de genio que era con el ajedrez, y este su 

amigo siendo “cero” en ajedrez y sin la mínima curiosidad ni deseo de aprender, ni el deseo 

de admirar a los genios del ajedrez, compartimos muy bien nuestro tiempo libre y me dijo 

un día: “Tú no necesitas jugar ajedrez para demostrar que eres inteligente, porque tu 

inteligencia es de otra dimensión.” 

 

* * * 
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Bueno, ahora paso a referirte las cosas cuando ocurren ya no de cuarto en cuarto, o 

de ciudad en ciudad, o de país en país, o de un lado del planeta a otro lado del planeta, o 

desde el espacio exterior, o desde los confines del Universo, sino desde ultratumba y con 

esta dimensión de nuestra vida. 

Amanda, Gladys y Camucha eran tres hermosas chicas bolivianas que se conocieron 

en la Universidad de San Andrés de La Paz, y se unieron en la más hermosa amistad a lo 

largo de todas sus vidas. Pero a Camucha le tocó viajar a ultratumba primero, después de 

varios meses de intenso sufrimiento debido a un cáncer muy doloroso y terminal. ¡Y vieras 

cómo movió sus piezas desde ultratumba, es decir, las piezas y objetos con que quiso 

gastarles jaque mate a sus amigas a quienes amaba a cual más! 

No es mi propósito referirte las cosas que le hizo a su amiga Gladys, a quien le puso 

en jaque mate más que a nadie más. Permite nomás que te cuente lo que le hizo a Amanda, 

mi esposa. 

 

* * * 

 

Amanda tiene una mascota especial que ocupa un lugar especial en nuestra casa. 

Se trata de un precioso pajarito metido en su jaula y colgado en lo alto del pasadizo 

principal, por encima de nuestras cabezas. Es un pajarito de porcelana, pero la jaulita sí que 

es real. ¡De veras es para que los vieras y no dejaras de verlos y admirarlos cada vez que 

pasabas por debajo! 

Y el día que murió Camuchita, el gancho del alambre del que colgaba la jaula del 

pajarito de Amanda se enderezó y todo el conjunto fue a dar contra el suelo de loseta. Tú 

dirás que se acabó el pajarito, pero no fue así: No le pasó nada al pajarito ni a su jaula, y 

Amanda volvió a darle forma al gancho del alambre y lo volvió a colgar.  

Seguramente Camuchita gritó ¡BINGO! en ultratumba. Que digo, más bien, 

¡JAQUE MATE!  

 

* * * 

 

Ahora paso recién a referirte las cosas que tienen que ver directamente con este 

humilde servidor. 

Olguita era la esposa de Higinio, el papá de mi esposa Amanda, y hace cuatro años 

pasó a la presencia del Señor. 

Previamente Higinio había estado casado con Amelia, la madre de Amanda, Stael y 

David, cuya historia presentamos previamente con el título, “Sueños y Visiones”. Pero 

Amelia murió e Higinio se volvió a casar, esta vez con Olguita, que era invidente como él, 

aunque no ciega de nacimiento como él.  

Ella conservaba desde los días de su niñez la idea de la luz y de los colores, 

mientras que Higinio no la tenía. Si quieres conocer más de la admirable experiencia de 

Higinio, y también de Olguita, te invito a examinar la antología de historias cortas que 

presento en el Volumen 9 de la Serie DIALOGO VITAL de la página web Biblioteca 

Inteligente o de EL GRAN PBI el Programa Biblioteca Inteligente, que no requiere del 

internet, si es que lo tienes instalado en tu computadora personal o en tu teléfono móvil. 

 
* * * 
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Pues bien, en los últimos años de la vida de mi adorado suegro que partió a la 

presencia del Señor a la edad de 87 años, yo asumí la responsabilidad de conducirlo a los 

lugares donde él solía acudir al medio día para comprar su almuerzo sea restaurants o 

tiendas de comida apara llevar a casa.  Comíamos juntos en uno y otro restaurant que él 
frecuentaba y llevábamos en tapers la comida para Olguita que nos esperaba en la casa. 

Después fue necesario que yo fuera solo y llevara la comida para los dos que 

esperaban en casa. 

Después fue necesario que yo preparase la comida de nosotros cuatro, Amanda 

incluida, que dizqué no cocina porque ella es “de oficina”.  

Luego yo llevaba la comida de Olguita y de Higinio a su departamento a pocas 

cuadras de distancia del nuestro, servía la comida, lavaba y secaba los platos y cubiertos, 

los ordenaba en sus estantes y volvía a casa. Por eso, cuando Higinio murió, me vi de 

manera natural a cargo de alimentar a Olguita, a lo largo de dos años enteros. Y lo hacía 

con entusiasmo porque ella era una artista, una cantante que conservaba su voz a pesar de 

su edad avanzada. Le gustaba cantar La Marsellesa en francés, inflamada de fervor, y era 

una mujer de conversación muy inteligente. 

Un día le llegó a ella su turno de pasar a ultratumba, como tiene que ocurrir con 

todos nosotros, contigo y conmigo también. Ella partió a la presencia del Señor el 24 de 

marzo del 2024 a la edad de 94 años, y desde allá movió su alfil y me dijo: “¡Jaque mate!” 

 

* * * 

 

Las cosas ocurrieron así:  

Hace muchos, muchos años yo me compré en Lima un sombrero de lujo, de tela. En 

realidad yo puedo plegar y meter fácilmente mi sombrero en el bolsillo de mi chamarra o 

debajo de mi camisa, y ponérmelo cuando salgo a la calle, más que para lucirlo, para 

abrigar mi cabeza e impedir que la gente vea mi pelo dispuesto en el más pulcro estilo de 

una quisha de canshul (un nido de zarigüeya).  

El hecho es que mi sombrero es parte de mi cuerpo, de mi cabeza; es mi alma 

gemela, mi sine qua non, el receptáculo de mis pensamientos y de mis más sublimes 

sonseras. ¡Si con decirte que cuando tenga que entrar a ultratumba, estoy pensando 

seriamente en pagar coima para que me dejen entrar “bien ensombreráu”, como se dice en 

Celendín. 

Olguita lo sabía bien. Sabía que yo soy yo más mi sombrero. Lo primero que hacía 

al entrar a su departamento era colocar mi sombrero sobre la mesita de centro. 

 

* * * 

 

Un día, después de sus funerales, fuimos Amanda y yo al departamento que ocupaba 

Olguita para hacer algo de limpieza, porque había que entregarlo a su dueño, un señor muy 

amable que poco después le siguió a Olguita en su viaje final. Por supuesto, fuimos con 

Elif, nuestra adorable caniche, que en secreto te confieso sólo a ti: Ella está locamente 

enamorada de mí. Amanda me dice: “¿Ya te vas de paseo con tu chica?” 

La que hizo algo de limpieza fue mi esposa; yo fui nada de acompañante, como 

quien aprovecha el pánico y pasea con su chica.  
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La casa estaba casi vacía, pero la mesita de centro todavía estaba allí, en un rincón 

de la pequeña sala, al lado de un contenedor de plástico sellado que contenía ropa de 

Olguita para ser donada al Instituto de Ciegos donde ella había sido profesora de Braille. 

Vimos algunas cosas, como estantes de libros en Braille, ya vacíos, y una caja de 

cartón con ropa usada en el dormitorio, a donde yo no entré. Estaban listas para ser llevadas 

por la señora que en sus últimos días se encargó en atender a Olguita. Amanda le llamó por 

teléfono para indicar que había que sacar todo lo que quedaba en el departamento y que no 

tenga reparos en llevarse todo lo que quisiera. 

 

* * * 

 

Al entrar en el departamento yo puse mi sombrero sobre la pequeña mesita que 

quedaba en la sala vacía, y que después trajimos a casa. 

Cuando tuvimos que salir del departamento me di con que el sombrero había 

desaparecido. Amandita y yo buscamos hasta el cansancio y tuvimos que abandonar la casa 

y el edificio sin mi sombrero. 

Estando ya en la calle, a media cuadra de distancia del edificio donde está el 

departamento de Olguita, yo le digo a mi mujer: 

De veras que tengo miedo enfermarme a causa del frío, del calor o de la llovizna, 

sin la protección de mi sombrero. . . Sobre todo en las mañanas o en las noches cuando 

tenga que salir a pasear con mi chica. 

Ella me dice:  

Volvamos al departamento y busquemos de nuevo en todos los cuartos y en el 
baño. . . 

No se me había ocurrido entrar al cuarto de baño. 

 

 

 
Con mi sombrero de tela 
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Volvimos, y buscamos, y nada.  

Pero de casualidad se me ocurrió levantar la tapa del depósito de plástico que 

quedaba en la sala, de esos baldes que se usan para almacenar la ropa que se va a mandar a 

lavar. Por cierto, ya no estaría con ropa sucia para lavar sino vacío o acaso con prendas de 

vestir en buen estado para ser donadas al Instituto de Ciegos.  

Levanté la tapa del balde y. . . ¡allí estaba mi sombrero finamente plegado, encima 

de la ropa cuidadosamente doblada! 

Mi amigo, El Charro, el más grande pintor y escritor de Celendín, comenta: 

¡Esas espectaculares movidas de ajedrez desde ultratumba se las hacen a las 

personas a quienes han aprendido a amar de manera especial! ¡De veras que tienen su 

gracia! 

 

Aquéllo no fue lo único extraño que me ocurrió a mí en los días siguientes. 
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DON QUIJOTE Y SANCHO PANZA 

¡EN LA SANTA SEDE! 

 

 

 
San Chopanza manteado por no querer pagar lo que había consumido con su amo 

 

Al escudriñar los viejos archivos prohibidos del Index Expurgatorius, se nos ha 

ocurrido sacar del Purgatorio un escrito mío que creo que nunca vio la luz del Sol al 

merecer aparecer en algún volumen de MISIONOLOGICAS. 
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Mi escrito, que más se vería cómodamente incluido en la sección de anécdotas 

cortas que en la Antología de Historias Cortas de MISIONOLOGICAS, se basó en una 

sabia observación hecha por el Dr. Pablo Balbuena Andrade que estaba sentado en mi 

mesa en el Chifa de la CBUP de la Avenida General Garzón, al contemplar a mi diestra y 

a mi siniestra, a sus compañeros de estudio, ahora doctores, Carlos Suárez y César Chico 

Casiadoro, con su respectiva conexión con sus respectivos menús de medio día. 

Pertenecen estos momentos a lo que bien se podría catalogar como “recuerdos del 

futuro”, los recuerdos de la CBUP que perduran en el fondo de nuestros corazones.  

¡Helos aquí! 

 

* * * 

 

 La excelentísima California Biblical University of Peru (CBUP) ha tenido el honor 

de contar entre sus doctores más destacados a dos emblemas de la Missio Dei: El 

Excelentísimo Caballero Andante Don Quijote de la Mancha y su amado escudero Don 

Sancho Panza, cananizado como San Chopanza. Pero para llegar cada uno de ellos a ser 

Doctor en Ministerios a nombre de la Santa Sede de la CBUP de Lima Limón, tuvieron que 

abandonar por un poco de tiempo sus aventuras empresariales y sus respectivos intereses 

comerciales para someterse a la disciplina académica del Aula Magna de la CBUP, porque 

las cosas no son GRATIS. . . 

 

* * * 

  

 No se trata de un caso de re-encarnación, pues los personajes ficticios no se re-

encarnan, aunque sí se encarnan. 

 Se trata, más bien, de un extraño y extra-ordinario parecido y complementación que 

ha merecido interesantes comentarios en la Santa Sede de la CBUP en la Avenida Brasil y a 

lo largo y ancho de nuestra comunidad terapéutica. 

 Se trata del Dr. Carlos Suárez Alarcón y del Dr. César Chico Casiadoro  que antes 

de su conversión, ambos fueron exitosos artistas de pasarela expertos en strip-tease y 

huamantanga, encarnando respectivamente y de cuerpo y alma al Caballero Andante Don 

Quijote de la Mancha, y a su simpático Escudero, Don Sancho Panza. 

 Usted recodará, cuando íbamos a almorzar al Chifa de la CBUP de la Avenida 

General Garzón, cómo “Don Quijote” dejaba que se enfriara su sopa wantán y su segundo 

plato de arroz chaufa con pollo en salsa de tamarindo, por el solo prurito de tomar notas de 

todas las palabras que salían de la boca del Gran Apostolazo, mientras su coteja, “Sancho 

Panza”, en majestuoso silencio y humildad ecuestre consumía su segundo menú apostólico 

a base de estrellitas de mar en salsa de ostiones que era su plato favorito. 

 

* * *  

 

 Pero no obstante sus diferencias de actitud ante el menú, ambos siervazos de Dios 

legaron a la CBUP un tazón repleto de inspiración y sacras remembranzas. Y al destacar la 

teología del segundo, la teología del silencio apetitoso y voraz, no desmerecemos la 

teología del primero, la teología del ayuno motorizado sobre rocín flaco y galgo corredor. 

 Doctor, con eso de “ayuno motorizado”, ¿se refiere usted a la  motocicleta  del 
Dr. Suárez, que al decir de algunos en la Santa Sede, arranca con propulsión a chorro? 
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 ¡Claro! ¿Acaso esperabas en nuestro tiempo un verdadero rocín flaco y un galgo 

corredor estorbando el tráfico en la Avenida Brasil? 

 Ya me lo imaginaba, doc. Pero valga la figura, doc, porque ambos se montan, la 
motocicleta motorizada y el rocín flaco, que era nada menos que el caballo de tan ilustre 

Caballero Don Quijote de la Mancha. 

 

* * *  

 

 El buen entendedor puede entender que detrás de Don Quijote de la Mancha y de 

Don Sancho Panza está el genio de quien mueve los hilos y los hace hablar. Me refiero a 

Don Miguel de Cervantes Saavedra, sea su memoria bendición, a quien el Dr. Juan A. 

Mackay considera la pista más segura para conocer “al Otro Cristo Español”. Porque de 

veras la pareja cervantina era evangélica y debidamente convertida. 

¡De veras, doc! Y es más, porque se podría decir sin pelos en la lengua que eran 

pentecostales. . . 

 ¡Está usted en lo cierto, Dr. Balbuena! De la misma manera, el Dr. Suárez y el Dr. 
Chico, constituyen la pista más segura para conocer al Otro Cristo evangélico y pentecostal 

a quien ellos reflejan en todo su esplendor en sus tesis doctorales que próximamente serán 

publicadas en Internet por la Editorial Juan Ritchie – Ediciones CBUP-CEBCAR-

VIRTUAL. 

 ¡Esté a la expectativa! 
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19 

PAÑALES PAMPERS: 

TALLA EXTRA CERO 

 

 
 

 

A propósito te contaré una historia que tiene cierta relación con lo que estamos 

hablando. Un amigo israelí me invitó a mí y a mi esposa a su apartamento en un edificio de 

la calle Angamos, en el exclusivo distrito de Miraflores, en Lima. En el ascensor nos 

encontramos con tres bellas gringuitas norteamericanas, altas, rubias, de ojos azules y de 

hermosas caderas.  

Las tres llevaban en sus brazos, llenas de dicha y ternura, unos lindos bebitos 

peruanos, todos ellos igualitos al Presidente Alejandro Toledo, que como dice su esposa 

Eliane, “todos los niños del Perú se parecen a él”. 

Nuestro amigo me las presentó y me dijo bajito en español: “No sé si te habrás 

enterado por la televisión y por los periódicos acerca de ellas. . . Que han adoptado a estos 

niños, y ahora las autoridades peruanas les impiden que los saquen del país para llevarlos 

consigo a Estados Unidos. En uno de los casos, la madre que dio el bebito en adopción ha 

cambiado de parecer y reclama que se anule la adopción, después de haber recibido una 

gran suma de dinero como para ayudarla a criar el resto de sus hijos.” 

 

* * * 

 

Ellas nos invitaron un momento a su departamento, antes de que prosiguiéramos en 

el ascensor más arriba. Allí pudimos darnos cuenta del regocijo de estas mujeres de 

posición acomodada pero que no podían tener bebés, ¡y que ahora tenían la dicha de ser 

madres!   
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También pasaba por mi mente la dicha de aquellos bebitos, uno de ellos con pelo de 

escobilla, porque tendrían un futuro muchísimo mejor que de la generalidad de los niños 

peruanos.  

 

* * * 

 

Mi esposa estaba a punto de dar a luz a nuestra bebita Lili Ester, y la mamá del 

bebito  con pelo de escobilla, sacó de un closet un montón de bolsas de pañales descartables 

marca Pampers, los más finos y costosos que se fabrican en Estados Unidos, talla Extra 

Cero, de los más chiquititos. Dichos pañales ya no le servían a su hijito, porque su potito 

había crecido,  y quiso regalárnoslos porque pensó que los habríamos de necesitar en breve. 

Es así como Dios proveyó 128 pañales para nuestra pequeña Lili Ester, justo antes de que 

naciera.  

¡Fue un presente de oro, incienso y mirra, doc!  

Así es mi querido Calongo, ¡y justo para un mes de actividad! 

Amazing! 

 

* * * 

 

Era admirable la felicidad de aquellas mujeres con sus bebitos, que aunque eran tan 

diferentes de ellos, dejaban escapar en la brillantez de sus ojitos la gloria y dignidad de 

todos los seres humanos, que la Biblia dice que es en realidad mayor que la de los mismos 

ángeles del cielo (Salmo 8:5). 

¡Ah! Olvidaba decirte que la mamá adoptiva del bebito con pelo de escobilla era 

una señora de apellido Cohen, de una importante familia levítico-sacerdotal de Estados 

Unidos. No sé, honestamente, que alcances tendría la adopción en este caso para la halajáh 

o normatividad sacerdotal.  

 

* * * 

 

 Al respecto, permítame hacerle una preguntita doc. . . 

 Sí, excelentísimo Calongo. . . 

 ¿No se habrá equivocado usted al formular el título de esta maravillosamente 
olorosa historia corta? 

 ¿En qué sentido, Calongo? 

 Usted ha escrito, “TALLA EXTRA CERO”. . . 

¿Y qué? 

¿No le parece que lo más correcto sería escribir, TALLA DEL TRACERO? 
Porque tal como está formulado apunta a una talla que de ninguna manera puede existir. . . 

¡La misma talla CERO no existe! ¿O no? ¡Cuánto menos la talla EXTRA CERO! ¿O sí? 

 ¡Tú me confundes, Calongo! ¡Tú me trastabillas y me arruinas todo lo que digo! 

En fin, es posible que yo haya escuchado mal. Para mayor seguridad déjame preguntarle a 

mi mujer, ¿ya? 
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20 

CARTA A UN DIABLO NOVATO 

Por Moisés Chávez 

 

 
 

 

Te felicito, oh excelentísimo Daniel Borda Céspedes, y te aliento con relación a lo 

que me revelas en tu carta del 5 de abril del 2019 respecto de que has incursionado en el 

maravilloso mundo del género literario de las Historias Cortas. 

Respecto de tu historia que me has enviado trataré en detalle en otra carta cuando 

me envíes el resto de ella, como prometes. Pero para el futuro, recuerda la primera pauta de 

las historias cortas: ¡Nunca, nunca, nunca jamás una historia corta termina con la palabra: 

CONTINUARÁ!  

¡Por algo es una historia corta, y no una historia larga! 

¿Di? 

Menos mal ahora puedes re-diseñar el formato de tu historia fácilmente, para que 
vaya en una sola remesa. Con tu laptop no tienes que romperte la cabeza borrando y 

volviendo a escribir y descartando muchas hojas de papel. Ahora, escribir una historia 

puede ser algo sumamente placentero. . . 

¿Di? 

Y respecto de su título te aconsejo reformularlo de, “Los mitos de mi viaje” a. . . 
UN VIAJE MITOLOGICO. Porque si dices “de mi viaje”, tendrías que añadir “a Bolivia”, 

y de esta manera limitas la expectativa del lector.   

 ¿Di? 
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* * * 

 

Pero la verdad, excelentísimo Daniel, es que la Historia Corta es el género literario 

más difícil de producir. A la larga es más difícil que la novela larga, pues como dice el 

sabio Calongo, “este género el género literario de la historia corta ¡no sale ni con 

oración ni ayuno!” (1 Calongos 8:28). ¡Sin embargo, qué entretenido es cuando tienes la 

unción para producirlo, para leerlo y para releerlo sin fin! ¡Ya no ya! 

Además, aunque a simple vista las novelas parezcan una concatenación de historias 

cortas, las verdaderas historias cortas se caracterizan por ser totalmente independientes y se 

bastan por sí solas para alcanzar cualquier objetivo. Sin contar el hecho de que también 

funcionan como bumerang: Golpean al lector, y vuelven a tu mano para que las vuelvas a 

enviar a golpearlo otra vez. ¡Pucha, qué malo soy! ¿Di?  

A mí personalmente, las historias cortas me ayudaron a consolidar la CBUP, a pesar 

de vivir tan lejos de Lima, en La Paz, Bolivia. 

 

* * * 

 

A propósito de cómo escribir una historia corta, el Dr. Vicente González Montolivo, 

que me enseñó literatura en el Colegio San Andrés en Lima, nos contó en clase la siguiente 

anécdota: 

Un periodista de investigación entrevistó una vez a un escritor famoso, y le hizo esta 

pregunta: 

¿Y a qué se debe esa gran habilidad suya para describir esa escena del crimen en 
su novela? ¡Realmente es una descripción tan vívida, que asombra a todo lector! Al leerla, 

yo me quedo culeco, sin palabras. . . ¿Cómo ha podido usted describir semejante escena? 

Y el escritor le respondió, en el más pulcro estilo del sabio Calongo: 

¡Facilongo! Simplemente, la he escrito y la he vuelto a escribir, como aconseja el 

Rabi Yeshúa, setenta veces siete. ¡Así de simple! 

Este factor del éxito se presta más a las historias cortas, por ser cortas. No se presta 

del mismo modo a las novelas. Pero esto va de la mano del hecho de que el proceso de 

escribirlas y re-escribirlas es sumamente placentero, ¡ya no ya! 

 

* * * 

 

Respecto de las historias cortas recuerda lo que te dije cuando me visitaste en La 

Paz: Son como los cuadros al óleo del Charro que decoran mi biblioteca en La Paz. Nunca 

se hacen de un porrazo, sino mediante varias manos de pintura las cuales son aplicadas una 

vez seca la mano anterior, con intervalos que pueden durar a veces muchos años.  

Muchas obras de arte de Miguel Angel Buonarroti y de Leonardo da Vinci que 

parecen estar algo descoloridas con el paso del tiempo, en realidad nunca fueron 

concluidas. 

Así también las historias cortas: A veces las guardas años, luego las retomas y le 

agregas o le sacas una coma. O divides una oración larga en dos o tres oraciones más cortas 

y dinámicas. O abres o cierras un párrafo con sangría, o introduces tres asteriscos (* * *) al 

final de una sección de narrativa o de diálogo para demarcarla mejor respecto de la sección 

que le sigue.  
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Se da el caso de que a una historia corta para convertirse en una obra de arte sólo le 

faltaba un punto ( . ). Ese es el toque artístico, el toque mágico. 

Por eso yo les decía a los capos de la CBUP en el curso de “Editing - Formación 

Editorial para Escritores y Artistas”, a esos capos que escribieron obras maestras, como el 

Dr. Calongo, el Dr. Montero, la Dra. Silvia Olano, el Dr. Advíncula, el Dr. Pecho Cerrón, o 

el Dr. Chico: “Una historia corta es corta, pero a la vez puede ser la empresa de una vida 

larga.” 

Así las cosas, el toque final de una historia corta es cuando la editas justo antes de 

partir para el Sheol. O cuando partes para el Guei-hinom, que por tu carta veo que es lo 

prefieres. 

 

* * * 

 

Ocurre que a veces tú escribes una historia corta que anda rengueando. Quizás eso 

se debe a que es la fusión de dos historias siamesas que hay que separar y darle a cada su 

respectiva cabeza, su título “sexy”, como bien dice el Dr. Calongo.  

También ocurre, cuando la historia no tiene una trama o estructura definida, que 

resalta el factor “palabreo”; o si no es el palabreo van a ser las repeticiones inútiles de 

palabras y frases salpicadas en diversas partes del texto de la historia como la escoria sobre 

el valioso metal.  

Mi estimado, en una historia corta uno no se palabrea. Una historia corta califica 

como tal para el certamen anual del Gran Trofeo Literario “Huevo de Oro CBUP” cuando 

no tiene ni una palabra más ni una palabra menos.  

Una historia corta no es un examen escrito en el colegio o en la universidad, donde a 

menudo se recurre al palabreo para “apantallar” al profesor, sin tener en cuenta que este 

tipo de escritos el profesor no lee.  

El Dr. Herbert Money, uno de los profesores fundadores del SEL decía del examen 

escrito de sus estudiantes que se “palabreaban”, sobre todo del Petronio Allauca, del Carlos 

Alvarez y del Saturnino Gavilán: “¡¡¡Este examen es un estreñimiento de ideas y una 

diarrea de palabras!!!” 

 

* * * 

 

Una historia corta bien escrita se abre camino a la literatura universal y a la 

eternidad.  

Esto ha ocurrido con las historias cortas escritas por Moshé Rabéinu, el autor del 

Génesis, el primero en la historia de la literatura universal que utilizó las historias cortas 

para comunicar teológicamente. ¡A pesar del paso de miles de años él no ha sido superado 

por nadie, y bien ha hecho la Santa Sede al declararlo en la Primera EXPOLITE 2009, 

“Padre de la Historia Corta y de la Literatura Universal”.  

Su historia intitulada, “José en Egipto”, cumple con el más difícil de los SIETE 

requisitos sine qua non del género literario de las historias cortas: El requisito de hacerte 

llorar las mil veces que la leas, hasta el punto de que si no lloras, es porque no eres normal. 

 

* * * 

 



190 

A propósito, SIETE habían sabido ser los requisitos sine qua non de las historias 

cortas para competir en el certamen Gran Trofeo Literario “Huevo de Oro CBUP”: 

 

 1. Tiene que hacerme reír 

 2. Tiene que hacerme llorar 

 3. Tiene que darme cólera 

 4. Tiene que hacerme pensar 

 5. Tiene que dejarme en suspenso 

6. NUAY Nº 6. SIRVASE PASAR AL Nº 7. 

 7. Tiene que tener tal atractivo que sea leída mil veces sin nunca cansar. 

 

* * * 

 

En cuanto a lo que preguntas respecto de mi “coqueteo” personal con las historias 

cortas, el experimento de comunicarme mediante ellas sí que ha sido largo; me ha costado 

casi un cuarto de siglo. Aunque había intentado el experimento cuando tenía tu edad, 17 

añitos 28 días, gradualmente adquirí experiencia en los veinte años de mi labor presencial 

en la CBUP, gracias a la motivación y al impulso que me dio un curso de literatura hebrea 

moderna en la Universidad de Brandeis, en Boston, Estados Unidos.  

Y respecto de lo que dices, sí que estimula la aprobación de los lectores y editores. 

Yo personalmente he sido honrado con varias condecoraciones que me han estimulado a 

seguir adelante. Entre ellas permite que mencione las siguientes: 

La Condecoración “Juan Basilio Cortegana” del 2011. Con el nombre epónimo de 

este ilustre celendino y Padre de la Patria el Centro Cultural Díaz Dávila de Celendín tuvo a 

bien honrarme al lado de otro celendino admirable, el Dr. Carlos Casanova Lenti, Padre del 

Naturismo en la América Latina, magnificando de este modo tal honor. 

También he sido condecorado en el 2012 por la EMIE (Escuela Militar de 

Inteligencia del Ejército de Bolivia) donde ejercí la docencia en el campo de la 

Decodificación Estratégica. Es un honor que el personal directivo de la EMIE y sus cadetes 

tengan mis obras, Filosofía de la vida y Los 500 Proverbios de Moisés, como manual de 

servicio a la sociedad y a la nación. 

En 1993 recibí el Gold Medallion Book Award de parte de la Evangelical Christian 

Publishers Association de Estados Unidos de América con motivo del lanzamiento de una 

segunda edición de mi obra, Diccionario de Hebreo Bíblico, por la Editorial Mundo 

Hispano de El Paso, Texas. 

Y en 1989 recibí el homenaje de la Editorial Mundo Hispano por mi labor como 

Revisor Principal de la Biblia Reina-Valera Actualizada (RVA), junto con una plaqueta 

memorial engravada con las palabras del Apóstol Pablo en 1 Corintios 15:58: “Sabiendo 

que vuestro arduo trabajo en el Señor no es en vano” (Biblia RVA). 

Pero entre todos los homenajes recuerdo con más emoción el que recibí en el verano 

del 2008 en la Santa Sede de Lima Limón, de lo cual veo que te ha contado tu papá Inmer. 

El fue uno de los que promovieron el evento. 
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* * * 

 

Las cosas fueron una grata sorpresa para mí. Yo me acerqué silenciosamente al 

lobby de la Santa Sede donde un grupo de profesores entre los que se encontraban el Dr. 

Juan Terrazos y tu papá Inmer como representativos de la ACPCA, tenían una charla que 
se suponía yo no debía escuchar porque se trataba de mí. Pero la escuché en su parte 

medular, y todo se develó de inmediato. 

Estaban hablando de que ese verano del 2009, yo recibiría un multitudinario 

homenaje como escritor de parte de la ACPCA la Asociación Cultural Peruano Coreana 

Americana que fundara la CBUP, en mérito a haber introducido el género literario de la 
Historia Corta como instrumental de la metodología del Estudio de Casos.  

El homenaje tuvo lugar pocos días después en una noche memorable que culminó 

con mi “conferencia magistral” así llaman a las conferencias a la manera de Miguel 

Angel Cornejo y Cuautémoc Sánchez. 
Empecé con esas palabras que calaron profundamente en los presentes que antes no 

habían visto las cosas desde mi perspectiva. Esto es lo que dije, como quien dice, pues para 

mostrarles lo despistados que estaban todos los presentes: “En realidad, quien merece 

recibir este homenaje esta noche es otro Moisés.” 

Mis palabras paralizaron a los promotores del evento. Pero proseguí: “Me refiero al 

Moisés que escribió las historias cortas de Génesis, Exodo y Números, por haber hecho de 

la Historia Corta el género más poderoso de la comunicación hace 3.200 años. Por eso pido 
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a todos vosotros que esta noche empecemos por consagrar a Moisés como Padre de la 

Literatura Universal y de la Historia Corta.” 

El impresionante voto de aplausos equivalía a tal consagración. 

 

* * * 

 

El resto de mi conferencia magistral fue un semillero de ideas y proyectos que 

empezaron a ser realidad de inmediato:  

La institución de las EXPOLITE (Exposiciones de Literatura Evangélica), la 

primera de las cuales tuvo lugar en ese año 2009. 

La celebración de los COMED (Congresos de Maestros de Escuela Dominical), 
que tendrían lugar en un maratónico festival con un concurrido Agape al medio día en el 

Chifa de la CBUP. 

La institución de los certámenes anuales del Gran Trofeo Literario “Huevo de 

Oro CBUP” otorgado a los autores de historias cortas súper geniales.  

 

* * * 

 

Ahora bien, en lo que respecta a ti, estimado Daniel, te felicito por incursionar en 

este género de las historias cortas, porque si persistes, sin duda vas a tener buenos 

resultados. Por lo menos cuentas con la trocha que ha abierto tu servidor al convertir las 

historias cortas en un medio de comunicación académica sin parangón, para lo cual tuve 

que aprender a “traducir” mis conferencias y mis ensayos literarios abstractos y aburridos 

en dinámicas y humorísticas historias cortas, siendo el primero en hacer tal cosa a nivel 

mundial. Me refiero a la utilización de las historias cortas como Casos de Estudio en la 

dinámica del Estudio de Casos. 

Y hablando de todo lo bailado. . . 

Pero diga, doc, ¿acaso está usted bailando con el Calongo en la foto desplegada a 

continuación? 

¡Oh, no, Daniel! Aunque eso parece, en esa foto le estoy haciendo entrega de una 
pequeña menoráh de oro o candelabro de siete brazos que le traje de regalo de mi último 

viaje a Israel, por ser él mi más cercano colaborador en la aventura literaria, después de ti, 

por supuesto. 

 

* * * 

 

Y hablando de todo lo bailado, Daniel, ¡qué hubiera sido de mí pobre si no hubiera 

tenido a mi mano siniestra a un Calongo y a un George Frankenstein!  

El Calongo, sobre todo, ¡vale su peso en oro! Yo no sé si tú alguna vez consigas 

semejante tesoro. Y si esto no ocurriera, entonces créalo, críalo y créelo. ¡Quién sabe si un 

Calongo ficticio te resulte en la aventura de las shorrrr stories más provechoso que un 

Calongo de carne y hueso!   
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Y hablando de todo lo bailado. . . 

 

* * * 

 

El artista celendino, Jorge A. Chávez Silva, “El Charro”, ha plasmado esta verdad 

en el cuadro que representa a Calongo como “un poderoso mouse marca Calongo”. . . 

Calongo es el que con sus “preguntitas” me obliga a pensar para responder. . . Calongo es el 

que en mis historias dice las verdades, ¡sin pelos en la lengua!   Calongo  es  el  que  me  da 

có. . . 

¿Me permite una preguntita, doc? 

¡Ooohhh! ¡¡¡Calongo!!! Estabas por aquí. . . Perdón. . . No te había notado. . . 

Pregunta, nomá, pues. . . 

Con eso de “todo lo bailado”, doc. . . ¿A poco se refiere usted a mi persona? 

¡Oh! No, excelentísimo Calongo. . . Bueno, ¡¡¡sí!!!. . . A ti también me refiero. . . 

pues. . . 

¡Ah! Lo suponía. . . Pero le contaré, doc, que lo bailado. . . ¡a mí casi me cuesta 
mi excomunión de la Iglesia Bautista del Perpetuo Socorro del distrito pituco de Los Olivos 

que yo pastoreo! 

¿Ya ves, Calongo? ¡Eso pues te pasa por andar bailando como la Shulamit en 

medio de la congregación! ¡Eso te pasa por meterte en eso del. . . en eso del. . . en eso del 

“strip-tease pastoral” en los COMED! A ver, ¿dónde se ha visto cosa semejante de sacarte 

la camisa sin sacarte el saco, sólo por el prurito de mostrar que eres hombre de pelo en 

pecho?  
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El Ché-ratón* Moisés y su súper poderoso  

Mouse marca “Calongo” 

 

 

 POST DATA:  

 

Como verás, excelentísimo Daniel, gracias a la inesperada intervención del Dr. 

Calongo he logrado “traducir” al género literario de la historia corta la carta que te he 

escrito. Este milagro literario resulta de la introducción del factor diálogo aquí y allá en 

medio del género epistolar. 

Y en cuanto a eso de sacarse la camisa sin sacarse el saco, fue en realidad un acto de 

magia que realicé en uno de los Congresos de Maestros de Escuela Dominical cuando 

invité al Dr. Calongo a subir al estrado y ante la mirada de la multitud lo hipnoticé, le saqué 

su corbata, le desabotoné los gemelosy y. . . ¡le saqué la camisa sin sacarle el saco!  

Para terminar, te diré una cosita más, esta vez respecto de mi obra, Las Historias 

Cortas: Poderoso género literario, que ha sido incluida en la Serie ACONTECIMIENTOS 

MEDIATICOS de la página web Biblioteca Inteligente: Esta obra es el montaje de varias 

conferencias que he dado sobre el tema de las Historias Cortas.  

Diciéndote, como dice el apóstol Chespirito, “Toma las cosas por el lado amable”, 

me despido de ti y de tu Shulamit.** 

Tu amigo: 

Don Trepa*** 
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La Shulamít 

 

 

 
 

Con Daniel Borda, “el George Frankenstein 2” 

 

 

* El Ché-ratón es uno de los apodos de vuestro servidor en el entorno de la Santa Sede de 

Lima Limón. 

** La Shulamit es la novia de Daniel Borda. 
*** Don Trepa o Don Trepanación de la Mancha es otro de los apodos de vuestro 

servidor, sobrino legítimo de Don Quijote de la Mancha. 
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D O C U M E N T A L I A 
 

 

 
 

“NOS ESCRIBEN. . . RESPONDEMOS” 

REVIEWS DE LIBROS 

Y DOCUMENTOS 

 

 

 Esta Tercera Parte de MISIONOLOGICAS está dedicada a nuestra correspondencia 

trascendental con nuestros lectores, así como a nuestros Reviews y Comentarios de libros 

que nuestros lectores sin duda buscarán leer. Y un sitial especial tienen los escritos y 

documentos de fondo que expresan la opinión de las personas relacionadas con la labor 

misionológica de la CBUP y de MISIONOLOGICAS. 

 La foto arriba es del Dr. Moisés Chávez de cuando se encontraba estudiando su 

Doctorado en Estados Unidos. El se peina con raya a la izquierda. Eso que parece raya en el 

centro de su cabeza no es otra cosa que un rayo de luz que se posó allí en el momento de la 

toma de la fotografía, en una mañana de Pentecostés. 

 Nos cabe la dicha de ser leídos por jóvenes adolescentes, algunos de los cuales nos 

lo han hecho saber, como es el caso de la señorita Esther Elena Chávez Oropeza, sobrina 

del Dr. Chávez, que la puedes conocer por su foto a continuación: 
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BREVE COMENTARIO 

DE LOS DOCUMENTOS INCLUIDOS 

 

 

1. DOCUMENTO MEDIATICO 

 

 Bajo el título de “DOCUMENTO MEDIATICO” nos referimos a un corto brochure 

o folleto publicado por el programa informático en español, AM ISRAEL JAI, anunciando 

la proclamación de parte de la CBUP de Moshé Rabéinu y de Moshé Ben Maimón, 

respectivamente como “Padre de la Historia Corta y de la Literatura Universal” y “Padre de 

la Teología Científica. 

 El mismo documento anuncia la difusión gratuita del volumen, Moshé Rabéinu y 

Moshé Ben Maimón, sobre el cual se fundamenta la proclamación de la CBUP. Este 

volumen es el más reciente de los 22 volúmenes de la Serie ACONTECIMIENTOS 

MEDIATICOS de la página web Biblioteca Inteligente. 

 Este documento incluye el Acta de Proclamación firmado por el personal académico 

y administrativo de la CBUP. 

 

 

2. AM ISRAEL JAI 

 

    “Am Israel Jai! es el título de la balada de Eyal Golán, compuesta originalmente en 

hebreo pero traducida al español, para reanimar a la población de Israel y al pueblo judío en 

general en medio de las grandes pruebas que se encuentra confrontando en lo que 

consideramos su última guerra. 

 La canción aparece en el mismo programa AM ISRAEL JAI, tanto en hebreo como 

en español. Pero la versión español requería de una mejor versificación que nosotros 

proveemos en el presente documento. 

 

 

3. EL SHEMA ISRAEL 

 

El “Shemá Israel”, considerado “el Credo de Israel”, se traduce a partir de sus 

palabras iniciales como, “Escucha, Israel”. Su texto es Deuteronomio 4:5 y 6. 

El documento que incluimos fue del discurso de inauguración del primer COMED o 

Congreso de Maestros de la Escuela Dominical que tuvo lugar en la Santa Sede en julio del 

2009. Este documento se había perdido por pertenecer a un tiempo en que no existía 

MISIONOLOGICAS, el Boletín de la CBUP. Buscarlo ha llevado varios meses, a partir de 

la insistencia del Sr. Walter Chávez, muy interesado en conocer su contenido. Y al haberlo 

encontrado finalmente nos lleva a no perder la oportunidad de incluirlo ahora en la Sección 

DOCUMENTALIA. 
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4. BUENAS NUEVAS DESDE LIMA: 

               CARTA CIRCULAR DE MARZO 2009 

 

 La Carta Circular de la CBUP fechada en marzo del año 2009 también ha sido 

ubicada tras una afiebrada búsqueda en medio del conglomerado de documentos dispersos 

en los archivos del Index Expurgatorius. El descubrimiento de este documento nos permitió 

establecer la fecha de la Primera EXPOLITE o Exposición de Literatura Evangélica, que 

coincide con la iniciativa de proclamar a Moisés Rabéinu como Padre de la Historia Corta y 

de la Literatura Universal. A partir de este documento ha sido posible restaurar la secuencia 

de las ocho EXPOLITE que se requería para producir el documento introductorio de la 

obra, Moshé Rabéinu y Moshé Ben Maimón, que lleva por título, “Extraño aquelarre en la 

Santa Sede”. 

         

 

               5. DISCURSO A LA PROMOCION 2015 

         “APOSTOL GEORGE E. FRANKENSTEIN” 

 

 El texto del Discurso del Dr. Moisés Chávez a la Promoción 2015 con motivo de su 

Graduación es otro documento “descubierto” en el océano del Index Expurgatorius a raíz 

de la búsqueda del documento sobre el Shemá Israel. 

 Se trata de la última graduación que tuvo lugar en la fase residencial de la CBUP en 

su Santa Sede de Lima Limón. Por lo mismo está rodeada de una aureola de nostalgia. Pero 

el mismo acontecimiento marca el comienzo de la fase virtual de la CBUP-VIRTUAL, que 

ha conducido a la implementación de la página web Biblioteca Inteligente y del programa 

informático ex-internet EL GRAN PBI o Programa Biblioteca Inteligente. 

 

 

6. CRISTO EN EL ANTIGUO TESTAMENTO 

    Y SU RELACION CON EL TABERNACULO 

 

 Este documento lleva el título puesto al tema de una conferencia magistral que le 

fue solicitada al Dr. Moisés Chávez por una institución teológica en la ciudad de La Paz, 

Bolivia. 

 En el presente volumen de MISIONOLOGICAS y en su Sección 

DOCUMENTALIA es el único documento que conserva su formato de carta y 

correspondencia. 

 

 

7. MINI-MARATONICO DE HEBREO BIBLICO 

 

Este es el texto de una mini-separata académica especialmente diseñada para un 

curso “mini-maratónico” para niños en uno de los COMED o Congresos de Maestros de 

Escuela Dominical, atendiendo a la iniciativa de su convocadora, la Dra. Carmen Espinoza 

Bravo. 
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1 

¡¡¡ACONTECIMIENTO MEDIATICO!!! 
 

 

  
 


 

Después de más de 3.000 años proclaman a Moshé Rabéinu (el Moisés de la 

Biblia) y a Moshé Ben Maimón, respectivamente, como:  

 

Moshé Rabéinu: 

Padre de la Historia Corta 

y de la Literatura Universal 

y 

Moshé Ben Maimón: 

Padre de la Teología Científica 
 

El libro, Moshé Rabéinu y Moshé Ben Maimón, que sustenta tal 

proclamación será enviado vía WhatsApp a todos los que lo soliciten a:  
 

cebcarcbup@gmail.com 
 

mailto:cebcarcbup@gmail.com
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Oportunamente te enviaremos la obra Moré Nevojím (Guía de los Extraviados) de 

Rabi Moshé Ben Maimón. Esta obra (ahora en preparación) también será accesible en la 

Serie TRADUCCIONES de nuestra página web Biblioteca Inteligente: 

 

 

 
www.bibliotecainteligente.com 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.bibliotecainteligente.com/
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2 

AM ISRAEL JAI 

Por Eyal Golán 

 
Las partes entre paréntesis son explicativas. 

Las palabras en itálicas son hebreas. 

La traducción del hebreo incluimos al final. 

La música está en la página web AM ISRAEL JAI. 

 

Pronto el Sol alumbrará; mejores días llegarán 

y se preocupa el corazón: 

Todos volverán a casa, lo anhelamos con el alma. 

Esperamos sólo bsorót tovót (buenas nuevas). 

 

El Pueblo Eterno nunca más ha de temer, 

aun si es difícil ver. 

Todos unidos; nadie solo estará. 

Las guerras se terminarán. 

Am Israel Jai 

si no olvidamos estar juntos hasta el fin. 

Am Israel Jai 

en las buenas y en las malas, como en la adversidad. 

 

Ha-Qadósh Barúj Hu 

(El Santo Bendito Sea) 

nos protege; con nosotros nadie puede. 

No tememos otro lugar. 

¡Que haya paz entre tus hijos! 

¡Cuida a nuestros niños,  

pues no perdimos la emunáh (la fe)! 

 

CORO 

¡Oh, oh, oh, oh, oh, oh! 

¡Oh, oh, oh, oh, oh, oh! 

¡Am Israel, Am Israel jai! 

¡Oh, oh, oh, oh, oh, oh! 

 

Nuestras tierras heredadas, 

mantengamos la templanza, 

espadas de hierro y protección. 

La paloma abrió sus alas: 

Dos mil años de esperanza 

cantaremos en cada rincón. 
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El Pueblo Eterno nunca más ha de temer, 

aun si es difícil ver. 

Todos unidos, nadie solo estará. 

Las guerras se terminarán. 

 

¡Am Israel Jai! 

Im lo nishkáj tamíd lihiót meujadím. 

¡Am Israel Jai! 

Ba-aliyót, ba-yeridót, gam ba-shaót ají qashót 

Ha-Qadósh Barúj Hu nos protege; 

con nosotros nadie puede. 

No tememos otro lugar. 

¡Que haya paz entre tus hijos! 

¡Guarda a nuestros niños,  

pues no perdimos la emunáh (la fe)! 

 

Ha-Qadósh Hu shomér aléinu, 

¿az mi yajól aléinu? 

Ki éin lánu od medináh, 

taaséh shalóm beinéinu. 

¡Shmór al yeladéinu 

ki lo avdáh ha-emunáh! 

 

¡Oh, oh, oh, oh, oh, oh! 

¡Oh, oh, oh, oh, oh, oh! 

¡Am Israel, Am Israel jai! 

¡Oh, oh, oh, oh, oh, oh! 

¡Am Israel jai! 

 

 

TRADUCCION DE LAS PARTES EN HEBREO 

 

¡Am Israel Jai! 

Im lo nishkáj tamíd lihiót meujadím. 

¡Am Israel Jai! 

Ba-aliyót, ba-yeridót, gam ba-shaót ají qashót 

Ha-Qadósh Barúj Hu 

nos protege; con nosotros nadie puede. 

 

¡El Pueblo de Israel Vive! 

Si no olvidamos nunca estar unidos. 

¡Am Israel Jai! 

En las subidas, en las bajadas; 

también en las horas más difíciles. 

El Santo Bendito Sea 

nos protege; con nosotros nadie puede. 
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Ha-Qadósh Hu shomer aléinu, 

¿az mi yajól aléinu? 

Ki éin lánu od medináh, 

taaséh shalóm beinéinu. 

¡Shmór al yeladéinu, 

ki lo avdáh ha-emunáh! 

 

El Santo Bendito Sea nos protege: 

entonces, ¿quién podrá contra nosotros? 

Porque no tenemos otro Estado, 

haz la paz entre nosotros mismos. 

¡Guarda a nuestros niños, 

porque no se ha perdido la fe. 
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3 

EL SHEMA ISRAEL 

 

 El I COMED 2009, el Primer Congreso de Maestros de la Escuela Dominical que 

nos ha congregado el día de hoy, tiene estrecha conexión con un texto bíblico que 

constituye el fundamento de la educación en Israel y con los objetivos de la institución de la 

Escuela Dominical. Este texto bíblico está en el libro de Deuteronomio 6:4 y se le llama en 

hebreo, el Shemá Israel. 

El texto dice así: 

 

 Escucha, Israel: YHVH nuestro Dios, YHVH uno es. Y amarás a YHVH tu Dios con 

toda tu alma y con todo tu poderío. 

 

 Empecemos con la exposición exegética del Shemá Israel. 

 Para los que por primera vez escuchan estas palabras, Shemá Israel, les diré que son 

las dos primeras palabras de Deuteronomio 6:4 en hebreo que subrayamos arriba, y se 

traducen “Escucha, Israel”.  

 Este corto texto es considerado el Credo de Israel y la piedra angular de la 

educación hebrea.  

 

* * * 

 

 Empecemos nuestra exégesis del Shemá Israel preguntándonos: ¿Quién ha 

expresado esta exhortación? 

 Cualquier lector superficial o distraído dirá: Lo expresó Dios porque la Biblia es la 

Palabra de Dios.  

De la misma manera responden cuando preguntamos: ¿Quién ha expresado las 

palabras de Juan 3:16?  

Responden: “Las dijo Jesús en su respuesta a Nicodemo.” Pero no las dijo Jesús; 

son palabras del Apóstol Juan, palabras que ponen de manifiesto su gran compenetración en 

el plan histórico y eterno de Dios. 

 En este caso, el Shemá Israel es una exhortación-mandamiento del Libertador 

Moisés, la más sublime exhortación registrada en la Biblia Hebrea, que el Dr. Jaime Arispe 

Valenzuela ha omitido exponer en su monumental tesis doctoral sobre la Restauración del 

ministerio de la exhortación. 

 Moisés es quien dice, “YHVH nuestro Dios”. De lo contrario, si las palabras fueran 

de Dios diría: “YHVH vuestro Dios”. 

 

* * * 

 

 ¿Por qué es importante decidir quién expresó o escribió el Shemá Israel? 

 Porque hay de por medio un poderoso testimonio de Moisés, quien expresa que él, 

personalmente, ha aprendido a amar a YHVH y anhela que su pueblo tenga la misma 

experiencia tan retribuidora. 
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 Para Moisés YHVH es el Dios de Israel, no el dios nacional de uno de los pueblos 

más pequeños del mundo, sino el Dios único que ha decidido entrar en un pacto especial 

con este pueblo que acababa de salir de la esclavitud a que lo sometió una potencia 

mundial, Egipto.  

Era un pueblo que había visto la liberación de que Dios le hizo objeto, por lo que 

escucharía con atención la exhortación-mandamiento de Moisés. 

  

* * * 

 

 ¿Qué significa para Moisés y para Israel que YHVH es Uno?  

 En medio del océano del politeísmo de su tiempo, y de nuestro tiempo, la misma 

expresión nos sorprende por su singularidad. 

 Israel, en esa fase de su historia, no está preparado para teologizar acerca de la 

naturaleza del Dios que creó el Universo. Para Moisés y para Israel el carácter único de 

Dios tiene que ver con la exclusividad con que hay que amarle. Si le amamos con todo 

nuestro corazón, porque le conocemos como un Dios real y personal que comprende 

nuestro amor, no tendremos corazón para amar y temer a ningún otro ente considerado 

divino. 

 El exige este tipo de amor que nosotros podemos comprender sólo sobre la base de 

la analogía del amor que conocemos en nuestra relación de pareja. 

 El mismo YHVH ha recurrido a esta analogía para enseñarnos cuánto nos ama, y 

cuántas veces le hemos sido infieles.  

Es un amor basado en el conocimiento personal manifiesto en el hecho de que nos 

ha revelado su Nombre: YHVH, que dada su santidad se opta por remplazarlo en la lectura 

por “el Señor” o por Yahvéh. En hebreo se opta por no imprimir sus vocales de modo que 

permanezca impronunciable. 

 

* * * 

 

 Otra cosa importante es la palabra con que empieza la exhortación: “Escucha.” 

 Los editores de la Biblia RVA, así como yo mismo en mi Biblia Decodificada, 

preferimos el verbo “escucha” a “oye”, porque el uso de ambos verbos en español nos 

enseña que el “oír” es ocasional, mientras que “escuchar” equivale a prestar atención. 

 Es más: En el lenguaje de la Biblia, “escuchar” significa “obedecer”, y la obediencia 

implica “compromiso”. 

 Esta es la única manera de entender al Apóstol Pablo cuando habla de “la 

obediencia de la fe”. 

 

* * * 

 

 La segunda palabra, “Israel”, encierra lecciones aun más profundas. 

 Moisés se dirige a su pueblo Israel, y le habla como si estuviera hablando a una sola 

persona, a Jacob, cuyo nombre YHVH cambió a ISRAEL, un nombre de pacto que implica 

un status especial del pueblo formado por sus descendientes en medio de todas las demás 

naciones y a través de todos los tiempos. 

 Esta manera de dirigirse a su pueblo implica la responsabilidad de cada uno en 

Israel con respecto a su Dios. 
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 Pero quizás haya algunos “hermenautas” machochauvinistas que digan que les habla 

a los varones de Israel, excluyendo a las mujeres. A ellos, porque los hay, les diré que el 

texto hebreo originalmente fue escrito sólo con letras consonantes, mientras que las vocales 

que expresan género gramatical pueden ser sustituidas de acuerdo con el énfasis que se 

quiere dar a la lectura. A partir del Texto Consonántico hebreo, una mujer puede leer el 

mandamiento como dirigido a ella con sólo pronunciar las vocales que indican sexo 

femenino. 

 Hasta ahora sólo estamos poniendo los rieles para llegar a la exégesis central de este 

texto. Se requiere entrenar nuestra inteligencia para este tipo de ejercicio mental y 

espiritual, el ejercicio de la exégesis bíblica. 

 

* * * 

 

 He de concluir estas palabras introductorias, refiriéndome a la palabra más 

importante del Shemá Israel. Es el Nombre del Dios de Israel, YHVH, que en las primeras 

ediciones de la Biblia RVA está escrito como “Jehovah” y en las nuevas ediciones está 

escrito como “el Señor”, siguiendo la modalidad judía de referirse al Nombre divino en las 

traducciones de la Biblia del hebreo a otros idiomas. 

 No intentaré desarrollar aquí la teología del Nombre de Dios. Sólo quiero citar las 

palabras del fundador de la CBUP, el Dr. John E. McKenna, que dice que el Nombre 

revelado de Dios, el Tetragrámaton Sagrado porque se compone de cuatro letras hebreas 

consonantes,  es el Nombre que Dios asume en los términos de su Pacto con Israel, 

como exige la normatividad de la celebración de los pactos. Aparece en las Escrituras en 

relación con el Pacto que Dios ha hecho con el pueblo de Israel. Dicho Pacto incluye 

innumerables promesas de Dios para su pueblo que vive en obediencia a los términos de su 

Pacto.  

 Luego, el amor a Dios no es una experiencia infértil o improductiva. Los que lo 

experimentamos vemos nuestras vidas repletas de propósito y felicidad. Por eso jamás nos 

sentiremos solos en medio de la inmensidad del Universo. 

 

* * * 

 

 Ahora paso a reflexionar acerca de la clase de amor con que debemos amar a 

YHVH, que es el Dios de Israel pero ha escogido incluirnos en su pacto a todos los que 

fundamentamos nuestra fe en su Palabra escrita. 

 

 

 Es un amor con todo el corazón 

 

 Primero reflexionaremos sobre la palabra “corazón”, que en hebreo se dice lev. 

 Básicamente se refiere al órgano vital que tenemos los seres humanos y muchos 

animales, el cual bombea sangre y vida. Pero en la literatura bíblica la palabra lev también 

se usa figuradamente para referirse a la central de los pensamientos, de las iniciativas, de 

todo cuanto el ser humano anhela. 
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 Jesús dice: “Del corazón provienen los malos pensamientos.” También los buenos 

pensamientos se originan en esta central humana, a la cual los griegos llamaron nóos y los 

latinos, “mente”, en un intento de disociarlo con un órgano del cuerpo, incluido el cerebro. 

 En la literatura bíblica y en la mentalidad de los pueblos semíticos dentro de los 

cuales se cuenta Israel, el corazón no era el centro de los sentimientos, como en nuestra 

mentalidad occidental. 

 Este hecho interesante, desconocido para muchos, tuve en mente cuando le respondí 

al papá de mi enamorada en Boston cuando me preguntó si la Biblia RVA yo la había 

traducido con mi cabeza o con mi corazón. Inocentemente, le respondí que la había 

traducido con mi cabeza, y el teclo me botó de su camioneta cuatro por cuatro, y me sacó 

de la vida de su hija. 

  

* * * 

 

 El libro de los Proverbios de Salomón en la Biblia relaciona el corazón con la sede 

de la memoria. Aprender algo de memoria, se dice “aprender de corazón”. El idioma inglés 

ha adoptado este concepto de la Biblia inglesa y se dice “learn by heart”. 

 Y como el ejercicio de la memoria y de nutrir el corazón con nuevos conocimientos 

se lleva a cabo mediante el estudio y la memorización, la palabra “corazón” también se 

relaciona con el estudio, y de manera especial con el estudio y la memorización de la Biblia 

Hebrea, considerada la palabra y la instructiva del Dios de Israel. Esto expresa el Salmista 

cando escribe: “En mi corazón he guardado tus dichos para no pecar contra ti” (Salmo 

119:11). 

 No se asocia pues al corazón con los sentimientos en los pueblos semíticos como en 

otros pueblos. Si quieres declarar tu amor a una mujer en términos auténticamente bíblicos 

y hebreos, no digas, “te amo con todo mi corazón”, sino “te amo con todas mis entrañas, 

que da lo mismo que decir “con todos mis intestinos”.  

Y si quieres decir que la amas mucho, mucho, mucho, entonces dile: “Te amo con 

mis riñones.” Esta es la más expresiva y significativa declaración de amor que pueda 

existir. Es que los antiguos sentían los efectos del amor en las vísceras, exactamente como 

nosotros. 

 

* * * 

 

 Resumiendo, Dios quiere que le entrones en el santuario de tu mente. Y dicho 

santuario representa la totalidad de tu ser y de tu vida, pero también representa el santuario 

donde estudias la Palabra de Dios y reflexionas en ella. A esto se refiere el Apóstol Pablo 

cuando nos habla de “un culto racional” o inteligente. Todo otro tipo de culto es diarrea de 

palabras y estreñimiento de ideas. 

 ¿Y qué de mi cerebro, el hardware o sede de la computadora humana cuyo 

software es la mente? 

 Los antiguos no conocían nada acerca del cerebro. Es más, creían que cuando te 
resfrías, tu cerebro se derrite y chorrea por tu nariz.   

Los egipcios, al momificar a sus muertos, lo primero que hacían era botar el cerebro 

a la basenica, extrayéndolo por la nariz con un gancho de metal con gasa en su extremo. 
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Esto no hacían con las vísceras, a las cuales extraían del cuerpo para evitar su putrefacción 

generalizada y conservaban en frascos de alabastro. 

 

 

 Es un amor con toda el alma 

 

 La mayoría de los religiosos fanáticos que no se atreven a pensar en términos 

bíblicos, dicen que en Deuteronomio 6:4 tenemos una demostración definitiva de que el ser 

humano, el hombre y la mujer, son una pizza de tres tajadas: Una tajada es el corazón; otra 

es el alma y otra es las fuerzas. Esta falsa doctrina se denomina “tricotomía”. En realidad la 

antropología bíblica enseña que el ser humano se compone de cuerpo y alma inseparables, 

y el espíritu es lo mismo que el alma. 

 La palabra “alma”, como la palabra “corazón”, también representa la totalidad del 

ser y de la mente, pero de una manera más intensa porque involucra la vida. 

 Luego, en la palabra “alma” (hebreo: néfesh), que a veces se traduce como “vida” y 

a veces como “persona”, como cuando se dice que “comieron 5.000 almas”. No se refiere a 

una parte del ser, sino la totalidad del ser, del ser inteligente. Y los sabios de Israel explican 

el mandamiento en el sentido de que hay que amar a Dios hasta el extremo de sacrificar 

nuestra vida. 

Este texto es un excelente ejemplo de lo que en estilística se conoce como 

“gradación” o exposición de los conceptos que conduce a un clímax de énfasis y 

significación. 

 

 

 Es un amor con todas tus. . . (Puntos suspensivos) 

 

 En este maravilloso ejemplo de gradación en Deuteronomio 6:4, la tercera palabra 

también se refiere a la totalidad del ser, y aparece en tercer lugar porque representa el 

clímax, lo máximo, lo superlativo. Más adelante verás por qué no completo el subtítulo 

arriba como lo harían otros, diciendo: “Es un amor con todas tus fuerzas.” En lugar de 

“fuerzas” yo he puesto puntos suspensivos, porque en realidad el texto hebreo no dice 

“fuerzas”. 

 Los seres humanos encontramos muchas veces difícil dar expresión a lo superlativo; 

por eso el Chato Barraza lo expresa con la expresión, “¡Ya no ya!”   

 En el texto hebreo la palabra que falta traducir es meód, que se traduce “mucho”, 

“máximo”, “lo máximo”. Como una traducción hiper literal no suena bien, “con todo tu 

mucho”, “con todo tu máximo” se ha escogido traducir “con todas tus fuerzas”. Pero en 

realidad, la expresión hebrea expresa que Dios demanda un amor con la plenitud del ser y 

de la manera más intensa posible. Se justifica, pues, la traducción nuestra en la Biblia 

Decodificada, que dice: “Amarás a YHVH tu Dios con todo tu poderío.” Porque las fuerzas 

desaparecen con la muerte, pero el poderío que incluye los recursos del hombre pueden 

seguir adheridos a su nombre por un tiempo considerable después de su muerte. 

 

* * * 
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 Deuteronomio 6:4 no nos habla de tres compartimentos en el ser humano, sino de la 

totalidad del ser indivisible, de manera gradual y superlativa. Esta es la clase de amor 

debido a Dios. 

 Por cierto, los judíos Esenios, cuyos cuarteles generales se encontraban en Qumrán, 

en las inmediaciones del Mar Muerto, sacaron partida de esta tercera parte del Shemá Israel 

e interpretaron la palabra meód para enseñar que debemos amar a Dios con todos nuestros 

bienes y recursos porque la palabra “mucho” básicamente expresa cantidad y calidad.  

Los Esenios sabían bien que hay algo a que se aferran los que más tienen: Su plata. 

Esto es algo difícil de soltar, pero los que aman a Dios en los términos de Deuteronomio 

6:4 sí que son generosos y sacrificados. Y debemos serles agradecidos porque por allí 

puede haber algunos religiosos que proclaman amar a Dios, pero son apáticos, 

irresponsables y amarretes.  

Ellos no conocen las máximas del Imperio Incaico: “Ama súa, ama llulla, ama 

quella y ama riti”, es decir, “no seas amarrete”. 

 

* * * 

 

 Hace unos años escribí un libro con el título de, Filosofía de la vida, que dediqué a 

mi mentor en Israel, el diplomático David Federman, cuyo testimonio vivo de amor al Dios 

de Israel ha impactado tanto mi existencia desde que yo tenía dieciocho años y fui a 

estudiar en la Universidad Hebrea de Jerusalem. 

 En dicho libro incluí un poema que es una paráfrasis libre de Deuteronomio 6:4. 

Inclusive le puse entonación ritual, según la modalidad de la lectura del Texto Sagrado en 

la sinagoga, aunque está escrito en español. 

 Permite que transcriba el Poema 40 de Filosofía de la vida que dice así: 

 

 

ESCUCHA, ISRAEL 

(Con entonación ritual) 

 

Escucha, Israel: 

YHVH, nuestro Dios, 

YHVH Uno es. 

 

Amale 

con toda tu herencia cultural 

y la superioridad de tu espíritu. 

 

Amale 

con la multitud 

de tus niños y tus viejos, 

zabras, inmigrantes, 

y el remanente de la Dispersión. 
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Amale 

con tu tecnología 

y tus Fuerzas Armadas: 

Soldados, hombres anfibios, 

pilotos invencibles. 

 

Amale 

¡Como un solo hombre! 

Con todo tu amor 

y exclusivismo. 
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4 

BUENAS NUEVAS DESDE LIMA 

CARTA CIRCULAR DE MARZO 2009 

 

 En el transcurso del Seminario de Enero del año 2009 de la CBUP hemos 

disfrutado de la Primera EXPOLITE (Exposición de Literatura Evangélica), del Homenaje 

al Dr. Moisés Chávez como escritor y editor de la Biblia, y de la Graduación de la 

Promoción “John E. McKenna” de la California Biblical University of Peru (CBUP) en su 

décimo primer año de funcionamiento continuo. 

 El viernes 30 de enero del 2009 tuvo lugar la Primera EXPOLITE bajo los 

auspicios del Centro de Estudios Bíblicos “Casiodoro de Reina” (CEBCAR), la California 

Biblical University of Peru (CBUP) y la Asociación Cultural Peruano-coreana-americana 

(ACPCA). 

 Estuvieron representadas con sus respectivos stands la Sociedad Bíblica Peruana, 

Ediciones PUMA y Ediciones CBUP-CEBCAR. La versión de la Biblia española, Reina-

Valera Actualizada (RVA) fue muy apreciada por quienes visitaban nuestro stand. 

 El Dr. Moisés Chávez fue honrado con el “Recordatorio de Oro” por su trabajo en 

la producción de la RVA, y su retrato pintado por el artista Adam Casiano fue incluido en 

el Aula Magna de la CBUP. 

 Su Conferencia Magistral estuvo inspirada en su obra, Decodificación Bíblica, que 

el público adquirió en el acto, debidamente autografiada. 

 

 

COMENTARIO 

 

En alguna historia corta que no me ha sido posible ubicar por nada del mundo yo 

referí los antecedentes de la convocatoria de la Primera EXPOLITE, por iniciativa del Dr. 

Juan Terrazos H., en ese tiempo Secretario General de la CBUP.  

Erase el primer día, el día de la inauguración del Seminario de Enero del 2009, y 

había muchos ajetreos en los misteriosos laberintos y pasadizos del segundo piso del 

edificio de la Avenida Brasil que albergó a la CBUP en todos sus años de residencia. 

El Dr. Juan Terrazos se reunió con algunos de los profesores de la CBUP bajo el 

tragaluz de uno de tales pasadizos para tratar de algo que debía ser secreto, que yo no debía 

saber, porque debía ser una enorme sorpresa para mi persona.  

Pero no contaron con mi presencia en un rincón oscuro. Yo no sé qué estaría yo 

haciendo allí, quizás intentando hacer una breve siesta, pero al ver a ese extraño y 

espeluznante aquelarre que de pie y formando un círculo bailaban alrededor del Dr. Juan 

Terrazos y de Daniel el Travieso, me acerqué inocentemente para enterarme de qué se 

trataba.  

Está demás decir que en mi calidad de directivo de la CBUP yo debía estar 

informado de todo lo que ocurría, o como se dice en italiano, yo debía estar informado “de 

tutti frutti”. 

 

* * * 
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Mi aparición en el foco de la luz solar les asustó a los brujos y el encanto de tal 

inusitada consulta se echó a perder. En pocas palabras, constaté que se trataba de una gran 

sorpresa que querían darme al convocar la Primera EXPOLITE (Exposición de Literatura 

Evangélica). 

Para ser más secretivos, los brujos, que digo los pastores convocados con estricto 

secretismo, eran unos cuatro o cinco miembros de la Promoción “John E. McKenna” que se 

debía graduar al final del Seminario de julio del 2009. De los once miembros de dicha 

promoción recuerdo la presencia de Ari Immanuel Joensuu (de Finlandia), de Luis Romay 

(de Bolivia), y del Perú se encontraban Jaime Arizpe Valencia, Daniel Bocanegra Barreto, 

César Chico Casio, y los omnipresentes Carmen Espinoza Bravo y Gustavo Montero del 

Aguila, más conocido como “de la Selva su Encanto”. 

Y la sorpresa que les eché a perder es que al coronar el día dedicado a la Primera 

EXPOLITE que planeaban convocar, yo sería “homenajeado” de sorpresa con bombos y 

platillos por mi labor como escritor peruano y traductor de la Biblia, y sobre todo por mis 

historias cortas llenas de humor y de enseñanza que son utilizadas en el Aula Magna como 

casos de estudio con la metodología del Estudio de Casos. 

Esto debía ser guardado en absoluto secreto hasta el último momento. No es bueno 

lo que hacen estos chicos de la CBUP, varios de los cuales son prestigiosos pastores 

evangélicos. Ellos contaban con la seguridad de que yo estaría presente en esa EXPOLITE 

para ser “homenajeado”. Pero quién sabe, el homenajeado podría estar ausente por alguna 

razón y la fiesta se les echaría a perder. Por eso harían todo lo posible para que yo no 

faltase. 

En tantos años en la CBUP en su fase de residencia, que precede a su incursión al 

universo VIRTUAL, estos chicos no aprendieron la palabra mágica de nuestro señor 

Rector, su Santidad el Papa Chale I. Para todo lo que se haga hay que COORDINAR. Esta 

era la palabra mágica que afloraba de sus labios a toda hora del día. 

 

* * * 

 

En buena hora las cosas ocurrieron como lo esperaban y tuve un poco de tiempo 

para preparar una Conferencia Magistral y se pudo tener a tiempo a la mano varios 

ejemplares de mi obra, Decodificación Bíblica, en los cuales se suponía que yo debía firmar 

autógrafos al final de mi conferencia. 

Y lo más grande, lo impensado, la sorpresa mayor para mí mismo ocurrió en el 

momento cuando fui presentado por el Dr. Juan Terrazos para dar mi Conferencia Magistral 

como escritor evangélico peruano. 

Por alguna circunstancia providencial, al tomar la palabra, me acordé de la sorpresa 

que todo aquello debía ser para mí y decidí yo también sorprenderles a los organizadores 

del evento, es decir, a todos los brujos del aquelarre, con mis palabras introductorias. 

Dije algo así, sin pensarlo en absoluto:  

“Lamento decirles que me encuentro en este escenario, como dicen en México lindo 

y querido, ‘como frijol en olla grande’.” Porque lo que ha ocurrido es que los organizadores 

de este magno evento y de este homenaje es que. . .  

Permítanme decir la verdad de las cosas, como acostumbro. . .  

Los organizadores de la Primera EXPOLITE se confundieron de Moisés.”  

 

* * * 
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Ante el asombro y la consternación del público presente y de los brujos del 

aquelarre, continué hablando, casi sin pensar en lo que decía, casi a cuentagotas:  

“Es a otro Moisés a quien acordaron homenajear en esta Primera EXPOLITE como 

‘Padre de la Literatura Universal y de la Historia Corta”. . . 

Y como él se halla ausente me empujaron a mí a subir a este estrado para hablar en 

su lugar. . . 

Como vi que el Dr. Juan Terrazos estaba a punto de desmayarse a causa de lo que 

los médicos llaman “shucaque”, terminé diciendo: 

“El Moisés a quien me refiero es el que escribió las admirables historias cortas del 

libro de Génesis, el autor de los cinco primeros libros de la Biblia que ha influido 

poderosamente en todos los escritores bíblicos y literatos que le sucedieron después.” 

Cuando empecé mi discurso, el Dr. Terrazos casi se cae patas arriba encima de 

Augusto Pecho Cerrón, ¡pobre viejito que no atinaba a moverse para evitar la tragedia! Pero 

pronto se dio cuenta de mi estratagema. De veras cabía en aquella ocasión histórica 

recordar al primer escritor de la Biblia, el mismo que incluso introdujo la escritura 

alfabética en la vida de su pueblo Israel y a partir de entonces en la vida de todos los 

pueblos del mundo. 

 

* * * 

 

Tras esta breve introducción, cuando fueron mitigados los aplausos y los gritos 

eufóricos del Dr. César Chico, afamado ayayero e inteligente sobón, pasé a referirme a mi 

labor principal como catredrático de la CBUP: La Decodificación de las partes más 

codificadas de la Biblia, es decir de muchos textos que creemos entender pero a los cuales 

utilizamos ni siquiera a partir de la eiségesis, sino totalmente fuera de foco, porque tales 

textos están codificados y nosotros no nos damos cuenta de ello. 

La introducción de mi Conferencia Magistral fue espontánea. Yo no había 

preparado este acierto que mantuvo despiertos a los más prestigiosos soñadores de la 

comunidad evangélica y de nuestro entorno terapéutico. Prueba de ello es que se rieron 

como si estuvieran en el santuario de RISALIA, ¡en la mismísima Catedral de la Risa Santa 

o de Santa Risa, qué sé yo! 

 

* * * 

 

A partir de esa noche y en el Seminario de Julio del 2009 se comenzó a hablar de 

que la Primera EXPOLITE fue la ocasión cuando la CBUP y el CEBCAR proclamaron a 

Moisés Rabéinu como “Padre de la Historia Corta y de la Literatura Universal” Así se 

acordó que fuera formulada la proclamación, “Padre de la Historia Corta” primero. 
Por eso, ahora, en la antesala del año 2024, en que celebraremos el 26 Aniversario 

de la CBUP y que estaremos proclamando oficialmente a Rabi Moshé Ben Maimón 

(Maimónides) como Padre de la Teología Científica, la simbiosis de Teología y Ciencia que 

caracteriza la cátedra de la CBUP, yo necesitaba referirme también a aquella Primera 

EXPOLITE, con fecha y todo.  
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Ha sido toda una casualidad que abrí el archivo de las Cartas Circulares de la CBUP 

y al buscar la palabra EXPOLITE, me encontré ipso facto con la información que ustedes 

tanto requerían, de que la Primera EXPOLITE tuvo lugar en el año 2009. Porque si bien se 

habla tanto que en su estructura y en todas sus partes la exposición didáctica del libro de 

Deuterononio está diseñado a base de “discursos” o de material homilético y parenético, 

hay que tener presente que tales discursos y tal material homilético y parenético tiene el 

formato de historias cortas, recuentos del pasado en el estilo más breve posible, el estilo de 

Moisés. 

Esta característica de Deuteronomio también era necesario rescatar y restaurar. 
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5 

DISCURSO A LA PROMOCION 2015 

“APOSTOL GEORGE E. FRANKENSTEIN” 

Por Moisés Chávez 

Director Académico CBUP 

 

 Al dirigirme esta noche a todas las personas que nos honran con su presencia, y de 

manera especial a los flamantes Doctores en Ministerios y Magisters en Estudios 

Teológicos de la CBUP, todos ellos miembros de la Promoción CBUP 2015 “Apóstol 

George E. Frankenstein”, quiero dar lectura a las palabras del Evangelio de San Mateo 

13:51, 52 en la Biblia Reina-Valera Actualizada que todos ustedes lucen en la mano: 

 

 Jesús preguntó: 

 ¿Habéis entendido todas estas cosas? 

 Ellos le dijeron: 

 Sí. 
 El les dijo: 

 Por eso, todo escriba instruido en el reino de los cielos es semejante a un padre 

de familia que de su tesoro saca cosas nuevas y viejas. 

 

* * * 

 

 Al hablar de “todas estas cosas”, Jesús se refirió a la sarta de siete parábolas del 

Capítulo 13 del Evangelio de Mateo. 

 Ellos respondieron que sí, que sí las habían entendido, pero lo más probable es que 

no habían entendido ni papas. Eso ocurre siempre con nuestros alumnos, incluso con los 

estudiantes de la CBUP. Por eso, el Señor Jesús, concluye su Discurso Académico sobre las 

Siete Parábolas del Reino con una parábola adicional que funciona como epílogo y broche 

de oro de su sarta de parábolas.  

 Quiero mostrarles que el versículo 52 es una parábola adicional con que Mateo 

concluye su capítulo de parábolas en el Evangelio de Mateo, pero se trata de una parábola 

hasta ahora codificada y por consiguiente no entendida, hasta el extremo de que los más 

capos entre los comentaristas bíblicos ni siquiera se han percatado de que se trata de una 

parábola. ¡Y heme aquí yo, para decodificarla hoy! 

  

* * * 

 

Pero cuando habla de “cosas nuevas” y de “cosas viejas”, ¿a quién le importan tales 

cosas, verdad? Sobre todo las viejas. . . 

Pero si decodificamos el texto y hablamos de “novedades” y de “antigüedades”, 

entonces todo apóstol avivado salta de alegría porque ve de por medio valores. Porque, ¿a 

quién no le importan las novedades? ¿A quien no le importan las grandes noticias? ¿Y 

quién puede negar el valor que adquieren las cosas cuando se convierten en antigüedades, 

como el Códice Sinaítico, que la Unión Soviética, ignorante de su valor, se lo vendió a 
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Inglaterra por la bagatela de 100,000 libras esterlinas? Ese era el valor de la Unión 

Soviética. 

 Pues bien, el Señor se refiere a un padre de familia que de su tesoro, es decir, de su 

Texto Sagrado, de su Biblia, está en la capacidad de sacar novedades y antigüedades para 

los suyos, ¡y antigüedades que, gracias a su habilidad de exponerlas, se convierten en 

maravillosas novedades!   

Pero no es mi propósito ahondar en esta segunda parte del versículo 52, salvo decir 

solamente, respecto de la frase “de su tesoro saca”, que se refiere a la exposición de la 

Palabra de Dios, la tarea más importante de los discípulos del Señor, conforme a la palabra 

que dice: “La exposición de tu Palabra alumbra.” 

 

* * *  

 

 En esta noche, más bien quiero referirme sólo a la primera parte del versículo 52 

que habla de “todo escriba”. En esos tiempos, ser un “escriba” en Israel era lo máximo. Era 

como en nuestro tiempo, ser un Doctor en Ministerios o un Magister en Estudios 

Teológicos, graduado de la California Biblical University of Peru.  

Ahora, como en los tiempos de Jesús, un título académico es fruto de una institución 

académica, no del aire, como el título mentecato ése de “reverendo”, que se dan a sí 

mismos algunos avezados pichones, sin estudiar de manera formal, digamos, en una 

institución teológica acreditada, e incluso sin ser ordenados por una institución eclesial, 

como uno de cuyo nombre no me quiero acordar, pero que dice ser mi “hijo putativo”. 

(¡Risas, carcajadas y los tistapis de siempre!)  

Pero. . . 

¿Saben ustedes cómo se dice “reverendo” en árabe?  

¿Saben ustedes cómo se dice “reverendo” en árabe?  

¿Saben ustedes cómo se dice “reverendo” en árabe?  

Se dice “múlah”. 

 

* * * 

 

¿Acaso eran “escribas” los discípulos de Jesús en ese momento cuando les habló de 

este modo? Quiero decir: ¿Acaso sus discípulos ya eran “escribas instruidos en la temática 

del Reino de los Cielos”? 

 ¡Claro que no!  

Ellos no eran Escribas ni Doctores en ministerios, ni Magisters en Estudios 

Teológicos, porque ellos eran nada más que simples pichones.  

Para empezar, su edad no llegaba a los 20 años, y se cree que uno de ellos, Juan, el 

autor del Cuarto Evangelio, sería un quinceañero, pero con todo, este churgape ya cargaba 

con mujer a cuestas, porque según Papias, un padre de la Iglesia de fines del Siglo 

Segundo, las bodas de Caná, de las que sólo Juan narra, fueron casualmente sus bodas, por 

lo que deducimos que la novia y esposa tendría unos 13 años, y con toda seguridad formaba 

parte del grupo itinerante de jóvenes y chicas que seguía a Jesús.  

¡Cosa más grande la vida. Chico! 

 

* * * 
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 De todos los discípulos de Jesús, el más cocho era Pedro, que tendría algo más de 

20 años de edad, por lo cual se daba de más mosca que el Boliche Mosca. Pero, ¡ojo! El no 

se llamaba Pedro, sino Shimón Bar-Yónah que es muy diferente que decir Simeón Pariona. 

“Pedro” es su apodo que le puso Jesús. A todos sus discípulos y apóstoles les puso su 

respectivo apodo, tal como hacemos en la CBUP, y a Shimón le llamó “Pedro”, que 

significa “piedra”.  

 ¡Esos apodos que ponía el Señor le caían a uno como pedrada en ojo tuerto! 

¿Y por qué le llamó “piedra” a Shimón? Porque él era de veras una piedra, pero con 

todo se graduó de apóstol y no se puso el título de “apóstol” él mismo, como tantos 

“reverendos” aquí presentes. Y es un ejemplo de los que no dejan trunca la carrera del 

evangelio, sino que se gradúan a pesar de las desventajas y de las adversidades. 

 También en la CBUP circulan los apodos, como los que ostentáis vosotros, 

estimados graduandos, como hemos escuchado mientras erais investidos con la capucha de 

Doctor o de Magister.  

También los graduados de la guardia vieja de la CBUP, conservan orgullosos sus 

respectivos apodos. Así por ejemplo, el Dr. Gustavo Montero del Aguila, que está aquí a mi 

lado en el estrado, tiene el apodo de “el Exorcista”, por si acaso alguno de los aquí 

presentes esta noche tiene problemas con los demonios. 

 Y a su lado se encuentra el Dr. Carlos Suárez Alarcón, que a causa de sus lindos 

ojos gatunos se le llama “el Gatito” o “el Gatito de la CBUP” o “el Gatito de la 

Institución”. Y no sigo más allá, con la Dra. Silvia Olano y con la Dra. Carmen Espinoza, 

porque temo que a la salida me vayan a sacar la chochoca. 

 

* * *  

 

 Jesús nos habla de ser “instruidos en el Reino de los Cielos”, es decir, “expertos en 

la temática del Reino de los Cielos” que es la temática que Jesús expuso mediante las siete 

parábolas que Mateo incluye en el Capítulo 13 de su Evangelio y que nadie en la 

comunidad evangélica mundial entiende como se debe y las interpretan como como bien les 

parezca. 

 Pero, ¿estaban ellos realmente instruidos en la temática del Reino de los Cielos? 

 ¡Por supuesto que no!   

Porque como dije, ellos eran nada más que pichones, pichones de teólogos, tan 

pichones como el Apóstol George E. Frankenstein, aquí presente esta noche. Pero Jesús los 

vio, no como lo que eran, sino como lo que llegarían a ser en sus vidas: Escritores de 

Evangelios, escritores de Epístolas y escritores del Apocalipsis. ¡Y no se equivocó! 

 Por eso, en esta noche del Acto de Graduación de la Promoción CBUP 2015 

“Apóstol George E. Frankenstein”, yo les suplico a mis amados hermanos graduados que 

no se envanezcan ni se llenen de soberbia porque ya son Doctores en Ministerios o 

Magisters en Estudios Teológicos, porque este título que acabáis de obtener no es el final, 

sino tan sólo el comienzo, el comienzo de la gran aventura de la reflexión teológica. Y 

quiera el Señor verles en esta noche como lo que realmente podréis llegar a ser. 

 ¡He dicho! 
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6 

CRISTO EN EL ANTIGUO TESTAMENTO 

Y SU RELACION CON EL TABERNACULO 

(Taller Virtual del C.E. S.T.B. de La Paz) 

 

La Paz, Lunes 4 de Septiembre del 2023 

 Sr. Kevin Matheus Ramírez 

 Apreciado amigo: 

 En respuesta a su carta del 30 de agosto sobre el Taller Virtual del 21 del presente 

organizado por el Centro de Estudiantes del Seminario Teológico Bautista de La Paz con el 

tema indicado arriba comparto con usted SIETE puntos sine qua non:  

 

 1. El tema del Tabernáculo en la exégesis evangélica es bastante trillado y 

lamentablemente tratado de manera superficial. Prácticamente se circunscribe a decir que el 

Tabernáculo constaba del Lugar Santo a donde ingresaba diariamente el sacerdote que 

representaba al pueblo de Israel ante Dios, y el Lugar Santísimo a donde ingresaba una vez 

al año el Sumo Sacerdote, también en representación del pueblo de Israel. Estos espacios 

son llamados en hebreo Qódesh y Qódesh ha-qodashím. 

 Quienes se sienten atraídos por este tema poco dicen de otras partes de la “morada” 

o “casa de YHVH”, a la cual se interpreta eisegéticamente como “el templo”, ni siquiera en 

su diseño original sino según el concepto de los templos modernos al cual ingresan los que 

participan en el culto. Por eso cuando la profecía dice que el Señor volverá a “su templo”, 

lo interpretan como que entrará a un edificio que ha de ser construido o reconstruido según 

el diseño y el simbolismo original del Tabernáculo, de manera contraria al mensaje de la 

Epístola a los Hebreos que dice que lo que es simbólico ha sido remplazado por la realidad 

manifiesta en la persona y en la obra de Jesús. 

 Aparte del Lugar Santo y del Lugar Santísimo casi nada se habla de las otras partes 

del Tabernáculo o del Templo, como son el Témenos que abarcaba los atrios de Israel y de 

los gentiles, así como los pórticos, el área del altar de los sacrificios, el área de la morada 

de los sacerdotes de turno, el Banco del Tesoro y el área reservada a las mujeres de Israel o 

azarát nashím. 

 Con respecto al Templo de Jerusalem todo detalle debe verse de manera global y 

cuando se dice que el Señor volverá a su santo Templo, la realidad es que volverá a su 

“casa” o “morada” (hebreo, báyit), es decir, al monte Móriah, el cual no tiene por qué ser 

construido o reconstruido pues está allí en su emplazamiento geográfico incontrastable.  

 

 2. El diseño del Tabernáculo o del Templo la casa o morada de la Shejináh o el 

Espíritu de Dios presente en medio de su pueblo no es exclusivo de la Biblia Hebrea o 
Antiguo Testamento. Los templos de los pueblos y civilizaciones del pasado tenían 

prácticamente el mismo diseño basado en el hecho de que la parte central de su culto eran 

los sacrificios ofrecidos a la Divinidad, los cuales no podrían ser realizados en el interior de 

un edificio sino al aire libre. 
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 El Partenón y otros templos griegos, así como los templos fenicios tenían 

exactamente el mismo diseño que el Tabernáculo o el Templo en Israel. Al Lugar Santo se 

le llama en griego el Pro-Náos, y al Lugar Santísimo se le llama el Náos. 

 

 3. Hablando de los sacrificios como parte central del culto del antiguo Israel en el 

área del atrio del Tabernáculo o del Templo, todos los pueblos del mundo los tenían, acaso 

porque concebían que la ofrenda de máximo valor ofrecida al Creador de la vida es la vida. 

Pero el culto en Israel que excluyó por completo los sacrificios humanos, adquirió un 

carácter único cuando se habla de diversos tipos de sacrificios, todos los cuales tienen un 

común denominador: La presentación de la sangre a Dios. 

 

 4. Hablando de la sangre, la gente de Israel tuvo libertad de disponer de todo el 

cuerpo del animal sacrificado, excepto de la sangre. Esta era derramada ritualmente en el 

altar o aparte de él. El área del altar era después lavada, y el rociamiento de la sangre sobre 

la cubierta de oro del Propiciatorio en el Lugar Santísimo era básicamente un movimiento 

ritual del dedo del sacerdote mojado levemente con sangre o de una gota puesta sobre el 

Propiciatorio e inmediatamente limpiada.  

 Este mandamiento tiene conexión con el mandamiento del Génesis de comer de 

todo árbol del huerto, con excepción del fruto de un árbol en particular, que puede haber 

sido cualquier árbol que a Dios se le antojó excluirlo como indicador de que sus 

condiciones se cumplen y que su voluntad prima en su relación con la humanidad.  

Nada hay de mitológico en todo esto; al contrario hay mucho de didáctico. Lo 

mismo ocurre con el significado del día Sábado: Para Dios y para el hombre todos los días 

son sagrados, pero si Dios dice que hay que guardar el séptimo día, hay que guardarlo. Y 

ojo, que este mandamiento se circunscribe a Israel y forma un ítem del pacto de YHVH con 

su pueblo Israel. Esto, aparte de que el descanso semanal es saludable a todo ser humano, a 

los animales y también a las máquinas. 

 Al tratar de este punto se ha de indicar que el mensaje del Tabernáculo o del 

Templo de Jerusalem también se proyectaba a la comunidad de los judíos que creían en 

Jesús como el Mesías y el Hijo de Dios. En la Consulta de Jerusalem en Hechos 15 a la 

que erróneamente se llama “Concilio de Jerusalem” , se mantuvo por motivos de respeto 

a la comunidad de Israel y por su asociación con el sacrificio vicario de Jesús, sólo tres 

normas de la religión de Israel que prácticamente son una sola:  

a) No comer carne de animales cuya sangre no ha sido vertida en tierra en el 

momento de su sacrificio. 

b) No comer carne de animales que han sido sacrificados mediante ahogamiento, es 

decir, permitiendo que su sangre se coagule dentro de sus cuerpos. Este mandamiento tiene 

la misma motivación que el primero. 

c) No comer carne de animales sacrificados a los ídolos, porque los gentiles que 

sacrifican a sus ídolos no están circunscritos al mandamiento respecto de la sangre dado a 

Israel como un don de contenido profético. 

Para que esta práctica religiosa-cultural arraigara en Israel se establecieron las 

normativas no sólo respecto del Tabernáculo en el desierto sino también del Templo en 

Jerusalem: Normativas respecto del Santuario Unico, en el lugar que Dios mismo escogiera 

en la Tierra de Israel. 
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 5. ¿Pero qué de especial tiene la sangre, sea del ser humano o de un animal, para 

que el Dios de Israel enfatice tanto en ella en sus instrucciones respecto del Tabernáculo y 

del Templo de Jerusalem? 

 Este punto ha de llevarnos a considerar lo que se ha venido a llamar “la génetica” 

antigua de Israel: La Biblia habla que el ser humano desde el punto de visto genético o 

físico se compone de sangre y carne, en orden de prioridades, y no carne y sangre. La 

sangre la da la mujer y la carne y todo lo demás lo da el semen del hombre. Puedes ver 

esta apreciación en muchas partes de la Biblia Hebrea y del Nuevo Testamento; Juan 1:12 

es un ejemplo. 

 Los teóricos de los Alienígenas Ancestrales creen que en la composición química de 

la sangre hay algo que trasciende su transfusión y mantiene la vida no sólo de animales y de 

seres humanos, sino también de los seres extraterrestres de naturaleza biológica. Prueba de 

ello, abogan, es la extracción de sangre en diversas partes de la Tierra mediante métodos 

aún desconocidos por los seres humanos, ya sea sacrificando animales y humanos o sin 

recurrir a este extremo. Yo mismo he visto el cadáver de una oveja supuestamente partida 

por un rayo, con su carne cortada limpiamente como si fuera queso chaqueño o 

mantequilla, sin rastro de chamuscado ni de sangre derramada que pudiese haber teñido de 

rojo una fibra de su lana.  

 Para quienes creemos en Jesús, se trata básicamente del hecho de que él daría su 

vida, su sangre, para nuestra redención. De por medio está el más expresivo mensaje del 

amor divino. 

 El cumplimiento de este mensaje ritual y profético no tendría lugar específicamente 

en el Templo de Jerusalem sino en toda la zona denominada  Móriah, no importa unos 

metros más allá o más acá del área del Templo. Eso sí, ocurriría afuera y en las 

inmediaciones de la muralla, siguiendo el simbolismo de los holocaustos. 

 

 6. NUAY Número 6. Sírvete pasar al número 7: 

 

 7. Poco se habla y se predica de lo que es central en el simbolismo del Tabernáculo. 

Para quienes se refieren a las normas rituales de la Biblia Hebrea como puramente 

simbólicas y tangenciales les puede resultar contraproducente que diga que los sacrificios 

del antiguo Israel sí eran efectivos y sí eliminaban la culpa y el pecado porque fueron 

concedidos por Dios para ello en la medida en que operaban la fe y la obediencia de parte 

de sus adoradores. Y el mismo principio de la fe y de la obediencia a la palabra de Dios 

obra en relación con el sacrificio vicario de Jesús, porque su sangre no ha salpicado a nadie 

que se pudiese jactar de ello. 

La nueva edición de Levítico 17:10-12 en la Biblia Decodificada dice así: 
10

“Si alguna persona de la casa de Israel o de los extranjeros que habitan entre 

ellos come cualquier sangre, pondré mi rostro contra la persona que coma la sangre y la 

excluiré de entre su pueblo. 
11

Porque la vida de la carne está en la sangre, la cual yo os he 

dado sobre el altar para hacer expiación por vuestras almas. Porque es la sangre la que 

hace expiación por el alma. 
12

Por tanto, he dicho a los hijos de Israel: ‘Ningún alma de 

entre vosotros comerá sangre; tampoco comerá sangre el extranjero que habita entre 

vosotros.” 

En esta parte de Levítico hay juego de conceptos sobre la base de la palabra néfesh 
que significa tanto “alma”, “vida” y “persona”.  
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El alma es el principio vital de todo ser animado o con ánima o alma, tanto 

hombres como animales. En el caso del hombre tal principio vital se proyecta a la 

eternidad; en el caso de los animales es reabsorbido por el Creador. Tal principio vital en la 

vida presente reside en la sangre que da vida a la carne, es decir, al cuerpo. Y en el caso de 

los seres humanos, tal principio vital confiere identidad al individuo, por eso equivale a 

decir, a la “persona”. Es difícil traducir esta sección de Levítico debido al triple sentido de 

la palabra, néfesh, y la Biblia Decodificada tiene la traducción más coherente. 

Poco se enfatiza en lo que es lo principal en el tema del Tabernáculo. No se dice, 

por ejemplo que la Menoráh o Candelabro de Siete Brazos, inspirado en el simbolismo del 

árbol de la vida y que representa a Israel que como pueblo de Dios que arde en la historia 

pero que no se consume estaba en el Lugar Santo y no en ningún otro emplazamiento del 

Tabernáculo o del Templo. Este hecho hacía marginal el emplazamiento de los adoradores 

de entre los gentiles y en particular de sus mujeres, cosa que cambió revolucionariamente 

con el sacrificio de Jesús. Las mujeres evangélicas y bautistas deberían ser exhortadas por 

este hecho que abre por completo las puertas de su dignidad humana tras haber estado 

excluidas incluso del emplazamiento de la Azarát Nashím, de las mujeres de Israel. 

 

Para terminar les diré que en la California Biblical University of Peru (CBUP-

Virtual) en la cual sirvo como Asesor Académico de Tesis, dos estudiantes han enfocado el 

tema de la misteriosa y admirable Epístola a los Hebreos, tanto de su tema respecto de la 

Exhortación como de los  argumentos a favor del Apóstol Bernabé como su autor. Esto se 

debe a que el tema es de veras atractivo y de gran valor espiritual aparte que da las pautas 

exegéticas para interpretar lo que es simbólico y lo que es real en la integridad del texto 

bíblico.  

Ambos estudiantes recurren a nuestra versión de la Biblia Hebrea y del Nuevo 

Testamento que es oficial en la CBUP: La Biblia Decodificada donde el mensaje bíblico 

aparece libre de bloqueos y de coágulos conceptuales. Me es grato compartir el acceso a 

ella con cuantos participen en vuestro Taller Virtual para cuyos preparativos presento la 

tarjeta de nuestra página web, www.bibliotecainteligente.com que incluye su código QR 

de acceso inmediato.  

Respecto de las series de volúmenes de nuestra página web que incluyen historias 

cortas de contenido teológico-científico le aconsejamos examinar el Volumen 6 de la Serie 

TEOLOGIA CIENTIFICA que lleva el título de, El Restaurador del Universo y enfoca la 

temática de la Cristología.  

Para obtener la versión más actual del contenido de nuestra página web sírvase 

comunicarse con el Email: cebcarcbup@gmail.com 

 
 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.bibliotecainteligente.com/
mailto:cebcarcbup@gmail.com
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CURSO MINI-MARATONICO 

DE HEBREO BIBLICO 

 

 

 

 

 

 

 

 

 
MINI-MARATONICO 

DE HEBREO BIBLICO 
 

Con Mafalda 

Y el Gran Mago Decodificador 
 

 

 ¡Bienvenida al Mini-Maratónico de Hebreo Bíblico! 

 Este Curso Maratónico en el contexto del VI COMED (Congreso de Maestros de 

Escuela Dominical) del 2014 bien puede significar para ti el comienzo de una aventura muy 

placentera aprendiendo, hasta las últimas consecuencias, el idioma original de la Biblia, el 

idioma de Israel, el idioma de nuestro amado amigo Jesús el Mesías. 

 ¡Y esta aventura puede ser doblemente placentera para ti, niña o mujer, en este año 

especial 2014, declarado por el CEBCAR como el  “Año de la Mujer Evangélica”! 

 La iniciativa de introducir en cada COMED un MINI-MARATONICO, empezando 

con el de Hebreo Bíblico, pertenece a la Dra. Carmen Espinoza Bravo, la fundadora de los 

Congresos de Maestros de Escuela Dominical. ¡Kol ha-kavód! ¡Felicitaciones Dra. Carmen! 

 Mientras los Cursos Maratónicos duran un día entero, con almuerzo incluido, un 

Mini-Maratónico ha sido diseñado para durar tan sólo una hora, con refresco incluido, 

batiendo récord en lo que a recursos de didáctica se refiere. 

 En julio del próximo año, en el VII COMED, tendremos el Mini-Maratónico de 

HERMENEUTICA BIBLICA, la Ciencia de la Interpretación de la Biblia. ¡No te lo 

pierdas! Trae a tus niños para que adquieran sabiduría e inteligencia con el Dr. Moisés 

Chávez, con justicia calificado como “el Gran Mago Decodificador” debido a su gran 

contribución a la decodificación de las secciones codificadas y difíciles de la Biblia. 
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 Pues bien, con esta corta introducción pasamos a estudiar las letras del alfabeto 

hebreo. 

 

 

 LAS LETRAS  

DEL ALFABETO HEBREO 

 

 La palabra “alfabeto” deriva de las palabras hebreas álef-bet y de las palabras  

griegas alfa-beta, palabras formadas por los nombres de las dos primeras letras del alfabeto 

original, el alfabeto hebreo. Estas palabras significan en hebreo, “toro” y “casa”, porque los 

signos originales eran la cabeza de un toro y el plano de una casita de una sola habitación. 

 Las letras del alfabeto hebreo son 22, las cuales se encuentran escritas en el 

encabezamiento de cada una de las 22 secciones del Salmo 119 en la Biblia Decodificada y 

en la Biblia RVA, porque en la primera sección de este Salmo todos los versos empiezan 

con álef; en la segunda todos los versos empiezan con bet, y así sucesivamente. 

 

* * * 

 

 En el Poema de la Mujer Virtuosa, en Proverbios 31:10-31, cada uno de sus versos 

empieza con una letra del Alfabeto Hebreo desde álef hasta tav, en estricto orden. 

 En otras partes de la Biblia ocurre este mismo jueguito que los sabios de Israel 

utilizaban para facilitar la memorización de algunos poemas largos de la Biblia Hebrea. 

 A continuación vamos a aprender las primeras diez letras del Alfabeto Hebreo, con 

la ayuda del “Reloj Hebreo”, que las tiene artísticamente escritas y también utilizadas como 

números, porque cada una de las letras del Alfabeto Hebreo tiene valor numérico: álef es 

“uno”, bet es “dos”, y así sucesivamente. 

 El Reloj Hebreo no sólo tiene las letras sino también sus nombres escritos al pie en 

letras pequeñas, como para que usted las aprenda con facilidad con sólo mirar qué hora es 

en la viña del Señor. 

 

 Las primeras diez letras del Alfabeto Hebreo son: 

 

       álef  1 

       bet  2 

       guímel  3 

       dálet  4 

       héi  5 
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       vav  6 

    záyin  7 

       jet  8 

tet  9 

yod                10 

 

 

LA CANCION MAGICA 

 PARA APRENDER EL ALFABETO 

 

 A continuación aprenderemos una canción que nos ayuda a conocer algunas otras 

letras del Alfabeto Hebreo.  

 Para aprender esta canción en hebreo requerimos tres cosas: 

 

1. Debes saber que el hebreo se escribe y se lee “al revés” de lo que ocurre en 

español, es decir, de derecha a izquierda. 

 

2. Debes saber que en hebreo basta escribir las palabras con sus consonantes. Pero 

para los principiantes se tiene que escribir también los signos de las vocales al pie de las 

consonantes. 

 

3. Las vocales y sus signos de las vocales no forman parte del alfabeto hebreo y se 

tienen que aprender aparte. Una manera muy fácil de aprenderlos es mediante la canción 

que aprenderemos añadiendo por el momento los signos de las vocales como en español. 

 

 La canción que aprenderemos es muy fácil pues consta de tres palabras en hebreo y 

cuatro en español:  

 

¡HEVENU SHALOM ALEIJEM! 
 

 

¡TRAEMOS PAZ A VOSOTROS! 

 

 

También se traduce: ¡TRAEMOS SALUDOS PARA VOSOTROS! Porque la 

palabra SHALOM significa básicamente “paz”, pero se usa para expresar el saludo hebreo. 

 Transliteramos esta canción con letras latinas e incluimos su melodía escrita en 

pentagrama, así: 
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 EL HIMNO DE LOS  

 CURSOS MINI-MARATONICOS 

 

 A continuación aprenderás una canción cuya letra  es  el  primer  versículo del 

Salmo 133, que trata de la vida del pueblo de Dios juntos y en armonía, experimentando la 

vida auténtica en comunidad. Y dice así: 

 

HINEH MAH TOV U-MAH NAYÍM 

SHÉVET AJÍM GAM YÁJAD 

 

MIRAD QUE BUENO Y QUE PLACENTERO 

ES HABITAR LOS HERMANOS UNIDOS 

 

 Y se escribe así en caracteres hebreos: 

 




 

 ¡Vaya! ¡Escribí los signos de las vocales en hebreo! 

  

 

 

OTRA CANCION QUE 

 TE DESPIERTA A LA VIDA 

 

 La segunda canción que aprenderemos dice: 

 

HAVAH NAGUÍLAH VE-NISMEJÁH 

HAVAH NERANENÁH VE-NISMEJÁH 

¡URU AJÍM VE-NITSAMÉAJ! 

 

VENID, ALEGREMONOS Y REGOCIJEMONOS 

VENID, CANTEMOS Y REGOCIJEMONOS 

¡DESPERTAOS, HERMANOS Y REGOCIJEMONOS! 

 

 

 Y con letras hebreas se escribe así: 
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 Hay muchas cosas que aprender sobre las consonantes y las vocales en esta canción. 

Para empezar, la letra sin () que se tranlitera “s” tiene un puntito sobre su palito izquierdo 

para diferenciarla de la letra shin () que se pronuncia “sh” y que lleva el puntito encima 

de su palito de la derecha. 

 El resto de las cosas que aprender las dejamos para otro día. 

 

 

 

 ANTES DE TERMINAR 

 VIENE LA LECCION ELEMENTAL 

 

Antes de terminar este primer Curso Mini-Maratónico, seguramente te has 

preguntado qué dice la palabra escrita en caracteres hebreos al comienzo de la presente 

separata académica:  . 

 Se lee ivrít, y significa “hebreo”, el nombre del idioma de la Biblia. 

 “Yo hablo hebreo” se dice: Aní medabér ivrít. 

 “Tú hablas hebreo” se dice: Atáh medabér ivrít. 

 “Mafalda habla hebreo” se dice: Mafalda medabéret ivrít. 

 “Ella habla hebreo” se dice: Ji medabéret ivrít. 

 

 Si sabes hebreo no necesitas escribir la vocal “i” que es la única que tiene esta 

palabra y que en hebreo se escribe con un puntito debajo de las letras consonantes. Así: 

 

 
  

 La primera letra () se llama áyin, y como la “h” del español en hebreo es muda, es 

decir, no se pronuncia si no va acompañada de una vocal, en este caso, la vocal “i”. 

 A propósito, ya te darás cuenta por qué en el alfabeto latino la “i” es un palito con 

un puntito encima: ¡Es porque los copiones se lo copiaron del hebreo! ¡Qué gracia! 

 

¡Facilongo! ¿Verdad, Calongo? 
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 ALEGRE DESPEDIDA 

 

 Al final de este Curso Mini-Maratónico sólo me queda decirte las palabras que se 

usa para despedirse de alguien: 

 


¡Shalom ve-kol ha.kavód! 

¡Cháu y felicitaciones!
 

 La palabra Shalóm también se usa para despedirte; por eso se puede traducir 

“¡cháu!” 

 La letra vav () también se pronuncia “o” cuando tiene un puntito encima () pero si 

no se incluye la letra vav el puntito igual suena  como “o”. Son cosas del Orinoco, que tú no 

sabes ni Maduro tampoco. 

 La frase kol ha-kavód literalmente se traduce “todo el honor”, pero significa 

“¡felicitaciones!” 

 

 

 

 ¡A BAILAR CON MAFALDA! 

 

 ¡Pues bien! Ahora que sabes hebreo, es decir, algunas canciones en hebreo, puedes 

darte el lujo de juntarte con todos nosotros y con Mafalda, que personifica a todos nuestros 

estudiantes que empiezan a estudiar en los Cursos Mini-Maratónicos del CEBCAR, para 
bailar al son de la guitarra mágica del Dr. Juan Terrazos y cantar las canciones que has 

aprendido en este maravilloso curso que sólo te ha robado una hora de tu vida! 

 ¡Ah! Sólo falta que aprendas a escribir el nombre de la Mafaldita en hebreo. Se 

escribe así con el signo de la vocal “a” que es una rayita al pie de las letras consonantes: 
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 Y como ya sabes bastante hebreo, puedes escribir el nombre de MAFALDA sin los 

signos de sus vocales “a”.  

¡Ah! Olvidaba decirte que la letra héi () que equivale a la “H” del español, es 

muda, es decir, no se pronuncia cuando se escribe al final de las palabra de género 

femenino, que como en español terminan con vocal “a” como el nombre de la Mafalda, que 

si la transliteras sería MAFALDAH.  

¡Ah!
 

¿TE GUSTO EL CURSO? 

  

 ¿Te gustó el Mini-Maratónico de Hebreo? Entonces, para continuar necesitas tener 

la pareja de libros de hebreo conocidas folklóricamente como “el Gordo y el Flaco”: Son 

los dos tomos del libro HEBREO BIBLICO: TEXTO PROGRAMADO, por Moisés 

Chávez. Los puedes encontrar en nuestra página web Biblioteca Inteligente, debajo de la 

Serie CIENCIAS BIBLICAS. Con la ayuda del Gordo y el Flaco llegarás a leer la  Biblia 

en Hebreo.  

 A continuación te los presento; son recontra simpáticos: 
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El Gordo y el Flaco 
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LA BIBLIA DECODIFICADA DEL DR. MOISES CHAVEZ 
Y EL GRAN PBI – PROGRAMA BIBLIOTECA INTELIGENTE 
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EL GRAN PBI 
LA BIBLIOTECA INTELIGENTE EN 

EL GRAN PBI 
 

      Instale su programa EL GRAN PBI en su computadora o en su teléfono móvil.  

      Vea el Album de Fotos Siprallas en el volumen BIBLIOTECA INTELIGENTE. 

      Acceda a los libros de la Biblia Decodificada y a sus Volúmenes Auxiliares. 

      Acceda a los volúmenes sobre Ciencias Bíblicas en las Series de Antologías. 

      Disfrute de 1.500 Historias Cortas llenas de humor en las Series de Antologías. 

      Disfrute en especial el Volumen 15 de la Serie SHILICOLOGIA. 

      Disfrute de los volúmenes traducidos en la Serie TRADUCCIONES. 

      Acceda a las publicaciones del Centro de Estudios Bíblicos “Casiodoro de Reina” 

          (CEBCAR) y de la California Biblical University of Peru (CBUP) en el volumen, 

          ESTUDIOS UNIVERSITARIOS. 

      Disfrute de EL GRAN PBI en su formato siempre ACTUALIZADO. 
 

                             El programa informático ex–internet EL GRAN PBI  (Programa Biblioteca Inteligente) 

        NO REQUIERE DEL INTERNET como la página web. Consulte a cebcarcbup@gmail.com 

 
 

 

mailto:cebcarcbup@gmail.com
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VISTA PARCIAL DE LA BIBLIOTECA INTELIGENTE 

Y DEL MUSEO DE LA BIBLIA DEL CEBCAR 

Al pie, empastados en color azul, están los originales de la Biblia RVA 

y de la Biblia Decodificada 
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EL GRAN PBI 
 

Y 

 

MISIONOLOGICAS: 

 

Dra. Silvia Olano, cebcarcbup@gmail.com - Teléfonos: (511) 424-1916; Cel. (51) 

948-186651  
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